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El Canciller Clodomiro Almeyda. que encabezó la 

Misión Chilena que viajó a los países socialistas, 

presidió en ¡a tarde de ayer la conferencia de prensa 

que ofreció el equipo técnico que gestionó diversas 

operaciones de crédito e inversiones por 435 millo-

CALI, agosto. 6 (UPIh— Seis esgrimistas de 
Estados Unidos. Colombia. Cuba. Chile y Venezuela 
pasaron a las finales del torneo de espada individual, 
varones de los campeonatos de esgrima de los VI 
Juegos Panamericanos

SEMANA

Provincia Santiago 
Otras Provincias:

DOMINGOS

Provincia Santiago
Otras Provincias

tinao Sábado 7 de Agosto de 1971

Los clasificados son James Melcher y Spbepen 
Netburn. de Estados Unidos. Gustavo Oliveros, de 
Cuba. SERGIO JIMENEZ, de Chile; Silvio Fer
nández. de Venezuela, y Jaime Gómez, de 
Colombia
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Banda de matones demostraron 
su amor a la democracia 
lanzando peñascazos a los buses

Varias personas heridas por 
ndalos democratacristianos 
Repudio general a esta 

revocación de corte fascista

nes de dólares. Hugo Cubillos. Director Económico 

de la Cancillería,manifestó que la gestión habia sido 

todo un éxito, lo que mostraba que Chile.no estaba 

solo en su revolución En el grabado. Cubillos y 

Almeyda

Chonchol, Jerez, Gumucio y Silva
en acó« 

Papmes li 
m, Eia CaL ingresaron a la Izquierda Cristiana

mporal de renuncias azota al viejo tronco del PDC

"A
Campesinos de Paine denunciaron a las autoridades del agro la actitud para evitar la acción de la Reforma Agraria, provocando de esta forma
de propietarios agrícolas de la zona que están subdividiendosus tierras una gran cesantía entre los trabajadores agrícolas

, prel^

El Presidente del Banco Central de Chile. Alfonso Inostroza. 

desmintió enfáticamente el rumor que circuló en el día de ayer en el 

sentido de que sería alzado, próximamente, el tipo de cambio en el 

mercado bancano y de corredores. Tal rumor no tiene ninguna base 

sena ni ningún fundamento. No revelan otro propósito que introducir 

confusión en el medio financiero nacional.

Las autoridades cambiarías han sido muy explícitas al señalar que. 

el alza que tuvo el mercado de corredores, el 26 de julio pasado, tuvo 

como objeto rectificar situaciones anormales en el mercado de co

rredores.

Agregó Inostroza que en el Mercado Bancano de Cambios Inter 

nacionales, no se operará ninguna modificación en el tipo de cambio 

vigente, por ser en este mercado donde se produce el grueso del co

mercio exterior del país, y que. dentro de la política económica del Go

bierno. la mantención de este tipo de cambio es una herramienta en la 

lucha antunflacionana

Por este motivo, dijo. la actual cotización de la moneda extranjera, 

en el mercado bancano de cambios, se mantendrá sin variación

■is luim
EN UÑARES Y PAINE

• Máximo rigor a quienes burlen Reforma Agraria

ALTERADO 
D

r nco Central desmiente
'Jrn°res tendenciosos esgrimidos por círculos interesados

Chile.no
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MAXIMO RIGOR A PROPIETARIOS 
QUE BI RLES REFORMA AGRARIA
• Campesinos de Linares y Paine denuncian maniobra de propietarios agrícolas

EMPRESA NACIONAL DE TELECOMUNICACIONES S A .

RED TRONCAL NACIONAL DE MICROONDAS Y ENLACES INTERNACip^^

Una reunión de más de cuatro horas sostuvo el Ministro de Agri
cultura, Jacques Chonchol. con dirigentes de los pequeños agriculto
res de Linares y el Consejo Provincial Campesino de esa provincia

A todos ellos, el Secretario de Estado les informó que el Gobierno 
aplicará con todo su rigor la ley a los propietarios que tengan sus fun 
dos abandonados y mal explotados o no cu npian con la legislación so 
cial.

Funcionarios de la CORA, encabezados por «i jefe zonal. Gabriel 
Coll. que también participaron en la reunión, explicaron l>> justicia de 
las expropiaciones y señalaron que en este momento hay varios pre 
dios que no se explotan o donde no se pegan las imposiciones desde 
hace nueve meses

Además informaron que muchos propietarios han dejado de sem
brar y se limitan a comprar ganado para engorda provocando una fuer 
te cesantía en el campesinado, añadiendo, que en estos momentos 
son casi cinco mil los obreros agrícolas de la provincia

Los propios dirigentes de los 
campesinos de Linares, se 
halaron vanos ejemplos de pro 
pietanos agrícolas que. de una u 
otra forma, están intentando bur
lar la Reforma Agraria, mediante 
la parcelación de los predios y 
otras artimañas

Manuel Olivares, uno de los di 
rigentes, dijo que lamentaban 
que hubieran campesinos que se 
prestaran para ser utilizados por 
los empleadores agrícolas, para

presentar una imagen falsa de lo 
que estaba ocurriendo en la pro
vincia

—"Nosotros, señaló, no es
tamos contra las bases de los 
pequeños agricultores, sino con 
tra los que los están manejando y 
que luego esconden la mano. En 
ningún caso estamos haciendo 
victimas a los pequeños propieta 
rios, sirio que estamos luchando 
contra nuestros verdaderos 
enemigos que son los latifundis 
tas".

Ante la actitud de algunos 
pequeños propietarios que ha

Aumenta 
compra de 
productos 

nacionales
UN CONSIDERABLE 

VOLUMEN de productos 
esenciales para el consumo 
interno, está adquiriendo la 
Empresa de Comercio Agrícola. 
ECA. a través de su red de Pode 
res Compradores, que se extien 
de a lo largo de todo el país

Algunos de estos productos 
cómo madera y maíz están 
siendo comercializados por 
primera vez. comprándose un 
fuerte contingente

Para dar cumplimiento a las 
necesidades de consumo de la 
población, muchos de estos 
productos, como la papa, cebolla 
grabanzos etc son distribuidos 
entre la comunidad organizada 
en Juntas de Vecinos. Centros de 
Madres, pequeños y medianos 
comerciantes mercados perifé 
ricos y agencias de Santiago y 
provincias

Referente a la madera. ECA 
cerrará los poderes compradores 
con el traspaso de estas funcio 
nés a una filial de la Corporación 
de Fomento de la Producción. 
(CORFO). en torno a la cual se es 
tructura la formación de la 
Empresa de Comercio Forestal y 
qúe dará atención preferente a 
los programas habitacionales del 
Gobierno Popular

La compra de trigo en la 
presente temporada, por parte de 
ECA. representa el 80.02 por 
ciento de mayor compra con reía 
ción a la misma fecha del año 
pasado

Algunos de los rubros y 
volúmenes adquiridos por ECA 
son avena 10 649 kilos, trigo 
1814173 quinta les: 
maíz 28 801 220 kilos; madera 
4 228 200 pulgadas lana 
984 620 kilos; cebollas 
1.257 648 kilos. papas 
35 921 905 kilos

Además garbanzos. vino, 
cerdos, fréjoles; ovinos huesillos, 
estacas de ciprés y alpiste

MINISTRO de Agricultura. Jacques Chonchol, 
dio a conocer a pequeños propietarios agrícolas de 
Linares las sanciones que se aplicarían a aquellos 
que no trabajen sus tierras

VELADA DE HOMENAJE
Aránguiz, cantando aires folklóri
cos de Ecuador y Chile

AL DIA DEL
Uno de los principales actos 

con que este año se celebra el 
Aniversario Patrio de Ecuador se 
efectuará el lunes a las 19 horas, 
en la Casa Central de la Universi
dad de Chile

En una velada literario-musical 
se exaltarán diversos aspectos de 
la (ustoria y de la cultura actual 
del Ecuador y los numerosos la
zos de amistad que unen a 
Ecuador y Chile

ECUADOR
El programa del lunes se 

iniciará con la interpretación de 
los himnos nacionales de Chile y 
Ecuador, ejecutados por el 
Orfeón de Carabineros de Chile

A continuación hará uso de la 
palabra el Presidente del Instituto 
Chileno Ecuatoriano de Cultura. 
Jorge TéHez

Intenvendiá ei Coro Filarmóni
co Municipal, dirigido poi Naldo

CONFERENCIA DE FELIPE 
HERRERA

En este acto participará 
también el profesor, universitario 
y ex Presidente del B an co 
Interamericano de Desarrollo. 
Felipe Herrera Lañe, con una 
disertación titulada "Reflexiones 
sobre América'

Luego el dúo estudiantil 
ecuatoriano chileno formado por 
Rafael Toral y Jaime Azocar

ecuatorianas
El Embajador del Ecuador En 

Chile. Alfredo Correa, hará una 
breve elocución y cerrará el acto 
una interpretación musical a car
go del Orfeón de Carabineros

bian presentado uña lista de 17 
fundos que a su juicio habían si
do ocupados o expropiados in
justamente. los funcionarios de 
CORA demostraron la justicia de 
esto

Los propios campesinos cita, 
ron ejemplos tales como el del 
predio "Rosa Olea de propiedad 
de Ornar Morales, que con 188 
hectáreas fue dividido en tres 
parcelas, burlando las leyes, ven
diéndose luego a una Cooperati
va Los 9 campesinos que labora 
ban allí se tomaron una de las 
parcelas y no pudieron asociarse 
a esta Cooperativa porque para 
ello se les exigía 2 500 escudos

En el caso del fundo "San 
Luis . de propiedad de Eduardo 
Cañas Lira, este se encuentra to
talmente abandonado, sin ser 
trabajado y sin pagar las asigna 
ciones a los campesinos, desde 
hace tres meses Al mismo tiem- 
po. el propietario que reside en 
Santiago, traspasó a su hijo una 
pane del predio de 180 hec 
táreas. utilizando el terreno, sólo 
para la engorda de animales.

En el fundo "Carmen Piñal", de 
propiedad de un señor Gutiérrez 
fue dividido en siete parcelas pa 
ra asi evitar la Reforma Agraria 
Fue tomado hace aproximada
mente un mes por su trabajado 
res que siempre recibieron un jor
nal muy inferior al mini no

Como estos, son muchos los 
ejemplos citados por los 
campesinos, quienes señalaron 
que los pequeños propietarios 
que habían presentado las que
jas. junto con no ser representati
vos. estaban siendo utilizados por 
el agricultor, Carlos Montero 
Schmidt. de triste reputación por 
su participación en la muerte del 
funcionario de CORA. Hernán 
Mery y otros desmanes

Más adelante, los campesinos, 
que niegan la toma de terrenos 
de pequeños propietarios, se 
ñalaron que toda esta campaña 
que se está llevando a cabo en 
Linares en contra de los fun
cionarios de CORA y de los di
rectivos campesinos, es como 
preparación para una posible 
elección complementaria de 
diputado, ya que el parlamentario 
del Partido Nacional. Carlos 
Avendaño. abandonó el país des 
pués del 4 de septiembre, sin que 
aún haya regresado.

IRREGULARIDADES EN PAINE

La directiva del Sindicato 
Campesino de Paine "Manuel 
Rodríguez" que agrupa a 540 
trabajadores, se reunieron con 
autoridades del agro para quejar 
se de irregularidades causadas 
por dos latifundistas de la zona
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LA SOCIEDAD CONSTRUCTORA DE
Denunciaron que Rebeca Sán

chez Cerda, propietaria del fundo 
"Vínculo Poniente", ha estado 
subdividiendo sus tierras sin con 
siderar la cesantía en que deja a 
sus trabajadores

ESTABLECIMIENTOS EDUCACIONALES
SISMOS

Señalaron que las tierras esta
ban siendo vendidas a amistades 
sin tomar en cuenta a los traba
jadores. muchos de los cuales 
trabajan allí desde hace más de 
20 años, y que esta era una 
maniobra del clan Sánchez-Cerda 
que son propietarios de los pre
dios más grandes de la zona.

Desde el primer momento de ocurridos los sismos que sacudieron 
a diversas provincias del país, la Sociedad tomó a su cargo la revisión 
de todos los locales escolares, tanto fiscales como particulares, situa
dos en la zona afectada

Tres han sido las etapas de trabajo emprendidas por la Sociedad

Ya se ha iniciado un Plan de construcciones de 575 aulas para 
reponer las salas de clases destruidas, estimándose que este número 
puede elevarse a 750 aproximadamente El costo de este Plan ascien
de a E°44 673 Sumada esta cifra con la inversión por concepto de 
reparaciones, el costo total de este Plan alcanza a un valor de 
Eu73 948

1 Une evaluación completa de los daños sufridos por todos los 
locales escolares de la zona;

2 La Programación de un Plan inmediato de. reposición y repara 
ción de los locales dañados y de un Plan posterior de reconstrucción, y

Simultáneamente se han realizado los estudios de un Plan General 
de reconstrucción de locales en la zona afectada por los sismos, que 
deberá ejecutarse a continuación del anterior y cuyo costo asciénde a 
Eu405 687

3 La ejecución de las obras

También denunciaron a Alfon
so Letelier Liona, propietario del 
fundo "Rangue . quien entregó 
su fundo de 125 hectáreas a la 
CORA inmediatamente después 
de conocer el pliego de peticio
nes de los trabajadores, dejándo
se las mejores tierras como re
serva. Junto con ello también, lo 
acusan de no cancelar los sala 
[ios. ni asignaciones familiares y 
no entregar raciones alimenti 
cías

LA EMPRESA NACIONAL de Telecomunicaciones 
inaugurará el 15 el último tramo de ¡a Red Troncal 
Nacional de Microondas y Enlaces Internacionales. 
Esta última etapa conectará a! Norte Grande en las
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En Arica:

LISTO SISTEMA DE RED
TRONCAL
CON LA PRESENCIA del 

Presidente Salvador Allende será 
inaugurado en Anca, el 15 de 
agosto, el último tramo de la Red 
Troncal de Microondas de EN 
TEL Durante la ceremonia, que 
se efectuará en el edificio termi 
nal de Arica, se pondrán en mar 
cha además nuevos circuitos que 
conectarán al país con Tac na. 
La Paz y Salta, por lo que estarán 
presentes también representan
tes extranjeros de Telecomumca 
ciones

:l Coi

DE MICROONDAS
El tramo que en esta ocasión 

se pondrá en servicio, está 
formado por una cadena de esta 
ciones repartidoras construidas 
en lugares de difícil acceso y bajo 
rigurosas condiciones climáticas

Las instalaciones, que se 
completaron en un tiempo récord 
de seis meses, a lo largo de 1600 
kilómetros entre La Serena y Ari
ca. proveerán más de 600 cana 
les para comunicaciones tele-

En el Banco Central

Diversas comisiones técnicas, formadas por profesionales y 
revestidos de plenos poderes, instalaron oficinas zonales de emergen
cia en las ciudades de lllapel. La Ligua. San Felipe. Quillota. Valparaíso, 
y Melipilla. para obtener una información completa del estado de las 
escuelas y elabora, en el terreno mismo los planes de trabajo que se 
considerarán necesarios.

Conscientes de la magnitud de la tarea que hay que realizar, el 
Supremo Gobierno, el Ministerio de Educación y la Sociedad 
Constructora de Establecimientos Educacionales se han movilizado 
oportunamente para afrontar este grave problema en el menor plazo 
de tiempo posible

Los estudios técnicos realizados, nos permiten informar a la 
opinión pública sobre la situación general de los locales en las provm 
cías de Coquimbo. Aconcagua. Valparaíso y Santiago, que se resume 
como sigue

La Sociedad inició desde el primer día la instalación de una planta 
de precortado de madera en la Escuela Industrial de Achupallas en Vi
ña del Mar y envió a los distintos lugares de la zona 20 000 m2 de 
estructuras metálicas, lo que ha permitido ir construyendo de inmedia
to las aulas necesarias para asegurar a todos los niños la continuidad 
del año escolar

La tarea está, sin embargo, comenzando

! N'Totalde 
'I Locales

Parcial o totalmente Con daños 
destruidos Medianos

Con daños
Menores

1 836

Una vez más la Sociedad Constructora de Establecimientos 
Educacionales tendrá a su cargo la responsabilidad de llevarla a feliz 
término, y una vez más. espera contar para ello con la ayuda de toda la 
comunidad En forma especial, espera recibir una estrecha colabora 
ción de la comunidad escolar, de los profesores y de las organizaciones 
gremiales de los trabajadores de la Educación, que deben comprender 
que situaciones de emergencia como ésta, postergan irremediable
mente muchas legitimas aspiraciones

Cabe destacar que la gran mayoría de los edificios que quedaron 
en malas condiciones, corresponden a edificios muy antiguos y a casas 
arrendadas y cedidas, que prestaban servicio educacional En cambio 
la gran mayoría de las escuelas de la Sociedad Constructora de 
Establecimientos Educacionales, sólo han sufrido daños de menor 
importancia, con excepción de algunos locales muy antiguos, que ya 
han soportado vanos terremotos, como queda demostrado en el cua
dro que se acompaña a continuación.

La Sociedad fue creada hace 34 años, precisamente para permitir 
aunar los esfuerzos de todos en la construcción de buenos edificios 
escolares para nuestros niños.

N" Total
Locales Soc

Parcial o total 
mente destruidos

Con daños 
Medianos

Con daños 
Menores

Sin
Daños

463 6 36 83 338

Cientos y cientos de escuelas se han levantado con aportes de 
Embajadas de países amigos. Municipalidades. Sindicatos. Grupos 
Vecinales y otras organizaciones comunitarias, quienes han adquirido 
acciones de la Sociedad para ayudar al financiamiento de esos locales 
y han donado los dividendos anuales correspondientes a esas accio
nes. para la mantención y conservación de los mismos

La nueva prueba porque atraviesa Chile, no debe amedrentarnos y 
una de las primeras tareas que debemos emprender, ha de ser la de 
reconstruir las escuelas de nuestros hijos

Teniendo en eyenta estos antecedentes, la Sociedad elaboró un 
Plan inmediato de construcciones, destinado a reponer los locales 
inhabilitados y reparar los más gravemente dañados, para que los ni
ños puedan continuar sus estudios en forma normal

La Saciedad espera cumplir con éxito esta labor de tanta 
responsabilidad y hace un llamado a las organizaciones que quieran 
destinar sus aportes a la construcción de escuelas, para que se sumen 
a esta cruzada nacional, en favor de los niños chilenos
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Modifican el régimen de

IMPORTANTES MODIFICACIONES al régimen de 
cobertura para las importaciones del país acordó el 
Comité Ejecutivo del Banco Central La principal es 
que no se podrá efectuar la adquisición de las divi
sas para cubrir importaciones hasta que las merca
derías no hayan entrado efectivamente al país, es 
decir, hasta que se hayan nacionalizado

La declaración entregada por el Comité Ejecutivo 
del Banco Central es la siguiente

El Comité Ejecutivo del Banco Central ha resuel
to introducir algunas modificaciones al régimen de 
cobertura para las importaciones del país que se re
gían por las normas de la Circular N" 1 2 18 de 30 de 
Julio de 1969

La principal modificación consiste en que no se 
podrá efectuar la adquisición de las divisas para 
cubrir importaciones hasta que las mercaderías no 
hayan entrado efectivamente al país, es decir, hasta 
que se hayan nacionalizado

En el régimen anterior, los importadores podían 
adquirir las divisas desde el momento del embarque 
de la mercadería disposición que fue adoptada con

COLEGIO DE TECNICOS
LEY N’

Visto lo dispuesto sobre ------------ uey „„
12.851. el informe del escrutinio general de las recien
tes elecaones para designar 12 mtembros del Consejo 
General por el período 1971-1974 y las normas del 

rt. 115-11 6 y 117 de la Ley General de Elecciones 
vengo en proclamar como electos en el cargo de 
Consejeros a los señores Técnicos que más abajo se 
er.ee,°Men 18

1 - HUGO GUERRERO DELGADO
2 - MARIO CANDIA CANDIA.
3.. OSVALDO MELLADO.DONOSO.
4. JORGE GROSS PEREZ.
5.. GERMAN GARATEOSSANDON.
6.. GUILLERMO NOVOA VERDEJO
7.. ALAMIRO ASALGADO ADAM
8.. DOMINGO VALDES V
9.. FELIX ALEGRIA GARRIDO.

10.. VICTOR MIRANDA G ALINDO
11--VICTOR ITURRIAGA
12—JULIO BARRIOS PEREZ.

Considerando además, el resultado de las elecciones 
de las Especialidades realizadas en su oportunidad,-los 
Técnicos que a continuación se señalan pasan a inte
grar el Consejo General de la Orden junto a los más 
arriba indicados por el mismo periodo en calidad de 
representantes de sus respectivas especialidades;

1.. M iguel J acob H elo.
2-Salatiel Veloso Burgos.
S. Manuel Anguita Ramos.
4_ Jorge Hidalgo Rojas.
5— Waldo Ferreira Silva.
6.. Teófilo Alfredo Santibáñez Medina.
7._ Raúl Asensio Araya.
8._ Luis Cristino Massa
9—José Moreno Adnazola

SANTIAGO. AGOSTO DE 1Ó71
Técn FELIX ALEGRIA GARRIDO

Secretario - Tesorero.
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importaciones
el objeto de absorber medios de pagos y limitar el 
volumen de las importaciones en épocas en qye 
existía una entrada relativamente fuerte decapítala 
corto plazo Esto se ha prestado para que se paguen 
productos que aún no han llegado a Chile.

La medida que se señala está concebida dentro 
de un conjunto que tiende a normalizar y raciona 
hzar el Comercio exterior del país dentro de I» 
principios que inspiran el programa del nueve 
Gobierno

Se han fijado también plazos mínimos y máximos 
para efectuar los contratos de compra de cambios) 
futuro a fin de conceder a los importadores un cierto 
periodo dentro del cual puedan contratar las divisar 
para cubrir sus importaciones. Para productos 
esenciales se mantienen las normas de excepc»1’ 
para efectuar los contratos de compra de cambios 

que se encontraban vigentes
La resolución comentada no afecta en nada 

desarrollo de nuestro conercio importador, 0 
podrá seguir operando sobre las mismas basesqu* 

han existido hasta la fecha /

Solucionan problema de 
locomoción en Barrancas
UNA IMPORTANTE sesión municipal, para abordar el «* 

problema de la locomoción colectiva que afecta a los habitan185 
Comuna de Barrancas, se efectuó el miércoles en esta Municip 

lográndose positivas conclusiones. c:(
A esta reunión, la primera de su tipo, asistieron esp0C'a 

invitados representantes de las 42 Unidades Vecinales de Ia c 
autoridades de transporte, de la Corporación de Mejoramiento 
y representantes de cinco líneas de locomoción colectiva part,cUmoC¿i 

Se analizaron ampliamente tanto el problema de la locO 
como, asimismo, el mejoramiento de las calles por las cua 

diferentes empresas de transporte

Una de las más importantes 
conclusiones fue el acuerdo de 
crear una LINEA INTERCO 
MUNAL OESTE, que empezarla a 
funcionar desde la próxima 
semana Participarían en esta 
nueva línea los recorridos Trope
zón. Central Oválle. Catedral. 
Diagonal. CarrascalVilla Olímpica 
y Bernardo O Higgms. Estas cin
co lineas acordaron atender, 
preferentemente, estas comunas 
y reforzar los lugares más 
desamparados

En representación de la

efectúan sus servicios.

estarían en permanente 
con las autoridades de 
para vigilar que estos P 
se cumplan a la brevedad P’

Paralela a esta w 
formó otra encarga®3 _, 
problemas de pavirnen 
arreglos de calles, qU -nlr 
estaría formada por W # 
tes de las Unidades 0' y 
la Comuna Esta Co"« * 
reunirá con los represe "«y 
las 42 un,dadas 
mente, plantearle 
los problemas a la D0 N()irtJ 
Pavimentación de Quin ^j 
y a la Corporación 00 

miento Urbano.

Transportes. asistió a esta 
reunión Mario Matus. quien 
informó a la asamblea la nueva 
importación de -nil chasis, 
prometiendo que. con éstos, se 
reforzaría la dotación de buses 
para ese sector

Se acordó que los representan
tes de estas 42 Unidades Vecina
les. encabezados por una Comi
sión que se abocaría a solucionar 
estos problemas de locomoción.

VOTO DE PROTESTA

» C’.> 
demues' |( 
.nñn dí.4 k

Luego de ‘ estas 
conclusiones que 
activa participado" 
comunidad en la so o oB»í 
propios problemas, f00 _n 
además, un voto 0 
"ante el Sangriento a~- 
Secretario General 
Comunista del Sudán V 
patriotas de ese país

d«“*1
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UNIDADES judiciales

| ruinoso de los locales
0 est „or diversos Tribunales 

»cúP’^í/oueda de manifiesto ca- 
í,0St,^e ocurre algún acontecí 
ií» e pone a prueba sus ele- 
míe11*0, ? condiciones, y asi ha su 
pentúita cl rec¡cnte sismo, que 
ted«10 c .,,,>¡1111 de la República de- 
eúl’lcua dbilidades de seguir fun 
i» 9,1 u, á los Juzgados del Traba 
ó“"1“’ «¡Míen un intenso movimicn 
i»’<tue vas actuaciones inciden en 
l» t CU. di* gente muy modesta. Fíremcendio, que afectó al edifi-

Üu funcionaban varios Juz- 
d’Civiles de Mayor y Menor 
í“1105,!,’ obligó hace unos meses a 
Cú^'r algunos de ellos a un lo- 

vergonzoso, que no sólo impide 
cd ' „teñamente la justicia, sino 
EEdznifica un peligro para fun- 
P,“ artos y litigantes.

)as provincias, los sitie', en 
®funcionan los diversos Tribuna- 

I“6 * n inhóspitos, incómodos y mu- 
f veces hasta degradantes. Esa 

. na de las causas por las que se 
fmnran las tramitaciones y se di- 
r Hi la expedita administración 
i justicia Terminar con esta 
Lmalia 03 uno de los deberes de 
Lo Gobierno popular

F1 Colegio de Abogados, en diver 
Ls oportunidades, ha recomenda
ba construcción de “unidades ju 
Males”, a fin de q"c se conccn’ uell eii edificaciones modernas, 
funcionales V adecuadas, los diver 
sos servicios, facilitándose asi la de
fensa de los afectados y la relación

El Complot de las Dos Chinas
; Los Estados Unidos hall declára
lo que este año apoyarán el ingreso 
t ia República Popular China a 

las Naciones Unidas, pero que se 
pondrán a la expulsión del gobier 
io de Formosa. Esto quiere decir 
ue los norteamericanos mantienen 
o posición acerca de las “dos Chi- 
ias", al menos por el momento.
La idea de reconocer a dos gobier 

nos chinos tiene como caracteristi 
1 ser igualmente repudiada por los 

Chinos 'nacionalistas" de Chiang 
¡li-shek, que se mantienen en la 

Isla de Taiwán gracias a la ocupa- 
ion norteamericana, y por los chi

nos de la República Popular.
La verdad es que nadie cree mu

llo en ese tipo de soluciones “equi- 
¡tivas” que, en el fondo, revelan 
lada más que la necesidad de lan- 
sr fórmulas de transacción y de 
tasición por parte de los EE.UU. 
!i pensamos que hace poco Wash 
ngton sostenía que el único gobier 
lo legitimo de China era la dicta 
dura formosiana de Chiang Kai- 
shek, y si tenemos en cuenta el pro
digado fracaso de las políticas ñor 
eamericahas que confiaban en el 
golapso” político y militar de la 
tepública Popular, y más aún te 
liendo en cuenta el próximo viaje 
leNixon a Pekín, es posible pensar 
lúe la declaración norteamericana 
ota las “dos Chinas” pretende ser 
olo una declaración de rutina,' en 
wra de algo más viabie.

Pero darle a esta declaración el 
pie; de un plan razonable, de 
, ‘solución", es completamente 
yjurdo. El gobierno de Chiang 
i!,s. n.° Pretende sólo marite- 
'si®ólndef'nidamente en la isla de 
ú. “5:. Protende ser el gobierno deJ .i ,Ina Y, lo que es más, man 
ü.»e;tn*10 oficial de la “recupe 
B “? to,io ol territorio por la 
trza de las armas. Por su parte, 

ohim Con una base mas sólida, el 
le.ao P°Pular afirma ser el go- 

de todos los chinos.
rovinrioera a Taiwan como una 
!s mTOc.uPada militarmente por 

Por esta situación se debe, 
i» Qi>?P °‘ eI hecho de que cada 
'taiáiL^1 gobierno reconoce di 
iai-sh am“te a pokin. Chiang 
l<lúenadFtlle su representación. 
¡Plomán^le Puede tener relaciones 
os gobim-^S al Itl™° tiempo con 
ú¿ Sos 'i“6 tiioon representar 

“húula ri»°> iJuc!jl°- De ahí que la 
•lacla sisto ,‘a? dos Chinas, denun 

»«io u„'einaUcamente por Pekín 
:a ‘8úal¿emenlí)bra imPerialista, 
‘ai-shek nte atacada por Chiang

í®ites <dr|1°S ■1as8°s mas sorpren 
“«siste en „Slstoma internacional 
«« lealirp,,?L¡e la aceptado como

(le C)aa 'a Pintoresca preten- 
'P^tatanl ‘ 8, ?ai sheik de ser el 
1 Pianola t.del pais ma*s poblado 
Wúell.m, ,orniosa no solo se ha 

J? en las rePresentar a “Chi 
£ “e su tener0"65 Unidas Ade 
’»»»al V en m ?■ en la Asamblea 

es úno fkstmtas organizado 
dP ?bros De u los famosos cinco 

i S»guridP7hanentes del Consejo 
¿ L°rBano cúqiUe “htrolan el uni 

dn,X6 ?tapac¡deJa ONU dotado de 
'p'Í só|o pretnu e acción- Formo 

Chente ia nde Prolongar inde 
" * Krlú(l< l t ari?cu.Paoion militar 

’hr i, , ■'ntorio chino y arro 
' ación de sus ha
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mutua entre las diversas instancias. 
La dispersión de los Juzgados en 
diferentes sectoro; de la ciudad pa 
rece, a primera vista, conveniente, 
pero en realidad encarece los trámi
tes, dificulta las atenciones y obli 
ga a instalar a los jueces en verda
deras pocilgas.

En el caso dé los Juzgados del 
Crimen, esa dispersión obliga a 
mantener un número excesivo de 
funcionarios de Prisiones, encarga 
dos de llevar y traer a los reos, par a 
io que no se cuenta ni siquiera con 
medios de movilización suficientes. 
Además los establecimiento-, carce
larios suelen quedar- muy lejos de 
la ubicación de los Juzgados, obli 
gándose a los reos a una exhibición 
inadecuada.

Parece oportuno, enton c e s. 
preocuparse de las reiteradas reco
mendaciones del Consejo General 
de la Orden de los Abogados y em 
pezar los estudios urgentes que lle
ven a la solución de este problema 
Mientras tanto tenemos paralizada 
a la justicia laboral en Santiago, 
funcionando en lugares absurdos a 
muchos Tribunales de la capital y 
de provincias y creando tal caos en 
el Poder Judicial que cada dia re
sulta más difícil impetrar la acción 
de los funcionarios competentes en 
los múltiples casos en que los ciu
dadanos requieren esa intervención.

Solucionar este problema signifi 
ca tranquilizar* a un gran sector 
que mira con aprensión el entorpe
cimiento que señalamos.

hitantes: su gobierno, además, ha 
sido aceptado como uno de los “Cin
co Grandes” de la postguerra, jun 
to a los de la URSS, EEUU., Gran 
Bretaña y Francia...

Esta situación se originó en 1945. 
cuando en China operaba, a pesar 
de la falta de cooperación de Chiang 
Kai-shek, un frente unido anti
japonés. Durante la guerra, y según 
documentos oficiales norteamerica 
nos, Chiang consolidó en sus regio
nes un régimen fascista de partido 
único, apoyado en el terror, en una 
policía política comparada por los 
mismos norteamericanos a la Ges 
tapo, y decidido a mantener los pri
vilegios de un puñado de mandar! 
nes y la corrupción de toda la ad 
ministración. Más que combatir 
contra los japoneses, las fuerzas de 
Chiang se dedicaron a sabotear los 
esfuerzos de las tropas comunistas, 
que lograron disminuir sus pérdi 
das en la retaguardia, sobre todo 
porque combatían contra las tropas 
japonesas detrás de las lineas japo 
nesas, en pleno territorio ocupado. 
Terminada la guerra, y sentado en 
el Consejo de Seguridad, Chiang se 
dedicó a precipitar la guerra civil, 
burlando las declaraciones en las 
que ambos bandos aparecían bus 
cando un gobierno de coalición. Los 
documentos norteamericanos del 
período de guerra muestran a 
Chiang preparando activamente la 
guerra civil mucho antes de la ren 
dición japonesa y, efectivamente, 
las conversaciones fueron sólo una 
farsa. En el período en que los ñor 
teamericanos se declararan neutra 
les, y partidarios de un arreglo, los 
comunistas chinos aceptaron la 
mediación del gobierno de Wash 
ington. Pero los propios mediadores 
reconocieron que no podían ser me
diadores eficaces, ya que el gobier 
no norteamericano, mientras partí 
cipaba por.una parte en las conver
saciones, ayudaba militarmente per
la otra el despliegue de tropas y las 
maniobras de Chiang destinadas a 
eliminar las tropas comunistas.

Cuando estalló abiertamente la 
última guerra civil china, los nor
teamericanos apoyaron abiertamen 
te a Chiang y la dieron, en tres 
años, el doble de la ayuda que reci- 
bió China en sus ocho años de gue 
ira defensiva contra Japón (tam
bién según cifras norteamericanas > 
Después de la fundación de la Re 
pública Popular y el triunfo de las 
fuerzas populares, en 1949, los nor
teamericanos siguieron reconocien 
do a Chiang como si fuera el gober
nante de toda China. Esta violación 
de la supuesta neutralidad norte 
americana ante la guerra civil dejo 
de sorprender cuando, en 1950. la 
guerra fría tomó en Asia la violen 
ta forma de agresiones imperialis 
tas como ia sufrida por Corea. Aho
ra que esta política, prolongada en 
el bloqueo político y comercial de 
China, ha resultado un fracaso to
tal. los norteamericanos buscan 
“enmendar" sus, errores, aunque 
sólo para continuar su cruzada con 
tra los pueblos desde una linea de 
ataque menos irreal. Ahora, tal vez, 
surjan voces en los EE.UU. para 
recordar que la famosa legitimidad 
de Chiang (que jamás hizo una 
elección) nunca fue mayor que la 
de Hitler. y.

Accidente Simbólico
El choque entre un avión militar 

y uno de pasajeros ha causado una 
fyerte conmoción en Japón, estimu 
lando la vieja discusión entre mili 
taristas y anti-militaristas. Vista 
desde lejos, esta discusión parece 
exagerar las cosas. Un choque es un 
choque y nadie pretende que el 
avión militar haya embestido al de 
pasajeros en un intento de revivir 
la tradición de los pilotos suicidas, 
parodiando al poeta que se suicido 
hace poco para reavivar la ¡tradición* 
guerrera de los samurai.

Sin embargo, en Japón está ocu 
rriendo algo muy parecido a una 
embestida de aviones militares con 
tra aviones comerciales. Tal vez por 
eso algunos círculos reaccionaron 
ante el accidente como si éste fuera 
el símbolo de un proceso real. Como 
se sabe, el Japón salió de la segunda 
guerra dotado de un profundo anti
militarismo. Si se exceptúa a los re 
vanchistas más fanáticos, el resto 
del país adoptó una visión bastante 
crítica de todo el período de desa 
rrollo orientado hacia la guerra de 
la historia japonesa. La cadena de 
victorias iniciada el siglo pasado con 
la que obtuvo sobre China y conti
nuada en 1904 y 1905 con el triun 
fo sobre la Rusia zarista, condujo a 
un final desastroso, cuando la ex 
pansión imperialista nipona, aliada 
con el nazismo, fue desbaratada pol
la alianza mundial de fuerzas anti 
fascistas.

El posterior sometimiento de Ja 
pón al imperialismo norteamerica 
no, aunque rechazado por las fuer
zas más progresistas, tuvo, sin em 
bargo, un aspecto bien recibido por 
algunos sectores. La utilización 
misma de Japón como base de ope
raciones en Asia (guerra de Corea, 
por ejemplo), dio la señal de una 
fuerte recuperación económica, fa 
vorable a los sectores capitalistas. 
Después, la actitud ante ios norte
americanos fue en general ambi 
gua: los japoneses eran más anti 
militaristas que anti-imperialistas. 
Hacían manifestaciones contra la 
bomba atómica, ensayada por los 
norteamericanos sobre los habitan
tes de Hiroshima y Nagasaki, pero 
no estaban en la misma proporción 
contra el imperialismo. La coali 
ción de derecha en el poder (el par
tido - coalición liberal - demócrata) 
afirmaba que, gracias al sometí 
miento a Washington, el capitalis 
mo japonés podía crecer libre de 
gastos militares. Hace sin embargo 
algunos años que los norteamerica 
nos no apoyan exclusivamente a es 
te sector pro-Washington, sino más 
bien a la extrema derecha naciona 
lista de ese partido, que reclama el 
derecho al rearme. El plan consiste 
en utilizar el militarismo japonés 
como parte de la nueva estrategia 
militar en Asia, destruyendo así la 
confianza mitológica en una pros 
peridad sin armas. v. .

Carne
Quinientos animales, unos en pie 

y otros colgando de las varas, han 
sido requisados por los inspectores 
de Dirinco, con el fin' de evitar su 
acaparamiento ilícito y su venta a 
las carnicerías a precios no oficia 
les, labor que los industriales del ra 
mo ejercen con gran habilidad y es 
piritu mezquino. ¡

Creen, dichos señores, que los 
cambios originados en Chile son un 
mero juego de rayuela, sin fraseen 
dencia alguna para el desenvolví 
miento normal de nuestra vida y 
que cada uno puede hacer lo qut 
le venga en gana. ¡Y hartas ganas 
que tienen de seguir jugando a la 
rayuela!

Estos vivos, acostumbrados a tra 
tar negocios de animales, han peí 
dido la sensibilidad4 humana hasta 
confundirse con las bestias — no 
bles bestias — que les proporcionan, 
con su sacrificio, altos niveles de 
existencia. Estiman en lo qv.e vale 
la incansable voracidad del hombre 
y. como psicólogos perfectos, saben 
que el ser humano peca por el es 
tómago. Con la guata llena cl cora 
zón late contento. Ergo, cuando la 
guata está vacía, hay que llenarla.

Nunca en Chile el abastecimiento 
de carne ha sido normal, por lo que 
siempre ha existido el abuso y la 
especulación en cl correspondiente 
proceso de ia venta al público con 
sumidor, con atropello a la ley y a 
los intereses legítimos de la ciuda 
dama. ¡

.El Gobierno de la Unidad Po 
pular está imponiendo una nueva 
moral, sancionada por la conducta 
de los funcionarios y dirigentes y 
objetivamente percibida en todos 
sus actos y determinaciones. ¡Lo pa

* sado se acabó, señores!
El éxito de esta empresa nacional 

que tiene comprometida a nuestra 
patria, depende en gran medida de 
un espíritu solidario para hacerle 
frente a los obstáculos, sortearlos 
con pericia o hacerlos desaparecer 
Desde los hechos más pequeños has 
ta los'más grandes; desde las accio
nes de significado nacional hasta las 
conductas particulares, las nuevas 
normas deben seguir el curso regu 
lar de la sociedad que estamos cons 
fruyendo, en la cual no tienen ca 
bida los explotadores del pueblo. ,

l ZAGHLOLL>

El Hermano Diablo

es

“Si el día de maña
na, y Dios no lo quie 
ra, amenaza a Chile 
una hecatombe na
cional, nos uniremos 
con la derecha o con 
cl diablo para defen 
der la democracia*. 
(Bernardo Leigh- 
ton).
“Para detener a Hi- 
tler yo me aliaría 
con el diablo y hasta 
con la abuela del dia
blo”.
(León Trotzky).

Por lo pronto, no sabemos qué 
peor, si la derecha o el mismísimo 
Diablo O son cosa igual. Lo que sí. 
conforme a los decires de Leighton, 
Hitler y Allende deben ser cosa pa 
recida, puesto que contra ambos se 
busca al mismo aliado: el Demiur
go. Y sabrá Satanás por qué lo in 
voca el Hermano Bernardo. En 
Trotsky. es explicable, ya que como 
ateo, convicto y confeso, podía gas 
tarse la misma incredulidad frente 
al Diablo; e invocarlo era un modo 
de decir que lo peor no era ya el 
Diablo sino Hitler. Pero el Hermano 
no puede gastarse la misma licen 
cia; puesto que él cree en Dios, tie
ne que creer en Satanás, y tiene 
que creer en el cura Hasbún que 
sostiene que no es cierto que el 
Concilio haya dejado cesante al De
monio. Luego, la invocación d,e» 
máximo espíritu del mal para en 
frentar a Allende, convierte al Her
mano Bernardo en reo de muy ma
la causa; puesto que él cree en lo 
que cree, está buscando un pacto 
con el Diablo. Y ya sabemos que 
ese pacto tiene un sólo precio, ya 
que Satanás cobra siempre por sus 
servicios. Ha entrado en pecado ca 
pital y le auguramos las penas del 
infierno por haber vendido su alma 
al Malulo

En este pacto diablesco hay otro 
damnificado: el pluralismo. El Her
mano Bernardo no acepta el diá
logo entre los cristianos y los mar 
xistas; sólo lo acepta entre el PDC 
y el Diablo. Es cierto que ha puesto 
como condición que una hecatom
be nacional amenace a Chile para

Avanzando
El Presidente Allende ofreció nue 

vamente a los periodistas la oportu 
sidad de entablar un diálogo direc
to con el Primer Mandatario. No 
hubo restricciones de ninguna -es 
pecie para formular preguntas, sal 
vo los límites impuestos por el res 
peto. Todos los órganos de prensa, 
sin distinción de posiciones politi 
cas, tuvieron acceso al Jefe del Es 
fado. Si se tiene en cuenta la enor
me cantidad de conferencias de 
prensa ofrecidas por el Presidente 
Allende en ocho meses de Gobierno, 
se podrá observar que, paradójica 
mente, la Unidad Popular, acusada 
durante toda la pasada campaña 
presidencial* de ‘totalitarismo”, es. 
sin embargo, el movimiento político 
que ha abierto con mayor amplitud 
las puertas de la Moneda.

Las respuestas del Presidente 
Allende a las preguntas de los pe 
riodistas dejaron en claro un hecho 
particularmente importante: el pro 
grama de la Unidad Popular se es
tá cumpliendo rigurosamente, pun 
to por punto. Sin duda, el aspecto 
del programa que ha sido cuestio 
nado más a menudo por la derecha, 
antes y después del triunfo de sep 
tiemble, es el que se refiere al res 
peto por la oposición. A pesar de 
que resultaba claro que la Unidad 
Popular tendía a reforzar y ampliar 
la democracia, en una medida que 
los “demócratas” de derecha jamás 
han tolerado, su prensa ha insistido 
que debe mirarse como una amena 
za permanente de “totalitarismo”:

‘En grandes lineas —declaró el 
Presidente Allende— puedo decii 
que frente a la actitud de la Oposi 
ción hemos señalado la del Gobier 
no, respetando a esta oposición y 
sólo muy excepcionalmente, cuando 
se ha hecho una campaña en algu 
na revista, despreciable por cierto, 
que traspasa lo tolerable dentro de 
la ley, hemos recurrido a los Tribu 
nales de Justicia”. 

entrar en tan infernal pluralismo 
Una hecatombe, en estricto rigor, 
significa el ’sacrificio de cien bue
yes. Hecatombe nacional debe sig 
niñear algo asi como sacrificar a 
cien bueyes nacionales. De vacas 
no se dice nada Tampoco de toros 
Sólo de bueyes nacionales. Y ocurre 
que siempre han sido esos nacio
nales los que amenazaron la demo
cracia. Y si ya Don Bernardo ha 
aceptado la alianza con los nacio
nales, ¿para qué necesita al Dia
blo?

Antes decían las viejas que los 
comunistas ateos, comefrailes y 
violadores de monjas, eran hijos del 
Diablo, y Si las apuraban un poco, 
juraban que eran el Diablo mismo, 
más de alguna veterana estuvo de 
lo más cierta que los comunistas 
olian a azufre, ocultaban pezuñas 
en los zapatos, y andaban con abri 
gos largos para esconder la cola. El 
Diablo era entonces un tipo iz
quierdista. y las buenas gentes de
cían que los comunistas habían 
hecho pacto con él para instaurar 
el desorden en su Gobierno. Y he 
aquí que el pueblo, después de tan 
ta prédica y tanto pacto, toma el 
Gobierno en sus manos, y el Diablo 
se pasa a la oposición Abandonado 
por los comunistas, el pobre Demo
nio aparece como colgado de la 
brocha, hasta que de él se acuerda 
el Hermano Bernardo y lo llama a 
pactar contra Allende y contra cl 
pueblo.

En su próximo discurso de 
respuesta, el Diablo pondrá a Ber
nardo en su lugar: “Para salvar la 
Democracia Capitalista, yo. el Dia 
blo. acepto aliarme hasta con el 
PDC, siempre que ese Partido se 
desligue de sus compromisos con la 
Derecha. Seré Diablo pero no bol
són”

Para el pueblo el problema es 
distinto. La alianza de los partidos 
populares entre sr. y la de ellos con 
todo el proletariado, funciona sin 
necesidad de más. Eso salva la de
mocracia. La hecatombe viene de 
otro lado: de la derecha DC. de más 
a la derecha, del infierno, del con 
tubernio

Desde luego, el interés de los pe 
riodistas estaba centrado en los pro 
blemas internos, tanto de la Demo 
cracia Cristiana como del Partido 
Radical, que estallaron en los últi 
mos días. El Presidente Allende sub
rayó, con razón, que el resultado fi 
nal de las escisiones era que un ma 
yor número de fuerzas políticas 
respaldaban al Gobierno* La con 
clusión es evidente si se toma en 
cuenta que. mientras la Izquierda - 
Cristiana rompió con la derecha 
DC para situarse juñto a la Unidad * 
Popular, ambas fracciones del radi \ 
calismo siguen apoyando a la UP. ;

No obstante, el Presidente Alien ¡ 
de no dejó de señalar que las divi 
siones eran un indice de debilidad 
de la base de los partidos políticos, ‘ 
lo que implica sin duda la urgente ! 
necesidad de un reajuste para reco- ’ 
brar la perdida estabilidad. Todas ’ 
las preguntas que se le formularon 
para indagar en qué medida este 
conjunto de reagrupamientos poli 
ticos afectaría la composición de los 
Ministerios, fueron diferidas por el 
Primer Mandatario hasta el mo
mento en que la situación se conso 
1 idar a.

Pero también en este problema el 
Presidente Allende vio la señal de 
una democracia operante: “.. aquí 
—declaró— no sólo la expresión de
mocrática se manifiesta en el res 
peto a la oposición, al derecho de 
opinar, sino que en la propia vida 
interna de los partidos llega a ser. 
creo yo, un exceso, pero es caracte 
rísiiea nuestra y seguiremos avan 
zando”.

“Seguiremos avanzando..." Van 
ocho meses de Gobierno, el progra
ma se cumple, la base política de la 
Unidad Popular aumenta y ningu 
no de los fantasmas de la campaña 
del terror aparece. No sólo hay po 
sibilidades de avanzar, sino de lie 
gar.
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Exito alcanza misión económica chilena:

CREDITOS E INVERSIONES POR US$ 435 
MILLONES DAN LOS PAISES SOCIALISTAS
• Hugo Cubillos, ¡efe de la misión,dio a conocer las proyecciones de las gestiones realizadas en las URSS

Checoslovaquia, Polonia, Hungría, Rumania Bulgaria y la República Democrática Alemana.

In
ch

es

ACUERDOS 0 PROTOCOLOS que en conjunto representan un 
nivel mínimo en cuanto a inversiones, de 300 millones de dólares y 
créditos para financiar diversos proyectos que superan los 135 millo 
nes de dólares obtuvo en los países socialistas la misión técnica envía 
da por Chile El grupo de trabajo, que recorrió la Unión Soviética 
Checoslovaquia. Polonia. Yugoslavia. Hungría. Rumania. Bulgaria y la 
República Democrática Alemana, fue presidida por Hugo Cubillos 
Director Económico de la Cancillería

—"Los resultados de este viaje que pueden calificarse como de 
pleno éxito dejaron bien en claro que Chile no está solo en su revolu
ción. dijo Hugo Cabillos al analizar las proyecciones y logros de este 
viaje, que se extendió por espacio de cerca de dos meses y medio

La gira fue calificada por el Gobierno Popular el más alto nivel y en 
su parte política fue presidida por el Canciller Clodomiro Almeyda y en 
su parte económica por el Director Económico del Ministerio Hugo 
Cubillos

En conferencia de prensa ofre
cida en la tarde de ayer en el 
Salón Rojo de la Cancillería 
Cubillos y otros miembros de la 
Misión Económica Chilena 
señalaron los aspectos más 
importantes de su gestión en el 
área socialista europea 
pueden sintetizarse en 
siguientes términos

Ellos 
los

En esta conferencia de prensa 
estuvo presente el Canciller 
Clodomiro Almeyda. quien aportó

también importantes antece 
dentes sobre esta misión

Tres objetivos buscaba 
Gobierno del Presidente Allende 
con esta misión, explorar las

el

EL DIRECTOR ECONOMICO de la Cancillería. Hugo 
Cubillos, se refiere a los logros de ¡a Misión Econó
mica que visitó los países socialistas europeos En

la tarde de ayer, en conferencia de prensa en el 
Salón Rojo del Ministerio de Relaciones Exteriores, 
amplió detalles de esta gira técnica de alto nivel.

El próximo lunes 9. a las 11 de 
la mañana, será instalado por el 
Presidente de la República. 
Doctor Rafael Caldera, el Foro 
Nacional sobre Venezuela y la 
integración Latinoamericana

El Foro fue decretado por el 
Gobierno y según lo anunciado 
por el propio Jefe del Estado en 
su Segundo Mensaje al Congreso 
Nacional a ese Foro deben con

currir los mejores técnicos al 
Servicio del Estado y de los Esta
blecimientos Públicos, lo mismo 
que los del Sector Privado o de 
Organismos Científicos y Profe 
sionales Los Grupos Políticos fie 
diversos signo interesados en el 
problema, los representantes de 
las Empresas y de los Trabaja- 

k dores y los de todos aquellos

Venezuela y la 
Integración 
Latinoamericana 
órganos de la vida social que 
tengan algo que decir en tan 
importante materia

El Foro está organizado por un 
Comité presidido por el Doctor 
Luis Enrique Oberto. Director de 
CORDIPLAN (Organismo de la 
Planificación Económica del 
Gobierno Venezolano)

El Temario del Foro consta de 
cinco partes

1 —La Integración como 
objetivo Nacional

2—Mecanismos para crear 
estímulos directos al Comercio; 
ALALC, Pacto Andino. Mercado 
Común Centraomericano. 
Asociación de Libre Comercio del 
Caribe y otras alternativas

3—Mecanismos de programa
ción industrial, acuerdos dé 
Complementación industrial. 
Resultados y perspectivas 
Acuerdos Bilaterales y 
multilaterales

4^—Mecanismos financieros y 
Monetarios

5t—Integración educativa,
científica, cultural, y turística.

Hoy a cuatro escasos dias de 
iniciarse esta especie de consulta 
nacional, el foro ha comenzado a 
captar el interés de los medios 
empresariales.

jzíilFV

3a ESCUELA 
NACIONAL 

DE INVIERNO 
Universidad Técnica 

del Estado
9 AL 21 DE AGOSTO

LA NUEVA UNIVERSIDAD HACIA LA CONSTRUCCION 
DEL SOCIALISMO

PROGRAMAS DE SEMINARIOS CULTURALES Y ESPECIFICOS
I - SEMINARIOS CULTURALES
A) Transformaciones Económicas: 
Balance y Perspectivas: Manuel 
Carretón
1 - Nacionalización de las Riquezas Bási
cas: Orlando Caputo
2 - Nacionalización de Monopolios 
Industriales Alberto Martínez
3 - Nacionalización del Crédito Hugo 
Fazio
4 - Reforma Agraria: CORA
B) Transformaciones Sociales: Luis 
Figueroa
1 - Problema de Vivienda Carlos Cortés
2 - Problema de la Salud: Sergio Infante
3 - Ministerio de la Familia: Ricardo 
Nimez
4 - La Cultura Física y el Deporte Luis 
Venegas. Carlos Veliz

C) Transformaciones Culturales:
Carlos Maldonado
1- Política Educacional Waldo Suárez
2- La Educación óe los Trabajadores 
Jorge Godoy
3 - Problema de la Creación Artística 
Fernando Brugno-ly
4 - La Creación de la Nueva Cultura 
Carlos Maldonado
D) Transformaciones Políticas:
Democracia y Pluripartidismo:
Enrique Correa
1 - Papel de los Poderes del Estado en la 

Creación del Chile Nuevo
2- Participación Popular en la Cosa Pú
blica.
3 - Los Medios de Comunicación y la 
Democratización de la Vida Nacional 
Jorge Insunza

NOTA Los alumnos inscritos en las 
AREAS A, B. o, C, pueden asistir, 
gratuitamente y en forma optativa, a 
cualquiera de los CICLOS BASICOS de 
los SEMINARIOS CULTURALES.
II - SEMINARIOS ESPECIFICOS
1 .- Política, Democratización y 
Estructura de la Educación Chilena 
en el Gobierno Popular.
Relatores: Waldo Suárez, Subsecretario 

de Educación: Iván Núñez.
Superintendente de Educación; Lauta
ro Videla, Visitador General de Educa
ción; Orlando Retamal, Jefe Oficina 
Central de las Coordinaciones Regiona
les; María Avendaño. Coordinadora del 
Seminario.
2 .- Plan Habitacional
Relatores Carlos Cortés D.. Ministro de 
la Vivienda y Urbanismo, Marcos Alva- 
rez G . Subsecretario de la Vivienda y 
Urbanismo; O'Higgins Palma D , Direc
tor de Estudios y Fomento Habitacio- 
nal, Abraham Schapira, Jefe del Departa
mento de Estudios y Fomento Habitacio- 
nal; CORMU. CORVI. CORHABIT, etc

La Tercera Escuela Nacional de 
Invierno ofrece, además, las siguientes 
Areas que son ya habituales en la 
programación de estas temporadas 
culturales
AREA A — ARTISTICA ARTESANAL 
AREA B —TECNICA
AREA C — ADMINISTRACION
INSCRIPCIONES E INFORMACIONES 
en la Oficina Central de Informacio
nes. CASA CENTRAL. Avda. Ecuador 
3469 Fonos 93386 y 97401 anexo 
224. de 9.30 a 20 hrs

posibilidades de colaboración de 
los paises socialistas de Europa 
con el Gobierno Popular; firmar 
acuerdos concretos de coopera
ción e iniciar conversaciones con 
vistas a la firma de contratos 
específicos

Hugo Cubillos indico que en el 
pleno de la exploración se 
abrieron extraordinarias posibili
dades para establecer la coopera
ción en todos los sectores de la 
economía, particularmente en to
do aquello que interesa en el 
proceso de transformación 
emprendida por el Gobierno 
Popular.

En el plano de la suscripción de 
documentos, se firmaron conve
nios comerciales y de coopera
ción técnica y científica con Polo
nia. Hungría. Rumania. Bulgaria y 
la RDA, además del protocolo 
suscrito por el Canciller Almeyda 
durante su visita a la Unión 
Soviética

Respecto a la Unión Soviética, 
se acordó ampliar, en primer lu
gar. un crédito, no utilizado, por 
15 millones de dólares a US$ 55 
millones. Al mismo tiempo, se 
firmaron compromisos concretos 
para la asistencia técnica en la 
construcción de una planta de 
lubricantes, de otra de ácido 
sulfúrico y de otros proyectos 
químicos que se llevaba en 
carpeta, como parte de los 
proyectos químicos de la CORFO 
Uno de éstos es una planta de 
derivados del complejo de aceta
to de alcoholes.

En lo referente al sector agríco
la. se comprometió la asistencia 
técnica y crediticia para la 
fabricación de una planta para la 
fabricación de vacunas, un 
proyecto de inseminación artifi
cial y otros

otros, a un acuerdo para formar 
una sociedad mixta de ingeniería 
destinada al diseño de proyectos 
industriales con la firma 
ENERGOINVEST Otro convenio 
dispone la construcción de una 
planta de máquinas-herramien
tas

Los principales sectores en que 
se establecerá la cooperación 
con este pais. se relacionan con 
el campo de la industria 
famacéutica

Nuestro pais invierte 1 7 millo
nes de dólares al año en la 
importación de productos farmo- 
quimicos. La instalación de 
industrias especializadas permiti
rá abastecer el mercado interno y 
proyectar nuestra producción a 
los paises andinos y otras áreas 
similares

Hungría es considerado 
mundialmente en el campo de la 
industria farmacéutica

Otros proyectos suscritos con 
este pais incluye una fábrica de 
boggies de ferrocarril y cajas de 
locomotoras

Hugo Cubillos indicó que la 
Misión recomienda esta negocia
ción por ser muy conveniente pa
ra la industria nacional

Con Bulgaria se considera la 
instalación en Chile de plantas de 
maquinarias ninera (molinos 
chancadoras, y otras), asi como 
puentes, carretillas eléctricas, 
grúas y otros elementos. Otros 
proyectos importantes son los 
que tienen relación con una plan
ta de aceites esenciales, de lo 
cual Bulgaria es especialista, y 
otra de deshidratación de cebo
llas. Esta última permitirla utilizar 
a plenitud la producción de ese 
producto hortícola, dejando de 
depender de las fluctuaciones del 
mercado
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IÓ4L/0S0 MATERIAL DIDACTICO para ser distribuido eni^ 
que en Chile llevan el nombre de "México", fue e ■ 3SesM 
esposa del Presidente del país hermano, señora Esther ** 
Echeverría, quien visitó recientemente las zonas afectadas ' 
moto En la fotografía. el Embajador mexicano Ismael More0'^ 
parte del material a la Directora de la "Escuela México- de /a° 
valiosa donación hecha por la primera dama mexicana 
toneladas de materia! didáctico

Con Polonia, se suscribió .. 
acuerdo para realizar en conjunto 
un proyecto de ampliación de los 
astilleros de ASMAR, que incluye 
la construcción de barcos de has
ta 30 mil toneladas de desplaza
miento. y la realización de una 
planta de máquinas de corte 
perecióle

En Checoslovaquia se presentó 
una serie de proyectos que serán 
finiquitados en los próximos 
sesenta dias Todos ellos están 
incluidos en el sector industrial 
metal-mecánico

Con Yugoslavia se llegó, entre

Con Rumania se completará un 
alto porcentaje de todos los 
proyectos qui tucos que tiene 
CORFO Incluye una planta de 
Trifosfato de Sodio, otra de ácido 
bórico y una tercera de ácido 
sulfúrico a partir de gases 
sulfurosos de la elaboración del 
cobre Este último proyecto está 
planteado, asimismo, a la Unión 
Soviética, debiendo adoptarse 
una resolución en definitiva 
próximamente

En Rumania se le planteó, 
igualmente, la construcción en 
Chile de una planta de aluminio.' 
cuya factibilidad ya fue 
determinada por la CORFO Se 
trata de una de las inversiones 
más grandes concertadas duran
te la gira. Su costo es de 33 
millones de dólares. Cubriría un 
tercio de las necesidades chile 
ñas, en tanto que los rumanos se 
comprometen a comercializar las 
otras dos terceras partes

Se estudió igualmente la 
posibilidad de desarrollar en el 
futuro una complpmentación en 
el campo automotriz.

Asimismo, se consulta que 
Rumania nos provea de jeeps 
adaptados a nuestras necesida
des agrícolas y forestales. La fir
ma DACHA de ese país socialista 
adquiriría en Chile el 40 por cien
to del valor de nuestras compras 
en esos vehículos en piezas y 
partes automotrices nuestras

El últi no país que visitó la mi
sión técnico-económica chilena 
fue la República Democrática 
Alemana. Con este país se firma 
ron convenios de asistencia para 
la industria del cobre, el desarro
llo agrícola del país y la industria 
alimentaria. Se consideró, del 
mismo modo, la contratación de 
profesionales alemanes expertos 
en la planificación del comercio 
exterior

Hugo Cubillos indicó que "una 
gran lección que extrajo la misión 
que le cupo encabezar fue que el 
comercio con el resto del mundo 
y. particularmente con los países 
socialistas, sólo se podrá 
desarrollar plenamente sobre la 
base de un mecanismo centrali
zado de comercio exterior" "Es 
decir —dijo el Director de la 
Cancillería— el comercio externo 
está inti llámente ligado a la 
economía del país. Por ello, debe 
mos centralizar y estatizar nues
tro comercio exterior, de acuerdo 
con el proceso general económi
co de Chile"

Finalmente, Hugo Cubillos 
destacó las grandes muestras de 
solidaridad que encontraron en 
todos los países socialistas. "Los 
dirigentes de todos esos países 
—expresó— nos dijeron concreta
mente que apoyan la revolución 
chilena en todos los terrenos y 
que en el campo económico pue - 
den llegar hasta los sacrificios 
para laborar con el proceso que 
vive nuestro país.

PANORAMA ECONOMICO

En Veníanos*

EL 16 SE REANUDA LA
PRODUCCION DE BLISTER

TIMBRES DE GOMA 1 
Y METAL GRABADOS, 
CALADOS

26 DE JULIO SE LLAMA
CAMPEONATO DE LA PENI

« FABRICANTE *

SUC. NUEVA YORK 50 
Y ARTURO PRAT 253

FEDERACION NACIONAL DE 
SINDICATOS PROFESIONALES 
DE PEINADORES Y RAMOS 

SIMILARES

cita a los Sres 
delegados a reunión para elec
ción del Directorio 1971 1972 el 
día jueves 12 de agosto a las 20 
horas en calle Mac Iver 22. Dpto 
601

FALLECIMIENTO

El Directorio

Ha dejado de existir nuestra mol 
vidable esposa, madre, suegra, 
y' abuehta, doña

ANA PEREZ VALDES

Sus funerales se llevarán a efecto 
hoy 7 de agosto,a las 15.30 ho 
ras. después de una Misa que se 
oficiará por el descanso de su 
alma, en 
Cementerio
Principal), partiendo el 
hacia su morada 
descansará en la Paz 
Justos junto a los elegidos del 
Señor

la Capilla 
General (Puerta 

cortejo

FALLECIMIENTO

T
Ha dejado de existir.la querida e 
inolvidable madre de nuestro 
compañero de trabajo Gustavo 
Chanet. señora.

Sus funerales serán, hoy. a las 
15.30 horas, después de una 
Misa que se oficiará en la Capilla 
del Cementerio General (Puerta 
Principal) Se invita a los socios a 
participar en el cortejo hasta la 
que será su última morada

Sindicato Profesional Técnico "La 
Nación"; Fondo de Asistencia 
Social del Técnico, y Delegada 
del Personal.

"26 DE JULIO" se llama el Campeonato Interno de Deportes de la 
Penitenciaría de Santiago, que se realiza en fútbol, basquetbol y baby 
fútbol

Ese nombre le fue puesto en homenaje a la revolución cubana, la 
cual celebra ese dia el aniversario al asalto al Cuartel Moneada por los 
rebeldes al mando de Fidel Castro, en 1 953

En el campeonato están participando todos los clubes que existen en 
el interior del Penal que son Audáx Italiano. Magallanes. Colo Colo. 
Universidad de Chile. Wanderers. Unión Española y Deportes Concep
ción.

Lós reclusos estaban tratando de ponerse en contacto con la 
Embajada de Cuba para que esta envíe un representante al acto de 
entrega de los premios que se realizará en fecha próxima, cuando 
termine eí campeonato, y oara solicitarles una bandera de ese país.

Entre el 7 y el 2 3
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EN OCHO DIAS redujeron el plazo previsto de 45 para la renajH 
del Horno de Reverbero de la Refinería y Fundición de Vente 
destruido por el sismo que azotó el país el pasado 8 de julio.

Según informó el Gerente de Operaciones de la ENAMI Ha» I 

González, el horno reconstruido es totalmente asísmico. El tr^ 
reconstrucción fue realizado totalmente por los trabajadoreschfem 
permitirá reanudar la producción de bhster el 16 del presen«; 
calentamiento del horno se iniciará el 10 del presente

La nave electrolítica, asimismo, „quedará funcionando a 
capacidad la próxima semana, según González "La reconstrucdóij 
homo, la reparación de las dos calderas y de la nave electrolítica 
conseguirá en un plazo inferior al programado gracias al esfuat 
constante de todos los trabajadores de Ventanas", señaló Has 
González

CONGRESO METALURGICO

Entre los días 1 5 al 22 del presente mes se efectuará en la capad 
Primer Congreso Metalúrgico de la Subregión Andina’al que cora 
rán delegaciones industriales de los demás países del Area.

El objetivo de este evento es "promover el acercamiento del 
empresarios jxara incrementar el proceso dé integración; interand 
informaciones y experiencias sobre la actividad de las industries*)*! 
países asociados en el Acuerdo de Cartagena, analizar sus proble« 
y evaluar su desarrollo y posibilidades en la Subregión. Conoce a 
información general de la Junta de Acuerdo de Cartagena y del 
organismos regionales, relacionados con los puntos del temarioyá 
entre los empresarios una discusión sobre los puntos delTemaré 5 
se refieren a aspectos de carácter técnico y económico y emita 
pronunciamiento".

Los puntos básicos del Temario son: Tratamiento de captad 
extranjeros y empresas multinacionales; la investigación tecndóji 
la normalización técnica y la certificación de la calidad; program 
liberación y los bienes de capital e ingeniería de proyectos.

A la sesión inaugural ha sido invitado el Presidente de la Repitfa 
Ministros de Estado y otras autoridades. La ceremonia se realizaí. 
la sala de Conferencias de la Comisión Económica para la Anwi 
Latina.

VUSKOVICCON LAS MUJERES

Extrañe: 
desacertada 
Castro, el m<

Desde 
algarabía a I 
denuestos c<
' .Lo cun 

.escuchado, 
provincia se 
latifundistas

La mtei 
denuncias ir 
Partido Nací 
tal extremo c 
’• En la m 
describieron 
compañeros 
izquierda, qu 
no ahondarle

Las bar 
protestaron 
durante la 
presentó su c

Una nueva reunión con las dueñas de casa sostendrá el MinisW 
Economía. Pedro Vuskovic. pero esta vez será con las de Quintata 
mal Una delegación de doce dueñas de casa llegó ayer al Minsa 
de Economía para invitar al Secretario de Estado a participar enS 
reunión. El Ministro Vuskovic no pudo atenderlas porque se era 
traba en Viña del Mar. pero el Subsecretario de Economía. 
Carretón fue el encargado de hacerlo

Ellas señalaron como 'muy positivo" el hecho de que el Mitos® 
de Economía sg ligue a los centros de madres y juntas de vecrí* 
través de las oficinas de control, que ya han empezado a funcional 
algunas poblaciones. J

Pidieron que esta solución se aplique en todas las comunidad« 
única forma de evitar el desabastecimiento y lograr, un mayorco»! 

de parte de los propios interesados.

125 industrias colombianas
exhibirán sus productos

CIENTO VEINTICINCO indus 
trias colombianas estarán 
representadas en la Exposición 
que se inauguró ayer y finalizara 
el 23 del presente, organizada 
por el Fondo de Promoción de 
Exportaciones de Colombia El 
objetivo de esta muestra es 
intensificar las relaciones

comerciales e industriales entre 
los países signatarios del 
Acuerdo de Cartaqena y para 
cristalizar en forma directa y 
objetiva el anhelo de,incrementar 
su economía

La muestra Colombia Indus 
tnal estara a exposición del

público en el Edificio Santiago 
Central. Alameda 969. y con el 
fin de asistir al acto inaugural 
viajaron el Director del Fondo de 
Promoción de Exportaciones 
(PROEXPO). Alfonso Gómez 
Zuleta y el Director del Instituto 
Colombiano de Comercio Exte
rior (INCOMEX). Raúl Arbeláez 
Uribe y los gerentes y presiden

tes de las principales firmas 
expositores

Entre los productos
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((¡gaila Parlamentaria 
Socialista con Allende

horas y media conversaron 10 
D<>S todos socialistas con el Presi 

I j'^te Salvador Allende en La

। Moneda
1 . coonmNAR ios 
p4"A„a.la"’en'arl°s “ en'r''‘ 

con o1 róldente 
«»■”" i’, miembros de le

perlai"8"“™ S°C'!"5ta‘ 
B"S‘* "faliaro" l»s senadores

.e excusaron por tener 
emblemas que 
e ro de sus respectivas

»n8S. Ilia(jo Mano Palestro. 
"a n'ue I» conversación con e!

. Estado habla sido muv 
* que edemas de anadear 
F’ Xtos de lev q“e °S‘nn 

105 P ms en el Congreso, se hi- 
’'"Té.aluasid" del Iraba’° de 
’°u" nados socialistas, en 
105 del período ordinario
estos mese
«“!Í’S|, discusión en lomo 
TÍ.dtnac.ó" de I. labor

a 18 c |0S diputados le 
W'5latlVn a| primer Mandatario 
h’"’tos'pieP'05 de SUS reSPe'’"

I ,.,„„0 solicitó que el Eiecuii 
„„sp—aunatmcativadelev 
” Jrm.tiera la creación del 

Regional Um.ersttario 
í,“ paramento Redro Aguirre 
í,d. El paramentado cree q^e 

l-Hcho Colegio una vea croado 
Ejjri a lodo el estudiantado 
«TSÍs, de los liceos fiscales 
1 u comuna y que luego no 
puede »glosar a las universo

pedo a esta iniciativa, el 
le Estado le respondió que 
aria a sus abogados que 
aran la solicitud
otra parte. Palestro aprove- 
oportumdad para plantear

el grave problema por que 
atraviesa el Liceo Ernesto Che 
Guevara, ex Diego Portales. Los 
alumnos, profesores y apodera
dos se tomaron hace seis meses 
el establecimiento exigiendo que 
éste pasara a poder del Ministe
rio de Educación y dejara de ser 
un negocio privado de la familia 
Fuentealba

Después de seis meses de 
ocupación, los mil 300 alumnos 
han visto frustradas sus esperan
zas a raíz de la tramitación de 
que son objeto por parte de los 
funcionarios del Ministerio de 
Educación Según Mario Pales- 
tro "es necesario ir a la expropia
ción del inmueble y su costo no 
serla tan grande” El diputado 
cree que'hay fondos demás para 
comprar las instalaciones y 
convertirlo en el tercer liceo fiscal 
de la Comuna de San Miguel 
Pero, para eso. piensa el 
parlamentario, hay que terminar 
con la tramitación y solucionar de 
inmediato el problema ya que los 
mil 300 alumnos están a punto 
de perder el año.

El diputado socialista desmin
tió terminantemente las asevera
ciones de la prensa reaccionaria, 
en el sentido-de que habría un 
divorcio entre los parlamentarios 
y el Comité Central del Partido1 
como asimismo, problemas de' 
orden interno en esa colectividad

"Todos estamos de acuerdo, 
dijo, en echarle para adelante y 
transformar este pais en una 
república socialista” Como es 
lógico, agregó, hay matices en el 

"enfoque, pero eso no quiere decir 
jque estemos divididos.

AQUI SE OPINA

REGOCIJO en 
LA DERECHA

jstnasdft 
s prote 
Conoce j 
iena y du 
mano y S 
Teman»

tecno»::
programs

Extrañeza causó en los circuios políticos de izquierda la 
desacertada intervención del diputado socialista Pedro Jauregui 
Castra. el martes pasado en la hora de incidentes de la Cámara.

Desde ese momento la prensa reaccionaria ha recurrido con 
algarabía a las frases del Diputado,para continuar lanzando criticas y 
denuestos contra el Gobierno de la Unidad Popular

• Lo curioso es que los redactores políticos nunca habían 
'escuchado, antes, una intervención de Pedro Jauregui, que en su 
provincia se ha caracterizado por no abrir jamás la boca contra los 
latifundistas.
| La intervención de Jáuregui. que al parecer se hizo eco de 

denuncias infundadas hechas anteriormente por parlamentarios del 
Partido Nacional, fue bastante publicitáda.en los diarios derechistas,a 
tal extremo que recibió elogios del Mercurj’o.La Segunda y La Prensa.
t En la misma Cánara los Diputados del PN lo felicitaron y lo 
describieron como ejemplo de hombría”, mientras muchos de sus 
compañeros no sabían si estaban ante un reaccionario o un hofnbre de 
nquierda, que desea ayudar al Gobierno a solucionar los problemas y 
no ahondarlos

Las bases socialistas de Osorno hace mucho tiempo que 
protestaron por la conducta del Diputado que ni siquiera trabajó 
durante la última elección de regidores por los candidatos que 
presentó su colectividad.
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El grupo apoya al regimén 
presidido por el Presidente 
Velasco. afirma el carácter 
revolucionario del proceso que 
vive el pais. que está ffiañdo las 
condiciones para la creación de 
la nueva sociedad. Asimismo 
acuerda su compromiso critico 
con la defensa y profundización 
del proceso, reconociendo al 
mismo tiempo, la necesidad de 
superar sus deficiencias como la 
ausencia de la participación 
popular masiva.

El grupo de Izquierda Cristiana 
peruano acusó a la dirigencia del 
PDC de no respaldar sinceramen- 
'te el proceso revolucionario 
protagonizado por fes militares 
peruanos, de-mantener expectati
vas electora listas, y de ejercer 
una política de represión anti- 
izquierdista dentro del Partido, 
segregando a los dirigentes 
juveniles bajo la acusación de 
comunistas.

El buen ejemplo, chileno, como 
van las cosas para la Democracia 
Cristiana Continental y Mundial, 
puede fácilmente extenderse y 
prender rápidamente

Bossay

Ministro de Agricultura. Jacques 
Chonchol.
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CHONCHOL, GUMUCIO, JEREZ Y SILVA 
SOLAR A LA IZQUIERDA CRISTIANA

El Ministro de Agricultura Jacques Chonchol y los parlamentarios 
Senadores Rafael Agustín Gumucio y Alberto Jerez y el Diputado Julio 
Silva Solar, presentaron ayer su renuncia oficial al MAPU en una 
cordial carta dirigida al Secretario General del Movimiento. Rodrigo 
Ambrosio. En ella anuncian su reubicación en el Movimiento de 
Izquierda Cristiana recientemente formado y su decisión de seguir 
trabajando por el fortalecimiento y ampliación del poder popular y la 
instauración del socialismo.

La carta firmada por los cuatro nombrados expresa textualmente

Senador Rafael Agustin Gu- 
mucio

Diputado. Julio Silva Solar

Las bases responden”

jmpañero Secretario General
En estos días, 8 parlamenta

rios y numerosos dirigentes y 
militantes de la DC . antiguos 
camaradas nuestros, han dado un 
paso de trascendencia para 
nuestro pais y de vasta repercu
sión política. Han renunciado al 
PDC para poder hacer, fuera de

CENTENARES DE CAMARADAS SE
UNEN A LA IZQUIERDA CRISTIANA
Ni las amenazas ni los adulos impiden 
las filas derechista

A las amenazas de que no le va 
.a temblar la mano a los dirigen
tes demócratacristianos. para 
aplicar sanciones a los que osen 
discutir las directivas partidarias, 
respondieron ayer nuevos y 
valiosos elementos de las bases 
del PDC. presentando sus renun
cias e incorporándose de pleno a 
los trabajos de organización de la 
Izquierda Cristiana.

Al mediodía, y apenas 
transcurridas 12 horas del 
llamado Acto de Lealtad celebra
do por la DC oficialista, que 
terminó con un enfrentamiento 
belicoso con carabineros 
encargados de velar por el orden 
público, hizo pública su renuncia 
al PDC. el Secretario General de 
los Trabajadores Cristianos, Luis 
Anzábalos. conocido dirigente 
nacional de los trabajadores 
particulares Atizábalos fue el 
motor del sector progresista del 
Departamento Sindical que 
derrotó al ala partidaria del 
paralelismo sindical. Trascendió 
también que renunciarían al PDC. 
el Director de Bienestar Social 
de ANEF. Luis Varela: Eddie Var
gas. dirigentes, los que se suman 
a los ya enunciados de CORA, 
CORVI. Desarrollo Social. ANES. 
Seiyicio de Cooperación Técnica, 
etc.

A los regidores que han hecho 
publica su renuncia, se sumaron 
el Dr Francisco Acevedo. ex 
presidente de los estudiantes de 
Medicina y actual Alcalde de 
Comeo y Francisco Pizarro, Alcal
de de Coltauco. En su renuncia'

¡contactos con el PR
no hay

s del PDC

plantean que ellos fueron elegi
dos por los campesinos, lo que 
les obliga a abandonar un Partido 
de latifundistas Similares 
conductas han asumido el Direc

Aguas DC
revueltas
Congreso

que auténticos cristianos abandonen

tor Campesino del 2“ Distrito. Jo
sé Ramón Gutiérrez, y Patricio 
Westhal. Director Campesino de 
Valparaíso.

seguirán
hasta el
Nacional

Profunda discusión política 
desarrolla en las bases de
el país

UNA PROFUNDA DISCUSION IDEOLOGICA Y

ACADEMICOS

Formalizó su renuncia al P D 
C. el profesor de Derecho en la 
Universidad de Chile, co-redactor 
de la Ley de Reforma Agraria y ex 
Fiscal de la. CORA, académico 
Francisco Cumplido. En la 
Universidad Católica anunció 
también su salida de la D.C. el 
economista Eduardo García, 
profesor e investigador de las 
Universidades Católica y de Chi-

NUCLEOS DE BASE

se
todo

POLITICA se está 
desarrollando en las bases demócratas cristianas del pais. a raíz de la 
división que afecta a esa colectividad.

Aunque los dirigentes no quieren reconocerlo las renuncias de 8 
parlamentarios y decenas de militantes y dirigentes han debilitado 
enormemente a esa fuerza, que pretendía levantarse como el partido 
opositor más fuerte al Gobierno de la Unidad Popular y como una 
alternativa para próximas elecciones presidenciales.

Las bases que permanecen dentro del PDC creen aún que esta 
colectividad está' ubicada en la izquierda, pero son los dirigentes los 
que no responden a estos lincamientos

El diputado Guido Castilla visitó recientemente la provincia de 
Linares, tfe la cual es parlamentario y pudo comprobar que la mayoría 
de la mihtancia tiene una clara visión de lo que sucede. Los 
planteamientos de ellos concuerdan con los qué señala la Izquierda 
Cristiana, sin embargo creen qute los justases luchar dentro del partido 
para cambiar el rumbo de este.

Conversando con los periodistas Guido Castilla, señalaba que 
nadie piensa en esa zona marginarse, sino esperar hasta el Congreso 
próximo para hacer allí las criticas a la conducción del partido.

Es decir las revueltas aguas del PDC no se aquietarán hasta 
después del Congreso. Esn su sesión del martes próximo el Consejo 
Nacional deberá fijar, en definitiva la fecha para realizar el evento.

En principio Irureta ha propuesto el 12 de Octubre y los días que 
siguen, pero esto debe ratificarlo la directiva.

Materializaron también sus 
renuncias la Directiva completa 
del núcleo ~ 
encabezada 
Veterinario Mario Peldoza; la 
Vice Presidenta del Departamen
to de Periodistas del PDC 
Adriana Ortiz y la penodista Ma
ría Teresa Larrain; 23 militantes 
dpi núcleo de INACAP. encabe 
zados por Luis Leppe y toda la 
directiva juvenil de la Comuna de 
Nuñoa, encabezada por Alejan
dro Silva.

por
de ODEPA, 
el Médico

RENUNCIAS MASIVAS EN 
COQUIMBO

Impacto causó en Coquimbo la 
renuncia del Regidor de la 
Municipalidad de La Serena. Her
mán Godoy. acompañado de un 
numeroso grupo de militantes, 
entre los que se destacan Hugo 
Costas. Secretario General del P 
D. C de Coquimbo. Mano Vanm. 
ex Presidente Provincial del P D
C ; Rafael Morales. Jefe de Gru 
po de la U. T. E.; y Patricio , 
González. Jefe D C U de la U 
de Chile

Radicales ponen sus cargos a 
disposición del Presidente
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MRII dijeron que no tenían cono
cimiento del posible ingreso del 
constitucionalista Jacobo Schau- 
Isohn, al movimiento. Además, el 
propio Schaulsohn. quien acaba 
dq ser designado miembro del 
Tribunal Constitucional, a propo
sición del Presidente de la Repú-

bhca, desmintió que hubiera re
nunciado al PR. como lo informó 
ayer el matutino DC "LA 
PRENSA” que en vez de publicar 
las renuncias que se producen en 
la Democracia Cristiana, inventa 
alejamientos y terremotos en 
otras tiendas políticas.

Los dirigentes del radicalismo 
entregaron la siguiente declara
ción en la tarde de ayer;

"En cumplimiento a un 
acuerdo expreso y unánime del 
Comité Ejecutivo Nacional, la 
Mesa Directiva elegida por la 
XXV Convención del Partido se 
entrevistó en la mañana de hoy 
viernes con el Presidente de la 
República Dr. Salvador Allende

En dicha reunión la Directiva 
Radical hizo entrega oficialmente 
al compañero Presidente de los 
informes y declaraciones aproba
dos por la reciente Convención 
Se analizó, asimismo, la situación 
interna producida en el Partido 
con motivo de la renuncia de un 
grupo de parlamentarios.

La Mesa Radical puso a 
disposición del Jefe del Estado, 
las renuncias de los Ministros y 
Subsecretarios, dejándo en claro 
en forma muy especifica que 
estas renuncias deben ser 
rechazadas o aceptadas en su 
totalidad y por ningún motivo, 
parcialmente.

El compañero Allende manifes
tó que estudiaría acusiosamente 
los documentos aprobados en la 
Convención Radical. ’ especial-

mente la Declaración Político 
Ideológica, dado que sólo había 
conocido los textos publicados 
por la prensa. Expresó, además, 
que sus impresiones sobre dichos 
acuerdos estuvieron basadas en 
esas informaciones

El Gobierno y la Unidad 
Popular estudiarán y resolverán

en conjunto la situación política 
creada con motivo de las renun
cias entregadas por el Partido 
Radical
CARLOS MORALES ABARZUA

ANIBAL PALMA FOURCADE

La preocupación
imagen

Radicales se reúnen hoy
Un análisis profundp de la 

situación interna surgida en el 
Partido Radical a raíz de la 
margmación de doce parla
mentario? de esa colectividad se 
efectuará a partir de las 11 de la 
mañana en la sede de esa fuerza 
política. Agustinas 620

Los presidentes provinciales 
comenzaron a llegar anoche a la 
Capital para asistir a este 
importante Ampliado, el primero 
que se realiza después de la 
Vigésimo Quinta Convención.

En esta asamblea estarán 
presentes además de los 
miembros del Consejo Nacional 
Ejecutivo. CEN; los ministros de

estado, funcionarios públicos, 
dirigentes de la Juventud Radical 
Revolucionaria y otros persone- 
ros y mandatarios de esa 
colectividad.

La nueva directiva, encabezada 
por Carlos Morales, será la 
encargada de informar en detalle 
sobre los hechos ocurridos 
después del evento nacional y 
que terminaron con la renuncia al 
PR de cinco senadores y 7 
diputados

Por su parte, los dirigentes 
provinciales entregarán comple
tos informes sobre la situación de 
la militancia en las distintas 
zonas del pais. Hasta el

momento, según Carlos Morales, 
la nueva directiva ha recibido 

icentenares de telegramas respal
dando y apoyando al CEN nacido* 
de la Convención recién pasada

Es probable que luego de la 
discusión y análisis realizadosse 
entregue un documento público 
fijando el punto de vista del 
partido y las bases respecto a los 
marginados

Los dirigentes reiteraron que 
las bases de Valparaíso, provincia 
de Luis Bossay. se encuentran 
todas dentro de la colectividad y 
apoyando a la directiva de Carlos 
Morales.

Los periodistas tenían curiosi
dad el jueves en la noche por ver 
al ex Mandatario junto a 

.Radomiro Tomic en el acto llama
do de la Lealtach que realizó el 
PDC en su local de Alameda

La verdad es que concurrimos 
allí con esa novedad, pero de 
pronto nos infernaron que "por 
orden de la directiva, ambos 
personajes no asistirían al 
encuentro social”.

No era difícil suponer cuáles 
habían sido las razones de tan 
inesperada prohibición o negati
va de los personajes a concurrir 
al acto. Los ánimos en el Partido 
Demócrata Cristiano están tan 
caldeados que la aparición de 
uno de ellos podía incluso provo- 

.car otra fuerte división en dos 
bandos que cada dia que pasa se 
ponen más incontrolables para la 
directiva.

Además ninguno de ellos que
ría exponer "su imagen Podia 
ser que a uno se lo aplaudiera 
más que al otro y entonces los 
comentarios de los "expertos” 
ayudarían a a nagar la figura del 
otro

Para que no se pensara mal. el 
hermano Bernardo Leighton se 
atrevió a decir en parte de su 
discurso que el Partido Demó
crata Cristiano no debía conti
nuar girando en torno a Freí y 
Tomic"

Así fue como el suizo y el 
yugoslavo tuvieron que escuchar 
por radio las intervenciones de 
Narciso Iruteta. .que estuvo । 
demasiado chabacano; del joven 
Hernán Lacoste que no le llega 
ni a la bastilla del pantalón a 
Badilla y del diputado Bernardo 
Leighton que se atrevió a hacer 
callar la audiencia que gritaba 
groseramente contra el ex 
presidente de la Juventud Demó
crata Cnstiána.

Los 800 ex personeros públi
cos. funcionarios bien colocados 
en el Gobierno pasado y alguna 
que otra pobladora salieron 
después del llamado acto de 
lealtad a provocar a las calles, 
pero se llevaron puras pifias.

él, lo que ya no podían hacer 
desde dentro, esto es. trabajar 
como cristianos de avanzada por 
la unidad social y política de los 
trabajadores y por la construc
ción del socialismo en Chile

Esta decisión nos ha alegrado 
profundamente puesto que. por 
las mismas razones, nosotros 
dejamos también -las filas del 
PDC hace poco más de dos años

Estimamos que la actitud 
asumida por ellos tiene gran 
importancia para el movimiento 
popular, para el cambio revolu
cionario de la sociedad y para el 
carácter pluralista y democrático 
del proceso chileno hacia el 
socialismo. Tiene también para 
nosostros una implicancia que no 
vamos a eludir y a la que nos 
referiremos aquí a fin de dar a 
conocer y explicar la resolución 
que hemos adoptado

Sabe Ud muy bien, compañero 
Ambrosio, que nosotros siempre 
concebimos el MAPU como una 
fuerza de izquierda que inspirada 
en los valores de la cultura 
cristiana y humanista luchara por 
el socialismo. Ello corresponde a 
nuestra posición permanente 
Nuestro trabajo político e 
ideológico, antes y después de la 
formación del MAPU. se ha 
orientado al desarrollo de esa 
línea. Sería inútil y alargaría 
demasiado esta carta que 
recordáramos todas las 
manifestaciones nuestras en tal 
sentido, siendo la última de ellas 
Ja carta que le dirigimos con 
fecha 25 de mayo último, que 
Ud nos respondió sólo hace una 
semana y que lamentablemente 
no fue conocida por las bases del 
MAPU. lo que hace explicable 
que muchos militantes ignoren 
nuestras discrepancias.

Respetamos plenamente al 
cristiano que milita en un partido 
marxista. Nos parece una opción 
legitima. Pero creemos que la 
incorporación masiva de los 
sectores populares cristianos a la 
lucha por la construcción 
socialista requiere de un cauce 
político que les sea más accesi
ble. y eso es. a nuestro juicio, una 
izquierda de inspiración cristiana 
y humanista que tome su puesto 
en la tarea de la transformación 
revolucionaria de la sociedad jun
to a los comunistas, los socialis
tas. los radicales y toda la izquier
da.

Existen, no cabe duda, amplios 
sectores populares y medios, 
sectores de trabajadores y 
campesinos, de pobladores y de 
mujeres, que de uno u otro modo 
se reconocen como cristianos, 
que cultural y emocionalmente 
están unidos a los valores cristia
nos. y sobre los cuales la burgue
sía y sus partidos tienen aún bas
tante influencia Esta es una 
realidad que debemos reconocer 
La acción política de un movi
miento amplio en que se exprese 
real y eficazmente el pensamien
to cristiano revolucionario ayuda
rá. sin duda, de un nodo 
importante a liberar a estos 
sectores de tal influencia junto 
con ayudarlos a descubrir sus 
verdaderos intereses y contribui
rá también a aumentar la unidad 
y la fuerza de los trabajadores

cristianismo como una fuerza 
inspiradora. No lé pedimos 
respuesta para los 1 problemas 
técnicos, ni buscamos en él un 
modelo de sociedad. de 
economía, o de Estado Sabemos 
que no puede dar nada de eso. 
Pero. si. es. para nosotros, 
reiteramos, una fuerza inspirado
ra. una fuerza histórica y cultural 
de sentido liberador para el 
pueblo, en su expresión más 
profunda, y pese a las deforma
ciones de que ha sido objeto por 
las clases dominantes.

Igual cosa decimos de los valo
res humanistas de muchos que 
no son cristianos Por ello no 
creemos en la conveniencia de 
un partido formado exclusiva
mente por cristianos. Esta es una 
etapa sobrepasada para nosotros 
como para muchos cristianos en 
el mundo actual.

Pensamos, sin embargo, que a 
partir de la inspiración cristiana y 
humanista y utilizando todos los 
métodos de análisis de las 
Ciencias Sociales y Políticas, es 
posible elaborar como lo hemos 
hecho para el Programa de la 
Unidad Popular, las lineas de 
acción correspondientes a una 
situación determinada, en 
nuestro caso la chilena

De acuerdo con ello creemos 
que es positivo para unir a los 
trabajadores y fortalecer el 
proceso revolucionario chileno, 
contribuir a organizar a aquellos 
que teniendo esta común mspira- 
ción, esten dispuestos a

Creemos, pues, que la creación! 
de esta fuerza colaborará 
decisivamente, a fortalecer y am
pliar el poder popular, a rompet 
en su favor el actual empate en la 
correlación de fuerzas, a poner 
término al monopolio político de 
la DC sobre el campo cristiano, a 
aislar de este modo las resisten
cias conservadoras al proceso del 
cambio de la sociedad y a refor
zar las características propias de

’’amada "vía chilena”

Por eso pensamos que ésta es 
una urgente necesidad del pue
blo y la revolución chilena* La 
revolución socialista chilena 
necesita de esta fuerza, unida, 
por cierto, al resto de las fuerzas 
populares, no como alternativa ni 
factor de división. En cambio, no 
creemos, francamente, que el 
pueblo y la revolución tengan ne
cesidad de otro partido marxista. 
además de los ya existentes.

Aunque nos preocupamos de 
que éstas divergencias no 
trascendieran a la opinión públi
ca ellas fueron planteadas por 
nosotros muchas veces. La 
diferencia entre ambas concep
ciones del partido se tradujo en 
continuos puntos de controversia 
y falta de entendimiento. Un 
ejemplo de ello fue el de la tesis 
del Frente Revolucionario, que 
opusieron a la de la Unidad 
Popular apoyada por nosotros.

movimiento que luche junto con 
los demás partidos populares por 
la construccción del socialismo 
en Chile

El socialismo, en su contenido 
esencial, es una profunda aspira
ción del hombre, un ideal de la 
conciencia humana y tambiém 
de la conciencia cristiana más fiel 
a si misma -La clase obrera le ha 
dado a esta aspiración un terreno 
firme, una realidad objetiva, y es 
la base fundamental de las fuer 
zas que luchan por el socialismo

Pero la aspiración al socialismo 
alcanza también a otros sectores, 
viene históricamente de más 
atrás y sin duda que la tendencia 
hacia adelante es que esta 
aspiración se generalice cada vez 
más en los hombres y desde 
luego en los cristianos Es un 
hecho que tales tendencias se 
desarrollan hoy con mucha fuerza 
en numerosos países', especial
mente en América 4 latina y en 
Chile. Nos sentimos unidos a 
este desarrollo e interesados 
vivamente én él

Frente a esto. Ud. y la mayoría 
de los actuales oirigentes del 
MAPU tienen un concepto muy 
diferente Conciben el AMPU 
como un partido de fuerte 
contenido marxista Han 
adoptado como pensamiento 
fundamental las categorías 
marxista-leninistas. invocadas 
como método científico. y 
educan a sus militantes en ellas. 
Tal es el único cuerpo de forma
ción sistemático y coherente que 
el movimiento 
circula dentro 
expresión oficial

El hecho de
tenga en sus filas a militantes 
cristianos, lo que ocurre también 
en los otros partidos marxistas. y 
aún su mayor interés por ellos en 
el último tiempo, no altera lo 
anterior

El actual grupo dirigente 
absolutamente convencido de 
sus ideas, .y creyendo de muy 
buena fé que si ellas no preva
lecían^! partido tomaría un cami
no incorrecto, manejó estas 
diferencias con excesiva intransi
gencia y celo, a nuestro juicio, 
provocando en la practica un 
distanciamiento aún mayor

Por todo lo cual hemos resuel
to poner término a esta situación 
ambigua y perjudicial para el 
Movimiento en su conjunto, que 
no ha sido posible superar, 
optando por retiramos del 
MAPU. por lo que le presenta
mos a Ud. nuestras renuncias. 
Damos este paso, sólo ahora 
cuando sé ha producido en el 
país la oportunidad de crear un 
partido amplio de izquierda inspi
rado en los valores cristianos y 
humanistas, dentro del campo de 
la Unidad Popular y del socialis
mo. o sea. cuando tenemos la 
certidumbre de que nuestra acti
tud lejos de debilitar, fortalece la 
causa común, la de Uds. y la 
nuestra, la causa popular, y de 
que nuestro propio esfuerzo será 
más efectivo al entregarlo desde 
una posición que corresjoonda a 
nuestras convicciones intimas, 
sin que este paso altere en nada 
nuestra plena militancia en la 
Unidad Popular

Con ello creemos que cada 
cual quedará en el lugar que le es 
más apropiado El resultado será 
meior para aquello que nos une y 
que es lo fundamental: el apoyo 
al Gobierno de la Unidad Popu 
lar. a la construcción socialista.

utiliza 
de e

que 
como

que el MAPU

Recordamos con agrado la sig
nificativa contribución del MAPU 
a la formación de la Unidad 
Popular y su triunfo, la seriedad 
de su participación en las tareas 
de Gobierno, y también valora
mos la comprensión lúcida y 
generosa de su 'Comisión Políti
ca. expresada en su declaración 
de anteayer, pese a los perjuicios 
transitorios de tipo partidista que 
pudiera sufrir, hacia la formación 
de un nuevo movimiento con am
plia participación de los cristia
nos de izquierda, reconociendo el 
derecho de quienes estando 
hasta hoy en el MAPU opten por 
militar en él Todo ello es enalte
cedor para el Movimiento

¡Rodrigo Ambrosio. Secretano 
General del MAPU

asegurarle que nuestra renuncia 
en nada limitará el esfuerzo que 
haremos para que en el futuro 
fuerzas que han tenido similar 
trayectoria encuentren un cauce 
común y. desde luego, expresa 
mos nuestra disposición favora
ble para hallar formas de coor 
dmación e impulsar tareas comu
nes'
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[_A PRIMERA DAMA, Tencha de Allende, inauguró 
el Centro de Madres Fideima Allende, en la 
población Vivacela

ALLENDE ACTUARA COMO ARBITRO^ 
EN PROBLEMAS DE CAMPESINOS

INAUGURADO centro de 
MADRES fidelma allende 
lf|f* Madres Allende y el Subsecretario del "ace 6 meses. Entre sus mú

Créditos a través del Banco del 
Estado. . la Corporación de Fo
mento y la Corporación de la Re 
forma Agraria solicitaron al 
Compañero Presidente los di 
rectivos de la Confederación Na 
cional de Asentamientos y 
Cooperativas de Reforma Agraria, 
que lleva el nombre del ex 
Presidente Eduardo Freí

de Asentamientos, ya que desea 
ban irse independizando empre 
serialmente

■T entro «Mad.es- 
t’“’ .I nombre de la

"j F'dolma A"L m 
"'a„ pernera Dama de la 
“sede Allende, ubma- 

Ablación d0 la

“'.Ln.es

Trabajo. Julio Benitez
El Centro está compuesto por 

52 somas y su directiva provisio
nal quedó formada por Rosalba 
Cañas, oresidenta: Inés Beard. 
secretaria y Eugenia'Valenzuefa. 
tesorea.

A pesar de ser la inauguración 
oficial, el Centro de Madres se 
encuentra funcionando desde

múlti
ples actividades concurrieron en 
ayuda de 62 familias de Lo Nar 
váez Alto en Limache. damnifica
dos por el reciente terremoto.

Además se encuentran 
formando un conjunto folklórico 
poblacional y construirán dentro 
de poco una Guardería Infantil

Centro de Madres Magaly 
Honorato

El Dr Salvador Allende, duran
te más de una hora.conversó cor
dialmente con estos dirigentes 
campesinos, que lo visitaron 
acompañados de los diputados 
Eduardo Cerda. Andrés Aylwin y 
Guido Castilla

El Mandatario les expreso que 
estaba en completo acuerdo con 
estos planteamientos y agregó 
"Uds. son el vértice de la 
organización campesina en la 
Reforma Agraria: si no hay una 
solución de ustedes con el Minis
tro o los técnicos, yo seré el árbi
tro"

ENRIQUE GARATE. Consejero Juvenil de la Presidencia de la Repú 
blica. explica a visitantes franceses, dos profesoras, un periodista y un 
economista, la labor que cumplen los organismos 
chilenos en el proceso de cambios que vive nuestro país.

ASENTANTES de la mesa directiva del Centro de Madres 
ga/y Honorato"

En estudio proyecto de
uncionarios del agro

4üy avanzados se encuentran 
estudios para la redacción del 
ijecto de estatuto del Profe- 
nil del Agro, que regirá a es- 
, profesionales.

As k) informó el Subsecretario 
Agricultura, Eduardo Monte

egro, agregando que una corni
ti especialmente designada se 
cuentra abocada al estudio de 
le estatuto

Destacó el Subsecretario Mon
tenegro que en el curso de esa 
entrevista, los personeros del 
Gobierno escucharon los plan
teamientos que les hicieron los 
dirigentes de los tres colegios de 
profesionales del agro.

Quedó confirmada la direc
tiva del Centro de Madres 
"Magaly Honorato", cuya sede 
está ubicada en Carmen 1 352. la 
que está formada por Leontina 
Videla. presidente: Mana Alva- 
rez. secretaria: Idilia Olguin. 
tesorera; Eliana Catalán y Silvia 
Montenegro, directoras.

El Centro de Madres, se 
constituyó el 24 de noviembre de 
1970 y entre sus muchas obras 
ha apadrinado a un grupo de 
enfermos del Hospital El Pino

Entre sus proyectos, a corto pía - 
zo. el Centro de Madres realizará 
una función de teatro el próximo 
21 de agosto con la obra "El 
jardín de los Cerezos Los 
fondos que se recolecten serán 
invertidos en la compra de un 
terreno en el que se construirá 
un centro de veraneo para todas 
las socias y sus familiares

Con el mismo fin se efectuará 
una rifa el 26 de septiembre

Según explicaron algunas de 
sus socias el Centro de Madres 
al cual pertenecen trabajó 
arduamente en la ayuda a los 
damnificados, tejiendo frazadas y 
recolectando otro tipo de 
implementos para aquellas 
personas más necesitadas

Juan Chacón, presidente de la 
organización, dijo que en primer 
término los trabajadores del cam
po deseaban informar al Jefe del 
Estado de los acuerdos adopta
dos durante el consultivo que 
acababan de realizar en Linares, 
entregándole los documentos 
conteniendo las conclusiones.

En ella solicitan la creación de 
una comisión que estará integra
da por cinco representantes de 
los campesinos y por técnicos del 
Ministerio de Agricultura, de la 
CORFO. de CORA, y del Banco 
del Estado, grupo de trabajo que 
bajo la Presidencia del propio Je
fe del Estado se reunirá entre el 
miércoles o jueves de la semana 
venidera.

asignación de tierras y la 
constitución de asentamientos, 
ya que sostuvieron que "no se

•estaban constituyendo los asen 
tamientos y que CORA sólo 
formaba Comités de Unidades 
Reformadas" y medidas que 
facilitaran la comercialización de 
sus productos.

Sobre esta última materia, dije 
ron que la comercialización debía 
ser traspasada a las cooperativas 
multiactivas y a las Federaciones

Soviéticos construirán
planta de lubricantes

lace algunos días, el 
bsecretano de Agricultura y el 
leniero agrónomo Alberto To- 
sostuvieron una extensa reu- 

in con las directivas de los 
ilegios de Ingenieros 
fónomos. médicos vetenna- 

pseingenieros forestales.

Los máximos dirigentes de los 
agrónomos, veterinarios e inge
nieros forestales, señalaron al 
Subsecretario de Agricultura, una 
serie de planteamientos y que 
desean ser considerados en el 
estatuto del profesional del agro

Sobre todo tienen interés en el 
establecimiento de una carrera 
profesional que asegure a estos

remuneración de independencia 
funcionaría.

EN UN PLAZO NO MAYOR de 
dos meses los ingenieros soviéti 
eos que llegaron a nuestro país, 
ayer al mediodía, realizarán los 
estudios pertinentes para la 
construcción de la planta de 
lubricantes básicos. La misión de 
técnicos rusos está integrada por 
Víctor Fiodorov, ingeniero jefe de 
la Misión: Lev Yushmski. ingenie
ro económico: Boris Cudinov. 
ingeniero tecnòlogo y por el inge
niero BonsGrasnov

dos. La producción será de 70 
mil toneladas de aceites básicos 
y otras 14 mil de parafma sólida, 
utilizando como materia prima el 
llamado "crudo reducido" que se 
obtiene de la destilación del pe
tróleo crudo que se refina en 
Concón.

Las reservas policiales y
el sentido de solidaridad

por Víctor Navarro B.
Desde hace años hemos 
®° sosteniendo que en 
«bmeros de Chile, existe la 
Kesidad imperiosa de 
«mcturar en forma práctica 
t™23 de Reserva de Orden 
^Blindad constituida por un 

Waable porcentaje de ex- 
»onanos que se encuentran 
«B«os a retiro en sus diver
sos Y especialidades

^'ste la conveniencia nacional 
«erlo, por razones de 

m r. ®conómico. por imperá
is Ia v por eficacia adminis- 

tn la economía general 
, .n estado moderno se 
jCosan no sál° los valores 

írX Unciera, sino tam- 
ipreXVa°feS huma"os en su 
» 2 ln’elec,ual ™al y 
• X'enCia ,éCn,Ca El h°m 
। Lque ,eúne estos fact°- 

í'nenteútíi6S' es valora-
BCa POT su área eC°nÓ-
,bjÍOYDdrt UaC'Ón Para el 
»a V Por capacidad crea-

# de a?POr,ante conglomera
dos d ,rn'e'Tlbros de cara
bees t,neSCa ón ejecutivo. 
«secreIaru C'os contables y 
15 como ch\servic,os auxilía
meos et°fereS' carpin,er°s. 
’•"entos * encuentran 
""»«hables ““ ü,iles ' 
do C|ui-„ e gran entiu

C°n «Acidad 
' «st» «ua“d Ba'a a,,on" 
‘Mls>„™, dB «"Mandad 

«shan™?9'“’«

fcn mayor 
¡ -uaqe, ,odas estas 

Olivos 56 hallan los 
’'denam.pn?05 en v,9'lan- 

S osea i V se9ur,dad 
“diales' v 05 oficiales. 
í*0 de carabineros en 
> 'eveí ,dM U" 9™ 
?mpa;a su disposición 
*nt® ®n esta Par,lc|Par activa- 
¡*c,°nal. no nhT'0'IVa cruzada 
l'^Prens, S'anle c°"ocer 

gestos V a ^e estarían 
ramart St'|,U'rlan la 

U¿'aleS utilizan aS reservas 
L 0n 61 País SaSí DOr Dr,me- b Pa,a con/ Se a '"dispensa

-S',”,!,a »«•- 
t>'c leg,slación qua

les

e * esta u'slac'ón que

Ù “’Ho S" œtiro.
«.teres y 

ue los reservistas

en los casos de hecatombes, 
asegurándoles contra riesgos y 
accidentes y compensando su 
trabajo mediante reconoci
miento de años de servicios 
hasta completar el tiempo que 
le falte para adquirir la pensión 
completa que le asigna la ley. 
La economía estatal es manifies
ta y el aumento de Ips fuerzas 
vigilantes en el país aumentaría 
en forma considerable. La llama
da explosión demográfica en 
nuestro territo rio ha sido muy 
comentada porque es conocido 
el fenómeno que la población 
ha aumentado en una propor
ción geométrica, mientras las 
fuerzas de segundad pública 
ha permanecido en proporción 
aritmética. El estadista y sociólo
go colombiano don Alberto 
Lleras Camargo hace algún tiem
po declaró: "La explosión 
demográfica en A nérica Latina 
agudiza la falta de viviendas, 
servicios de sanidad, transpor
tes. y hasta faltan los agentes 
de policía“Esto demuestra tam
bién que toda explosión 
demográfica produce los 
"ciclos deliciuales" que pueden _ 
ser previstos mejor, e impedir la 
impunidad de los malhechores 
mediante un aprovechamiento 
racional de las reservas de 
Orden y Segundad de Cara
bineros que tiende a evitar los 
vacíos del servicio que también 
se agravan por la extensión 
horizontal de las ciudades.

No obstante, la ausencia de 
una organización legal para la 
formación de las reservas 
policiales, la actual Federación 
Nacional de Círculos de Cara
bineros en Retiro, ante el emoti
vo llamado del Presidente de la 
República. Salvador 

Allende. está realizando en todo 
el territorio un llamado a sus so
cios para la inmediata organiza
ción de Brigadas Voluntarias de 
los Carabineros en Retiro, para 
integrarse al Trabajo de Solida
ridad Nacional.

No dudamos que el espíritu 
dinámico del Ministro del Inte
rior , José Tohá, y la visión 
moderna y constructiva del 
General Director de Cara
bineros, José Sepúlveda 
Galindo, contribuirán a que las 
esperanzas de cooperación al 
Gobierno, que marca nuevos 
rumbos de progreso se realicen 
en esta oportunidad tan propicia^

La planta de lubricantes, ten
drá una capacidad estimada en 
70 mil toneladas anuales y está 
ubicada anexa a la Refinería de 
Petróleo de Concón. Su costo ha 
sido calculado en 14 millones de 
dólares v 100 millones de escu-

Este convenio se logró el 21 de 
julio entre el Gobierno de la 
URSS y la ENAP En la parte 
técnica Rüsia utiliza a la firma de 
diseño NEFTECHIMPROMEX 
PORT. De esta manera se asegu 
ra el abastecimiento de lubrican
tes para el país hasta 1980 y se 
calcula un ahorro de divisas de 
alrededor de 5 millones 800 mil 
dólares anuales

El Presidente Allende, luego de 
una hora de conversación con los 
directivos de la federación, les 
reiteró que en esta comisión 
deberán ser resueltos todos los 
problemas considerados en el 
Segundo Consultivo de Li ares e 
insistió en que él actuará como 
árbitro para que las gestiones 
sean más rápidas.

El Co npañero Presidente. Dr 
Salvador Allende, suspendió en 
la tarde ayer sus audiencias para 
dedicarse a trabajar en la tarde 
en su despacho, según informó 
su Secretaría

El Mandatario inició sus activi
dades en el Palacio de la Moneda 
firmando entre las 10.30 y las 12 
horas el despacho que le llevaron 
los diferentes Subsecretarios Pe
ro antes, a las 10 horas, había 
tenido una nueva entrevista con 
la Brigada Parlamentaria de sq 
partido, el Socialista, que le soli
citó su apoyo para el proyecto 
que crea la sede regional de la 
Universidad de Chile en el 
Departamento Pedro Aguirre 
Cerda

Otras audiencias fueron para el 
Gobernador de Panguipullr. para 
el jefe del Complejo Maderero de 
ese Departamento: al Vicerrector 
de la Universidad Téemea de Tal
ca. Luis Flores: para el presidente 
de la Cooperativa de Pequeños 
Ganaderos de Punta Arenas y a

estudian tiles

la Confederación Campesina 
"Eduardo Freí"

Sobre estas audiencias, damos 
mayores antecedentes en esta 
sección y en otras páginas del 
diario

SOLIDARIDAD BELGA

Secretario General de Gobierno. 
Jaime Suárez Al integrarse a su 
despacho en la Intendencia 
manifestó a los periodistas que 
su visita se debía fundamental
mente al deseo de conocer en el 
terreno mismo los planes que en 
materia de vivienda se encuentra 
activando el Ejecutivo.

ta Arenas, le fue entregado en la 
mañana de ayer al Presidente 
Allende El documento fue pues
to en sus manos por Nicolás 
Skarmeta. vicepresidente de esta 
entidad. Lo acompañó el senador 
Adonis Sepúlveda.

Una donación de 20 mil dóla
res. de un Hospital Militar de 
campaña y de 1 100 toneladas 
de harina, hizo et gobierno de 
Bélgica al de Chile, como ayuda 
en beneficio d^ los damnificados 
por el sismo.

El Embajador de ese país en 
Santiago. Frans Taelemans.visitó 
al Subsecretario de Relaciones 
Exteriores. Alcides Leal, para in
formarle del ofrecimiento del 
gobierno de Bélgica, donación 
que será entregada al Ministerio 
del Interior

Leal agradeció al Embajador 
Taelemans el generoso aporte de 
su gobierno, diciendo que éste 
gesto era una demostración más 
de las cordiales relaciones que 
unen a ambos países

Poco después del mediodía lle
gó a Valparaíso el Ministro

ENCABEZADA por Víctor Fiodorov llegó a Pudahuel la misión de 
técnicos soviéticos que vienen a estudiar la factibilidad económica de 
una planta de lubricantes básicos (Foto Pudahuel)

MINISTERIO DE LA VIVIENDA Y URBANISMO
CORPORACION DE SERVICIOS HABITACIONALES 

PROPUESTA PUBLICA 
D. T. 17/71

CONSTRUCCION DE 102 VIVIENDAS EN LAS MANZANAS 99 100 V
101 DE LA POBLACION "PABLO DE ROKHA". COMUNA DE LA

GRANJA

Se solicitan Propuestas Públicas para la construcción de 102 viviendas 
en las Manzanas 99. 100 v 101 de la Población Pablo de Rokha". de la 
Comuna de La Granja

CONTRATISTAS QUE PUEDEN LICITAR: Los Contratistas deberán estar 
inscritos en la ,2a. o 3a. Categorías del Registro de Contratistas de la 
Corporación de la Vivienda, o de la Corporación de Servicios 
Habitacionales.

VENTA DE ANTECEDENTES Desde el 10 de agosto hasta el 19 de 
agosto de 1971.de 14.30 a 16.30 horas, en Avda. Bernardo Ó Higgms 
N° 929 9" Piso

FECHA Y LUGAR DE APERTURA DE LA PROPUESTA Martes 31 de 
Agosto de 1971, a las 15.00 horas, en la Oficina del Jefe del Departa
mento Técnico. Avda. Bernardo O Higgms N” 929. >9“ pisa

VICEPRESIDENTE EJECUTIVO

ministerio de la vivienda y urbanismo
CORPORACION DE SERVICIOS HABITACIONALES

PROPUESTA PUBLICA 
D. T. 18/71

CONSTRUCCION DE 155 VIVIENDAS EN LOS SECTORES 1 y 2 DE LA 
POBLACION "VILLA O'HIGGINS'" COMUNA DE LA FLORIDA

Se solicitan Propuestas Públicas para la construcción de 155 viviendas 
en los Sectores 1 y 2 de la Población Villa O Higgms"". de la Comuna de
La Florida. . . ,

CONTRATISTAS QUE PUEDEN LICITAR: Los contratistas deberán estar 
inscritos en 1 a. o 2a. Categoría del Registró de Contratistas de la Corpora 
ción de la Vivienda, o de la Corporación de Servicios Habitacionales.

VENTA DE ANTECEDENTES: Desde el 10 de Agosto hasta el 19 de 
Agosto de 1971.de 14 30 a 16.30 horas, en Avda B. O Higgms N-929.

9 FECHA Y LUGAR DE APERTURA DE LA PROPUESTA Martes 31 de 

Agosto de 1971. a las 16.00 horas, en la Oficina del Jefe del Departamen
to Técnico. Avda. Bernardo O'Higgms N" 929. 9" Piso.

VICEPRESIDENTE EJECUTIVO

Estos planes están destinados 
a solucionar el problema de la vi
vienda en Valparaíso, a los dam
nificados por el sismo del 8 de ju
lio pasado.

En primer término sostuvo una 
entrevista con el Jefe de la Plaza 
Contraalmirante Luis Eberhard y 
luégo con personeros del 
Ministerio de Educación y del 
Sindicato Unico de Trabajadores 
de la Educación, que se encuen
tran abocados a la normalización 
de las actividades escolares en la 
provincia.

El Ministro Suárez en la tarde 
visitó Olmué y regresó a Val

paraíso donde sostuvo nuevas 
entrevistas.

PROBLEMAS MAGALLANICOS

Un programa integral elabora
do por la Cooperativa "Ríos Side 
de Pequeños Ganaderos de Pun-

El plan permitirá adoptar inicia
tivas destinadas a paliar la crisis 
ganadera que afecta a la parte 
norte de la Isla Grande de Tierra 
del Fuego.

PROFESIONALES FRANCESES

Michel Tuchan. ejecutivo del 
Plan de Desarrollo Francés: Jean 
Livermann. periodista de la revis
ta "Prensa Nueva” y las profeso
ras universitarias. Micheline Cen- 
druff y Monique Roumette. visi
taron la oficina de la Consejería 
Juvenil, dependiente de la 
Presidencia de la República.

Durante su visita fueron in
formadas por uno de los Conseje
ros. Enrique Gárate. de la 
organización y participación de 
los grupos juveniles en el 
desarrollo chileno. Posteriormen
te se dirigieron a la Federación 
de Estudiantes de Chile, para 
concertar más tarde una visita a 
Pe torca, donde actúan grupos 
estudiantiles en la atención de 
los damnificados y en la re
construcción

Dirinco enviará más
informes a Contraloría
LOS PRIMEROS DIAS DE LA PROXIMA semana el Ministerio de 

Economía enviará a la Contraloria General de la República los antece
dentes que requirió este organismo para autorizar la requisición de las 
industrias textiles Sumar, Hirmas. Lanera Austral, Oveja Tomé y 
Rayhoml La información fue proporcionada por Hernán Labarca. fiscal 
de DIRINCO. quien señaló que se están reuniendo los antecedentes 
necesarios.

Igual como ocurrió con la industria textil Yarur, la Contraloría. a 
instancias de los abogados de los empresarios, devolvió la resolución 
de DIRINCO que ordenaba la requisición de estas industrias, por 
considerarla ilegal El Ministerio de Economía estudia los antecedentes 
para enviarlos al organismo contralor

En todas estas industrias, que merecen el rechazo de la Contraloría. 
se han producido considerables aumentos de lá producción desde que 
los trabajadores asumieron la dirección. Igual como los de Yarur han 
indicado que no devolverán, por ningún motivo, las fábricas, ya que no 
quieren caer en manos de los empresarios nueva mente.

Las industrias Sumar. Hirmas. Lanera Austral. Oveja Tomé y 
Rayhoml fueron requisadas por DIRINCO a raíz de un largo conflicto 
laboral que existía y que como consecuencia lógica producía el 
desabastecimiento de materia prima, para otras industrias, de 
productos esenciales en el comercio

CONCURSO
MONUMENTO GENERAL 
RENE SCHNEIDER CHEREAU

Llámase a concurso a los artistas nacionales o extranjeros resi
dentes en Chile, para la realización del proyecto y ejecución de un 
monumento a la memoria del General RENE SCHNEIDER CHE
REAU. que se levantará en el Parque Glorias de| Ejercito de 
Chile comuna de Las Condes, en cumplimiento a las disposi
ciones de la Ley N 17 419. publicada en el Diario Oficial de 16 de 
Abril de 1971 y Decreto Supremo N' 963. Ministerio del Interior, 
de fechfe 6 de julio de 1971; publicado en el Diario Oficial del 4 de 
agosto de 1971

Las bases y antecedentes de este Concurso-Oferta, requisito in
dispensable para participar, podrán ser retiradas, por los interesa
dos. previo pago de los derechos correspondientes, entre los días 9 
y 20 de agosto, ambas fechas incluidas, en la Oficina de la Sec
ción Obras Comunales de la Municipalidad de Las Condes. Avenida 
Apoquindo N 3 300. tercer piso

El tema del Concurso es un gran elemento escultórico no repre
sentativo. de lineas predominantemente verticales, emplazado en 
un espejo de agua Simbolizará nuestra democracia, que se mantie
ne inconmovible por sobre todas las contingencias y constituye un 
ejemplo para otras naciones.

Los premios asignados son los siguientes,
Un primer premio de Eu 100 000: un segundo premio de Eu 

30 000. un tercer premio de E‘ 20 000. un cuarto premio de ?' 
10 000. un quinto premio de E 5 000, reservándose el Jurado el 
derecho a otorgar el número de menciones honrosas que la calidad 
de los proyectos justifiquen

Cualquier consulta sobre la materia, podrá hacerse personal
mente o por carta al Director, del Concurso. Arquitecto Subdirector, 
de Obras de la Municipalidad de Las Condes, don GERMAN AR
MAS NAVARRETE. Avenida Apoquindo N" 3 300

LA COMISION

1971.de
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En visita a terreno

LOS TRABAJADORES de Rayonhi! en "La Nación'. 
Informaron que respaldan al Gobierno ante el fallo 
de la Contraloria, contrario a la requisición de

industrias textiles, y que no devolverán la industria 
Rayonhi!, que actualmente está siendo manejada 
por ellos con óptimos resultados

Trabajadores de Rayónr,• I

DAN RESPALDO AL GOBIERNO
ANTE FALLO DE CONTRALORIA
SU RESPALDO AL GOBIERNO 

ante el fallo de la Contraloria 
General de la República, sobre la 
requisición en la industrias texti
les. dieron a conocer ayer los tra 
bajadores de la industria 
Rayonhil . de San Antonio, en 
visita que realizaron a este Dia
rio.

En el caso de la fábrica en que 
ellos trabajan, señalaron que la 
huelga que declararon era 
totalmente legal, y que la requisi
ción se justificaba ya que había 
desabastecimiento pues se esta
ba produciendo muy por debajo 
de la capacidad de maquinaria 
instalada

En cuanto a los motivos que 
tuvieron para ir a la huelga, 
señalaron que el aumento que 
ellos solicitaban en su pliego de 
peticiones era de un 40 por

ciento. llegando la empresa a 
ofrecer sólo un 26 por ciento, al 
paso que demostraba muy poco 
interés por solucionar el conflicto 
La votación de la huelga se hizo 
el 12 de mayo por el Sindicato 
Industrial, llegándose a 278 vo
tos en favor de la huelga 2 por la 
negativa y 1 nulo En el Sindicato 
Profesional se votó el día 17 con 
71 votos afirmativos y 2 negati
vos La paralización de activida 
des se hizo el día 18

Los dirigentes señalaron que la 
empresa estaba en condiciones 
de absorber el porcentaje de 
aumentó que ellos pedían, ya que 
estaba produciendo sólo en un 
50 por ciento de la capacidad de 
maquinaria instalada, pese a que 
habían importantes pedidos

Ahora, en manos de 
trabajadores, la industria
logrado un importante aumento

como lo demuestra solamente la 
producción en el rubro de fibra 
corta En el mes de mayo, en 
manos de los empresarios, la 
planta produjo 55 904.50 kilos, 
en tanto que en junio, ya en ma
nos de los trabajadores, llegó a 
182 991.90 kilos

Por otra parte, luego del 
terremoto se calculó que la plan
ta sólo quedaría en condiciones 
de trabajar en 45 días más. Si 
embargo, los trabajadores, en un 
gran esfuerzo lograron rehabili
tarla y dejarla en condiciones de 
producir sólo en 1 1 días

los 
ha

SINTESIS LABORAL

Todo esto, dijeron los tra
bajadores a LA NACION, ha 
hecho que estemos decididos a 
que por ningún motivo laborare
mos con los empresarios y que 
también por ningún motivo 
entrégaremos la fábrica Estamos 
dispuestos a dar la pelea a fondo 
para conseguir este objetivo.

Intendente Concha conoció
"»»o-

las necesidades de Maipo

primera salida a 
Intendente Concha 
Paine y Valdivia de

Departamento de Maipo visito 
la primera autoridad provincial 
Intendente Jaime Concha, ini 
ciando un nuevo periodo de visi
tas a terreno, con el fin de infor 
marse sobre la situación que vi
ven las comunidades después de 
los temporales de nieve y el 
sismo 

En la 
terreno, el 
visitó Buin.
Paine, sosteniendo en cada una 
de esas localidades reuniones 
con los jefes de servicio, los 
regidores y los alcaldes, quienes 
le informaron sobre los planes de 
ayuda desarrollados después de 
la emergencia y las actuales 
necesidades

Durante la reunión efectuada 
en la Gobernación de Buin. el 
regidor Héctor García manifestó 
que la Corporación edilicia habia 
acordado solicitar al Ministerio 
del Interior que se incluya al 
departamento en la Ley de 
Reconstrucción, con todos los 
beneficios que ello significa En 
tre elllos. la eliminación de los 
pagos de impuestos municipales

do total o parcialmente destruí 
das aconsejándose en algunos 
casos su demolición

En este último caso está la 
escuela Pintué. en Acúleo, que en 
estos días está en proceso de 
demolición, lo que significará 
atrasar el ingreso a clases en una 
semana mientras se habilitan au
las nuevas en algunos terrenos 
municipales Al mismo tiempo, la 
Alcaldesa Gilda Díaz, de la comu
na de Paine, informó que las Na
ciones Unidas, apadrinará la re 
construcción de la escuela del 
Peralillo y la de Huelquén será re 
construida con aportes de la 
comunidad y de la misma Muni
cipalidad

En esta misma zona el proble
ma habitacional tiene su versión 
más draática en las casas de los 
inquilinos de los fundos particu
lares. cuyos dueños aún no han 
dado la solución necesaria a 
familias que actualmente están 
viviendo en medio de ruinas Con 
respecto a esta situación, el In
tendente Concha dispuso que el 
Gobernador Piña se reúna, a la 
brevedad posible con los dueños 
de esos fundos, a fin de dar pron
ta solución a todos los casos en 
cuestados

Como en todas las localidades 
donde el adobe es el material que 
prima en las construcciones, por 
ser estas de más de 70 años, este 
sector quedó con más de ún 80 
por ciento con sus casas seria 
mente dañadas En Valdivia de 
Paine aún hay 50 familias 
encuestadas que necesitan una 
pronta solución de emergencia 
Ya hay una posible solución en 
10 mediaguas que ha prometido 
ICIRA y 13 que enviará Sumar 
Sin embargo, aún faltan más de 
20. para las cuales se hace 
indispensable el envío de 
maderas. Por otra parte, esta es 
una región donde a los 10 cen 
timétros de la superficie brota 
agua y. en consecuencias fami
lias han solicitado a la Comisión 
de Emergencia que ha trabajado 
en la zona, materiales para poder 
dotar sus viviendas de un piso 
adecuado

Este mismo problema de vi
vienda tiene su proyección en las 
escuelas básicas, que han queda

En definitiva, dos son los servi
cios que necesitan de un fun
cionario en la zona: el pn ñero 
CORHABIT. para agilizar todo lo 
referente a soluciones habitacio- 
nales, a una posible remodela 
ción y a la adquisición de terre
nos para nuevas poblaciones

La otra petición brotó cón voz 
decidida de una dueña de casa 
maipma "por favor, necesitamos 
un inspector de Dirinco para que 
los comerciantes no sigan espe 
culando con los precios".

Ella era la presidenta de los 
centros de madres de Paine y 
que expresa el sentir de todas las 
madres de familia, que han visto 
flaquear el presupuesto familiar, 
sobre todo después de la gran 
nevada que dejó por los suelos 
las hortalizas y los frutales To
das estas peticiones e informa
ciones fueron consignadas por 
funcionarios de la Intendencia, a 
petición de Jaime Concha, para 
realizar en Santiago todas las 
gestiones pertinentes

HASTA EL 30 de septiembre próximo tienen plazo los jubilados y 
montepiadas de la Caja Nacional de EE. PP y PP para presentar las 
^declaraciones juradas para la revalonzación de pensiones del año 
1972 Se exime de esta obligación a los varones mayores de 65 años y 
jas damas mayores de 55. además de los menores de 21 años LA 
SUMA de 100 millones de pesos donaron la asociación de Trabaja
dores de ASMAR y la Sociedad de Empleados Particulares de esta 
empresa EN EL EDIFICIO de los Trabajadores funcionará la 
Radioemisora de la CUT Ya se firmó convenio correspondiente con la 
Confederación de EE PP y en breve se iniciará la instalación de los 
equipos necesarios CAMPESINOS de 16 fundos de la comuna de 
Cabrero presentaron su pliego de peticiones. Piden un sueldo base de 
mil escudos y recargos para los especialistas en maquinarias 
CUARENTA viviendas donó en conjunto con la parte empresarial la 
Federación de Sindicatos del Banco de Chile Las casas serán para los 

.damnificados de Valle Hermoso, en Putaendo PARA EL 10 del 
¡presente se anuncia en Concepción un plenano de federaciones, a 
nivel provincial, para designar la Comisión Organizadora del VI Con
greso de la CUT penquista DESDE EL 25 del presente y por ]6 
Remanas, se desarrollará el Curso de Lideres en Recreación para 
Asistentes Sociales, que dictará el profesor uruguayo Augusto 
^Fernández Cuenta con el patrocinio del Colegio de Asistentes Socia
les. Consejo Regional Santiago SE CURSARON los decretos de 
'reanudación de faenas para la Fábrica de Confecciones Miriam, de 
Santiago y para los fundos El Naranjal, de Yerbas Buenas y El Recreo, 
tíe Linares EL DEPARTAMENTO de Organizaciones Sindicales de 
4a Dirección del Trabajo, iniciará una política de promoción y fomento 

^sindical, para constituir todo tipo de organismos sindicales

Luego de su visita a LA 
NACION, los dirigentes se trasla
daron a la Subsecretaría del 
Ministerio del Trabajo, para mfor 
mar al Subsecretario. Julio Bení 
tez. del respaldo que ellos dan al 
Gobierno ante la decisión de la 
Contraloria Agregaron, además 
que se entrevistarían con el Con 
tralor para demostrarle con docu 
mentos en mano que la huelga 
que ellos hablan realizado era 
legal y que existía desabastecí 
miento por parte de los empresa
rios. al mantener trabajando la 
fábrica sólo al cincuenta por 
ciento de la capacidad de maqui 
nana instalada.

Los trabajadores informaron 
posteriormente a esta entrevista, 
que hoy enviarán al Ministerio de 
Economía todos los anteceden 
tes relacionados con esta sitúa 
ción. pero sea cual fuere el fallo 
de la Contraloria, no entregarán 
la industria

Nuevo llamado hacen a mineros 

de Potrerillos y El Salvador
UN NUEVO 'LLAMADO a los 

trabajadores de Potrerillos y El 
Salvador, para que "mediten las 
consecuencias que tiene para el 
país su actitud" hacen ahora los 
miembros del CUP de la Superin
tendencia de Servicios Eléctricos, 
de Gas y de Telecomunicaciones

En carta enviada al presidente 
de la Confederación de Trabaja
dores del Cobre, señalan que 
"Los trabajadores, después de 
una larga y dura jornada, hemos 
llegado al poder y hoy somos Go
bierno Esto no sólo implica dere 
chos. sino que también responsa

DENUNCIAN ABUSOS EN LA 
INDUSTRIA QUIMICA MAIPU
Los numerosos abusos que se 

cometían con los trabajadores de 
Industria Química Maipú. indujo 
a éstos a tomarse el local y pedir 
la intervención del Gobierno pa-a 
solucionar los nun erosos 
problemas que allí existían

Luis Valdebenito y Jaime 
Mallea. presidente y secretario 
respectivamente del Comité de 
Huelga. informaron a LA 
NACION que en ese centro labo 
ral existían graves 
irregularidades, que obligaron al 
Banco del Estado a cortar a los 
empresarios la linea de crédito 
que les había concedido

Agregaron que la industria 
había empezado a levantarse en 
1967 y sólo en octubre del año 
pasado entró a producir, pero 
como su sistema de proceso no 
estaba terminado, el carbonato 
de calcio que produce es de mala 
calidad, lo que ha provocado 
grandes devoluciones

Por otra parte, a los tra
bajadores se les ha retenido las 
imposiciones de diez meses, las 
asignaciones familiares se 
pagaban con atrasos de 1 5 a 25 
días y ellos debieron movilizarse 
rápidamente para evitar una sene 
de despidos colectivos.

Entrevista con Allende 
piden mineros del cobre

UNA ENTREVISTA con el 
Presidente Allende solicitarán el 
próximo lunes los dirigentes de 
los trabajadores del cobre de 
Potrerillos. El Salvador 
Barquitos y Yanta, que se 
encuentran en huelga desde hace 
seis días

Pedro Barraza. presidente de! 
Sindicato Unico de Empleados de 
estos yacimientos, informó ayer 
que en la mañana de hoy deberán 
llegar a Santiago los dirigentes de 
los trabaiadores y que el próximo

lunes ofrecerán al mediodía una 
conferencia de prensa, en la 
Confederación de Trabajadores 
del Cobre, para dar a conocer la 
realidad de este movimiento que 
le está causando senas pérdidas 
al país

Agregó, por otra parte que en 
la entrevista con el Presidente 
Allende desean analizar todos los 
aspectos de la huelga y las 
diferentes fórmulas de arreglo 
que se han barajado hasta el 
momento

bilidades superiores que estamos 
obligados a cumplir todos y cada 
uno de nosotros en el área o en la 
actividad en que nos correspon
da desempeñarnos. Parte funda 
mental de esta responsabilidad 
que tenemos ante la historia, 
consist? en ganar la batalla de la 
producción y es aquí donde teñe 
mos la obligación de realizar los 
máximos esfuerzos para superar 
las deficiencias técnicas y de or 
gamzación heredados de los re 
gimenes pasados, que constitu 
yen un freno para avanzar en la 
profundización de los cambios 
que el país reclama

Más adelante señalan que en 
esta tarea revolucionara’ a los 
trabajadores del cobre también 
les cabe su cuota de sacrificio 
para que Chile salga del subdesa 
rrollo y por ello, "sumándonos al 
llamado del compañero Presi 
dente de la República, nos dirigí 
mos . por su intermedio, a los 
compañeros trabajadores de Po 
trenllos y El Salvador, invitándo
los a meditar en las consecuen
cias que tiene para el país, y por 
ende para sus hermanos ; de 
clase, la actitud que han asumido 
de ir a una huelga, sin agotar las 
gestiones tendientes a lograr un 
avenimiento satisfactorio, como 
asimismo a reconsiderar sus pe 
liciones de reajuste situándolos 
en un punto compatible con lo 
que el país, razonablemente en 
este momento, puede ofrecer

Finalmente expresan que espe 
ran que los mineros de Potrerillos 
y El Salvador comprendan el 
momentó histórico que vivimos y 
adopten una posición revolucio
naria y consecuente con los inte 
reses,superiores de Chile, tradu 
cida en un retorno a sus labores 
para que en ese ambiente se bus 
que una solución constructiva, 
que sea un ejemplo para todos 
los trabajadores del país y que 
señale la forma en que en definí 
Uva. los trabajadores deben re 
solver sus propios problemas

ULTIMO ENVIO DE LA R.DA— Completando su ayuda a los 
damnificados chilenos, que alcanzó la suma de un millón 200 mil 
marcos, la República Democrática Alemana mandó su último envío de 
9 toneladas de ropa de invierno. En Pudahuel entregó esta nueva 
donación de la R DA el Encargado de Negocios de la Emba/ada. 
Edgar Fríes. al Mayor Rudy Alvarado Muñoz, de la Oficina de 
Emergencia del Ministerio del Interior y al encargado del 
Departamento de Solidaridad del Consejo Directivo de la CUT. Carlos 
Pnnce

Mineros de todo el país

Rechazan deformaciones del 
proyecto que legaliza a CUT

COMO UNA MANIOBRA dere 
chista, tendiente a dividir el mo
vimiento sindical chileno. consi 
dera la Federación Industrial Na
cional Minera, la deformación

SSS entrega 

hoy 704

escrituras
UN TOTAL DE 704 escrituras 

definitivas, que harán propieta
rios a los ocupantes de igual 
número de viviendas, entregará 
hoy el SSS en dos poblaciones de 
Santiago Los Alerces y Lo Fran
co.

En Los Alerces la ceremonia se 
efectuará a las 10 horas, con 
asistencia de vecinos y auton 
dades locales, en tanto que en Lo 
Franco, la entrega se hará a las 
18 horas, con asistencia de 
regidores y parlamentarios del 
Segundo Distrito

A las dos poblaciones 
concurrirá el Director General del 
Servicio de Seguro Social . 
Galvarmo Meló y el jefe del 
Departamento de Propiedades 
Marco Ascuy

que ha sufrido en el Congreso el 
proyecto de ley que legaliza la 
Central Unica de Trabajadores

En una declaración pública en
tregada recientemente por dicha 
Federación, señaló que habia 
acordado rechazar estas manio
bras. ya que además de dividir el 
movimiento sindical de nuestro 
pais, pretende creaf el paralelis
mo sindical, pedir a los parla 
mentarlos del Partido Demócrata 
Cristiano, el apoyo al proyecto 
presentado por la CUT y que sea 
despachado a la brevedad posi 
ble si el proyecto en discusión, 
con las modificaciones, atenta 
contra los intereses de los traba 
jadores. apoyar la decisión del 
Consejo Directivo Nacional de 
CUT de retirarlo hasta cuando 
exista un Parlamento que sea ga> 
rantia para la clase obrera

También señala la declaración 
apelamos a la conciencia de los 

trabajadores para que. con o sin 
personalidad jurídica, entreguen 
a la CUT el respaldo económico 
que hoy le niegan los elementos 
reaccionarios'

Finalmente deja constahcia del 
ejemplo de los mineros del car 
bón. del salitre, de la pequeña y 
mediana minería, pirquineros, 
etc . que cotizan regularmente a 
la Federación Minera y la CUT y 
agradece a los parlamentarios 
que se han esforzado para que el 
proyecto salga'sin modificacio 
nes que atenten contra los inte 
reses de la clase obrera y el pue 
blo

HAY QUE RECONSTRUIR
575 AULAS ESCOLARES

COMISION DE EMERGENCIA

menores
secuestradora

Refiriéndose a declaraciones 
aparecidas en algunos órganos de

como limosneros en la vía pú
blica Con ello, también se cono
cen casos de personas que 
"arriendan" a los menores a

En zona del terremoto

que

En Rancagua

Otros dos
grados de ।robado la

su vez 
ante

El visitador educacional señalo 
algunos antecedentes del catas 
tro aprobados por la Sociedad 
Constructora de Establecimien

Prensa que se- | 
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prestación de locales para- 
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Como la gravedad es bs, dio de Pue 
notoria, ya que se est¿ teleccionadc 
construcción de casi 600 u'“n 
en 'a íona. se e¡Ml 
suspención de las constmt« flu8lando 
nuevas en el resto del pas¡j .........
presente año. debido a 
presupuesto con que sen 
se ha debido dest 
exclusivamente a atenúa 
emergencia

Rancagua por la pareja

lala represen

inescrupulosos individuos 
que "ayuden como niara' 
estimular la piedad Él 
transeúntes

"En forma gradual y flexible 
daremos por iniciadas las activi
dades escolares en la provincia, 
declaró, luego de finalizada una 
reunión en la Intendencia de 
Valparaíso, el visitador del 
Ministerio de Educación. Lautaro 
Videla.

Videla. quien se reunió con to
dos los Rectores de los esta
blecimientos educacionales de la 
provincia, con el Coordinador 
Regional de -Educación. Eladio 
Aros, y dirigentes de SUTE, expli
có que se había constituido en 
Valparaíso una Comisión de 
Emergencia nombrada por el 
propio Ministro de Educación. 
Mano Astorga. con el fin de anali
zar el estado en que se encuentra 
cada uno de los establecimientos 
deteriorados por el terremoto, y 
el estado de construcción en que 
se encuentran

tos Educacionales "Sobre un 90 
por ciento de los locales esco
lares. dijo, hay que construir 575 
aulas, de las cuales 300 estarán 
en condiciones de instalarse en 
un plazo inmediato, y el saldo 
conforme a las disponibilidades 
presupuestarias y de mano de 
obra.

—"Para el Ministerio de 
Educación, agregó, esta catástro
fe que afecta a cinco provincias, 
ha significado un problema y un 
esfuerzo doble. Mientras recibía 
mos daños enormes en locales 
escolares, los que estaban en 
buen estado recibían a los damni 
ficados o se han transformado en 
hospitales, oficinas públicas, etc. 
Nuestro esfuerzo. px>r lo tanto, es 
extraordinario y nuestros recur
sos escasos para atender el 
problema que se ha creado"

Cerca de las 
go a esta cu 
no de fútbo 
res. donde a 
|i noche ant 
tina, cayend

POLICIA-POLICIA-SINTESIS POLICH

CON LA DETENCION de Tere 
sa Rojas Muñoz, de 24 años de 
edad. soltera, apodada La 
Loca . autora del rapto de la cria
tura de un año de edad. Marga 
rita González Toledo, la policía 
logró dilucida.' otros dos casos

La mujer, cuyo no nbre 
completo, es Teresa del Niño de 
Jesús Rojas Muñoz, fue detenida 
por funcionarios de la Segunda 
Comisaria Judicial de Investiga 
ciones junto a su conviviente 
José Amoldo Donoso Lizama, de 
26 años, delincuente habitual, 
estableciéndose la culpabilidad 
de ambos en el rapto de *la 
pequeña Estos, luego de embna 
gar a la madre de la niña. Marga
rita Toledo, huyeron desde una 
fuente de soda ubicada en Tea 
tinos esquina de San Pablo

Por interrogatorios a la mujer y 
a su conviviente, los detectives 
llegaron a la conclusión que 
ambos, en una "gira" que hablan 
hecho por Rancagua. raptaron de 
sus hogares a los hermanos Luis 
Osvaldo y Juan Manuel Riveras, 
con quienes viajaron poste 
nórmente a Valparaíso En el 
puerto, la pareja se dio a la tarea 
de "sacar un buen partido" a los 
menores utilizándolos, a pesar de 
su corta edad. 3 y 4 años, 
respectivamente, para pedir li
mosna en la vía pública, 
confesó la propia Teresa 
Muñoz

JOSE DONOSO LIZAMA, 
delincuente habitual y 
conviviente de la mujer Confesó 
que los menores raptados eran 
utilizados para pedir limosna

Los padres de los

según 
Rojas

— niños 
desaparecidos dieron cuenta de 
lo ocurrido a la policía En el 
puerto fueran ubicados por cara 
bmeros. pero la pareja logró huir 

Un vocero de la policía señaló 
que son varias las denuncias que 
se reciben por desaparición de 
menores, presumiéndose que son 
individuos como los detenidos 
quienes los apartan a viva fuerza 
del lado de sus padres y hogares 
para utilizarlos posteriormente

había
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Ante manifestantes de la DC

GASES Y NO PALOS 
UTILIZO CARABINEROS
CARABINEROS NO UTILIZO 

SUS bastones ni la violencia físi
ca para dispersar a un grupo de 
manifestantes de la Democracia 
Cristiana, la noche del jueves últi
mo. A partir de las 21 40 horas, 

unas 200 personas de esa colecti
vidad realizaron un desfile sin 
autorización, impidiendo el tráfi
co de vehículos, gritando 
consignas frente al Palacio de La 
Moneda, apedreando a la policía 
y otros vehículos

La información oficial entre 
gada por carabineros señala que 
a la hora indicada, un grupo de 
militantes de la DC. después de 
finalizar una reunión en la sede 
del partido, ubicado en Alameda

La Suprema aseguró
a Otero en
LA SEGUNDA SALA.de la Cor 

te Suprema negó la apelación al 
recurso de Amparo presentado 
por el enaco Otero ante la Corte 
de Apelaciones luego de que pl 
Ministro Briones lo mandara 
preso

Con la negativa a la apelación 
al Recurso de Amparo Otero 
tiene asegurada una pensión en 
la cárcel pública mientras 
continúe el juicio que se le sigue 
por infracción a la Ley de Según 
dad Interior del Estado

La Apelación al recurso de 
Amparo se vio a las tres de la 
tarde en la Segunda Sala Alega 
ron por el Gobierno el abogado

del Ministerio del Interior Jorge 
Mera, y por el acusado el aboga 
do Nielsson Sánchez

Luego de una corta delibera 
ción, los Ministros de la Suprema 
acordaron- no dar lugar a la 
Apelación

La Segunda Sala estuvo 
presidida por el Ministro Vara, e 
integrada también por el 
Presidente de la Corte Suprema 
Ramiro Mendez Bneña. ante 

'ausencia del abogado integrante 

Velasco Los Ministros que la 
integraron fueron Eyzaguirre. 
Maldonado. Pómez y los aboga 
dos integrantes Barceló y 
Rodríguez

* Una
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IN NOVEDAD
LEGO Nili

ASUNCION
ASUNCION' (Por teléfono)- 

Cca de las 12 horas de ayer lle- 
3 esta ciudad el plantel chile

no de fútbol, desde Buenos Ai- 
„s donde actuó el Miércoles en 
I,noche ante la selección argen
ta, cayendo derrotada por la

teño
’el ha sos 
Ir uncats, 
de los, 
educaci« 
vista mi, 

Br elestan 
dañosi cuanta mínima 
s damn/q 
ales para- 
ubiicas’

conversado por las autoridades 
del plantel, pero que en todo ca
so existía la posibilidad que des
de Lima pudiera volar a España 
para reunirse con Unión.

Se agregó que no habla ningu
na posibilidad que este match 
fuera televisado en directo para 
Chile, por cuanto no existían las 
condiciones necesarias para 
hacerlo.

actuación extraordinaria en Buenos Aires. El zaguero tiene un desgarroADOLFO NEFF Y JUAN RODRIGUEZ., El arquero cumplió una 
que lo obligará a descansar durante 12 di as

Sábado y Domingo

CONTROL DE
DECATLON EN

STADE
FRANÇAIS

Esta tarde en el Stade Francais 
se efectuará un control de Deca 
tlón que comenzará a las 15 10 
horas para continuar mañana 
domingo en la misma pista del 
Estadio Francés

Las pruebas a realizarse son las 
siguientes

SABADO 15 10 horas 1OO 
metros planos

í 5 40 horas salto largo
16 30 horas lanzamiento bala
17 10 horas: salto alto
18 00 horas 400 metros 

planos

SEGUNDA ETAPA-DOMINGO
9 30 horas 110 metros vallas

10 10 horas lanzamiento disco
10 30 horas salto garrocha

1 1 40 horas lanzamiento 
jabalina (junto a resto 
competidores)
12 15 horas 1 500 metros 
planos

~,,uss Chile juega mañana en el Este
lad es b» i tto de Puerto Sajorna ante el 
se est¿ «aleccionado paraguayo, que a 

su vez viene de actuar en Lima 
anie la selección peruana.

casi 6001 
« estua.consté igualando sin goles en un match 

> del pa5j ' que satisfizo a la afición asunce- 

bido a qj "a
que se tu

que satisfizo a la afición asunce-

En el aeropuerto Alfredo 
Stroessner, las autoridades ofi
ciales chilenas, acreditadas en 

। paraguay*dieron la bienvenida al 
»lenco chileno. En un bus espe- 

l'cial, facilitado por la Liga Para- 

l guaya de fútbol, la delegación se 
dingió hasta el Hotel Paraná, 
donde quedó alojada En la tarde, 
cerca de las 17 horas, y luego de 
descansa; el plantel se dirigió al 
Estadio para realizar la primera 
práctica. Asunción re-.bió al cua
dro chileno con una agradable 
temperatura de cerca de 1 8 a 19 
grados de calor.

La Nación conversó en forma 
telefónica con el gerente de la 
Central, Pedro Fornazzari, quien 
señaló que no hubo problemas 
de ninguna especie en el vuelo 

j Que hasta Ezeiza llegaron los di- 
Ingentes de AFA para despedir a 
l>delegación,culminando de esta 
manera una atención exquisita 

rque brindaron en todo momento 
Nía representación chilena

■ Consultado sobre el problema 
K® Juan Rodríguez, señaló 
f'Fomazzari que el doctor Elias Ja- 

cob habla determinado que el ju
gador no puede jugar, ya que tie- 

Ena un desgarro al aductor y que 
necesita tener un reposo de por 
•Ornenos 12 a 15 días Sobre el 
Posible regreso inmediato a Chile 

P" jugador, señaló Fornazzan 
pueestono habla sido n> siquiera

El match entre Chile y Para
guay se inicia a las 15.30 horas 
de Paraguay, que es la misma ho
ra de Chile

En Asunción existe gran interés 
por el match, dada la buena 
actuación que le cupo al cuadro 
machetero frente a Perú en. Lima, 
el domingo pasado

EL MA YOR MORA TORIO de Argentina, montando a 
"Chispero" participa en una de las pruebas 
ecuestres de los VI Juegos Panamericanos

CALI (UPIF-Cuba inscribió 
anoche su nombre por vez prime
ra en la historia en los libros de 
records del atletismo mundial, 
cuando Pedro Pérez ganó la prue
ba del triple salto con una distan
cia de 17.40 metros, superando 
la marca mundial en poder del 
soviétveo Víctor Senayev. de 
17 39. impuesta en las olimpia
das de 1968 en la ciudad de 
México.

Al realizar la hazaña, lograda en 
el segundo salto de la rueda 
eliminatoria. Pérez batió de paso 
el record panamericano de 
atletismo más viejo que se 
mantenía en pie, los 16.56 me
tros de Adhemar Ferreiara Da 
Silva, del Brasil, obtenida en los II 
Juegos Panamericanos, también 
en la Ciudad de México en 1959

En la jornada final del atletismo 
de los VI Juegos Panamericanos. 
Estados Unidos se impuso 
nuevamente a los demás países 
por amplio margen, ganando seis 
de las diez finales y perdiendo
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Marsella al conjunto de Olimpic, 
que es el actual campeón del fút
bol francés. Después de actuar en 
Francia, los rojos volverán a 
Yugoslavia para jugar en Zagreb 
contra el Mariboor

itari
>n los 
lasen^

ontra 
lando 31
no as"11*

El triunfo de Unión sobre Borac 
fue recibido con aplauso por el 
público yugoslavo que celebró la 
buena actuación del equipo 
chileno.
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La gira por España se mantie
ne, debutando Unión el 18 de 
agosto en Oviedo, el 20, 21 y 22 
actuará en un certamen en San
tander, el 25 es posible que jue
gue con el Real Madrid en Ma 
drid. el 27. 28 y 29 actuará en un 
torneo en Alicante Hasta el mo 
mentó no hay lesionados
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ROGELIO FARIAS Autor de 
uno de los goles de LJnión en 
Yugoslavia

una séptima en el relevo de 400 
metros masculinos.

El segundo corredor de la 
cuarteta norteamericana no 
sincronizó bien su salida con la 
llegada de su compañero, tenien
do que detenerse y esperarlo 
antes de abandonar la zona de 
cambio reglamentario, y fue 
pasado por los siete equipos 
rivales. Pero un enorme esfuerzo 
hecho por los tres siguientes 
corredores permitió avanzar cua
tro puestos y terminar en tercer 
lugar empatando en tiempo con 
Cuba y detrás de Jamaica.

Los triunfos norteamericanos 
fueron en la maratón, cuatro rele
vos. 1 10 metros con obstáculos 
altos y los 3.000 metros con 
obstáculos. Cuba además del 
triunfo de Pérez, obtuvo otra 
medalla de oro cuando Tomasa 
Nuñez ganó la prueba de la 
jabalina femenina con 54 02 me
tros y Jamaica y Canadá 
consiguieron las otras dos meda
llas de oro con triunfos en el rele
vo corto masculino y el pentatlón 
femenino respectivamente

En total se ’mejoraron e 
impusieron en la noche cuatro 
marcas, aunque una de ellas era 
la primera vez que se celebraba, 
los 400 metros femeninos

Aún cuando Pérez impuso el 
único record mundial en atletis
mo el titulo del hombre más 
destacado se lo disputan el 
sensacional velocista Donald 
Quarne de Jamaica, por sus tres 
medallas de oro en los dobles 
eventos de velocidad y el relevo 
corto y el no menos sensaional 
Frank Shorter. ganador de otras 
dos medallas doradas con sus 
victorias en los 10 000 metros y 
la maratón.

Colombia vivió momentos de 
emoción cuando sus dos 
representantes en la prueba de 
42 kilómetros y 12 5 metros. Her
nán Barreneche y Alvaro Mejla. 
puntearon durante gran parte del 
tiempo, pero fueron superados 
hacia el final por Shorter y el 
mexicano José García Gaspar 
finalizando los dos fondistas loca
les en tercer y cuarto puesto 

También Colombia se estreme
ció de entusiasmo por el tercer 
lugar

En la posta femenina de 4 por 
100. en la que Juana Mosquera 
finalizó a todo tren para empatar 
en tiempo con las poderosas 
jamaicanas Un pase realizado 
fuera de zona por Jamaica perrm 
tió que Colombia ascendiera al 
tercer puesto, pero el hecho de 
haber conseguido igual tiempo 
que estas, prueba la forma en 
que las locales pelearon frente a 
competidoras mucho nás experi 
mentadas

Brasil obtuvo un segundo lugar 
que hubiera sido primero y con 
record, de no haber mediado el 
salto de Perez. cuando Nelson 
Prudencio traspuso 17 10 me 
tros para el segundo lugar 
distancia que también mejora la 
anterior de Ferreira Da Silva, el 
llamado hombre goma de hace 
algunos años

Puerto Rico por su parte consi 
guió una medalla de plata, con el 
segundo lugar obtenido por 
Arnaldo Bristol en 110 con va

lias, prueba que dio lugar a una 
protesta de Jamaica

Los jamaicanos alegan que 
faltando pocos metros para la 
meta, Morales hizó algo que 
entorpeció a su representante 
Godfrey Murray 
protesta ante el 
apelaciones, dos 
desestimaron pero 
de Estados Unidos, recomendó 
que se viera el video-tape de la 
prueba, entre los delegados y 
atletas de los países envueltos en 
la protesta y que ellos decidieron 
si hay lugar o no al reclámo

PENTATLON FEMENINO
CALI (ANSA) - La canadiense 

Debbie Van Kikerbalt se adjudicó 
esta noche la medalla de oro 
correspondiente a la final de 
Pentatlón Femenino del torneo 
de atletismo de los Sextos Jue
gos Panamericanos

La atleta canadiense estableció 
un registro de cuatro, doscientos 
noventa puntos, postergando a 
su compatriota Penny May al 
segundo lugar y al tercero a la 
brasileña Alda Dos Santos, que 
se adjudicó la medalla de bronce

La clasificación final de esta 
competencia fue la siguiente 
1- Debbie Van Kikerbarlt 
(Canadá ). 4 290 puntos
(Medalla de Oro)
2 - Penny May, (Cañada') 4 112 
puntos. (Medalla de Plata)
3 - Alda dos Santos. (Brasil) 
3.877 puntos. (Medalla de Bron
ce).
4 - Marylin King. (EE UU ) 
3.867
5 .- Lucia Vaamonde, (Venezuela) 
3 831
6 - Mercedes Román. (México).

Elevada la 
tribunal de 
jueces la 

Adan Farris,

7- Emilia Dyrzka, (Argentina) 
3 641
8 - Silvia Tapia. (México) 3 381
9- Anna Clara Goldenman 
(Argentina) 3.350
10- Brawne Smith (Bermudas) 
3.280

SABLE INDIVIDUAL
CALI (ANSA) El argentino 

Román Quinos se adjudicó la

correspondiente al tercer lugar de 
la final de sable individual, del 
torneo de esgrima de los Sextos 
Juegos Panamericanos.

La Medalla de Oro, la conquistó 
el norteamericano Alex Orban y 
la de Plata, el cubano Manuel 
Ortlz.

La clasificación final de esta 
competencia fue la siguiente
1 - Alex Orban (Estados Unidos) 
Cinco victorias cero derrotas 
(Medalla de Oro)
2 - Manuel Ortlz (Cuba) Cuatro 
victorias una derrota (Medalla de 
Plata)
3 - Román Quinos (Argentina) 
Tres victorias, dos derrotas 
(Medalla de Bronce).
4 Jack Keane (Estados Unidos) 
Una victoria, cuatro derrotas
5 - Francisco de la Torre (Cuba) 
Una victoria, cuatro derrotas
6 - Alberto Lantén (Argentina) 
Cero Victoria, cinco derrotas

CALI (ANSA). Estados Unidos, 
venció por catbrce a cuatro a 
Puerto Rico, en un encuentro 
correspondiente al torneo de 
waterpolo de los Sextos Juegos 
Panamericanos

El cotejo se disputó esta noche 
en la piscina panamericana de la 
unidad deportiva "J. J Clark Flo
res' de esta ciudad

CALI (ANSA) - El elenco 
mexicano de Water Polo derrotó 
ajustadamente al elenco 
canadiense por seis a cinco en un

partido correspondiente al torneo 
del citado depone de los Sextos 
Juegos Deportivos Panameri
canos.

BASQUETBOL FEMENINO

CALI (ANSA) - El quinteto de 
Básquetbol Femenino de Brasil 
derrotó esta noche a su similar de 
México por sesenta y cinco tanto 
a sesenta y uno en los Juegos 
Deportivos Panamericanos.

El primer tiempo concluyó 
treinta y cuatro a treinta y uno a 
favor de las brasileñas.

r

DEBBIE VAN KIKERBALT. de Canadá, con 178 puntos ganó 
medalla de oro. en el Pentatlón Fenemno de los Juegos 
Panamericanos La atleta canadiense durante su 
espectacular brinco en el salto largo

HOY INAUGURACION

PROEXPO 9
FONDO DE PROMOCION DE EXPORTACIONES DE COLOMBIA

anuncia la inauguración de su Exposición 
COLOMBIA INDUSTRIAL

e invita a todos los hermanos chilenos a 
visitarla y conocer asi su aporte al progreso y 
al desarrollo de los países del Grupo Andino

Edificio Santiago Centro. Al. B.O Higgins 969 
AGOSTO 7 al 23. de 10 a 22 horas



Básquetbol Oficial:

C CATOLICA GANO FACIL
COLO COLO TUVO PROBLEMAS
• Municipal y Quinta Normal no pudieron, pese al empeño

al final, logró coordinar su el marcador. • Lamig, N

donó lesionado luego de excelente actuación. Por TAÑO.

In
ch

es

Con un fácil triunfo de Univer
sidad Católica por sobre Munici
pal y una postrera aunque mere
cida victoria de Colo Colo frente 
a Quinta Normal finalizó en el 
Nataniel la décimoseptima fecha 
del Campeonato Oficial de 
Básquetbol Metropolitano

Municipal se vio afectado, ade 
más, por la salida de Giovergia 
por cinco técnicos.

NOMBRES Y PUNTOS

MUNICIPAL

U CATOLICA

Díaz 
Pino 
Cevo 
Page 
Caraffa
Mandakovic 4

24

6

por los escasos dobles, de tratar 
se de un partido de mini

Ambos elencos salieron 
cancha dispuestos a ganar 
anularon completamente

y se

En el encuentro preliminar los 
universitarios no tuvieron difi
cultad alguna para derrotar a los 
municipales, los que tuvieron que 
conformarse con un scorer en 
contra de 50 a 16 al término del 
primer tiempo. En el match de 
fondo, en cambio, todo hacía pre
ver un triunfo de los comuneros 
pero el Colo. como siempre, "pi
có de atrás"

Después de un primer tiempo 
en que el puntaje los hizo partir 
derrotados a los camarines 
supieron coordinar su juego y 
romper la defensa de Quinta, 
empinándose al fin en el marca
dor

Buen repunte albo que se 
tradujo en un merecido triunfo

EL PRELIMINAR

Universidad Católica entró al 
parquet del Nataniel confiada en 
su triunfo. Sin sus mejores figu
ras. con el "gringo Page y Carlos 
Díaz en la banca, salió a la can
cha a ganar sin preocuparse

El quinteto de Municipal, en 
tanto, demostró su derrota antes 
de jugar Se vio un elenco 
desordenado, sin coordinación y 
falto de recursos técnicos, como 
para detener a Pino y Cevo.de la 
Católica, los que se apoderaron 
de los dobles, anulando toda 
actuación de Municipal bajo el 
tablero Sólo el número 6 de los 
verdes mostró buenas actuacio
nes en el aro. ayudé ndo en todo a 
su equipo con buenos desplaza
mientos. excelentes pases y tiros 
marcadores

En sólo 20 minutos, primer 
tiempo. Municipal debió retirarse 
a los camarines derrotado 
50 tantos a 16.

El segundo tiempo en nada va
nó. ahora con la presencia de 
Diaz y Page, el equipo università 
no trató de continuar con la 
goleada, pero Municipal salió con 
otro planteamiento de juego 
Contuvo la avalancha de dobles 
pero se encontró con una cerrada 
posición defensiva de Universi
dad Católica, la que se veia refor
zada con Díaz, defendiendo el 
tablero

Se trató, en resumen, de un 
partido sin mayor emoción dispu 
tado entre fuerzas absolutamente 
desequiparadas, lo que hizo posi
ble un triunfo fácil de Universi
dad Católica, equipo que no pasa 
por sus mejores momentos

Flores 
Toro 
Guevara 
Rabbi 
Orellana 
Giovergia

10
EL DE FONDO

Pese al puntaje final (68-40) el 
encuentro entre Colo Colo y 
Quinta Normal dio10

Descontrol en las filas de Municipal Page y Carlos 
Díaz lo lograron

la impresión.

Véliz y Aros, de Colo 
armando, y Vera y Delgado.de 
Quinta deteniendo su juego e 
impidiendo marcar Las sólidas 
defensas presentadas por ambos 
hicieron posible que corridos ya 
10 minutos de juego se hubiesen

Colo

C«
lí$

• Colo Colo

5 del Colo, aban

sólo 23 puntos entre

17 PAISES CONFIRMAN SU

ARRIBO DE AUTORIDADES

piecito' 1

La Comisión Coordinadora General del Cam
peonato Mundial de Caza Submarina, ya cuenta con 
la lista definitiva de los países que participarán en la 
competencia internacional

Se creyó en el triunfo comune
ro, pero Colo Colo, en la segunda 
fracción, saltó al parquet comple
tamente renovado

marcado 
ambos equipos

Planteó bien su juego el quinte
to comunero y pudo, con Ruíz y 
Delgado, abultar el marcador a 
su favor, hasta retirarse en el 
entretiempo con una ventaja de 
26 a 23. que hacía prever su 
triunfo, aunque estrecho, por so
bre Colo Colo.

Ya en los diez primeros minu
tos de la última fracción Colo Co
lo encabezaba el marcador con 
41 puntos a favor, en tanto Quin
ta habla logrado sólo aumentar a

Ruin, de Quinta, trata de salvarla pero lo vigila 
bien Véliz

_EI "gringo" Bob Page la salva, nada puede hacer. 
Hernández de Municipal

Delgado marca nuevamente. Buena actuación de! 8 
de- Quinta Lo observan Carlos Parra y Véliz de Colo 
Colo.

Parten el Lunes:

NINOS DE LA CISTERNA
APRENDERAN A ESQUIAR

80 niños de La Cisterna parten 
este lunes a Farellones para reci
bir un curso de enseñanza y 
prácticas de ski. continuando de 
esta manera el Plan Nacional de 
masificación del deporte blanco

La feliz iniciativa, organizada 
por la Asociación Deportiva 
Escolar Primaria del Segundo ■

Sector del Departamento Pedro 
Aguirre Cerda, se concretó con 
las autoridades comunales, todas 
las cuales estarán en el monen 
to de la partida, la que se efec 
tuará a las 9 horas en la Escuela 
Nu 47. ubicada en el Callejón Lo 
Ovalle de La Cisterna

Los niños, invitados también

por la ADEP de Las Condes, ván 
acompañados por los profesores 
Hernán Ramírez. Agustín 
Fuentes. Carlos Godoy y Rosa 
Lamas

Los 80 niños permanecerán en 
el centro invernal durante una 
semana

En Nuñoa:

Los dirigentes Roger Lescure e Y ves Nn 
Chile para incorporarse a los trábalos d"'^' 
zación del Campeonato Mundial de C ' 
na aia

PARTICIPACION EN MUNDIa 
DE CAZA SUBMARINA

FUE EXPULSADO 
JINETE CANADIENSE

CALI, Colombia (ANSA) El 
jinete canadiense Robín Hahn no 
podrá volver a participar en su vi 
da en una competencia ecuestre 
panamericana, por haber castiga 
do en forma inhumana al caballo 
The Nomad". La sanción contra 

Hahn le fue impuesta oor un

tribunal de honor consituido ayer 
aquí por el General J Velásquez 
de Colombia, él General Yañez 
de Chile, y Anthony Rethy, del 
Canadá La respectiva resolución 
del Tribunal de Honor expresa 
que se sanciona con expulsión' 
definitiva de las pruebas ecues

Blanc y Lamig iniciaron un 
rápido juego que descontroló a 
Quinta y disminuyó su defensa, 
afectada ya por la ausencia del 
número 11, Díaz Lamig, realizó 
un excelente juego bajo el table
ro y dio pelotas a Aros para sus 
lanzamientos de distancia. Quin
ta se sintió anulada, y más aún 
cuando Selim Zara debió salir por 
5 técnicos.

Desde ese instante se 
descontroló Quinta Normal y se, 
inició una recalada de errores 
traducidos en total falta de segu
ridad en los pases, falta de preci
sión en los lanzamientos y gran 
nerviosismo para detener

Colo Colo pudo, finalmente, 
adjudicarse un partido que en sus 
comienzos parecía perdido y lo
grar. incluso, una diferencia de 
marcador bastante grande.

Excelente actuación de Colo 
Colo y de su número 5. Lamig . 
jugador de excelente desempeño 
que debió abandonar la cancha, 
por lesión, faltando 10 minutos 
oara el término del encuentro.

NOMBRES Y PUNTOS

COLO COLO

Lamig 
Véhz 
C Parra 
Blanc 
Aros 
R Parra 
Acuña 
Becerra

21
3

5
9

QUINTA NORMAL

Vera 7 
Delgado 12 
Ruíz 
Puz 
Zara
Alvarez 1

13
3

SU 9o aniversario
CELEBRO EL CONSEJO
LOCAL DE DEPORTES

tres que Se realizan en el Club 
Campestre, con motivo de los 
Sextos Juegos Panamericanos, al 
señor Robín Hahn,del Canadá La 
resolución ha sido entregada al 
señor Oscar Mayorga. Vicepresi 
dente de la Federación Ecuestre 
Internacional, para que haga 
efectiva la sanción internacional 
del señor Robín Hahn de no vol
ver a competir en los Juegos 
Panamericanos

En el Salón de actos de la 
Municipalidad de Nuñoa. se reali 
zó una reunión conjunta de los 
Consejos Locales de Deportes de 
la provincia de Santiago, la cual 
fue presidida por Enrique Millán. 
presidente nacional de estos 
organismos

han realizado a través de su corta 
vida una brillante labor en benefi 
cío del deporte de Nuñoa

U” ORGANIZA TORNEO CESTERO

En esta importante sesión 
estuvieron presentes el subdirei 
tor de la DIGEDER profesor Car 
los Veliz. Vilches. los regidores 
Sergio Puyol (presidente del 
C L D de Nuñoa). José Miguel 
Narbona* y Caracciolo González 
También se encontraba la 
campeona sudamericana de 
Tenis de Mesa, Gladys Pastenes

También en esta ocasión se 
trató sobre la adquisición de un 
bien raíz, que sirva de hospedaje 
en Santiago a los dirigentes 
provinciales y deportivos que lie 
gan a la capital y que encuentran 
un difícil problema en el rubro 
hotelero, ante la carencia de fon 
dos para financiar esta clase de 
giras

OLIMPIADAS ENTREC L.D

La Asociación Femenina de 
Básquetbol de la Universidad de 
Chile se encuentra abocada a la 
organización del Primer 
Campeonato Nacional Femenino

Amigos del Fútbol 

LOS AZULES 
CON YADRAN

de Básquetbol a nivel università 
no que se llévará a cabo ips días 
9 al 1 2 de septiembre

Los dirigentes deportivos 
estudiantiles están empeñados 
en lograr una amplia difusión de 
esta disciplina en aulas 
universitarias cumpliendo asi el 
deseo de una inmensa mayoría 
de jóvenes que hacen dei 
básquetbol su deporte predilecto

Sabedora de la importancia de

las actividades físicas en la 
formación integral de la juventud 
V del auge que la Dirección de 
Deportes y Recreación y la 
Federación de Básquetbol de 
Chile están dando a este deporte 
en todos los niveles. los 
universitarios han decidido reah 
zar este evento que por su, 
contenido y forma, es una empre 
sa deportiva de gran envergadu

EL MOTIVO

El tema central dq esta reunión 
fue la celebración del 9 amversa 
no de los dufeños de casa, que

Otra de las iniciativas que 
entraron en tabla fue la designa 
ción de una Comisión que quedó 
integrada por los presidentes de 
los C.L.D. de Santiago para la 
organización y reglamentación 
de una Olimpiada entre las 
comunas donde funciona C L D

La Liga "Amigos del Fútbol 
programó la segunda de la rueda 
de las revanchas del campeonato 
oficial El puntero. Atlético 
Bilbao, enfrenta a Villa Vlacul en 
el estadio de Villa Macul. a las 
16 10 horas De preliminar jue 
gan los elencos de Bucanero y 
Trotaconventos

En la cancha dos del mismo 
escenario. Los Azules tienen un 
difícil compromiso ante Yadrán 
Después se miden Flamenco y 
Tormo A la misma hora juega 
Estadio con Fulmines y Oíd

Campeonato interno La Nación" 

RESTO DO MUNDO 
ESPERA A SCUDETTO 
.. Hoy sobado 7. de agosto, los cuadros de II Scudetto y Restodo 
Mundo inician la tercera fecha del campeonato interno LA NACION 
enfrentándose con sus cuadros superiores. Para los efectos del triunfo 
que se piensa elaborar. Resto do Mundo cita a sus fuera de serie 
Luis Silva. Lu.s Reyes. Luis Plaza. Lu.s Castro. Pablo Qu.roga Mano 
Salazar Ru.z, José Valenzuela. Manuel Morales. Ja.me Vásquez 
Sergio Vásquez. Sergio Adriazola, Renán Andrade. Carlos Palmatoria 
Salinas. Octavio "Mechas Jarpa, Bernardo Ramírez. Mano Peineta 
Cruciani. Hernán Róblete. Roberto "Charlatán" Cabezas

^TELEFONOS]DE URGENCUV
* POSTAS INFANTILES -X- INVESTIGACIONES

Hosp Roberto del Rio 377333 Radiopatrullas 715534
Hosp Manuei Arriaràn 52681 715765
Hosp Calvo Mapkenna 4923^3 64764

* POSTAS ADULTOS •^CARABINEROS
CASA CENTRAL 382244 Prefectvra Gcrv-ral 6016 1
Posta 2 Area Sur 50061 Radiopatrull 62261
Posta 3 Area Pomente 9101 1
Posta 4 Area Oriente 43360 -X- BOMBEROS
La Cisterna 561454 Santiago 61171 y 60141
Providencia Las Condes 257216 La Cisterna 581 1 2t>
San Miguel 561454 Condrali 37O79ÏJ
Inst Traumatològico 8327 1 Maipu 57121Í

Nuñoa 4005 ì
•X- Hospital Siquiétnco 371031 Quinta No'mal 732222

San Miguel 53O2^j

Todos los equipos que vienen a competir, ya han 
confirmado definitivamente su participación, y en la 
mayoría de los casos han comunicado la fecha de 
partida desde los respectivos países.

Hasta ahora, son 17 las naciones que oficialmen
te intervendrán en el campeonato Ellos son: 
Argentina, Australia. Brasil. Cuba. España. Francia. 
Finlandia. Irlanda. Islas Faroes. Estados Unidos. 
Venezuela. Italia, país ganador del mundial del 69: 
Bélgica. Japón. Sud-Afnca. Inglaterra y Jersey. Esta 
delegadbn ratificó su participación solamente ayer

Probablemente Argentina sea el primer país 
competidor que llegue a Chile, ya que parte desde 
Buenos Aires el día 16 de Agosto para arribar a 
Santiago en la misma fecha; luego se espera al 
equipo francés, que parte el 15 de Agosto, pero que 
estaría en puestro. país un día después por las esca
las del vuelo que viene de Europa

Venezuela es el participante que más tarde está 
llegando. Su fecha de partida a Chile está fijada 

para el 27 de Agosto

TURISMO SOCIAL A IQUIQUE

Por otra parte, el Viernes próximo viajan a Iqui- 
que. el jefe y sub jefe de la Oficina de Turismo 
Social, Daniel Fuenzalida y Jaime Besa respectiva
mente. que van a supervisar la parte que está a su 
cargo en las construcciones que se están levantan
do en Iquique para recibir a las delegaciones 
Específicamente, ellos están abocados al trabajo de 
equipamiento y alajamiento de la Villa Olímpica y 
del Balneario Popular, construcciones estas que tie
nen una capacidad de alojamiento para 600 perso
nas

CAMPEONATO DE
DEL ESQUI DEL

Continúan llegando a Chile. Ios dlrin 
Confederación Mundial de a** 
Subacuáticas, que vienen a participar enl'*"1’ 
zación del Campeonato Mundial de Caza s

Ayer llegó desde Francia, el médico Roce,, 
re. que ocupa el cargo de Secretario de 
Médica de la Confederación, desde el a' -- 
Lescure. que tiene 49 años, hizo sus esu'^ 
Medicina en Toutouse. Parts. esneoialeSndí"* 

fisiología del buceo Tiene como mérito pro| 
el haber confeccionado la ficha médica inte*8"* 
nal para el buceador. que fue aprobada nnri??* 
_:x_ »»xj.— lawr»

ibol OI

EL 
FRI 

i| Licuando ct 

,|la hern 
I, (itinos nos en 
J Ln cruzada cs,ón Médica és,a „cha de e«a™„ 

trascendental importancia para el QN HE
deporte subacuático ’ P*

Su actividad profesional en es» dep«,, i“1,u"„“rs 

bastante extensa. El pubhea anaataen,, un„ se
bibliográfico sobre la Mediana del C ," „„i 
basándose en la literatura médica mundial '„„I ma 
a la vida del hombre fuera de amK.—~ ’ ... *

se jugará

a la vida del hombre fuera de su ambiente na» ’ 
Recientemente fue publicado el Volumen desua 
bajo

En relación a la competencia mundial de Iqun» 
la labor primordial que desempeñará Lescure » 
vinculada con la reglamentación de segundan 
prevención del campeonato, tarea a la que ya es»

se entregará 
je Santiago 
jctáculo dep< 
| acapara la ¡ 

nados e hin 
sin duda alg 
mto mendoc

ba abocado el médico chileno, Jorge Caro.quiB 0()0poraficit
Guien dinne realmente e«;te Amhitn i ___ — _iquien dirige realmente este ámbito. La expenso 
de Lescure es valiosa, ya que es el autor de las» [agí/ 

glas de seguridad del campeonato deCuba, que, 
realizó el año 1969

Con Lescure. venia también Ives Normand.qu« Lo a las 1 
el presidente de la Comisión de Certificó Lerto de Pui 
Internacional de Buceo. Es ingenieroeinstructor^ 
Buceo, y participó en la Asamblea de Barcelona^ 
brero del 70). cuando se ratificó que la sede a 
mundial seria Chile

L su pane el

_ i. Abe 
Ijia informó
R cuyana ser.

Ei atendidos 
j de nonor", 
rete de la pn

PRESELECCIO«
EJERCITO

próximo lu

Idocmo será

• Los ganadores formaran el equipo que enfrentará

en fecha próxima a un representativo del

Finalizó ,en Portillo el 
campeonato de preselección 
nacional de Esquí, que realizó el 
Ejército de Chile, competencia 
que tiene como objetivo preparar 
el equipo oue enfrentará a una 
selección similar del Ejército 
Argentino. La organización de 
este torneo«estuvo a cargo de la 
Escuela de Montaña, iniciándose 
las pruebas el 27 de julio 
recién pasado para finalizar el 
domingo 1 de agosto Presidio 
este evento el Comandante en 
Jefe del Comando de Institutos 
Militares. General 
Enrique Garin Cea

Argentino.-

Ejercite Kucén y Avi; 
mañana e 

únales del ' 
Fútbol El pa

LAS PRUEBAS

de Brigada*

Las pruebas que 
en esta oportunidad fueron las 
siguientes Posta de Estafetas 
Slalom Gigante. Biatlon Moder 
no. Descenso. Fondo y,Patrulla 
En ellas participaron los efectivos 
de la Escuela de Montaña y las 
Unidades de la II y III División del 
Ejercito

se disputaron

LOS RESULTADOS •

Al final del torneo, se dio la lista 
de los seleccionados que por la 
brillante actuación que tuvieron 
durante el transcurso de las prue 
bas se hicieron acreedores a esta 
importante designación III Divi 
sión del Ejercito Teniente 
Alejandro Valdes V Cabos 1 s 
Mano Contreras B Eleuteno Pal 
ma y Alejandro Jara y el cabo 2 
Cipriano Ferrada Regimiento 
Yungay Cabo 1" Carlos López 
Regimiento Guardia Vieja. Mayor 
Emilio Moraga. Teniente. Hernán 
Olavarrla, Sargento 2" Ma «-nuel 
Quintana. José Cabrera y Juan 
Torres: Escuela de Alta Montaña. 
Teniente. Manuel Orellana. 
Ramón Romero. Luis Arce. Pato

UNIDAD
VUELVE

El club deportivo "Unidad Veci
nal N" T . de Quinta Normal: 
vuelve a la vida activa. Después 
de dos años de receso, sus 128 
socios se han hecho el propósito 
de volver a competir en fútbol 
básquetbol. vóleibol y pin pon Y 
seguirán aumentando sus sol 
dados, toda vez que su secretaria, 
que funciona en la Población 
"Los Sauces . está recibiendo 
nuevas inscripciones Además,su 
actual directiva asumió la 
responsabilidad de seguir con 
redoblados bríos con la misión de 
conquistarse toda la conuna 
Antonio Alvarez, Presidente; Os
car Caro. Secretario; Tiverio 
Lavado. Tesorero. Sergio Lavado, 
vicepresidente; Enrique Campos. 
Secretario Roberto Quinteros. 
Protesorero

En estos momentos, el depor .

cío Bustos y Gabriel Montero; 
Sargentos 2” Carlos López Eduar
do Anas y Pedro Iturrieta. Cabos 
1° Altenor Lagos. Abel Valencia, 
Luis Soto., Baltazar Gutiérrez y 
Víctor Fabres

En la ceremqnia de clausura del 
campeonato se hizo entrega de 
los pre nios Comandante en 
Jefe del Ejército al ganador 
general de la competencia que 
resultó el equipo "A de la 
Escuela de Montaña. Premio 
"Escuela Militar" al primer pues
to conseguido por el equipo A

Montaña

Instrucción al segundo pu® 
del equipo de Postas; Premio ।
División del Ejército" al tea Caupoli 
puesto del equipo de PostasJian !a c|a 
correspondió al equipo 8 * Hidad-ai qu

e Meneses

Regimiento Guardia Vieja fe 
mío Escuela de Suboficiales i 
equipo A de la Escuela t 
Montaña que se adjudicó lap»* 
ba de Patrullas; Premio’ Fe*» 
ción Deportiva Militar alseg» 
do puesto de Patrullas que 
para el equipo "B" de la 
de Montaña

LEIB

.General de

POHornque 
n el tercer 
u,nce a dos

I (ANSA)
I mascul 
por tres s 
de Puent

n,r° corre 
del citado 
‘Juegos Pa

El Sr Comandante en Jefe de Institutos Militares.General de 
don Enrique Garin Cea. procede a la entrega de Premios con nto 
la Clausura del Campeonato de Pre,-selección 
Ejército, que competirá próximamente en un C 
zará en San Carlos de Bariloche entre los Eqt 
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EQUIVOCADOS!
do en los diarios que me han 
catalogado como jugador

Vean como marco a Leonel , "El Gran Zurdo", dice

"rosquero" y malintencio
nado. También he sabido 
por ahi que un club del Ascen
so entablarla una 'querella 
en mi contra. . ¿Por qué?, me 
pregunto yo. Si se refieren al 
incidente con Gerly. del Lis- 
ter Rossel. no tengo ningún 
inconveniente en explicar 
de inmediato. . .

"Venia una pelota rechaza
da desde el mediocampo de 
ellos, yo salí a esa pelota con 
decisión, porque era peli
groso pararla. Rechacé de 
primera frente a la presen
cia de Gerly. en el encontrón 
con el delantero del Lister, 
él cayó al suelo sangrando. 
El foul se cobró por jugada 
peligrosa. pero en favor 
mío. El juego no se reanudó 
de inmediato, porque Gerly 
quedó tendido en el suelo. 
Cuando lo ful a ver comprobé 
que estaba accidentado. 
Posteriormente, él salió de 
la cancha y me dijeron que te
nia una fractura en la nariz. 
Todo lo que se ha dicho a 
posteriori. ha sido totalmen
te perjudicial para mi. Inclu
so alguien dijo que todo se 
había debido exclusivamen
te a mi malintención. Lo queMprecrw'

ibol argentino sigue ayudando:
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ana a Universidad de Chile 
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agradecerá este nuevo gesto de 
los deportistas y pueblo argentino 
para con sus hermanos chilenos 
Luegos acompañados del

U”
Intendente Concha, concurrirán a 
rendir una ofrenda floral al 
Monumento de Bernardo
O’Higgins.
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j de honor", en el propio 
hete de la primera autoridad

pasa as qua soy un jugador 
que mide 1.83 mts. y peso 82 
kilos, razón por la cual todo 
mi accionar involucra una to
tal entrega física. Contra 
cualquier adversario de infe
rior envergadura. natural
mente que tengo que salir 
ganando. Sobre todo si en el 
Ascenso se ]>'• ■?• fuerte y 
en eso no le quito el cuerpo 
jamás a nadie. Y si cometo 
errores, que no puedo ne
gar. porque soy un ser huma
no. es debido precisamen
te a mi deseo de salir yo 
primero con el balón y ganar
me la camiseta, porque el fút
bol es mi único medio de vi
da por el momento. Los 
comentarios adversos no 
tan sólo me han perjudica
do a mi, sino que a mi familia.

Y cuando digo que me han 
perjudicado, me refiero al 
desprestigio que me han he
cho ganar como tipo brusco 
y difícil. Pero eso de ninguna 
manera me va a amilanar, 
muy por el contrario, toda 
vez que me ponga la camise
ta de Ferro, me entregaré 
de la misma manera que lo 
he hecho siempre.

Solo le haré caso a los hom
bres que ven bien el fútbol y 
que hacen criticas constructi
vas. Si el entrenador me po
ne es porque me tiene 
confianza y de la única mane
ra que puedo pagar esa con
fianza. es precisamente 
brindándome entero. Perdien
do o ganando, mi faena lleva
rá el mismo sacrificio. De 
Ferroviarios, tengo muchas 
cosas buenas que decir, por 
eso su camiseta me alienta y 
por eso que no me gusta per
der con sus colores. Contra 
Palestino ustedes ya vie
ron. Ellos tienen un equipo, 
que aunque no anda bien.lcon 
jugadores de mucha cali
dad, que juegan y tienen mu
chos recursos. Con esa fuer
za he jugado siempre. Si eso 
es brusquedad, entonces na
die puede jugar el fútbol.

Es Enrique Iturra, N° 5 de 
Ferroviarios, últimamente en 
tela de juicio, como conse
cuencia de ese accidente que 
dejó como victima a Gerly, ju
gador de Lister Rossel.

La versión del jugador de 
provincia no la tenemos, tampo
co perdemos la esperanza de 
conversar con él. Pero estuvi
mos con Enrique Iturra y él nos 
contó la situación frente a su 
ocasional adversario y lo 
molesto que lo tienen las publi
caciones aparecidas en algu
nos diarios, con relación a una 
supuesta malintención. que el 
desmiente a pié firme.

¿Quién tiene la razón?. 
¡Oh, tiempo, tu tienes la pala 
bra!. . .

Daniel Torres denuncia:

¿EVERTON PERDIO EL PASO?...
Por ARMANDO JORQUERA 
MARQUEZ

Existe un hecho coincidente 
Desde que asumió Raúl Pino el 
cargo de entrenador del 
seleccionado nacional, se produ
jo en forma espontánea la 
declinación de Everton Derrota 
con la UC. luego un magro empa
te con Magallanes y por último 
esa calda en Antofagasta que 
dejó aún más inquietos a los 
dirigentes de la entidad "oro y 
cielo", que prácticamente habían 
perdido la costumbre de pasar 
malos ratos Lo curioso también 
es que las autoridades en gran 
medida atribuyen las bajas actua
ciones del equipo a un periodo de 
"mala suerte" Sin embargo, el 
ayudante de Pino, es decir. Da 
niel Torres.formuló una denuncia 
sobre lo que estaba ocurriendo y 
que obedecía exclusivamente a

una rpanifiesta apatía y frialdad 
de los jugadores que no se esta
ban brindando en la misma 
proporción que lo hacen habitual- 
mente con el titular, no habiendo 
modo de sacarlos de esa "floje
ra” en el trabajo semanal

"Sabemos que no se puede 
ordenar a Raúl Pino que deje la 
selección". fue la primera 
reacción de • Rolando Chamy. 
presidente de Everton al ser 
consultado sobre la actitud que 
tomaría el directorio ante el 
cometido último de los rulete
ros Y agregó que "estamos 
tomando las medidas. Conversé 
detenidamente con Pino a fines 
de semana y creo que todo se 
solucionará Se intensificarán los 
entrenamientos para la gira a 
Argentina Si ésta no se hace se 
dispondrá de prácticas por la ma
ñana y en la tarde hasta que 
retorne definitivamente Pino

TORRES "No hay entrega "

próximo lunes, siguiendo 
h la línea el Seleccionado de 
jdocmo será recibido por el 
Mente de la República, quien

atará

ATUCEN Y AVIACION 
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L _________ Por A FUMANDO JORQUERA MARQUEZ

|6fCll! atucén y Aviación se enfren 
»mañana en una de las 
«finales del Torneo Regional 
Fútbol. El partido está fijado 
lias 15 horas en Las Vizca- 
1 Será dirigido por el árbitro 
»Meneses En otro encuen 
fecisivo. a realizarse en Bum. 
#co Caupohcán y Lautaro 
P,ín la clasificación y la 
■ - — -i-*~ «»«une gana- 
de disputar con ENAMI la 

semifinal de la competencia 
El Monte. Andarivel y 
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oo 8 * bilidad-al que resulte

al ganador del encuentro entre 
Caupohcán y Lautaro

Sin embargo, la contienda que 
concita la atención del aficionado 
es la que sostendrán Unión Coya 
y Gaseo. El que resulte perdedor 
será eliminado del campeonato y'

deberá retornar a su Asociación 
de origen

"En caso que se registre un 
empate en cualquiera de los 
partidos de jornada, se jugará en 
dos tiempos comple nentanos de 
minutos.
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PRIMERA SEMI—FINALTORNEO SUD AMERICANO 
DE CATCH. RING TEATRO CAUPOLICAN HOY 

SABADO 7 VERMUT 7,30

MASCARA ROJA-THE DEATH- 
LA MUERTE. GRAN MOCHA DE 

RUDOS BRUTALES
Esta tarde, a las 7, Rayo Azteca, recia amenaza de ROBIN, agresivo 
GALINDO contra BATMAN; atleta perfecto MISTER CHILE peligra con 

explosivo VASCO 0CH0A

Controvertido deporte el 
catch as catch can.Impugnado 
por los sectores culturales por 
que "pervierte el septido infan
til y los niños dejan de ser niños 
para convertirse en entes" 
agresivos, destructivos, el catch- 
sm embargo- continúa apasio
nando a chicos y grandes

Y todos buscan la emoción 
realista, el dinamismo, la dure
za del catch. Vale decir el catch 
espectacular a cuatro metros 
de los asientos, como ocurre ca
da Sábado en el ring del popu
lar y concurrido Teatro Caupoli 
cán.

El Torneo 'Sudamericano de 
Catch 1971 (segunda etapa). 
Hoy sábado a las 7.30 de la tarde 
marcará su primera semi-fmal

Esto equivale a decir que se 
acrecienta- multiplicándose- 
más y más la acción activa de 
los adversarios rivales, tanto 
nacionales como extranjeros, 
que disputan supremacía en el 
torneo realista del "Caupoli 
ca'n".

El rankmg de competencias 
de la primera semifinal es 
francamente extraordinario Hoy 
Sábado 7 en vermut a las siete y 
media de la tarde se cumplirán 
competencias "solamente" 
entre los punteros más desta
cados. Quedan "out" ( fuera de 
torneo) los catchers que no 
rindieron el náximode su capaci
dad física.

Y asi el público tiene garantía, 
segundad efectiva, de presen
ciar luchas de hombres recios, 
bien entrenados, dispuestos a 
luchar sñn cuartel, al rojo vivo, 
realizandó un espectáculo maci
zo y satisfactorio
ORDEN DE COMPETENCIAS 
DE LA PRIMERA RUEDA 
SEMIFINAL HOY SABADO 7 EN 
EL "CAUPOLICAN a las 7.30 
TARDE
Considerando solamente" a los 
punteros ( los más capaces -des 
tacados) la Comisión Deportiva 
controladora del Torneo del 
"Caupolicán" ordenó el siguiente 
ranking eje corfinetencias a cum-

phrse hoy Sábado 7 en vermut a 
las 7,30 de la tarde, primera 
semi-final.
I" Robín, el favorito de los niños. 
Robín versus Rayo Azteca, agre
sivo mexicano enmascarado co
mo "La Araña"; 2" Brasileño Jo
sé Barboza contra nacional Mi 
ckey Madrid. 3" Batman- "Hom
bre Murciélago", versus ,Rudy 
Galmdo. explosivo campeón na
cional; 4 Rudy Goldstem. israeli- 
ta-chileno versus Johhny. atleta 
juvenil; 5° Ulises. atleta porte
ño contra Piloto Roa, popular 
catcher que por su estilo rudo 
suscita la iracundia del públi
co "comiéndose“ las uvas de 
la Ira. pero que se impone por 
su técnica luchistica; 6o 
Match Semi-fondo. Vasco 
Ochoa, tremendo español de 
sangre gorda contra Mister 
Chile, vibrante atleta nacio.- 
nal de gran clase deportiva, y 
7o Match de fondo, el gran tro
glodita Máscara Roja . el bru
to del Catth en competencia a 
finish con The De^th - La Muer 
te (Panamá) esclofriante es 
queleto anímico. rechaza
do por los hinchas y que digan 
lo que digan se impone por su 
agresividad, fortaleza y po
derío técnico E"20. platea baja 
adultos E"10. platea niños E"10 
platea alta general 2" y 3" pisos y 
É ’5 los niños

Asimismo, los jugadores serán 
advertidos disciplinariamente, 
pues de lo contrario seremos 
inflexibles en la aplicación de 
sanciones"

Otra curiosidad de Everton El 
plantel no pudo retornar de 
Antofagasta ni el domingo, ni el 
lunes. Recién lo hicieron el mar
tes porque no había pasajes para 
ellos. Mientras eso ocurría, el 
presidente. Rolando Chamy. se 
entrevistó con el Alcalde de Viña 
del Mar. Armando Barrientos 
para analizar específicamente el 
asunto "reparación Sausalito" 
La idea de las autoridades es 
buscar una fórmula con la 
Asociación Central para obtener 
un préstamo. Consideran en la 
tienda viñamarina que sería la 
ocasión de disponer de los fon
dos "Canchas para Chile" Sin 
embargo, como la ley dispuso 
que éstos fondos fueran en 
beneficio de los clubes con can
cha y al ser Sausalito un escena
rio municipal, se podría superar 
este inconveniente, a través de 
un préstamo. Entre "turcos" 
(Chamy-Abumohor) tendrán que 
encontrar la solución.

LOS LIOS DEL BOXEO

Ni siquiera el terremoto sirvió 
para suavizar la "guerra fría" del 
boxeo porteño que mantiene 
"peleados" al presidente. Rafael 
Aguirre con el que hasta hace po
co fuera el vicepresidente. Alfon
so Moreno -En efecto, dias atrás 
en una reunión que se realizó en 
el Consejo Local de Deportes, al 
no recibir Moreno respuesta al 
^saludo amistoso que hicera a 
Aguirre en los instantes que éste 
hizo aparición. Moreno se retiró 
indignado

Al margen de ello, se supo que

el directorio de la Asociación de 
Boxeo de Valparaíso resolvió 
ratificar el acuerdo de aceptar la 
renuncia presentada por Alfonso 
Moreno e incluso están estudian
do la posibilidad de aplicarle una 
sanción que lo dejaría virtual- 
merite sin participación en ningu
na actividad boxeril durante un 
año.

Lo lamentable de todo en estas 
"riñas domésticas" es que el úni
co perjudicado es el boxeo porte
ño. toda vez que ausente Alfonso 
Moreno, el "hombre empresa" no 
ha habido hasta ahora ninguna 
velada en Valparaíso Ni siquiera 
se avivaron los dirigentes para 
aceptar el espontáneo ofreci
miento que le hiciera Santiago 
que puso a disposición de los 
(porteños su selección boxeril 
para una reunión a beneficio. La 
respuesta fue que no tenían 
escenario al no poder contar con 
el Fortín Prat. Se olvidaron muy 
pronto que antiguamente las 
veladas se hacían en el gimnasio 
de la Universidad Católica.

EN VIÑA DEL MAR

Al revés de lo que acontece en 
Valparaíso, en la ciudad jardín 
sus dirigentes aprovechan la 
inactividad de Valparaiso para 
obtener ventajas. Y es asi como 
se está elaborando un programa 
para el día 14, en curso que 
consulta la actuación del 
combinado viñamarino en una 
sesión a beneficio del club Cultu
ra Fisica que se apresta a cele
brar su nuevo aniversario. La 
velada se hará en el gimnasio 
Forestal a la espera aún de los 
trabajos de reparación que se 
están ejecutando en el Coliseo 
Popular que volverá a ser el fortín 
del pugilismo 

________ J
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ACTIVO Ejercicio Actual Total 
Ejercicio
Anterior PASIVO

Ejercicio Actual
Ejercicio

1- DISPONIBLE
Caja
Bancos

II - REALIZABLE
■) Existencias al costo

Materias primas
Materiales complementarios 
Productos elaborados 
Productos en elaboración 
Envases de vidrio y jabas 
Máquinas conservadoras 
Repuestos varios
1 aportaciones en tránsito 

b) Valores por cobrar a corto plazo
Documentos por cobrar
Cuentas por cobrar
Cuentas corrientes
Cuentas del personal 

c) Valores por cobrar a largo plazo 
_ Deudores varios

Empréstitos obligatorios 
II.- TRANSITORIO

Seguros

278.063,03 
400.238,49

403.901.74 
2617O7Æ7 
178.631,87

2.211.33 
408 070.51 
149819.71 
141 019.61

; 86 508.51

678.301.52 445 354.81

VI- EXIGIRLE 
A corto plazo 
Bancos* préstamos 
Documentos por pagar 
Cuentas por pagar 
Cuentas corrientes 
Obligaciones por pagar 
en moneda extranjera

PROVISIONES
Impuestos 
Participación Directorio

106 619.00 
763.735.66

1 934 541.28 
940.689.21

355.795,40

100 515.47 
29.022.23 4.230.918.25 4 406 087.27

56 114.05 
708.362.41 
957 037.38

75.198,89

209.851.56
24.928.75

56.575.70

A LARGO PLAZO
Futuro aumento de capital 
Obligaciones por pagar en 
moneda extranjera

149 839.00

1.715.042.52 1 864 881.52 1 989 735.34
3.663 363.39

56.575.70

3.831.554.63

66 629.46
Vil.- NO EXIGIRLE

Capital y Reservas

6 095 799 77 8 33S B2T81

IV.- INMOVILIZADO 
Terrenos 
Edificios 
Instalaciones 
Maquinarias 
Herramientas 
Muebles y útiles 
Vehículos 
Envases

194 929.76
2.325.561.00

880.972.59
4 509.758.12

23.346.98
325.909.49

3 140.003.42
581.215.39

4 398 240.61

1 1.981 696.75

4.343 338.98

9 374440.06

Capital autorizado y pagado div 
en 1 800.000 acciones de 
E° 1.- c/una.

RESERVAS SOCIALES

Eventualidades
Accionistas
Renovación de Maquinarias

1 800 000

88.645.22
125 951.97
19.372.70
36 893.56

Menos: Depreciación anterior 
Depreciación del ejercicio

Otras Inversiones DFL 2
Obras en construcción

1.383.624.22
1.137 284.26

61 493.75
8 115.92

2 520 908,48 
¿"400 788.27

69 609.67

1 383 624.22

60 948.75

Futuros dividendos

RESERVAS REGLAMENTARIAS
Reavalúo capital propio

519.234,79

4910.656.78 7 500.755.02 5 985.615,75
13 596 554.79 17.381 4àà.5l

86 983.53

NOMINAL
Gastos puesta en marcha 
Derechos de llave
Marcas comerciales

26 177.57
32.751.23
4.955.40 63 884.20 73.118.40

Utilidades del Ejercicio
Menos: N° 2 Art. 35 Ley de renta

395 967.96
395.967.96

TOTALES 13 992 522 75 12 468 421 89 13 992 522.75 12 468 421 89

CUENTAS DE ORDEN
Acciones del Directorio en Garantía 700.00
Garantías otorgadas 60 000.00
Soletas en garantía Impuesto DFL 2 1 700.00
Materias primas y materiales en participac. 242.495.58
Letras descontadas 100 000.00
Depósito boletas en garantía 452800.00 867.695,58

Garantía del Directorio 700.00
Letras otorgadas en garantía 60 000,00
Obligaciones Impuestos DFL 2 1 700.00
Chamonix Materias primas y Materiales en part 242 495 58
Responsabilidad por letras descontadas 100 000.00
Boletas de garantía en depósito 452.800.00 867 695.58

CUENTAS DE RES U LT A DO
PERDIDAS GANANCIAS

1 - Las existencias han sido valorizadas a precio de adquisición y elaboración respectivamente
2.- Las obligaciones en moneda extranjera han sido contabilizadas al cambio vigente a la fecha del Balance
3.- La revalorización del Activo inmovilizado, ascendente a E° 1.734 859.56 se imputó a: Revalorización del Capital Propio, art 35 de la ley de la renta E° 

E° 306 703.82
4.- Las depreciaciones, ascendente a E° 1.137.284.26, corresponden a: Deprecación del Ejercicio E° 830 580.44 y E° 306 703.82, producto de la Revalnrizarión riel Activo lnmnv.li>artn

1“ - DEPRECIACIONES Y CASTIGOS 
Inmovilizado 830 580.44

Ingresos de la explotación
Costo de la explotación

26.165.239.17
1S 144 701.13 7 020.538.04 5 704.563.44

2°

Realizable (deudores incobrables) 
Nominal
GASTOS

120.224,04
10 399,20 961 203,68 433 963,63

Otras entradas 78 324.61 78.324.61 16 229.81

a) Gastos generales
Sueldos, jornales y L sociales 
Honorarios
Fletes y conducciones
Seguros
Conservación Activo Inmovilizado
Propaganda
Varios

b) Gastos Tributarios
Patentes y Contribuciones
Impuesto a la renta
Impto. timbre, estampillas y papel sellado 

c) Gastos Financieros
Gastos descuentos y cobranzas letras
Intereses y comisiones

1 521.817,98 
1.331.684.53

151 269.26
1.376 329.47

94 916.40
78 931.09

211.351.51
242 196.47

63 156.96
46 788.57
23 912.43

5008496 71

133.857.96

4.248 921.09

101.856.30

72.00
275.167.65 275239,65 541 273.21

3°

4“.

PROVISIONES
Impuesto a la renta 

REMUNERACIONES DEL DIRECTORIO
Honorarios, sueldos 
Asistencia a sesiones 
Participación utilidades

100 515,46

221.420.33
2.160.90

100 515,46

223 581.23

17.900.79

229 238.54
5°.

6"

PERDIDA DE CAPITAL
Pérdida en venta Activo Inmovilizado

ARTICULO 36 N° 2 LEY DE LA RENTA
Utilidades del Ejercicio
Menos. N° 2 Art. 35 Ley de Renta

395 967.96
395 967.96

60.656.16

86 983.53

TOTALES 7 098 862.65 5.720.793.25
7 098 862.65 5.720 793.25

Hemos revisado el Balance General al 31 de Diciembre de 1970, encontrándolo conforme con los libros de contabilidad

QlnctQ.es
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BUEN TIEMPO EN EL PACIFICO 
PARA DESCENSO DE COSMONAUTAS
• Esta tarde termina el vuelo espacial de los tres norteamericanos.-

CENTRO ESPACIAL DE 
HOUSTON 6 (UPI) Mientras su 
nave espacial aceleraba la 
marcha en la etapa final de un 
viaje de 12 días, los astronautas 
de la Apolo 15 fueron despena 
dos esta mañana con la noticia 
de que hay buen tiempo en la 
zona del Pacifico donde 
descenderán mañana

"Que bueno. Joe exclamó el 
comandante de la expedición. 
David Hem Scott. al recibir la 

.noticia de Joseph P Alien 
encargado de comunicaciones en 
tierra.

El pronóstico meteorológico en 
la zona de acuatizaje del Pacífico 
500 kilómetros al norte de la Isla 
de Ohau. preve nubes aisladas 
visibilidad de 16 kilómetros y 
olas de hasta un metro y 20

Ullen despertó hoy a Scott y 
sus dos compañeros de la 
Fuerzas Aérea, James B Irwm y 
Alfred M Worden, transmitiendo 
les una marcha de la marina 
"Leven Anclas", y les explico 
irónicamente que èra para 
celebrar un nuevo record de la 
tripulación

A las 5.33 A M (0933 GMT) 
en efecto, los tres viajeros del 
espacio hablan superado el 
rñaximo de permanencia en el 
espacio para una tripulación

norteamericana, sentado por la 
Apolo -7 en órbita-terrestre en 
1968

Tras las agobiantes jornadas, la 
de hoy está prácticamente libre

de tareas, dando a los pilotos un 
bien ganado descanso
Su principal preocupación será 

fotografiar el eclipse que 

comenzará a las 2 P M (1

GMT) y se prolongará hasta las 
5.06 P M

La sombra de la Tierra 
proyectada desde la luna será 
bien visible desde la India y tam
bién desde el espacio

En Brasil :

DRAMATICO
SALVAMENTO
DE SUICIDA

RIO DE JANEIRO 6 (ANSA) 
— Cuatro horas de intenso 
dramatismo marcaron ayer el 
salvamento, por parte de los 
bomberos, de un suicida frustra 
do que amenazó arrojarse desde 
una cantera de ochenta metros 
de altura, en una favela (Villa 
Miseria) del suburbio carioca de 
La Providencia

Francisco López Dos Santos 
el protagonista del episodio - 
había quedado muy deprimido 
después que un hermano hace 
muchos años, y después su 
padre, cayeron desde el mismo 
lugar Su estado hizo crisis ayer 
cuando, con la mirada absorta 
hacia el abismo, reveló su 
determinación de seguir el 
mismo destino que su progenitor 
y su hermano

En vano los amigos y parientes 
pretendían desde lejos hacerlo 
desistir de su idea, hasta que un 
Teniente del cuerpo de bomberos 
consiguió llegar disimuladamente 
al lugar escarpado donde aquel 
se encontraba, arrojándole un 
lazo El casi suicida intentó 
lanzarse al vacio pero quedó 
colgado de la cuerda, siendo 
rápidamente levantado por el 
bombero, quien recibió una salva 
de aplausos de la multitud 
congregada en las m media 
ciones

En declaración a los periodistas 
-que tomaron diversas fotografías 
que hoy aparecen en la primera 
página de vanos matutinos cario
cas - el teniente bombero reveló 
haber realizado un curso especial 
para estos casos y que ya 
participó en más de quince 
operaciones de salvamento, to
das con éxito

La Luna no es redonda

TRIPULACION DE APOLO -15 TRAE

RESPUESTA A MUCHAS PREGUNTAS
HOUSTON (DPAi El pasado 26 de julio los tres 

astronautas del vuelo Apolo Quince fueron lanzados 
al espacio con una voluminosa relación de pregun 
tas científicas que arrojan luz sobre los orígenes del 
satélite natural de la Tierra

Después de haber alcanzado la meta a 384 mil 
kilómetros de distancia, el bagaje científico, que 
aún ha de ser valorado en Tierra por expertos 
investigadores, puede considerarse positivo

Los datos facilitados ya a la Tierra por David Scott 
y James Irwm. ambos desde la . Luna, o por 
Alfred Worden durante su vuelo

Las características químicas de 
la Luna difieren al parecer 
sensible rente de las de la Tierra, 
existiendo grandes dudas en 
cuanto a si la formación química 
lunar era en un principio 
amalgamada o por capas definí 
das. como se conocen actual 
mente

Otra de las cuestiones que no 
han sido’aclaradas hasta ahora 
es la del porque de la existencia 
de dos clases de piedras-basalto 
oscuro, con mayor contingente 
férrico que alumimco y basalto 
claro de composición inversa al 
anterior

Las opiniones difieren en cuan
to a si la Luna se originó en la 
órbita terrestre o en el espacio 
del Sistema Solar, desplazándo 
se posteriormente

Las mediciones del altímetro 
de rayos láser, hasta que quedó 
inutilizado por averia, han venido 
a señalar que la Luna tiene más 
bien forma de patata que de bola

En el oeste de la cara visible 
aparece una "abolladura" de 
unos dos kilómetros de profundi
dad. Hacía el este se hunde aún 
más, en ef "Mare Smythu". con 
una profundidad de unos cinco 
mil metros, mientras que en la 
parte posterior de la Luna se

al satélite, parecen haber afianzado la teoría de 
que la Luna existe desde hace unps cuatro mil 
setecientos años

Su nacimiento debió de ser rápido, mediante 
acumulación de natena cósmica, quedando 
envuelto su frío núcleo con una fluida y candente 
cobertura que comenzó a enfriar posteriormente 
desde la parte exterior

Procesos internos de desintegración produjeron 
nuevamente un calentamiento, mientras que los 
impactos de los meteoritos y la actividad volcánica 
dejaban visible cicatrices en la corteza lunar 

observa un abultainiento de unos 
9.5 kilómetros de elevación con 
relación al nivel medio.

Los sismó metros confirmaron 
la sensible resonancia lunar. Ho
ras después del impacto del 
módulo "Halcón" sobre la 
superficie lunar, una vez cumpli
da su misión, permitió a los 
científicos afianzar la teoría 
existente de que la corteza lunar 
tiene unos 25 kilómetros de 
espesor

fias que permitirán reconocer en 
un cuarenta por ciento de las 
mismas configuraciones y obje
tos de un diámetro de unos dos 
metros. Otro cuarenta por ciento 
mostrará objetos de un diámetro 
de unos diez metros o más

Con la cámara cartográfica se 
obtuvieron 3 600 imágenes, que 
permitirán confeccionar un 
mejorado mapa lunar.

El fenómeno podrá observarse 

también con variable intensidad 
en Australia Europa. Asia. Africa y 
los Estados Unidos y será el 
último eclipse de Luna de este 
año

Imcialmente se pensaba tam 
bién televisar el fenómeno visto 
desde la Luna, en ese caso 
aparecería como un eclipse de 
sol. pero la cámara de control 
remoto montada en el vehículo 
lunar dejado al pie de los montes 
Apeninos dejó de funcionar 
súbitamente

Los astronautas verán eleclipse 
de la misma manera que un hom
bre ubicado desde la Tierra, pero 
como se encuentran más cerca 
del satélite 
distorsiones 
terrestre 
detalles

y sin las posibles 
de la atmósfera 

apreciaran más

De todos modos ellos intenta 
ran televisar el eclipse, salvando 
en parte la pérdida de la cámara 
dejada en la Luna, según anuncio 
Thornton Page. astrónomo del 
centro espacial
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HOY REGRESAN DE LA LUNA— Todo indica que el 
vuelo de la Apolo-15 tendrá feliz término en la tarde 
de hoy, en las aguas del Océano Pacífico. De esta 
manera finalizará la aventura espacia! de los astro
nautas. que de izquierda a derecha aparecen aquí:

David Scott. Alfred Worden 
fotografía que se les tomó e 
Espaciales tripulados. Las co„u,CIOl 
cas son buenas en la zona indicada 
de esta tarde 1

" '■ I 310 S Gap' 
‘S Jfl3 M A'an 

" « J82L Rojas 
359 0. Silva 

ene/c^roJ 348 H Mirai 
perones i 383 H Gazf 
""'“■"»«-..I* 335 1

..o c Fuen

Esta corteza se diferencia del 
resto del cuerpo espacial en que 
la propagación de las ondas 
sísmicas es sensiblemente más 
rápida en la superficie que en el 
interior

La red de sismómetros. instala
da en la Luna por Apolo Doce y 
Catorce, y ahora por los tripulan
tes de Apolo Quince, facilitarán 
en lo sucesivo nuevos y valiosos 
datos tomados por triangulación 
sobre movimientos sísmicos 
naturales e impactos de meteori 
tos

Se espera determinar el 
número de impactos de cuerpos 
extraños incluso de un kilogramo 
de peso.

Con la cámara panorámica, 
instalada en la cápsula espacial, 
fueron obtenidas 1.700 fotogra-

Los cerca de ochenta kilos de 
muestras lunares obtenidas por 
Scott e Irwm. durante sus tres 
salidas lunares motorizadas, 
permitirán especular más 
concretamente sobre los oríge
nes lunares, especialmente por lo 
que a la monumental piedra 
cristalizada y materia originaria 
se refiere

Estas muestras proceden de las 
proximidades del desfiladero de 
Headley. de cuyos orígenes al 
parecer no se sabe mucho más 
que antes de llegar Scott e Irwin

Por esta causa se mantiene la 
teoría de que origen se debe a 
procesos de comprensión frente 
la de los que opinan que fue crea
da por un río de lava, dada la 
estructura de las grietas en forma 
de meandros.

UNION SOVIETICA FINANCIARA UN

COMPLEJO PESQUERO EN PERU

FALLECIO CREADOR DEL
VEHICULO’’ LUNOKHOD ’

MOSCU (ANSA) ■ Con

LIMA (UPI) - La Unión Soviéti
ca finapíjará . y , qgnsfrgirá un 
complejo pesquero en el puerto 
de Bayovar 860 kilómetros al 
norte de Lima, según anunció el 
Ministro de Pesquerías, general 
Javier Tamalean Vanim. durante 
una visita reahzada al puerto de 
Chimbóte, donde presenció el 
primer embarque de harina -de 
pescado a China Comunista

En sus declaraciones,el Mims 
tro agregó que su colega sovieti 
co arribará a Lima entre el 20 y 
23 del corriente para la firma del 
convenio que se refiere a id 
financiación y construcción de un 
complejo pesquero en el norte 
del país, en él que se co nprende

rá asistencia técnica y científica
Tanta|ean dijo ayer que el 

dinero y esta asistencia no tienen 
color ni bandera, nuestras puer 
tas están abiertas para la Unión 
Soviética y cualquier otro país del 
mundo"

En un reciente viaje a Pekín el 
Ministró peruano firmó un 

acuerdo para el suministro aChma. 
de harina y aceite de pescado, 
hasta un volumen .de 150 000 
toneladas,que pueden ampliarse 
a 200 000 mil

Las primeras 9 300 toneladas 
salieron en la víspera a bordo del 
navio griego Komstra y antes de 
fin de año habrá otros cuatro 
embarques

Tamalean destacó 
periodistas que este 
embarque tiene la importancia de 
ina>in«,ra' un nuevo oran morra

do y de afirmar una antigua amis 
tad entre pueblos hermanos y 
que con esto se demuestra a la 
।opinión pública nacional y mun
dial lo efectivo de nuestros pla
nes y promesas"

Informó que las fábricas de 
harina des pescado del país han 
producción un millón 700 mil 
tonelada/y sólo quedan sin ven 
der 300 mil toneladas

La ex Emperatriz de Pers:a. Princesa Soraya,que contraerá matrimonio 
con un Director de Cine

PRINCESA SORAYA SE
CASA CON CINEASTA

a los 
primer

Explicó que los embarques a 
China Continental se harán en un 
50 por ciento en buques de ban 
dera peruana y el otro 50 por 
ciento en buques de esa nación

Sin embargo, declaró que la 
compañía peruana de vapores 
todavía no tenia naves dispom 
bles y además existe el que no 
hay cargas para el viaje de regre 
so

HACIA LA REELECCION
DE PACHECO ARECO

MONTEVIDEO (ANSA)- El 
Presidente de la República Jorge 
Pacheco Areco, aceptó hoy. la 
postulación de su candidatura 
para un nuevo periodo de 
Gobierno, que sólo será posible 
mediante una reforma constitu-

simultáneamente con las 
elecciones nacionales del 
próximo 28 de noviembre

"No puedo impedir que la 
opinión pública se oriente hacia 
el reeleccionísmo. dentro de la 
constitución y de la ley", dijo 
Pacheco Areco a los representan 
tes de la Unión Nacional Reelec 
monista que lo entrevistaron esta 
mañana en la residencia 
presidencial de la Avenida 
Suarez. para solicitarle su con
formidad para postular su 
candidatura para un nuevo 
periodo de gobierno

se

será n dados para la 
proclamación formal del señor 
Jorge Pacheco Areco, para 
nuevo período presidencial, 
acto cuya fecha y lugar 
determinaran oportunamente

Unos 160 delegados de todo el 
país, participaron de la entrevista 
realizada durante una hora, con el 
Presidente de la República en su 
residencia de la Avenida Suarez. 
en la cual el Primer Mandatario 
se refirió a lo logros- 
alcanzados por su gobierno y a 
las dificultades encontradas en su 
gestión", por la causas de 
notoriedad

Konsomolskaia Pravda dice 
hoy que Gueorguij Babakín. el 
científico espacial muerto; el 3 de 
agosto último era el "padre del 
"Lunokhod" y de las sondas 
"Mars"

El Lunokhod es el primer 
automóvil lunar de la historia de 
la cosmonáutica completamente 
radiodirigido. todavía se 
encuentra en actividad por el 
suelo lunar, donde fue transpor 
tado por la estación-garaje "Luna 
17 en noviembre pasado Dos 
sondas de tipo "Mars la número 
2 y la número 3 se encuentran 
actualmente en vuelo hacia 
Marte donde deberían llegar 
hacia fines de año

"El Lunokhod se despertó 
.dice esta mañana "Konsomol- 
skaia Pravda'— y empezó a 
andar por un lejano mar lunar 
de alguna parte del ilimitado 
océano estelar vuelan hac a el 
planeta rojo dos estaciones 
automáticas pero Gueorguij 
Babakín. uno de los creadores de 
estos estupendos vehículos, ya 
no existe

En realidad, el mismo diario 
revela que Babakm. este 
hombre dinámico y apacible", no 
era sencillamente "uno de los 
constructores de los vehículos 
espaciales, sino el jefe de la 
agrupación de constructores En 
el proyecto Lunokhod", por 
ejemplo, había que coordinar el 
trabajo

"Gueorguij Nikolaievic Babakm 
tuvo que asumir las funciones 
de árbitro respecto a muchos 
especialistas, para lo que poseía 
una extraordinaria erudicción y 

muchas disciplinas científicas 
El diario añade que. durante tal 
proyecto, el científico "trabajaba 
hasta 18 horas dianas

Gueorguij Babakm tema 56 
años había participado en nume 
rosos proyectos de sondas espa 
cíales automáticas además del 
Lunokhod y "Mars" La nota 

necrológica difundida el 4 de 
agosto parala Agencia 'TASS 
que llevaba la firma de |os más 
altos cargos del partido el 
Gobierno y las organizaciones 
científicas- afirma efecti 
vamente que era un 
importante especialista de la 
creación de vehículos espaciales 
automáticos" y que había dado 
una gran aporte al desarrollo de 
la técnica espacial soviética

1971 es un año particularmen 
te desafortunado para la ciencia 
espacial soviética El 25 de junio

muño Aleksej Imsaiev; el 
constructor de los cohetes 
rectores de las capsulas "Votok 
y "Voskhod", usadas en los 
vuelos humanos. Antes de las 
respectivas muertes, los nombres 
de Babakm a Isaiev. si bien eran 
conocidos en el mundo científi
co» no se habían asociado jamás 
a los programas espaciales.

Efectivamente, los soviéticos 
mantienen en secreto la identi
dad de sus más importantes 
científicos espaciales De este 
modo, no se supo hasta después 
de su muerte que Sergej Koroljov 
era el padre de los "Sputnik" y de 
casi toda las cápsulas empleadas 
en los vuelos humanos realizados 
a partir de Gagarín.

CARACAS: EMBAJADOR CHILENO
RECHAZA FALSA ASEVERACION
CARACAS (UPIF-EI Embajador 

de Chile. Luis Enrique Acevedo. 
rechazó la acusación de que su 
misión este inmiscuida en la 
actual crisis que enfrenta la 
Confederación de Trabajadores 
de Venezuela (CTV) _

"Deseo expresar mi formal 
protesta por vincular la misión a 
mi cargo con problemas internos 
de la CTV Asociar la posibilidad 
de la creación de una central 
obrera con un informe que habría 
enviado a mi gobierno. La 
representación a mi cargo

constituye una aseveración falsa 
y desproporcionada que rechazo 
categóricamente . añadió

En vista de imputaciones 
aparecidas en la prensa local, el 
Embajador chileno señaló en la 
víspera que "los informantes no 
actúan de buena fe cuando tratan 
de presentar a ésta Embajada en 
actividades ajenas al normal 
desarrollo de las buenas y 
permanentes relaciones de 
amistad que felizmente existen 
entre los gobiernos y pueblos 
venezolano y chileno

TEMORES DE
EN IRLANDA

INCIDENTES
DEL NORTE

COMMEMORI, 
bombarlo 
M HIROSHI«

348 S Fuen 
383 G Pére 
359 P Inda 
385 L-Cont

M Munii 
382 J 0 Ce 
311 A Cast 

1366 Jn Mei 
385 Feo Ca 

1385 H CistiHIROSHIMA (ANS4l 
manifestaciones civiles,, 
sas la población de Hig 
conmemoró hoy el 26 4-j 
no del bombardeo atorra 
ciudad.

Presenció la manifest^ 
Primer Ministro EisauqS®

Según los cálculosoft^ 
explosión atómica den™ 
causó la m,,or*** j- 
personas. pero según 
ambientes,los mu"’—«- 
lo menos 200.000. J43 V. ñau

Durante una délas«, 333 S.Ato 
de hoy. el Alcalde de la o 349 c. Vale 
anunció que fueron ídem k ,349 e. |nda 
otras 638 victimas del da 336 C Tapi 
Gran parte de los muertos^ 
sido identificados

172 A .Bree 
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LANZA-COHETE!
EN EL CANAL
DE SUEZ

1417 S Mici

HAMBURGO ( DPA)- La 
Princesa Soraya. ex-Emperatriz 
de Persia se casará 
próxima nente con un director de 
cine italiano, según asegura hoy 
el periódico de masas" Bild" de 
Hamburgo

La ex-emperatriz persa 
divorció hace trece años del___
Reza Pahlevi y desde ese mismo 
momento circularon siempre 
rumores de que volverla a 
casarse, afirmaciones que nunca 
se han visto confirmadas

se
Sha

Como se sabe la Constitución 
actual impide la reelección del 
Presidente de la República, pero 
el citado movimiento presentó 
en tiempo y forma ante la corte 
electoral un pedido de plebiscito 
de reforma constitucional, que 
haga posible la reelección para la 
primera magistratura de la 
República, respaldando tal solici
tud con nóminas de firmas que 
superan la exigencia legal del 10 
por ciento (1 76 300 ciudadanos) 
sobre el total de inscritos en Ios- 
padrones cívicos nacionales para 
que se ponga en marcha el 
mecanismo del plebiscito para 
reformas constitucionales

VANCOUVER— Tripulando el navio bautizado "Paz Verde". 20 hom 
bres estarían expuestos a radiación al ubicarse a sólo diez kilómetros 
en que será detonada una bomba 250 veces más poderosa que la de 
Hiroshima (Radiofoto UPI)

LONDRES. 6 (ANSA)— Gran 
aprensión lema en Westminster 
por la próxima parada orangista 
de los Apprentice boys", 
programada en Londonderry para 
el doce de agosto Es tradición 
qué este desfile sirva como 
chispa para encender estallidos 
de violencia entre católicos y 
protestantes en Irlanda del Norte 
Tanto es asi que la actual crisis 
de Ulster. comenzó dos años 
atrás de la marcha del doce de 
agosto

La marcha orangista representa 
a los ojos de los católicos una 
auténtica provocación y un 
elemento más que se agrega para 
reiterar choques entre las dos 
facciones religiosas ya que con 
ella se conmemora la victoria 
protestante contra las tropas del 
católico Jaime Segundo que 
hablan sitiado la ciudad de 
Londonderry

En sustitución de la marcha, el 
año pasado logróse una fórmula 
de compromiso y en vez del 
desfile que toca los hitos más 
neurálgicos del "Ghetto" católico 
se peimitió una reunión callejera 
en un parque lejano de Bogside

La decisión de autorizar la

marcha corresponde al Primer 
Ministro de Ulster, Brian 
Faulkner. quien en la víspera ha 
sido interpelado al respecto por 
el Primer Ministro Británico en 
una reunión secreta celebrada en 
Downmg Street, en presencia del 
comandante en jefe de las tropas 
británicas en Irlanda del Norte, el 
Ministro del Interior. Reginald 
Maudlmg, y el Ministro de 
Defensa. Lord Carrigton.

No fue dable conocer la 
respuesta del premier irlandés, 
pero es fácil deducir que no 
querrá prohibir la marcha dada la 
decisión del gobierno británico 
de enviar un contingente 
suplementario de otros mil 
hombres que se sumarán a los 
diez mil .presentes en la región 
Los soldados serán distribuidos 
en torno a Londonderry, epicen
tro de eventuales choques futu
ros.

Prohibir la marcha, dadas las 
circunstancias, seria una disposi- 
ción sumamente impopular a los 
ojos de la mayoría protestante 
que dibilitaria mayormente la ya 
precaria posición del nuevo 
premier irlandés

10 MEJOR
en

es

TANAX

Pero esta vez "Bild" ha ido 
mucho más lejos, señalando que 
el futuro marido de Soraya es el 
director italiano Franco Indovma 
de 40 años, quién se ha convertí 
do en los últimos años en 
constante acompañante de la ex 
soberana, que cuenta actualmen 
te 39 años.

El director italiano estaría 
gestionando su divorcio de su 
actual esposa, hecho en que 
apoya "Bild" sus argumentacio
nes. Además informa que los 
testigos de la boda serán la actriz 
Momea Vitti y camarógrafo Cario 
de Palma

Para que la reforma se 
concrete el plebiscito deberá 
reunir los votos afirmativos de la 
mitad más uno del total de 
ciudadanos habilitados para 
votar, en noviembre próximo, es 
decir algo más de 850 mil votos, 
cifra que los observadores 
políticos estiman como inalcan
zable por los reeleccionistas

De todas formas, los dirigentes 
de la Unión Nacional 
reelecciomstzas. puntualizaron 
una vez finalizada esta mañana 
su entrevista con el Jefe de 
Estado, que los próximos pasos

1348
1383
1322
1322
1311
1322
1252
1311
1385
1385
1383
1383
1382
1382
1348
1348

TEL AVIV. (DPA).- Más« 
baterías lanzacohetes : 
proyectiles "Sam-Dos"yi1 
Tres" se encuentran imü 
dentro de la zona de cuta 
kilómetros en la orilla oa« 
del Canal de Suez, en tes 
egipcio

Esta cifra la menciona di 
vespertino "Jedioth Achato 
en su edición de hoy ente« 
al primer aniversario de la i 
en el conflicto del Medio(h 
que se cumplirá mañana

Estas baterías antiaéreas« 
allí instaladas para serw ¡ 
defensa de la zona del Car» 
Suez. Valle del Nilo. la^ 
del Delta del Nilo. W 
Port Said. el Golfo de Si« 

represa de Assuan.
Los costos de este s® 

defensivo instalado W 
soviéticos se elevan ■ 
millones de dólares. 
representa ap«v~—- 
mitad del presupuesto lUUJ 
de los israelíes. De acu-; j382 
experto militar del P*™ 
israelí, las baterías

J.ZÚ

0. Oí 
E. Be 
L.To

L Re

ipróximadaiT«1 j158

1385
P Va
L To

1310 
1348

compiei"”"“''" ”83 
aproximadamente cinc^ 1393 
soldados egipcios. V l~ 1385 

-'"n,l"l385 
1383 
1348

5U.MUUUU üyipv—- .
batería por lo menos 
soviético .J

Los cohetes Sam-CJ 
"Sam-Seis - - '

cohetes s 
están ir.oAu 
territorio egipcio 
son manejadas ún^ 
expertos soviéticos, 
experto

J Ca
E. Cá

J Mi
L Re

s soviéticos I** 1382 
instalados más*” I3n

L. Ce

NO PROGRESAN GESTIONE
DE PAZ EN MEDIO

JERUSALEN (UPI) El Secreta
rio asistente de Estados 
Norteamericano. Joseph J Siseo, 
regresa hoy a Washington con 
seguridades de que Israel dese 
continuar las negociaciones de 
paz en el Oriente Medio.

Los diarios israelíes públicaron 
informaciones distintas respecto 
a las propuestas que Siseo habría 
presentado a la consideración de 
los gobernantes israelíes

Sin embargo, aparte de esto 
fueron escasos los resultados de 
su viaje, según fuentes oficiales

que 
sus

la

RRASILENO SE INTERESA
POR EL VEHICULO U XAR

CENTRO 
HOUSTON 
brasileño c 
Angeles ofreció comprar en 
1 000 dólares a la Dirección 
Nacional de Aeronaútica y el 
Espacio (NASA) el automóvil 
eléctrico abandonado en la Luna 
por los astronautas de la Apolo 
1 5. sin exigir entrega inmediata

Mario F Rezende que no posee 
nada en este mundo", según su 

expresión envió una carta a

"Tenemos intereses en 
Estados Unidos continúe 
esfuerzos orientados a 
concertación de un acuerdo para
la reapertura del canal de Suez, 
pero esto no significa que este 
mos dispuestos a dejar que núes 
tras condiciones ¿oan diluidas 
solo con tratar de persuadir a los 
egipcios a que adopten una 
postura razonable, "firmó una 
fuente

orient ’062 
1352 
’365
’352

fuerzas israelíes se .
48 kilómetros de la ,
del cana) a can*> 
concertación de un 
año y medio a dos a

ción.

El periódico añad'° ■ 
viajará a el Ca'r0 
Yedioth Ahronoth P j 
información dicten . 
propuso que I» 
se retiren 
indeterminada, en ,| 
el curso de un pedo “Mi(( 

ses. durante el cu 
observarían un alto

ESPACIAL DE
6 njPD- Un 

que vive en 
ofreció comprar

Joseph P Alien, encargado de las 
comunicaciones con la cápsula 
espacial y científico de la misión 
a quien oyo hablar mientras 
observaba el vuelo de la Apolo 
1 5 por televisión

Me gustarla mucho tener algo 
propio, no me importa donde 
sea dijo Rezende, empleado 
del servicio de pasajeros de la 
Pan Américan Airlines en el 
Aeropuerto Internacional de los 
Angeles desde hace cuatro años

Los astronautas James Irwm y

David Scott dejaron en la Luna el 
vehículo con que cumplieron el 
más largo recorrido hecho hasta 
hoy en la superficie selenita.

Deseo comprar su vehículo 
lunar , dice la carta. "Por supues 
to que no espero que me lo 
entreguen, déjenlo en donde esta 
ahora y lo' obtendré cuando se 
presente la portunidad"

El mensaje fue depositado el 
martes en el correo Hasta ayer 
no había llegado la respuesta

Funcionarios israelíes dijeron 
que la estada de Siseo, de 10 
días, en Israel- su segunda visita 
en tres meses- produjo pocos 
resultados concretos aparte de 
las seguridades ofrecidas por 
Israel de que esta dispuesta a 
proseguir el coloquio.

El diario Davar expresó que 
Israel rechazó en términos 
bastantes ásperos la sugerencia 
de Siseo en sentido de que las

1270 
393 
”96 
1257

’419 
'Lì

SlSco- 1402 
’402 
’314 
'261 
’349 
'346 
'402

Haaretz d»« 
Israel en los próx11” 

■ de continuar las d|S 

mi’1”'
En el asPeC,°> 

radioemisoras Y P’ qUe<
nos israelíes sena 
hace seis mese* 
fabricando el c0 de 
de diseño soviet'C: ■ ।
12 kilómetros de ^-d 
menudo. utilizan °a|Jcl' H 
palestinos Para 
posiciones israelie

Cía
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PRIMERA CARRERA 1.200 
Mts. Handicap a las 14.30 Hrs. 
Indice: 3 al 6 PRIMERA VALIDA 
PARA LA TRIPLE N° 1.

SEGUNDA CARRERA 1400 
Mts. Condicional a las 15 Hrs. 
SEGUNDA VALIDA PARA LA 
TRIPLE N° 1

’e '>(, 
en'r0(J(( 

’’eí
Os^e/úf.)

Sibado 1 de Agosto de 1971

1 Maldo"sd° 2c-6c-2 1 
2

Lord Conrad 
Lucilo

55
55

N. N
P Aliaga

"" , W",,a
3 Muñeca de Trapo 55 G Fernández

«BW'0 

j B Cast'0 4C-2 4
5

Marbensha 
Piloto Núñez

54
55

P Castillo 
P Herrera

R 0ulfOZ h c »6 Telescópica 55 L Rivera
7 Aire Guapo 54 B Campos

«R l*K 8 Alcalinada 54 R González
„ pe-a«« 9 Beiruth 54 N. UrrutiaJ W »

10 Cuquita Linda 54 J Eguren
Reaparece 11 Marguerite 54 N N

” A DO"»' 12 Puntito 54 M Grasso
A A.» 13 Ketty 53 J Pérez

1-6 14 Midway 53 A Marchant
n" ’ LLní,

5-5 15 El Ciruja 52 A Farias
¡«8 e ““ 
,.7L»»aa

14 16 Sacra 52 E Sepúlveda

359 O.Silva
348 H Mirane 
383 H G»”11 
385 E Cácete 
348 S Fuen,e 
383 G Pérez
359 P Inda 8c-9c

IDEO

385 L. Contreras A.. 12 11
38 u Murillo Debuta 12

Arrojo 
Birrete 
Bravucón
Buen Hombre 56 
Delmónico 
Dexicreón 
Embrujado 
Enñque A. 
Eximbank 
Maurio 
Narcótico
Niño Especial 56 
Pango 
Pucci 
Quignon 
Sarampión 
Tántalo

P. Castillo 9 
R González . 11 
C. González 
E. Guzmán 
E. Soto 
L. Yáñez 
M Grasso

56
56
56
56 M Pereira
56
56
56

IANSa, 
civiles J e

Z M Murillo 
382 J. B Castro 
311 A Castro 
366 Jn. Melero 
385 Feo Castro 

|385 H. Cisternas

8-8c
9

56
56
56
56
56

S. Campos 
A. Pereira 
D Munoz 
V. Bravo 
H. Ulloa 
C. Pezoa 
C. Leighton 
J. Castillo 
J Aracena

13

5
8
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Pronósticos de lo Prenso Hipódromo Chile
LA NACION CLARIN EL ENSAYO LA HIPICA

LAS ULTIMAS 

NOTICIAS LA SEGUNDA LA TERCERA JOHN TIMBA EL SIGLO ELCLUB

j1. Marbensha 
Midway 
Aire Guapo

M de Trapo 
Marbensha 
Lord Conrad

C Linda 
Beiruth 
1^1 de Trapo

M de Trapo 
L. Conrad 
Beiruth

Beiruth 
Marbensha 
Lord Conrad

Marbensha 
P Núñez 
Beiruth

Beiruth 
M de Trapo 
El Ciruja

M de T rapo 
Lord Conrad 
Beiruth

Beiruth 
Marbensha 
tord Conrad

M de T rapo 
Lord Conrad 
Beiruth

2
Delmónico 
Pango 
Pucci

Pango 
Narcótico 
Pucci

Pucci 
Delmónico 
Narcótico

Pucci 
Arrojo 
Delmónico

Narcótico 
Pucci 
Arrojo

Quignon 
Arrojo 
Pango

Pango 
. Pucci
Arrojo

Pucci
Pango 
Arrojo

Pucci 
Narcótico 
Embrujado

Pucci 
Arrojo 
Delmónico

3
Pipiólo 
Songeur 
Pakistana

Pakistana 
Fantasioso 
Kalista

Fantasioso
Vilana 
Songeur

Fantasioso 
Pakistana 
Pipiólo

Compadre 
Pakistana 
Pipiólo

Pipiólo 
Pakistana 
Fantasioso

Fantasioso 
Pakistana 
Kalista

Pipiólo 
Fantasioso 
Pakistana

Songeur 
Pipiólo 
Pakistana

Fantasioso 
Pakistana 
Pipiólo

4
Selémco 
Verdadero
Arriero

V Lindo 
Entallado 
Selémco

Arriero 
Selémco 
Vallenar

Verdadero 
Entallado 
Selémco

Helicóptero 
Selémco 
Vallenar

V Lindo 
Arriero 
Carterero

Vallenar 
Verdadero 
Entallado

Verdadero 
Entallado 
Arriero

Carterero 
Helicóptero 
Vallenar

Verdadero 
Entallado 
Selémco

5
Sabotaje 
Ch. Lindo 
Hiernaux

Sabotaje 
Hiernaux 
Ch. Lindo

Sabotaje 
Ch. Lindo 
Hiernaux

Ch Lindo 
Sabotaje 
Hiernaux

Sabotaje 
Ch Lindo 
Hiernaux

Hiernaux 
Sabotaje 
Ch. Lindo

Sabotaje 
Ch. Lindo 
Hiernaux

Ch Lindo 
Sabotaje 
Hiernaux

Sabotaje 
Hiernaux 
Angello

Ch Lindo 
Sabotaje 
Hiernaux

l1
Migratore 
Intocable 
Viterbo

Migratore 
Aventajado 
Intocable

Fenelon 
Migratore 
Braniff

Migratore 
Braniff 
Viterbo

Migratore
Viterbo
Intocable

Migratore 
Viterbo 
Fenelon

Braniff 
Caferata
Viterbo

Migratore 
Intocable 
Fenelón

Viterbo 
Intocable 
Fenelón

Migratore 
Braniff
Viterbo

Don Aniceto 
Invernal 
Glenwood

Invernal 
La Diabla 
Impaciente

La Diabla 
Glenwood 
Coné

Shmg Li 
El Cordobés 
Invernal

La Diabla
Coné 
Shmg Li

La Diabla 
El Cordobés 
P de Reinas

Coné 
Puzzle 
Glenwood

El Cordobés 
Impaciente 
Invernal

PdEzle
La Diabla 
Coné

Shmg Li 
El Cordobés 
Invernal

M Mano 
Violoncelo 
Llanos

Llanos 
S.Segundo 
Pensiero

Violoncelo 
Pensiero 
M Mano

Botarate
Pensiero 
Yumbelina

Pensiero 
Campacana 
Botarate

Pensiero 
Texas Girl 
Rubia Mireya

Campacana 
Violoncelo 
M Mano

M Mano 
Yumbelma 
Violoncelo

Pensiero 
Rubia Mireya 
Yumbelina

Botarate 
Pensiero 
Yumbelma

(Ì-
Helio Liddy 
Penny Lañe 
Mandil

Mandil 
Penny Lañe 
Rabbet

Listercito 
Helio Liddy 
Rey de Oro

Penny Lane 
Hello Liddy 
Mandil

Helio Liddy 
Mandil 
Penny Lane

Mandil 
Helio Liddy 
Listercito

Mandil 
Helio Liddy 
Rey de Oro

Mandil
Helio Liddy
Penny Lañe

Mandil 
Helio Liddy 
Listercito

Penny Lane 
Hello Liddy 
Mandil

40.-
Pipers 
Fortunín 
Nonita

Bonnela 
Fortunin
SilVer Kmg

Pipers 
Richy 
Nomta

Pipers 
Bonnela 
Nomta

Pipers 
Escultor 
Fortunin

Pipers 
Bonnela 
Gran Tupé

Pipers 
Silver Kmg 
Escultor

Bonnela 
Fortunin 
S. King

Silver King 
Escultor 
Bonnela

Pipers 
Bonnela 
Nomta

Rafucho 
Bolognese 
Prematuro

Prematuro 
Rafucho
Bonsoir

Matecita 
El Patroncito 
Misántropo

Rafucho 
Bonsoir 
El Patroncito

Bonsoir 
El Patroncito 
Bolognese

Bonsoir
El Patroncito 
Rafucho

Bonsoir 
Bolognese 
Rafucho

Prematuro 
Bonsoir 
Rafucho

Bolognese 
Hajin 
Sir Richard

Rafucho 
Sonso ir 
El Patronato

4 2.-
Petral
Jazz Band 
Ociosa

El Palmar 
Proscrita 
Jazz Band

C. Hermoso 
Zorro Rojo 
Petral

Proscrita 
Jazz Band 
Petral

Petral 
Proscrita
Jazz Band

Petral 
Koke 
Proscrita

Petral 
Sor Quimera 
Ociosa

Proscrita
Koke 
Petral

Petral 
Koke 
Nireco

Proscrita 
Jazz Band 
Petral

> .3.-
Rey de Chile 
Petril 
Destinado

Privilegio
Many Thanks 
Destinado

Pretil 
Destinado 
Rey de Chile

Many Thanks 
Rey de Chile 
Destinado

Rey de Chile 
Destinado 
Dintel

Dintel 
Pretil 
Rev de Chile

Pretil 
Uroz 
Dintel

Pretil 
Destinado 
Many Thanks

Destinado 
Rey de Chile 
Pretil

Many Thanks 
Rey de Chile 
Destinado

¡o atómu

namfex.
ñsauqs« 
lulos olcai 
ca de Hrç 
le de ¡;
según

rertosfuet j32 Jn. Melero

172 A Breque E
404 L. H. Sorrel

- >as ceti

NAL

TERCERA CARRERA. 2.000 Mts. 
Handicap, a las 15.30 Hrs. P° 
Arturo Muñoz G. Indice: 25 e in
feriores TERCERA VALIDA 
R A LA TRIPLE N° 1

PA

OCTAVA CARRERA. 1.500 Mts
a las 18 hras Indice 7 al 0

St. , SEGUNDA VALIDA PARA LA
TRIPLE N 3 (Premio ELIAS
SEPULVEDA).

1366 H.Yanez 9c 1 Monte Mario 56 G. Fernández 9
1394 D. Torres 3-2 2 Yumbelina 55 Eque.Gonzále z 11
1351 L. Rojas 9 3 Aguadito 54 V Bravo 6
1394 L. Rojas 11 4 Rovigo 52 M Grasso 12
1398 C. Santos 6 5 Campacana 54 R. González 5
1398 L. H. Sorrel 2c-7c-9 6 Sorrelito Seg 54 J Amestelly 1
1387 S. Miceli 6c-6 7 Llanos 53 J. M. Aravena 2
1407 A. Martinez L 10c-10c 8 Marrón 53 0 Escobar 10
1288 S. Alamos 7 9 Narro 53 M Ramírez 7
1351 M. Murillo 5-7 10 Violoncelo 53 M Murillo 13
1394 J Castro R 6-5-3 11 Pensiero 52 C Diaz 16
1384 S. Gajardo 3-3 12 Botarate 51 L. Caroca 4
1388 A. Donati 12 13 Don Guille 51 Jn Herrera 1 4
1351 G Avila 5 14 Rubia Mireya 51 C. González 3
1394 R Quiroz F 10-10 15 Chantaita 50 L. Rivera 5
1308 Jn. Munoz R 5-4 16 Texas Girl 49 H. Pilar 8

Corral 3 con 4

NOVENA CARRERA 1.500
Mts A las 1 8,30 hras. Indice 47
al 36 TERCERA VALIDA PARA
LA TRIPLE N° 3 CON LUZ

• 1 ARTIFICIAL - (P° Fdo Peralta)

695 A. Breque E. reap. 1 Magari 59 S. Vásquez 9

1316 M. Murillo 1-1-1 2 Mandil 59 D. Muñoz 6

1406 J. Castro R 1 3 fenny Lane 55 L. Yáñez 1

1316 J. Castro R 4c-8 4 Rey de Oro 52 C. Leighton 2

916 P Medina reap. 5 Platero 55 Eque. Naranjo 7

1352 H. Cisternas 2-12 6 Abbey 49 J. Castillo 4

1262 H Miranda 3 7 Helio Liddy 48 A Parra 3

'352 E Inda G 3c-5 r Listercito 48 L. Toro 5

1412 L. Herrera 4c 9 Rabbet 48 R. Claveria 8

Corral 3 con 4

DECIMA CARRERA.- 1.500 Mts.
a las 19,05 hras. Indice 25 al 19./íoj PRIMER4 VALIDA PARA LA
TRIPLE N° 4 CON LUZ
ARTIFICIAL (P: Pedro Medina).

1403 0. Orellana 4-2 1 Silver King 56 0 López 9

1404 G. Sarmiento 7c-5 2 GranTupé 55 S. Vásquez

403 J. Castro R 3 3 Nonita 55 C Leighton 6

1336 C. Bagú 5c 4 Escultor 54 D. Muñoz 12

1403 R. López 7 5 Pitágoras 53 L. Caroca 1

1392 R López 1-10 6 Ramalazo 52 G. Farfán 2

1354 J. Bta Castro 1 7 Bonnela 52 J Amestelly 10

1355 H Jara 3 8 Pipers 52 C González 7

1403 A Sepúlveda 10 9 Preparante 52 E Guajardo 13

1392 P. Valderram 5 10 Richy 52 L. Gutiérrez 4

1403 P. Medina 5c-5 11 Don Lucas 51 S. Azócar 3

1419 A Donati 4C-12-1 4c 12 Jabali 51 P Castillo 5

1400 E. Inda G. 3-4-1 13 Fortunin 50 J M Aravena 8

Corral 5 con 6.

DECIMOPRIMERA CARRERA
1.500 Metros a las I9.40 Hrs.

aCij Indice: 1 3 al 7 P JOSE CUE
’ VAS SEGUNDA VALIDA PARA

LA TRIPLE N° 4. SE CORRERA
CON LUZ ARTIFICIAL

1355 M Velarde 2-7 1 Prematuro 56 E. Guajardo 9
1314 J Muñoz R 8 > 2 Bolognese 55 C Diaz 1 1
1260 G. Avila Reaparece 3 Naisa 55 ,C Gonzalez 6
1401 J. Chamorro 11 4 Misántropo 54 E. Guajardo 12
1401 0 Lizama 8-8 5 Sir Richard 54 H Olguin 1
1389 0. Lizama 7 6 Benceno 51 G Fernandez 2
997 E Pinochet Reaparec 7 Curipeumo 53 0 Escobar 10

1401 J Bta Castro'9 8 Matecita 53 D Sagardfa 7

1401 H González 3-10-4 9 El Patronato 52 G Farfan 4
1354 S. Miceli 6-1-6 10 Hajiri 51 J. M Aravena 3

1288 M Muñoz 1 11 Bonsoir 50 S Campos 5

T398 L H. Sorrei 4-4 12 Rafucho '50 Edo. Soto 8

MIGRATORE: POR COTEJOS 
DEBE SER EL VENCEDOR

S. Vásquez
J Amestelly 
D. Muñoz 
H Ulloa

56
55
54
53
53
51
50
48
47

Reaparece 1 Songeur
2 Don Luis Oscar
3 Pipiólo
4 Pakistana
5 Rombo Negro
6 Kalista
7 Fantasioso
8 Vilana
9 Compadre

5c 
2
6c

9
6

I349 V Ramirez 
332 S. Alamos

I349 C. Valenzuela 3

INDE

ton ident* .349 e Inda G 
lasdtìds 336 C. Tapia
: muertos i 1417 S Miceli

R. Claveria
C. Leighton 
D Sagardia 
J. Miño

2

5
8

CUARTA CARRERA 1 400 Mts. 
P. Humberto Pérez a las 16 hrs. 
Condic. PRIMERA VALIDA PA
RA LA TRIPLE N° 2

na del Cri 
ilo. la»1 
4ilo. Aleir 
lío de Sí

).- Masa 1348 S Gajardo 6-6-7 1 Alacrán 56 P. Castillo 9

ohetes 
Dos y í 
tran insB

de cuta 
orilla occœ 
z. en leí

1383 H. Miranda 4 2 Arriero 56 S Vásquez 11
1322
1322

L. Santos
C Bagu

6c
4c

3 Canelo 
Carterero

56
56

N.N. 
D Muñoz

6
12

1311
1322

H. Yanez
C. Tapia

3
9c

5
6

Entallado
Helicó ptero

56
56

J. Amestelly
N.N

15 
1

1252 J. Zuniga reapai ce 7 Huepil 56 L. Cifuentes 2
1311 H. Galaz 13 8 Lucayo 56 C. Diaz 10

ncionaelt 
th Acharen

1385 A. Abarca 5-3 9 Rock y 56 VI Pereira 7
1385 D. Alvarez 10 10 Sangriento 56 J Pacheco 13
1383 R. Quiroz F 5-2 11 Selènico 56 S. Campos 16

hoyenrö 
no de la n 
MedioOt

1383
1382

0. Orellana
E. Becar

10
4-2-5

12
13

T acitumo 
Vallenar

56
56

P Ceron 
P. Herrera 1 4

1382 L. Toledo 3 14 Verdadero 56 0. López 3
nañana 
ntiaeri 1
ra serví a

1348 A. Sepúlveda 6 15 Viejo Lindo 56 E Guajardo 5
1348 L. Rojas 2-8 16 Wimpiein 56 V. Bravo 8

a este » 
:alado fl 
elevan > 
lares » 1 
(imadaire-* 
jesto deiei 
De acne«

iterlas « 
adas

IOS. V 0

más # 
icos

Tales'*

1158
1385
1382
1310
1348
1383
1383
1385
1385
1383
1348
1348
1382
1311

A- QUINTA CARRERA 1 400 Mts. 
P. José 2° Beltran a las 16,30 
hrs. Condic. SEGUNDA VALIDA

PARA LA TRIPLE N° 2

P Valderrama reaparece 1 Angello 56 J.Ñ) Aravena 9
L Toledo 6 2 Baracú 56 L. Óeroca 11
H. Gazmuri 7-11 3 Calchaqui 56 C. Lelgton 6
M. Vèlarde 8 4 Crocus 56 M Ramirez 12
J Castro R 2-2 5 Chile Lindo 56 L. Yáñez 1
E Câceres 6-6 6 Darte Love 56 J Aracena 2
0. Lôpez 
J Melero B.

5 7 Equinonccio 56 E. Sepúlveda 10
2 8 Hiemaux 56 S. Azócar 7

L Rojas
0. Silva
P Inda
E. Vidal
1 Contreras A. 
A. Lôpez

4 9 Kurapinin 56 C González 13
9 10 Líbano 56 P Ulloa 4
6c-7c-5 11 Pata Conejo 56 C. Pezoa 14
3v-11 12 Prometeo 56 N.N 3
2 13 Sabotaje 56 D Muñoz 5
7 . 14 Su Majestad 56 J Amestelly 8

iNE
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se reg" 
la onW 

cambio 
una t® 

is años*1
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SEXTA CARRERA 2.000 Mts 
tlásico Soc. Hípica Luis Cousi - 
ño" A las 17 - hrs. TERCERA
VALIDA PARA LA TRIPLE N° 2

J Melero 
Melero B

C Bagó 
0 Mora 
T Jacial 
E Vidal 
J Inda 
E Vidal 
C Tapia

reaparece 1 Aventajado 57 S. Vásquez 9
1-2C-10 2 Grand Bunny 56 N.N. 6
2-5c 3 Intocable 56 P. Ulloa 1
2 4 Migratore 56 D. Muñoz 2
4-1 5 Viterbo 54 E. Guajardo 10
5-11 6 C aferata 53 J. Amestelly 7
1c-3c 7 Señor Don 53 S. Azócar 4
reaparece 8 Antojo 50 C. González 3
reaparece 9 Fenelon 50 D. Sagardfa 5
reaparece 10 Braniff 47 A. Pereira 8

Un programa de trece carreras debe desarrollarse esta tarde en 
La Palma, cuyo principal atractivo será la disputa del clásico 
"Sociedad Hípica Luis Cousiño

En recorrido de 2 000 metros y premio de 35 000 escudos al 
vencedor, se harán presentes nueve rivales

AVENTAJADO, 57 kilos Sergio Vásquez Bastante regular se ha 
visto el hijo de Avilés. En última actuación finalizó cuarto de 
Notable en distancia similar al compromiso de esta tarde Puede 
salir y abonando buen dividendo

GRAND BUNNY No será de la partida

INTOCABLE. 56 kilos: Pedro Ulloa El alazán ha demostrado ser 
gran arenero. En sus últimas presentaciones en misma pista
Primero derrotó a Cáferáta y luego escoltó a Marcus. precediendo 
a vanos rivales dé grandes pergaminos No tomaremos en cuenta 
su fracaso en el cespéd'Óél Club Hípico Para segundo

MIGRATORE, 56 kilos; Desiderio Muñoz Con 57 kilos cayó derro
tado. estrechamente, por Viterbo en handicap de 1 500 metros 
Llega a este evento luego de haber cumplido excelentes cotejos 
Nuestro favorito.

VfTERBO, 54 kilos. Eernesto Guajardo Viene de batir, por escaso 
margen, al anterior. Pasa por un gran momento Si la cancha alcan
za a estar firme, será peligroso rival de los favoritos Para tercero

CAFERATA. 53 kilos. Juan Amestelly No existe constancia de 
algún contratiempo que justifique su anterior fracaso Después de 
su triunfo y segundo lugar ha ganado" varios kilos en el handicap, 
lo que le significó serias ventajas en esta prueba

SEÑOR DON, 53 kilos. Sergio Azocar En el césped del Club 
Hípico viene de alcanzar una victoria sobre Hardamo en 1 500 
metros y 55 kilos Posteriormente, se ubicó tercero de Truf Truf en 
clásico de 1 300 y 51 kilos El cambio de cancha no significará al

DESIDERIO MUÑOZ, el líder, tendrá la misión de conducir a nuestro 
favorito Migratore, en los 2.000 metros del clásico "Sociedad Hípica 
Luis Cousiño" que. se disputara esta tarde en la arena palmeña
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SEPTIMA CARRERA 1.500 
Mts. Indice 20 al 14. PRIMERA 
VALIDA PARA LA APUESTA 
TRIPLE N° 3 (Premio 
DAVID YAÑEZ).

« Velarde 
, c°ntreras 
* Ramirez 
E Vidai 

branda
* Mam, 
J^ze.noe 
* SePúlved:

reap.
'nez L. 2-r 

Remberg 2-1
prinûi 
iaron<

neta * 
»*' 
alcí 
ios s“;.

'4oo

Don Aniceto 
Kuniñita 
La Diabla 
Coné 
El Cordobés 
Par de Reinas 
Puzzle 
Shing Li 
Impaciente 
Glenwood 
Invernal
Mana Soledad 50
Valedero 50

P Castillo 
M Ramírez 
D Muñoz 
E. Soto

56
54
54
53
53
53 S Vásquez
53 C Pezoa
52 J Amestelly
51
50
51

E. Guajardo
A Parra
L. Toro
H Olguin
C Leighton

9

10

5

Vx.,

DECIMOSEGUNDA CARRERA 
1.200 Metros a las 20.10 Hrs.- 
Indice 20 al 17. P PEDRO BA
GU TERCERA VALIDA PARA LA 
TRIPLE N° 4- VALIDA PARA EL 
TIERCE.SE CORRERA CON LUZ 
ARTIFICIAL

1392 H Gazmuri 3-8 1 Duelo 55 P Herrera 9

1194 E Rodríguez J Reaparece 2 El Palmar 55 J. Pacheco 11

1392 E. Rodríguez 6-6 3 Lord Soto 54 J Aracena 6

1402 L. Toledo 2 4 Jazz Band 55 L Caroca 12

1348 C. Covarrubias 5-1 5 Koke 55 L Cifuentes 15

1405 L. Contreras A 2 6 Proscrita 55 D. Muñoz 1

1405 J Gastro R 3 7 Petral 54 L Va'ñez 2

,1392 J Muñoz R 4 8 Sor Quimera 54 R González 10

1357 J. Santos 2-11 9 La Notre 53 D Sagardia 7

1356 M Muscatt 5-2 10 Ociosa 53 P Cerón 13

1392 Feo Castro 1 4 11 Para nmon 53 J Cast.i 0 16

1297 S. Miceli 2-7 12 Anabel Lee 52 G Farfán 4

1405 A Ramirez 6 13 Campo Hermoso 52 Edo Soto 14

1357 H Salas 6-7 14 Fusil 52 L. Rivera 3

1402 0 Orellana 4-1-8 15 Ñ ireco 52 Ö López 5
1341 0 Silva
Corrales 2 con 3 y 10

13c
con 11

16 Zorro Rojo 52 S Azócar 8

DECIMOTERCERA CARRERA 
1.500 Metros a las 20.45 Hrs. 
Indice: 33 al 25. P JOSE CELPA 
SE CORRERA CON LUZ ARTIFI 
CIAL

1404 A Gutiérrez 2-2 1 Rey de Chile 55 D Muñoz 9
1393 J Bta Castro 6 2 Pretil 54 J Amestelly 1.1
1 199 Feo. Castro Reaparece 3 Aristóteles 53 L. Yáñez 6
1404 J Castro R 3-4-9 4 Futuro 49 J Castillo 12
1323 0 Mora 7c 5 Mazzini 52 R Clavería 1
874 E Vidal Reaparece 6 Privilegio 52 J. M Aravena 2

1404 Alf Bagú 5-4 7 Uroz 51 C Sepulveda 10
1403 L. Toledo 2-1 8 Destinado 50 S. Azócar 7
1412 E IndaG 2c 9 Frisón 50 M Pereira 4
1343 Aug Breque E 5c-5c 10 Dintel 49 Edo Suárez 3
1404 R López 7 11 Monarch 49 H Ulloa 5
1353 P Inda 4-3 12 Many Thanks 48 L Toro 8
Corral 3 con 4

hijo de Señor Flors inconveniente ya que también es ganador en 
ésta ’

ANTOJO. 50 kilos. Carlos González Reaparece después de un 
prolongado descanso cerca de 5 meses sin competir Quedó 
liviano y por la monta elegida, deducimos que inspira confianza a 
sus responsables

FENELON, 50 kilos. Daniel Sagardia Es reconocidamente bueno 
para las pistas de fango En esta clase de canchas ha conseguido 
dos victorias consecutivas, la última fue cuando superó por 3 
cuerpos a Corcolén en el clásico "Estadio Techado del Parque 
Cousiño Desde entonces fue puesto en descanso Creemos que 
no habrá necesidad de insistir en su pción de esta oportunidad

BRANIFF. 47 kilos. Antonio Pereira., E.I hya.de Huxi.ey cuept# (cqn 
una campana de real valor En reciente desempeño, carganoo 5 7 
kilos, dio fácil cuenta de Ejemplo Aunque,sus ocasionales rivales 
se estiman superiores dado el escaso peso que deberá soportar 
puede anotarse resonante victoria

MANDATO, EN BUEN APRONTE
. El 3 años Mandato y Catedráti
co destacaron en los aprontes 
más largos de ayer en el Club 
Hípico El primero pasó 800 en 
48 4/5 y el segundo, reciente 
vencedor, en 49 4/5 El resto de 
los aprontes fue el siguiente

1.000 METROS

EL CORSARIO,E Guajardo 1 03 
SERVIO,E Naranjo. 1 03 1/5 
LOTINO.H Ulloa. 1 05 2/5

800 METROS

ARTESA,L Toro 50 2/5 
CATEDRATICO. E Guajardo 49 
4/5
SILVER.E Guajardo 51 
TARAVAO.J Pérez. 51 
FLOREO.J Miño. 51 
MAN DATO, L Toro. 48 4/5 
Mr DAVIS,E Guzmán. 51

700 METROS

STRAIGHT OFF J Miro 
44

JAMAICANO,J Pérez 44 1/5 
ENEAS,J Miño 45 3/5
BOZAL, aprendiz 43 2/5 
CORCOLEN, L Gutiérrez. 
FAUSTINO, J Sepúlveda

BOLICHE. F Carvajal 43. 2/5 
iguales.

CANCION SUREÑA. L Gutiérrez. 
44 1/5

MAREADO. J Aliaga 43 4/5 
AMOR GAUCHO,E Naranjo. 45

600 METROS

SOLER.L Toro. 38
QUECHUA,Aliaga. 37
RAPHAEL. E. Guzmán. 37
MONT TABOR. A Jaque. 37 1/5
LANESA.E Guajardo. 36 2/5
NEGADO.J Miño. 38
ESTANCILLA.E Guzmán. 37 3/5
NOLANVILLE,E Guzmán. 37
GLORIA MIA,L Toro 38
SAGITARIO,E Naranjo. 37

500 METROS

LUNA DE YAQUIL. P Aliaga 31 
EVERTONIANO.J Miño. 30 1/5 
TUPAMARO,O Escobar. 30 3/5 
ALBARRACIN.L Toro 30 3/5 
PARISETTE.A Jaque. 30 2/5 
OVALLINA.L Carvajal 30 3^5

400 METROS

SURTIDORA, E Guajardo. 24 
PIHUELO,E Suárez 23 3-5

FALLECIO ALEJANDRO CASTRO

Victima de un ataque cardiaco, falleció a las 14 horas de ayer en la 
Posta Central, el entrenador Alejandro Castro Jara (Q E P D )

Castro tenia a la fecha 63 años de edad Llegó muy joven a la hípica, 
ya que el año 1926 sacó su patente de cuidador y en 1937 la licencia 
de entrenador de fina sangre de carrera Obtuvo muchas satisfacciones 
profesionales y sus triunfos sumaron alrededor de 255 carreras.

TIERCE.SE
hya.de


ASOCIACION DE AHORRO Y PRESTAMO
Constituida por Escritura Pública del 26 de Julio de 1961, ante 

en el Diario Oficial del 16 de Agosto de 1961.
Notario de Santiago, don Maximiliano Concha Rivas, Personalidad Jurídica otorgada por la Caja Central de Ahorros y Préstamos, según resolución del 8 de Agosto
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VALORES HIPOTECARIOS REAJUSTABLES 
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DECIMA MEMORIA AL 30 DE JUNIO de 1971

SEÑORES ASOCIADOS:

En conformidad a lo dispuesto en el Art. 62, de los Estatutos Sociales, el Directorio de CALICANTO A.A.P., 
tiene el agrado de presentar a la consideración de los señores Asociados, la Memoria y Balance correspondiente al Dé
cimo Ejercicio de la Asociación.

ACTIVIDAD DE LA ASOCIACION:

CALICANTO, al décimo año de su funcionamiento, exhibe con satisfacción las siguientes cifras:

N’ de Asociados.............................     40.220
N<? de Préstamos otorgados ......................................................................................................... 9.380

lo qus significa que, ,uno de cada cuatro asociados ha obtenido su vivienda definitiva a través de la Asociación.
El Directorio considera de su deber exponer a sus asociados, que la actividad de la Asociación, durante el Ejerci

cio, se vió afectada por urdidas y acontecimientos ajenos al control de su administración superior. En Febrero de 1970, 
por razones de política general de uniformidad del Mercado Secundarlo de Valores Hipotecarios Reajustables. la Junta 
Directiva que ejercía en la Caja Central en esa época, suprimió el sistema de Cuenta de Inversión que CALICANTO 
A.A P. había desarrollado con extraordinario éxito. Esta medida obligó a liquidar dicha cuenta en un período rela
tivamente corto; pero cuyos efectos se hicieron sentir en el Ejercicio 70-71. Por otra parte, fenómenos políticos de orden 
nacional restringieron también la captación de recursos.-tanto de ahorro como de Valores Hipotecarios, repercutiendo, 
como es natural, en las disponibilidades de la Asociación en materia de otorgamiento de préstamos. Es de público co
nocimiento, que la Asociación cumplió todos sus compromisos en forma oportuna y de acuerdo con las normas impartidas 
por la Caja Central, Institución cuya colaboración permitió a la Asociación atender el movimiento de giros en forma ab
solutamente regular. Esta colaboración se materializó mediante un crédito de flnanclamlento otorgado por la propia 
Caja Central.

Es satisfactorio expresar a los señores asociados que en el curso del presente Ejercicio y antes d° comenzar su 
segundo semestre, las situaciones anteriormente descritas habían sido superadas, entrando la Asociación a un régimen 
absolutamente normal en materia d» captación de recursos, como lo acreditan las cifras que se exponen en la presente 
Memoria. Es significativo, destacar qu» la Asociación en este Ejercicio ha depositado excedentes en la Caja Central por 
una suma superior a los E° 62.000.000,—. Esta política, que podría, aparentemente, calificarse de conservadora en rela
ción con la demanda de préstamos que ha tenido la Asociación, representa, sin embargo, una medida de resguardo para 
nuestros inversionistas del Mercado Secundarlo de Valores Hipotecarlos y depositantes de Ahorro toda vez que consti
tuye un Fondo Reajustable de Liquidez de gran importancia. Además, la constitución de este 'Fondo Reajustaba de 
Liquidez no ha afectado el otorgamiento de préstamos, ya que la Asociación ha satisfecho plenamente los requerimien
tos de sus asociados.

COMITES REGIONALES:
Be p<?tá dando cada vez mavor desarrollo al funciona miento de los Comités Regionales, como son pi h i y el S SñafW/WalSte cuZ Prudentes, los señores Walter Witt MüUer y <Gonzalo Ahumad, Al£a£^ | 

vamente, además de sus funciones, concurren a las Sesiones de Directorio, con el fin de participar en todasI 
raciones y aportar su valiosa colaboración.

RELACIONES LABORALES:
A través del Ejercicio se han Ido institucionalizando-diversos beneficios para el Personal, como son1 u.L 

mos de Auxilio administrados por los Propios empleados, dentro de los límites de un margen fijado por el ry-» I 
becas d5 Auxilió Escolar y un plan habitacional para los empleados Es digno de destacarse que las rehS I 
el Delegado del Personal y con la Directiva del Sindicato son en eremos cordiales habiendo una pennane¿> E 
maclón del Directorio hacia el Personal. Además, el Directorio tomó la iniciativa de pedir al Personal que 11 
sen 2 representantes en el Directorio, con derecho a participar en las deliberaciones y a conocer todos lo- «... I 
qu° atañen a la Asociación y estima de su deber hacer presente que esta participación de los trabajadores sn, | 
tlón de la Asociación, no sólo trae beneficios desde todo punto d» vista sino que representa una solución Sil 
necesidad dentro de las modificaciones estructurales de las empresas, lo cual se hace más evidente en una Aso?.: I 
Ahorro y Préstamo, dado el carácter mutualita de las Aso elaciones. Estas medidas, más las que en el futuro < I 
mos materializar, conformarán rápidamente un moderno concepto administrativo, con la colaboración de I 
trabajadores. ,

MECANIZACION:

La progresiva mecanización y automatización d° las actividades de CALICANTO movió al Directorio a ». . 
el antiguo local de Moneda 863 casi exclusivamente al desarro lio del Departamento IBM, con lo cual se ha me» ? 
atención a nuestros asociados, tanto ahorrantes como inver sionistas. Las actividades de mayor volumen de la aü I 
están siendo orientadas hacia la computación.

RESULTADOS DEL EJERCICIO:

El Balance, una vez efectuadas las provisiones y castigos, arroja un excedente de E° 312.705,71.

El Directorio propone a la Asamblea repartir a los señores depositantes el dividendo máximo permitido 
Caja Central de Ahorros y Préstamos, para los distintos tipos de cuentas (Circular NP 602, de 18 de Junio de j

Aprobada esta proposición, la distribución sería la • siguiente:

VALORES HIPOTECARIOS REAJUSTABLES "CALICANTO’’ (Mercado Secundario) :

La adquisición de Valores Hipotecarios Reajustables de CALICANTO por el público ahorrante ha seguido consti
tuyendo la más Importante fuente de recursos, como se ve en el Cuadro siguiente^

Exc-dente........................................................................................................ ... ... .........................  ... E° 312.705,71
Traspaso del Fondo de Eventualidades.........................................   4.844.693,09

Valores al Saldo Neto E°

30—6—66 
30—6—67 
30—6—68 
30—6—69
30-6—70 
30—6—71

9.291.800
15.663.660
40.573.360

134.849.970
246.699.100
287.387.070

En este rubro CALICANTO representa un porcentaje de alrededor del 16% dentro del concierto de las Asociaciones 
del país Es decir, la venta de Valores Hipotecarios Reajustables representa 1/6 del total colocado en Valores Hipoteca- 
ríos Reajustaplss por las Asociaciones.

Los saldos anotados representan dirás netas, es decir, ya se han descontado de ellas las cantidades correspondien
tes a las retrovendas pedid.;-, por los compradores de Valores Hipotecarlos Reajustables y pagadas por la Asodaetón

El éxito ,que ha tenido la —locación de los Valores Hipotecarlos Reajustables en «¡pública Inversionista de- 
slendo una de las más sólidas Inversiones dentro del Mercado Nacional de Valores. ’

A) Reserva Legal (Art. 100 del Reglamento) 10% ... ............................................................. E° 32.000,00

B) Cuentas de Ahorro:

a) Cuentas de Ahorro Libre 5% 2.034.044,—
b) Cuantas de Ahorro Congeladas se

gún Convenios Cajas Previsión 5% 658.100,—
c) Cuentas de Ahorro Congeladas Art.

27 D.S. 1.020 5% . . 768.824,—
d) Cuentas de Ahorro Obligados

Alt. 83 3%............................................... , 811.471,20
e) Cuentas de Ahorro Anexa en Proceso 

Circular N’ 565 y 573 .................................................. 96.508,—

C) Cuentas de Ahorro Especiales Art. 35, 
según convenio:

a) Repartir un Dividendo por . . . . E° 598 913 60
b) Repartir el Dividendo Especial a que

se refiere la Circular N.o 516 .. . 157.538,00 eo 756.451,60

muestra que ellos continúan

AHORRO SISTEMATICO:

En el mes de Octubre, 
presentando cada vez mayor

CALICANTO puso en práctica un sistema de planes de Ahorro sistemático que están re- 
-----__---------- - ----------------- volumen dentro de sus ahorrantes. Los que se acogen a este slst-ma ce comprometen en forma Ubre a ahorrar una cierta cantidad mensual, la que va lucíementándose a un londo que pued° comtltulr im

portantes resen-as para el futuro. Además, este fondo acumulado puede representar el Ahorro Previo neetaarlo pma 
obtener, después de un cierto tiempo, un préstamo habitacional. El Directorio destaca el carácter educativo y s?dal 

' de esta idea que la Asociación ha desarrollado. El volumen alcanzado por la Asociación en los 8 meses de desarrollo dp 
este sistema, alcanza ya a 718 adherentes con convenios suscritos, comprometidos a completar la cifra de E° 33 251 200_
Gran parte de jos Asociados q ue se ha:, acogido al plan de horro Sistemático, están efectuando sus depósitos mén 
suales por medio del sistema d? descuentos por planilla, ya que asi lo permiten las disposiciones legales que nos rigen 
lo que significa un método práctico para efectuar los depósitos. mu os rigen,

DEPOSITOS LIBERATORIOS DEL IMPUESTO DEL 5% A LAS UTILIDADES:

__ „ Empresas comerciales, Industriales, mineras y agrícolas, como ya es costumbre, han aquilatado el factor 
multiplicador que representa para sus trabajadores el hecho de que los depósitos en la Asociación en Yeemiptato del ¿So 
directo a Tesorería, ya sea a nombre de le empresa o en mutuos otorgados a aquéllos, les ha pérmltldowopOTclona/ri- 
riAtrrr. p0I T valof °?C° ? sels. veces ma>’or due el monto del Impuesto depositado. El esfuerzo despíegado^porCAM- 
reS en el'cuSfo silente: reCUra“’ mwUllrt€ ““ efMUva Y «r»tulta asesoría técnica ^1« Tnter’StaS^e

Sumas Iguales.......................................................

Los Fondos de Reserva de la Asociación, quedarían co mo sigue- 
Reserva Legal al 30 de Junio de 1971
10% del Excedente del presente Ejercicio ........................................................

Reserva Futuros Dividendos
Reserva de Eventualidades ... .....................................................................
Reserva de Revalorización Activo' Inmovilizado í..............................

Total Fondos de Reserva de la Asociación

• La Reserva de Eventualidades, - •

E° 16.604.030,00
32.000,00

E°

E° 16 5

3.4H
5.M
6-W

Junio de 1971^en E° 4.1^771*4^por concento3de197O’< de E° 6-500 °00—, se ve incrementada al 
en un monto de E° 4.844.693,09 ' P concepto de excedente de reajuste, y rebajada, según lo prepuesto a la A$4

^sta;Yte que €l Direct°rlo propone repartir a los P 5052.60ML en Baear' eI resulta<i° G10bal ’el BJerelelo ^opositantes los máximos dividendos 
Indica un aumento de las reservas

que las dlspoS 
de la Asociad ’

Ejercicio al Depósitos 
Saldos Netos E°

30—6—66 .............
30—6—67 .............
30—6—68 a..................
30—6—69 .....................
36—6—70 .............
30—6—71 ....................

3.879.600
8.131.900

14.804.500
22.977.400
35.524.000
58.171.000

Con estos recursos se han venido desarrollando planes habitacional« que han p'rmltldo 
vienda a empleadas y obreros, entre otras de las f‘—- --------------------»■ • ■
camos:

—, --------------- K-aíaaawuo obtener su solución de vi-
si guientes Empresas que, dada la importancia de sus depósitos, desta-

Abalos Gonzá’ez S. A., AG£A 
Aceros Andes S. A. 
Acumuladores Helvetia S. A. 
Agrícola Nacional S. A. C. I. 
Andes Motors Co. 
Aprestos Sandrico S. A. 
Banco Nacional del Trabajo 
Bayer Químicas Unidas S. A. 
Benedicto Aguado y Cía. Prods. Champlón 
Caja Reaseguradora de Chile 
Calzados Bata S. A.
Casa de Remates Ramón 
Cía. Chilena de Fósforos

Eyzaguirre y Soffia

Cia. Distribuidora Nacional
Citroën Soc. Imp. Autos France
Codipra 'S. A.
Construcciones, Industria y Comercio Ltda.
Chiprodal S. A. C. I.
Davis Autos S. A. C.

Fideos y Alimentos Carozzi S. A.
Gillette Chile Productos Aceros S. A.
Haití Café S. A.
Hilados y Tejidos Garib S. A.
IBM de Chile S. A. C.
Igenar Ltda.
Importadora Zalaquet S. A.
Incar Ltda.
Ingeniería y Construcción Slgdo Kopper S. A.
Maderas Valdés S. A. C.
Manufacturas de Vidrios Vitem S. A.
Mellafe y Salas Ltda.
Molinera Vasco nía
National Cash Reglster S. A. NCR
Pro-Alim

Distribuidora Délano S. A.
Empresa Constructora D’lta
Empresa Periodística El Mercurio S. A. P.
Empresa Constructora Santiago Marinovich 
Ferretería Santo Domingo

Productora de Acero S. A.
Química Sud Americana S. A.
Repuestos Industriales Ltda
Salomón Sack S. A C
Somopan
Supermercado La Bandera Azul
Técnica Thomas Sargent S A
Termas y Aguas de Panlmávlda S. A.

Y Costales Llrquén 8. A.
Viña Undurraga S. A.

A todas y cada una de las Empresas que han favore cldo a oat,tc3awtt\ . j ¡ ,x j tarta del 5% Habitacional, el Directorio les expresa su re Sn<K*nlento depé>slto de su Obligación tribu
tar con ellas en la solución del problema habí&a? di y X™ una vez más de5‘° <* ““P»"

SUCURSALES DE LA ASOCIACION:

Continuando su política, el Directorio ha establecido una nueva Suritmai a« i-día CALICANTO cuenta ya con 10 Sucursales y 2 Sub- Agencias ron lo^uli el Sa?. Dleg0 N<? "3— H°y
ra está cumpliendo una efectiva labor social al extender su«? servicia a diversal estün,a qu^, ^e esta mane-
de este modo, hasta el mayor número de ahorrantes. ávidos a aiversos puntos d? su jurisdicción, llegando.

CALICANTO Y EL SISTEMA NACIONAL DE AHORRO Y PRESTAMO:

CALICANTO ‘hL“tStanfforayeliSSene°elari™Ftóerle1S AS<K1la<¡o« de la activa y permanente participa# 
Confederación, como también en el Centro de Ííodnrto} de Asociaciones de Ahorro y Préstamo I.
tación adecuada que le permite a:lu>r en foim organismos CALICANTO tiene un» « No
como de carácter técnico. Hacemos pWlconSre a. ,lat decisiones, tanto de política general w 
te a sus respectivos Presidentes, por su sacrificad^

DIRECTORIO:

don Sergio ^jardo^Moi^sot ^omo ^resldente97^’ V^Sresi den1 pU prlmef,a Beatón, a don Omar Saavedra AjjJ 
sus cargos los Directores Titulares señores Leonardí eSp^tíVajPei^L2: Durante el EJerc}cionnr l^
por los señores Abraham Toledo GÚzmán v Z Eduardo Truyol Díaz, quienes fueron £
tímenlo de su recoSnlento pS ta dedlctílX “SaISÍsX se hace ¿deber de dejarp*
como Directores y se congratulad« pode? conttonS 'rjSd— 5 res’ ítrí" y Truyo1- demostraron durante suW 
cepresldente Ejecutivo y Asesor Jurídica del Dlrwtorím™ “ colalx)r‘«!16n * través de sus respectivos cari.

ELECCION DE DIRECTORES E INSPECTORES DE CUENTAS:

SXESS «“-.SJS'-«
.., i-.
CAJA CENTRAL DE AHORROS Y PRESTAMOS:

Caja Cen“af d? AhoreosgratPré“at^M V^ue^ha -SSriíhSd111“ 1«» CALICANTO ha re*";

Junta directiva de ?a ^dMU' E^ecS "*

RECONOCIMIENTOS:

nota n?

Inve

(A N»

Cuotas M¡

noia m

i Cent

11 “«li« 
Mene. 
Menos

bl

: CALICANTO te*»l

través  ̂¿as

^t- 27 
15575

"’“■Peela

en la AsSSf‘V’SSn ? ^“’“‘miento a los ahorrantes e Inversionistas que han deposita# sr“J " '¿“t
ta respt^awSd que^taS ft^taTita^X^n “X. C6ntraL como “4““ »

>BN

PRESTAMOS A PARIENTES DE DIRECTORES:

» 10 nP^^^rio N9 245, de 17 de Noviembre de 1970, se aprobó un préstamo de Adquisición poj^r- '
a 19 anos plazo. 9% de interés y 4,5% de comisión, al Sr. Juan Mackenna Iñimiez hilo de nuestro Director» ^ijí la SeSl>a de ^«torio Ñ’ 269, de 25 de ^ra¿ "en^nctolo un «
Sr Pedro Cristi Bravo, yerno de nuestro Director, Sr. Ornar Saavedra Alcalde ñor E° 140 000__ el que fue
mem^de^2?«)!™22 1° 1971ta?°ri ac°£10 a la nueva Circular N° 601. de la Caja Central,

Ambos Préstamos fueron aprobados con la abstención de
antes mencionados v con la debida autorizaiclón por parte de la Caja Central. >

por el Directorio:

OMAR SAAVEDRA ALCALDE 
Presidente

SERGIO FAJARDO MOUSSOT 
Vicepresidente

coi



1981,

III

l0W

el de n-
■°das d

' rela¿ 
■mar:.-..
U que fe 
’ 103 ft 
ores ea i 
dión djt 
‘a Aso:'^ 

futuro,
5n de -¿i I

Vil

VIII

orlo a fe i 
ha me; J 
le la Asi

Srmltidj ; i 
ilio de ä I

16 a

« 32.232

itada si 
i la As:

s dispon
AsocUt

nota n? i

[cipacit: 
lamo í-

i,

BALANCE GENERAL AL 30 DE JUNIO DE 1971
Ejercicio comprendido entre el 1? de Julio de 1970 y el 30 de Junio de 1971

ACTIVO Ejercicio Actual Totales 
Ejercicio 
Anterior

PASIVO Ejercicio Actual Totales 
Ejercicio 
Anterior

DISPONIBILIDADES
Efectivo.....................................
Bancos en cuenta corriente 2.373.635,80

4.330.697.91

IX

INVERSIONES
Bancos Depósitos a plazo
Documentos reajustables en Cartera’ (NÒTA N.o’ 1) 48.672.209',35

VALORES POR COBRAR
Cuotas y servicios de Prestatarios (NOTA No 2)
Valores por cobrar a Caja Central
Cuentas por cobrar a Terceros
Cuentas del personal ..
Cuentas del Directorio .

COLOCACIONES
Préstamos Hipotecarlos ...
Menos:
Descontados por Caja Central . . E° 103.602.100 39
Descontados por Terceros . . . E° 287.387.06727
Anticipos sobre Descuentos . . . E° ____

ACTIVO TRANSITORIO
Bienes en tránsito...................
Bienes Ralees Adjudicados 
Garantías otorgadas y otros 
Gastos Anticipados .............

SUMAS PARCIALES............................
ACTIVO INMOVILIZADO (NOTA N.o 4) 
Bienes Raíces ......................
Instalaciones............................... ...... ’
Muebles y máquinas de Oficina......................
Obras en ejecución ...................... ’

SUB-TOTAL...............................
Menos:
Depreciaciones: Ejercicios An- 

rlores —•.................................. E° 1.088.493,44
Del Ejercicio . E° 975.317,45

ACTIVO NOMINAL
Gastos de Organización .............
Gastos Puesta en Marcha
Derechos de Llave y Otros ...
Cargos Diferidos .............................

SUB-TOTAL.....................................
Menos:
Castigos: Ejercicios Anteriores E°

Del Ejercicio............... E°

PERDIDAS 
Anteriores .............
Del Ejercicio ...

TOTAL DEL ACTIVO

66.880,

DEBE
Garantías Recibidas del Directorio.............................................
Fianzas Otorgadas por el Personal ........................................
Préstamos acordados por cumplir...........................................
Documentos Recibidos en Garantía...................... .............
Documentos de Terceros Entregados en Garantía a C. C. 
Hipotecas entregadas en Garantía a C. C...........................
Hipotecas enviadas a C. C. para D scuentos.....................
Ptmos. con cargo a fondos obligados sujetos a reinversión 
Documentos Reajustables recibidos de C. C..........................
Siniestro de Seg. de Desgravám-n de Préstamos Descon

tados en C. C................................................................................

Seguros Sobre Bienes Propios....................
Documentos de Terceras por Cobrar ...
Documentos Enviados en Cobranza............

TOTAL DEL DEBE

6.704.333.71 6.951.121,55

43.672209,35 2 326.540,58

8.413.569,93

1.227.463*43
454.236,26

10.095.269,62 7.694.005,14

608 247.827,—

390.989.167,66

217.258.65934 166.859.130,55

65.530,03
330.165,15

14.546,29
607.457,47

1.017.698,94 941.559,58

283.748.170,96 184.772.357.40

7.004.835,66
5.530.077,78
3.073.84228

97.79125

15.706.546,97 12.470.015,46

2.063.810,89 1.088.493,44

13.642.736,08 11.381.522,02

120.800,-

120300,— 165.795,36

66.880,— 32.497,68

53.920,— 133297,68

297.444.827,04 196.287.177,10

VALORES POR PAGAR -
A) Operaciones Hipotecarlas:

De Adquisición...............................................................
En proceso de Construcción o Ampliación ...
Retenciones a Contratistas....................................

B> Otras Cuentas:
Valores por Pagar a Caja Central (NOTA N.o 5)
Cuentas por pagar a Terceros (NOTA N.o 6) 
Cuentas del Personal.................................................
Provisión Remuneraciones al Directorio ... ... 
Remesas a Terceros . . . . E° 
Menos: Cuotas no Recaudadas E°

X . DEPOSITOS DE AHORRO 
Corrientes ..................................

Especiales Art. 35, Lev 16.807 
Congelados Leyes Especiales . 
Congelados Art. 27. D.S. 1.020 
Obligados Art. 83, Ley 16.807

XI

XII

XIII

73.425,34
73.425,34

PASIVO TRANSITORIO
Ingresos Diferidos...............................................
Recargo Provisorio Art. 62, Ley 16.807 ...
Otras Cuentas.............................. .....................

SUMAS PARCIALES..............................................
RESERVAS 
Legjil (NOTA N.o 7) .........................................................
Futuros Dividendos..............................................................
Eventualidades............./... .................................................
Reposición Activo Irjmovllizado......................................
Revalorización Activo Inmovilizado

De ejercicios anteriores . . . E° 3.993.584,70
Del ejercicio......................... E° 2.392.008,05

RESULTADO DEL EJERCICIO
Excedente...........................................

TOTAL DEL PASIVO

CUENTAS DE ORDEN

137.380 —
5.910.903,84

65.816.501,55
24.268.573,03

150.000 —
921.136,64

9.372.905,53
23.013.882,75

130.027286,30 37.246.967,78

5.498.788,02 2.272.247,77

13.252.60836
16.568.091,18
2.997.552,90

56.350.874,66
3.777.21621

991.757,15
40.343,74

93.978.444,80

66.249.118,63 
14.942252,02 
26.671.323,19 
21.826.308,02 
36.344.422 J1

38.874.564,37

166.033.423,97

70.813,72

4.703,58

126 541.136.27

75.517,30 7.702,56

260.087.386,07

16.604.000,—
3.414.371,05

10.640.771,46

1
. 6.385.592,75

165.423.403,20

37.044.735^6 24.934.157,88

312.705,71 5.929.616,02

297.444,827,04 196.287.177,10

HABER

15.418.323,—
275.487,91

7.117,98

9.368.126,—
203.999,50

247.360.361,63 82.549.265,97

Garantías del Directorio ............. ............................................
Fianzas del Personal......................................................................
Obligaciones por Préstamos Acordados ................................
Obligaciones por Documentos en Garantías ......................
Responsabilidad por Documentos de Terceros entregados 

en garantía a C. C...................................................................
Caja Central Hipotecas Recibidas en Garantías .............
Caja Central Hipotecas Recibidas para Descuento
Responsabilidad por Custodia de Documentos Reajus

tables recibidas de C. C..........................................................
Obligaciones ante tercer^ por Siniestro de Desgravá- 

men Préstamos Descontados por C. C...........................
Responsabilidad Fondos Obligados Sujetos a Reinversión 
Seguros sobre Bienes Propios ..................................................
Documentos de Terceros por Cobrar......................................
Documentos Enviados en Cobranza ...................... .............

TOTAL DEL HABER

CUENTAS DE GAST OS ENTRADAS
DEBE

Depreciaciones y Castigos ............. ........... . .........................
Remuneraciones al Personal y Profesionales ... ...........
Gastos Generales de Administración.......................................
Gastos de Promoción y Propaganda (NOTA N.o 8) ... 
Remuneración"s al Directorio . E° 133.234,07 
Menos: Pagado por Cuenta de Depo- -------

sitantes...................................................... ....
Remuneraciones Directores Empleados y Profesionales
Seguros ...................................................................................................
Gastos Financieros...........................................................................
Gastas Ejercicios Anteriores........................................................
Amortización Pérdidas Ejercicios Anteriores ... t............
Pérdidas por Reajustes..................................................................

EXCEDENTE DEL EJERCICIO .. .
TOTAL DEL DEBE ..................

Inversiones Reajustables Liquidables en 48 Horas. 

nota N» t

1 AlCí 
renunciA 
i 
.rp* 
su des^ 
carg® «

Cuota?8)^®1^ Cuotas y Servicios de Prestatarios, se desglosa de la siguiente forma:.
Cuo-¿ Cobrar Empleadores ................................................................................................
IntereU£Sles P°r Cobrar Individuales ...............................................................................................

^rar.................................................................................................................................
cobrar Ptmos. Caja de Ahorro de Empleados Públicos...............................................

«OTA N' 1

larei i c‘l. Hipotecarlos
ctor S*

lando

icic*11^ 

CoÇi^

137.380,—
5.910.903,84

65.816.501,55
24.268373,03

150.000,— 
921.136.64

9.372305,53
23.013.882,75

130.027286,30

5.498.788,02
15.418.323,—

275.487,91
7.117,98

37.246.967.78

2.272247,77
9.368.126,—

203399,50

247.360361,63 82.549265,97

HABER
1.074.695,13 639.579,59
9.522.755,25 7.117.447,42
3.656 203,70 2.755.316,21
3.754.069,63 1.930.420,66

133234,07 180.695,15
104.420,— 157.664,—

2.227.710,96 1.396068,16
144.718,82 36.069,30
402.870,90 109.330,86

312.705,71 5.929.616,02
21.333.384,17 20.302.206,37

NOTAS

Intereses Préstamos Hipotecarlos . . . E° 26.681.155 29 
Menos:
Intereses Anticipos Otorgados por Ca

ja Central ..................
Intereses Contratos de Cesión V. H. R.

E° 5.493.35921
E° 7.890277,60 13.297.518,48 9.946.739,57

Intereses Depósitos a Plazo y otros (NOTA N.o 9) ... 
Comisiones...........................................................................................
Otras Entradas..................................................................................
Ingresos Ejercicios Anteriores...................................................
Excedentes por Reajustes..............................................................
Pérdida del Ejercicio.......................................................................

TOTAL DEL HABER

BALANCE
NOTA N? 5

2.241.516,40
4.883.325,73

805.558,79
105.464,77

4.154.344.04
5.350.529.08

845.535,67
5.058,01

21,333 384,17 20.302206,37

2.568.565,91
4 009.542,47

786.926,42
1.044.168.64

4.366,49

8 413.569,93

y Cuentas de Depósito, han sido reajustados en un 20%, porcentaje fijado por la

Ä? »y??«“!«ReahiA Hipotecarios ..............  • •
«enos d® 108 Ptmos. cedidos a la Caja Central

■“^ajuste de los ~----- - • ■ '*----- °

de las ctas 
«S, J? Saldo 

' S”8“M. *rt. 83 
1S5’”’»Ä,a88.

Art 35 . 
!llustes PW Ptmos.

Ptmos. cedidos en

55.168.000,—

E° 45.833.120,—
5.911.040,— E°

el Mercado

11.033.600,—

9.166.624,—

1.182.208,—

otorgados por la Caja Central

Secundarlo de Hipotecas

E® 95.284.991 — 
14.484.049,81 ..........
43.369.103,58 E° 37.431.837.61

E° 21.382.432,—

8.576.115,10 E° 29.958.547,10

T°TAL DEL PERIODO, POR REAJUSTE .. E° 7.473.290.51

Las Cuentas Valores por Pagar a Caja Central, se desglosa en la siguiente forma 
Primas de Seguros sobre Ptmos. por Pagar........................................
Primas de Seguros sobre Depósitos por Pagar.....................................................
Intereses por Descuentos Anticipados por Pagar ...
Reajuste por Descuentos Anticipados por Pagar........................... ....
Primas de Seguros de Desgravamen por Pagar ............................
Cuotas Mensuales por Pagar a Caja Central ... ....................................
Préstamos de Financiamiento • ...............................................................

MENOS:

Valores por Cobrar a Caja Central

• Préstamos de Caja Central con con convenios de pago a 2 años plazo. 
NOTA N* 6

Las Cuentas por Pagar a Terceros, se desglosan en la siguiente forma: 
Cuotas por Pagar a Terceros de Mercado Secundario....................................... ...
Reajustes para Pagar a Mercado Secundario .............................................................
Leyes Sociales e Impuestos Retenidos....................................................................................
Cuentas Varias por Pagar.........................................................................................................

NOTA N? 7

La Reserva Legal que figura en Balance, ha sido for mada como sigue: 
Saldo Proveniente del Balanc? Anterior....................................................................................................
Traspaso del 10%> del Ejercicio Anterior, aprobado por la Asamblea Ordinaria de Depositantes 
Excedente de Reajuste hasta completar el 10%. de los Saldos Netos de Ahorro al 30 de Junio de 1971 

Saldo de la Reserva Legal en el Presenta Balance.............................................................

NOTA N? 8

Incluye Gastos de Propaganda, Difusión y Promoción.

NOTA N’ 9

. E° 507.059,84
269.249,63
551.764,44

1.114.098,17
996.914,63

1.052.425,11
55.076.169,60

E° 59.567.581,42

3.216.806.76

E° 56.350.874,66

. E° 1.376.780.60
685.528 52
387.942,17

1.326.064,92

E° 3.77721601

i
12.678.51935

592.961,00
3.332.519,05

. E° 16.604.000,00

. E® 81.57842
8.549,63

1.427.750,75
723.637,40

E° 2.241.516.40

La Cuenta Intereses Depósitos a Plazo y Otros, Inclu ye Ingresos por los siguientes concentos- 
Intereses sobre Depósitos a Plazo Bancos..........................................................................
Intereses de Préstamos sobre Ahorros ........................................................... .... ............. ............................
Intereses y Reajustes de Inversiones Reajustables ...................................... ’ ’ ........................................................
Ingresas Netos Mercado Secundario .......................\.................................... ’ ' ...............................................Inmovilizadas han sido revalorizadas de acuerdo a las instrucciones de la Caja Cendal en 

Artizada»Ob abon° al Fondo de Revalorlzaclón de In versiones Inmovilizadas. A su vez. estas Inversiones fue- 
íde^w1} 10% Instalaciones de Oficinas: 1.2157, Bienes Ralees (Oficinas); 10 o Muebles y Utiles, y 

— Oficina. El monto de las Amortizaciones efectuadas en el Ejercicio fue de E° 975.317,45.___________

S?«».Ó5 con Movilizadas han sido revalorizadas de acuerdo a las instrucci' 
E0^ v2rtlzadas bono al Fondo de Revalorización de In versiones Inmovilizadas A D ' MÁniu- ““ en Un mor t__ . j. ____ 1 'licr, nl<,„o<. Dolno« íCílfic

UARD° VERGARA CAIME 
CONTADOR

íte8istro C. C. N9 5.297
— Licencia N? 7224

RICARDO GONZALEZ RODRIGUEZ 
CONTRALOR GENERAL CARLOS DEL RIO BRAVO 

GERENTE GENERAL

INFORME DE LOS INSPECTORES DE CUENTAS
•fado el Balance General y las Cuenta«? de Gastos y Entradas con los Saldos del Mayor, encontrándolos conformes.

OeStuo°.Manzano Sañtllli
N° 44 068 

C . C. N.o 12.281

Ricardo Martlnoli Pérez 
Depositante N9 22.154 
Registro C C. N.o 5.265



t ASTOR

A-5-6-7-6

A. 7-9-IQi id ubicada c

A 6-7-9/6 efectiva p3stj. jpartamento
Alitare. .nc1C N

A IGi

concedió

con Perrier Schopp

A 7 9-10-6

^icidad de

Secretario

A &T6

A 6 7 9/6
A 6-7 9/6

BEI

A 6 7 9/6

concedió
Stanley

Oriente " 
Conchali,

CHEQUE extraviado Banco del 
Estado. Huérfanos,N° 0971219, 
serie CS queda nulo por haberse 
dado el aviso correspondiente

PRIMER Juzgado concedió pose
sión efectiva Florentina López 
Retamal para Héctor Manuel.
Silvia y Florentina Salas López

QUINTO Juzgado Civil, 9 actual, 
15 horas, practicaré ampliación 
inventario solemne bienes heren
cia Juan M'aestn Righi Secreta
rio.

Habiéndose extraviado la Libreta 
N° 838104 Central del Banco del 
Estado de Chile, perteneciente a 
Juan Oscar Delgado Pérez queda 
nula por haberse dado aviso.

Queda nula porextravio libreta N 
22886010 Banco del Estado 
Estación, de María Celedón Ca
rreno. por aviso correspondiente.

Extraordinai
»operativa de

Habitacioi

HABIENDOSE extraviado Libreta 
1203521 Banco Estado Chile, 
de Guillermo Moya Farías. nula 
por correspondiente aviso

HABIENDOSE extraviado Tifa de 
la Fach del soldado 1" Manuel Ri- 
vas F queda nula.

Wivaeldla 
horas En ec 
■ Huérfanos 
«etano

715 de la 
omuna C

DIEZ presente, quince horas, 
practicaré Secretaría Segundo 
Juzgado Civil Mayor Cuantía, 
inventario solemne bienes Alicia 
Aviles Zúñiga Secretaria

Habiéndose extraviado el cheque 
sene A N" 0261025 Banco 
Créditos e Inversiones, queda 
nulo por aviso.

Lino Dallago 
hijas legitimas

Habiéndose extraviado 
1198405 Banco del 
perteneciente
Ortiz queda nula por aviso

Juzgado de Letras Puen- 
te Alto. Por auto de 23 de marzo

PRIMER JUZGADO concedió 
posesión efectiva Libono Poblete 
Manterola. para Mano. F 
Paulina Poblete Vásquez

PRIMER JUZGADO concedió 
posesión efectiva Raquel Ibáñez 
Meza, para Matilde, Margarita. 
Diego. Domingo y Luis Ibáñez 
Meza

A 6-7 9/6 
QUINTO Juzgado Civil concedió 
posesión efectiva herencia Carlos 
Roberto Castro Sánchez a Luisa 
Sánchez López Secretario

HABIENDOSE extraviado la 
libreta N° 1 156 540 Central, 
Banco del Estado de Chile, 
perteneciente a Adriana López 
Gimeno queda nula por perdida

Alberto Muse

Queda nulo por robo de talonario 
los cheques Serie C-21 N 
4352732 al N' 4352750 de la 
cuenta 21-11219-0 del Banco 
de A Edwards y Cia. Of Central

a Jai 
. . - Sln Pequrt

derechos cónyuge Olga Muño

Conservador San Antonio 
departamento está inmueble, y 
notifiquesela todos efectos, le 
gales, extracto, diario señalado 
Secretario

,9h<s í>r

SEGUNDO Juzgado 
posesión e'- 
Astudillo Alvarado 
Astudillo Muñoz.

Torres Morales,

esta Resolución

Libreta 
Estado, 

a César Belmar

PRIMER JUZGADO concedió 
posesión efectiva Herminia 
Augier Valenzuela. para Luis. 
Juana, Luz y María Valenzuela 
Augier

Juzgado concedió 
efectiva Filiberto 
Rodríguez. para

b»«o£BA
cuM1*

Citase ■

EMATE. An 
, Mayor

Randera 385 
agosto 1971

CUARTO Juzgado concedió 
posesión efectiva José Héctor 
Santiago Guzmán Oyarzún a 
cónyuge Ele ira Aurelia Alvarez 
Muñoz.

Elisa *
Secreta"1 ’elección

Julia y David 
Ford, sin perjuicio 
cónyuge Margaret 

Practicaré inventario

en 8°iJ
Más anteceder® 

outuo -roj. "Asocia® RIGATO 
Ahorro yVréstamo Calicanto® «mes Pubh

SEPTIMO Juzgad 
concedió, con be"ne|lcl0 
no. posesión efectiva 
intestada de Elena Sala 
Mora, sin perjuicio d

CUARTO Juzgado 
posesión efectiva Edelmira del 
Carmen Bastías Quezada a 
Maneta Julia Gajardo Bastías

LA NACION. Santiago Sábado 7 de Agosto de 1971

AVISOS ECONOMICOS AVISOS ECONOMICOS AVISOS ECONOMICOS AVlSpf

] BICICLETAS

GRAN liquidación de Triciclos de 
reparto, repuestos importados’ 
grandes facilidades y reparacio
nes. Liquidación* total, traiga 
dinero San Diego 1317 Fono 
55117. Matucana 26 C 
Importadora Cycles Victoria

6 ■JUDICIALES Y 
LEGALES

PRIMER Juzgado Civil San Mi
guel concedió posesión efectiva 
herencia intestada de don Mar
celino Ahumada Campos a Ma 
ría Teresa Ahumada Ahumada 
Practicaré inventario solemne el 
10 de agosto en curso, once 
horas,en Secretaria Secretaria

PRIMER Juzgado Civil San Mi
guel concedió posesión efectiva 
herencias intestadas de don An
drés Núñez Núñez y de doña Ra
quel Fernández Alvear. a Delia 
Magali Namur Núñez Fernández 
Secretaria

PRIMER Juzgado Civil San Mi
guel concedió posesión efectiva 
herencia intestada de doña Mana 
Cecilia Valenzuela Benezet. a 
Bernardino Eliseo y Raúl Enrique 
Arlegui Valenzuela Secretaria

QUIEBRA. Soc León 
Kupperschmied y Cía. Ltda. Se 
gunao Juzgado Civil Mayor 
Cuantía. Por resolución fecha 30 
Julio 1971 se tuvo por acompa
ñado inventario en quiebra el que 
será aprobado si no se objetare 
dentro de plazo legal

Licores Mitjans S. A. E° 
121 933.60: Conservera Corral 
S. A. E° 39 212.79: Cia. Produc 
tora Nacional de Aceite S A. E° 
176 799,74 Xerox de Chile E° 
12 481.99 Sergio Selume Sa- 
caan E° 3.950,49; Viña Concha y 
Toro S. A. E° 101 258.12. Indu 
sal S A E° 1 42 495.75; Soc Di- 
des Hnos E° 3.037.70: Soc. Refi
nería de Grasa y Manteca Pro
ductos Claudia E° 55.983.25. 
Manuel Carroza Guerra E° 
12.248.00; Jaime Ponce 
Cumplido E° 2 302.26; Produc 
tos Guilette S A. E° 93.381.21. 
Ellas Masihy Tafish E° 
16.012.84 Cooperativa Agrícola 
y Vitivinícola del Valle del Hues
eo E° 181 606.18 Créditos 
Preferentes Impugnados Guiller 
mo Cienfuegos P y Luis Aracena 
A en representación de Oscar 
Abate y otros E° 13 275.710.13

PRIMER Juzgado Civil San Mi
guel. autos 7253 nombramiento 
de curador, citase a parientes del 
menor Pedro Víctor Durán 
Venegas el 10 de agosto en 
curso a las 10 horas. Secretaria

QUINTO Juzgado Civil concedió 
posesión efectiva herencia María 
Aida Garcia Valenzuela a Pedro 
Luis y José Enrique García Valen
zuela. Ricardo Francisco García 
Peña y Lillo. Jorge Osvalco. Olga 
Elvira. Sergio Enrique. Gustavo y 
Patricio Eduardo García Mujica 
Secretario

En Santiago a 29 de julio de 
1971 calle Santo Domingo 1457 
ante el Inspector del Trabajo Sr 
Luis Pavez se procedió a la 
renovación de la directiva 
periodo 1971-72 del Sindicato 
Profesional General de 
Comerciantes de la Feria Persa; 
quedó constituida de la siguiente 
manerat Presidente María 
Hernández Cortez^secretario Jo
sé Silva Ferrer tesorero Carlos 
Ramírez Chaparro, directores 
Agustín Abarca Valenzuela, 
Pedro Galdamez Canales.se hace 
la presente publicación de 
acuerdo al Código del Trabajo El 
Secretario

SEGUNDO Juzgado concedió 
posesión efectiva Roberto Dasori 
Ferrán a Edmundo. Alicia y Raúl 
Dason Celedón

SINDICATURA General de Quie 
bras Chile Quiebra Weir Scott S 
A. C Segundo Juzgado Civil Ma
yor Cuantía, por resolución de fe
cha 22 deüuliode 1971. se tuvo 
por presentada la nómina de 
créditos reconocidos, figurando 
los siguientes Créditos valutas 
reconocidos Consorcio Nieto 
Hnos S A I. C E° 
2 208 560.89: Germán Eber- 
bach y Cía. Ltda E° 116.1 17.64. 
Elias Masihy Tafish E° 
21 099.02. Cía. Productora Na
cional de Aceites S. A E° 
461 575.85. Fehremberg y Cía 
Ltda E° 30 301.13. Nicolás 
Queirolo y Cía. E° 138 425.41: 
Juan Manuel Pino Ramírez E° 
35 484.69 Cía General de Elec-

200 000.00. Cia Delta S A. C. l’ 
E° 140.274.16. Soc Schiavi y 
Cía Ltda E° 882 423.04. Soc 
Lechera del Sur S. A. E° 
551 076.35. Nieto y Cía. S A. C 
E° 228 934.15: Comunidad Mas- 
sone Caiozzi Industrial E° 
220 123.33. Industrias de Maiz 
Alimenticias Com Chile S A E° 
1.463.705.89; Productos Quími
cos Tanax S A. C. I. E° 
469 034.09. Alfonso Jiménez 
Poblete E° 105 435.95: Soc Ind 
Pesquera Mac Lean y Cía. Ltda 
E° 455 930.41; Soc. Com Juan 
Ansaldo e Hijos E° 751.131.51; 
Soc. Aluminio y Enlozados Fan- 
tuzzi S A. E° 1 431 962.55: Luis 
Marincovich Carsarriga E° 
47.535.16; Manuel Zavala Flo
res E° 20 482.14: Soc Industrial 
Stolzenbach S A. E° 15.246.39 
Grace y Cía (Chile) E° 820.00: 
Erasmo Avilés Francois E° 
35 998.20: Soc Perello Hnos E° 
165 448.01: Soc Miguel Manta- 
no Industria de Jabones S A. E° 
479 491.42 Livio Fareschi 
Pantzza E° 35 998.20. Carlos 
Camin Camin E° 34.371.59: 
Sucesión Alejandro Gouhaneh E° 
306.123.32; Soc Spnnger Hnos 
E° 128.228.62; Electroquímicas 
Unidas S A C. I. E° 439 940.35 
Soc. Parancan Hnos. y Cía. E° 
135 000.00: Soc Mateo Zlatare 
Hijos y Cía E° 381 772.49 
Industrias Yungay S A. E° 
790 746.18: Química Heechst 
Chile Ltda E° 200 000.00. Geigy 
Chile S. A C. E° 100.000.00. 
Cristal Yungay S. A. C. I. E° 
784 743.53: Guillermo Salinas y 
Cia. E° 239 185.98 Fábrica 
Nacional de Loza de Penco S A. 
E° 165.386.27. Nicolás Montt 
Pinto E° 46732.63. Industria 
Artículos Pesqueros S. A. E° 
233.701.76: Licores Mitjans S. 
A. E° 486 880.33. Guillermo Sa
fio Cauas E° 164 358.29: Cinza- 
no Chile S. A. I. E° 1.134.204.91 
Corlo E° 541.561.82; Pérez de 
Arce y Cía Ltda E° 364 333.97; 
Cia Productora Nac. de Aceite S. 
A. E° 147.913.34; Soc Industrial 
Pesquera Nac Mac Lean y Cia 
Ltda E° 127 339.70; Soc. Sud- 
Americana de Vinagres Ltda E° 
110.675.57; Germás Eberbach y 
Cía Ltda E° 176 765.05. Sergio 
Feliú Justiniano E° 341.708.15; 
Sergio Selume Sacaam E° 
55.824.29: Viña Concha y Toro 
S. A. E° 2 175 529.78; Indusal S 
A. C. E° 11.292.16; Mateo Zlatar 
e Hijos y Cía E° 21 028.37; Ind 
de Maiz Alimenticias Corn Chile 
S. A. E° 125 870.53; Manuel Ca 
rroza Guerra E° 13.200.00; Jai
me Ponce Cumplido E° 
85277.64. Banco de Chile E° 
350000.00; Productos Gillette 
Chile S. A. C. E° 364 820.84. 
Cosméticos Barbara Lee S A. E° 
148 117.09. Fea Papel y Cartón 
Schorr y Concha E° 21.213.52; 
Ellas Masihy Tafish E° 4 637.25. 
Bank of America National Trust 
and Saving Association E° 
570.000.00.
Cornejo E° 7 400.00; Cooperati
va Agrícola y Vitivinícola del Va
lle del Huasco E° 43.351.35; 
Banco de Chillán E° 55.195.13; 
Xerox de Chile E° 1 684.80; Ra
fael Kirberg R E° 26 607.77; 
Soc Criadores de Caballos FS de 
Carrera y Tattersal S. A. E° 
50 000.00 Créditos Preferentes 
Reconocidos Caja Previsión Ma
rina Mercante Nacional E° 
14.715.02. Créditos V alistas 
Impugnados Fehremberg y Cia. 
Ltda. E° 293988.83. Heuman 
Hnos Ind Alimenticias S. A. C. I.

"E° 72 949.65. Cia Delta S A C. 
I. E° 33 611.23; Soc Schiavi y 
Cía Ltda E° 597 1 40.22; Ind de 
Maíz Alimenticias Com Chile S. 
A E° 456.870.53. Productos 
Químicos Tanax E° 105 844.66 
Soc. Aluminio y Enlozados Fan- 
tuzzi S A E° 9.127.61; Luis 
Marincovich Carsarriga E° 
20 169.54; Raúl Ovalle Ugarte 
E° 214.721.24; Soc. Miguel 
Maritano Ind. de Jabones S A. E° 
3.343.05; Electroquímicas Uni
das S. A E° 135 147.27: Soc 
Parancan Hnos. y Cía E° 
189 750.31. Registro Nacional 
de Comerciantes Establecidos E° 
3 000.00: Eulogio Heredia Aris- 
mendi E° 135.347.58: Cristal 
Yungay S A E° 127 708.08. 
Guillermo Salinas y Cía. E° 
1 508.13; Fea Nacional de Loza 
de Penco S A. E° 663 806.34. 
PRIMER 
posesión 
Figueroa 
Marcelino. Delfo y Rosa Figueroa 
Molina; sin perjuicio derechos 
cónyuge Aída Contreras Pereira

QUINTO Juzgado Civil, 10 actual 
15 horas, practicaré inventario 
solemne y tasación bienes socie 
dad conyugal Hernán Antonio 
Traub Honorato y Olga Vega 
Pizarro Secretario

QUINTO Juzgado Civil concedió 
posesión efectiva herencia Oscar 
Risso Gómez a Sixto Risso Bravo 
sin perjuicio derechos cónyuge 
María Elena Bravo Navarrete Ley 
16 271 Secretario

QUIEBRA. Ind Cammg S A C 
Segundo Juzgado Civil Depto 
Pedro Aguirie Cerda,por resolu 
dónde 29 de julio de 1971. tuvo 
por ampliada nómina créditos 
reconocidos con crédito valista 
de Asociación Chilena de Segun
dad por la suma de E°34 995.2 1 
más intereses hasta fecha ante
rior a declaratoria quiebra 
Secretario

Santiago. 21 de junio de 1971 
Tercer Juzgado Civil de Mayor 
Cuantía concedió beneficio de 
inventario. posesión efectiva 
herencia intestadas de Rosa Ida 
Cabrera Cabrera y de José O late 
Olate a sus hijos legítimos José 
de Las Nieves. Luisa del Carmen. 
René Enrique. Juan Eduardo y 
Héctor Raúl, todos de apellido 
Olate Cabrera. Secretaria

QUINTO Juzgado Civil de 
Mayor Cuantía de Santiago 
concedió al Fisco, por auto de 
30 de julio de 1971. la posesión 
efectiva de la herencia de 
EUGENIO DANIELSHON 
KOENIGSBERGER. Inventario 
solemne de bienes practicará el 
Notario de Hacienda don Deme
trio Gutiérrez López, el 11 de 
agosto de 1971. a las 10 horas, 
en su oficio. Los Serenos 328. 
Secretaria

PRIMER Juzgado concedió 
posesión efectiva Luis Tanner 
Puccio. para Liliana. Luisa, Ana. 
Yolanda. Oneta. Rosa. Luis. 
Carlos y Mano Tanner Duarte sin 
perjuicio derechos cónyuge 
Liliana Duarte Sánchez Practica
ré Secretaria Inventario solemne 
diez agosto 1971. dieciséis 
horas

QUINTO Juzgado Civil concedió 
posesión efectiva herencia Carlos 
Alberto González González a 
Kerym Elena. Marisol Victoria. 
Lizabeth González Moya y 
Carmen Gloria González Lobos, 
sin perjuicio derechos cónyuge 
María Victoria Moya Leiva. 
Inventario solemne practicaré 
10 actual, 15 horas. Secretario.

A 6-7 9/6

SEXTO Juzgado concedió pose
sión efectiva herencia intestada 
don Antonio Marín Melinao. hijos 
legítimos menores Antonio Se
gundo. Carlos Alberto. Juan José 
Marin Henriquez, sin perjuicio 
derechos cónyuge sobreviviente. 
Blanca Lidia Henriquez Henri
quez

NOTIFICACION Quinto Juzgado 
Civil Mayor Cuantía Santiago, 
causa 2549-71. caratulada 
"Corporación Servicios Habita 
cionales
Domingo y Otros . Resolución 
22 julio 1971, a lo principal, 
declara: 1‘ - Está afecto disposi
ciones Ley 16.741. inmueble 
encuéntrase ubicado loteo

INFANTE ERRAZURIZ” inscrito 
fs 10180 N” 14784. fs 1735 N 
2181 y fs. 5504 N'1 6343 de los 
años 1956. 1961 y 1963. 
respectivamente 2o. Propietarios 
terrenos Domingo Perrier 
Schopp. Domingo Perrier Syros. 
Silvia Perrier Syros: Hilda 
Reimann L.uer y Felicia 
Fernández Saavedra quienes son 
responsables otorgar títulos 
dominio pobladores y ejecutar 
obras urbanización pendientes 
3" Facúltase Corporación Servi
cios Habitacionales asumir 
administración, mcautamiento y 
disposición bien raíz encuéntrase 
ubicada población "Infante 
Errázuriz" individualizada punto 
1". y bienes destinados su uso y 
beneficio y demás tengan objeto 
realizar obras urbanización, 
facultándose dicha Corporación 
requerir auxilio fuerza pública 
que será concedida sola exhibi
ción copia autorizada esta 
Resolución 4U Adviértese pobla 
dores y público no pagar precios 
ni celebrar actos o contratos con 
.propietarios y (oteadores directa 
o indirectamente relaciónense 
con población irregular, so pena 
nulidad 5U Pobladores tienen 
plazo tres meses contados esta 
fecha comparezcan Loteos 
Irregulares de CORHABIT con 
documentos justificativos sus 
derechos fin otorgársele titulo 
dominio. 6" Designase diario "La 
Nación" fin practicar dos publica 
ciones legales esta Resolución e 
inscríbase Registro Prohibido 
nes Conservador Santiago 
Otrosíes 1 . 2" y 3“ como se 
piden al 4 .téngase presente; 
papel simple, asígnesele Rol 
2549-71 Secretario

SEGUNDO Juzgado concedió 
posesión efectiva Manuel Agus 
tm Elíseo Peña Abos-Padilla a 
Maria Gertosio Rodríguez. Ro
berto y Erna Peña lllanes. Luz Pe 
ña González y Jorge. Mauricio. 
Patricia y Luis Tornero Peña, sin 
perjuicio derechos primera como 
cónyuge Practicaré inventario 
solemne. Secretaría once 
presente, quince horas Secreta

SEGUNDO Juzgado concedió 
posesión efectiva Juan Duhalde 
Vásquez a Sergio. Mano. Jul.eta. 
Juan. Odette y Raúl Duhalde Lu 
ckeheide y Piosperma Luckehei 
de Velásquez. sin perjuicio dere 
chos última como cónyuge 
Practicaré inventario solemne 
Secretaria doce ptesente. quince 
horas Secretai la

SEGUNDO Juzgado concedió 
posesión efectiva María Graciela 
Romero Plaza a Luciano y Silvia 
Salazar Romero, sin 
derechos Luciano 
Rodríguez

perjuicio 
Salazar

concedióSEGUNDO Juzgado ________
posesión efectiva José Elías Riffo 
Aedo a María , Gloria y Soma 
Riffo Gajardo. Eliana Riffo Poble
te y José Riffo Riquelme. sin 
perjuicio derechos cónyuge 
Raquel Gajardo. Practicaré 
inventario solemne. Secretaria, 
diez presente, quince horas.

SEGUNDO Juzgado concedió 
posesión efectiva Felina Hernán
dez Vivanco a Felina y Nancy 
Pinochet Hernández. Practicaré 
inventario solemne. Secretaria, 
diez presente, quince horas 
Secretaria

SEGUNDO Juzgado concedió 
posesión efectiva Orfelia Labrin 
Miranda a hermanos: Mana. 
Juan. Luis y Carmen Labnn 
Miranda y Ramón y Orfelina 
Labrín Miranda y sobrinos 
Sergio. Patricia y Mana Isabel 
Labnn Rabke Practicaré inventa
rio solemne. Secretaria, once 
presente, quince horas. Secreta 
ria.

SEGUNDO Juzgado 
posesión efectiva 
Norman Braithwaite a Elizabeth, 
Margaret. 
Braítwaite 
derechos 
Ford.
solemne. Secretaría,once presen 
te. quince horas. Secretaria.

SEGUNDO Juzgado concedió 
posesión efectiva Luis Schmidt 
Garrido a Eduardo. Ana y Juan 
Schmidt Vivanco. sin perjuicio 
derechos cónyuge Ana Vivanco 
González

PRIMER Juzgado concedió pose
sión efectiva Pedro Villacura 
Ramírez para Sergio. Jaime. 
Manuel y Enid Villacura Mon
tenegro: Eduardo. María Violeta^ 
Patricia. René. Manuel y Héctor 
Villacura Márquez: sin perjuicio 
derechos cónyuge Blanca Mon
tenegro Maureira Practicaré 
Secretaria Inventario Solemne, 
nueve agosto 1971. quince ho
ras.

PRIMER Juzgado concedió pose 
sienes efectivas José Sepúlveda 
Soto y Celia Cepeda Montes; 
para José. María Teresa. Mana 
Celia. Ana Mana, Ana Mercedes. 
Sergio Mana Eladia y Humberto 
Sepúlveda Cepeda

CUARTO Juzgado concedió 
posesión efectiva Luis Eduardo 
Pérez Armijo a Luis Eduardo. 
Sergio Marmaduque y Mano 
Fernando Pérez Díaz, sin perjui
cio derechos cónyuge María Diaz 
Matta

CUARTO Juzgado concedió 
posesión efectiva Máximo Bravo 
Pinochet a Hugo Ernesto. María 
Yolanda. Rafael del Carmen e Hil- 
da Rosa Bravo Cancino, sin 
perjuicio derechos cónyuge Hilda 
Berta Cancino Espmoza.

CUARTO Juzgado Civil, en autos 
posesión efectiva Oscar Alejan
dro Osorio Ruiz, practicaré 
ampliación inventario bienes 
causante nueve Julio, dieciseis 
horas. Secretaria

HABIENDOSE extraviado los 
cheques fiscales N*' 198902 y 
198899 Fecha 12 de julio 1971 
a favor de Luis Ramírez Ramírez y 
Humberto Donaire Sánchez. 
Banco del Estado Oficina fiscal 
Quedan nulos.

RESOLUCION Primer Juzgado 
Civil Mayor Cuantía concedió 
posesión efectiva herencia 
intestada quedada fallecimiento 
don Luis Cornal Pillot. hijas 
legitimas Margarita Victoria y 
Angela Máxima Cornal Núñez. 
sin perjuicio derechos cónyuge 
sobreviviente doña Margarita 
Núñez Espmoza. Secretario

PRIMER Juzgado concedió 
posesión efectiva Rosa Caorsi 
Chouquer para Italo Caorsi 
Vallebona, Rosa Chauquer 
Gretier. Maria Eugenia. Maria 
Virginia. Carmen. Maria Inés y 
Carlos Caorsi Saelzer. Patricia. 
Beatriz, Oscar y Rodrigo Caorsi 
Ponce Practicaré inventario 
solemne en Secretaria, diez 
agosto 1971. quince horas
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concedió 
beneficio 
intestada

SEXTO Juzgado 
posesión efectiva, 
inventario, herencia 
Gustavo Arturo Jofré Espinoza 
hijos legítimos Gustavo. Manuel 
Jofré Ponce. Matilde. Marino. 
Hortencia. John Jofré Martínez, 
sin perjuicio derechos cónyuge 
sobreviviente Hortencia del 
Carmen Martínez Contreras 
Practicaré inventario solemne 10 . 
agosto. 1 5 horas. Secretario.
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NOTIFICACION; Quinto Juzgado 
Civil Mayor Cuantía Santiago, 
causa Rol 2510-71. caratulada 
"Corporación Servicios Habita-^ 
clónales con Parcela 16. Maipú 
Resolución 22 julio 1971. decía 
ra a lo principal: 1", Está afecto 
disposiciones Ley 16 741 
inmueble encuéntrase ubicado 
loteo PARCELA 16". Lo 
Errázuriz Alto, comuna Maipú 2" 
Propietario terrenos Ruperto 
Artesana Vargas es responsable 
otorgar títulos dominio poblado
res y ejecutar obras urbanización 
pendientes 3“ Facúltase Corpo
ración Servicios Habitacionales 
asumir administración, incauta- 
miento y disposición bien raíz 
encuéntrase ubicada población 
"Parcela 16" individualizada 
punto 1". y bienes destinados su 
uso y beneficio y demás tengan 
objeto realizar obras urbanización 
facultándose dicha Corporación 
requerir auxilio fuerza pública 
que será concedida sola exhibí 
ción copia autorizada esta Reso 
lución. 4 Adviértese pobladores 
y público no pagar precios ni 
saldos ni celebrar actos o con
tratos con propietario y lotea 
dores, directa o indirectamente 
relaciónense población irregular, 
so* pena nulidad 5“ Pobladores 
tienen plazo tres meses contados 
esta fecha comparezcan Loteos 
Irregulares CORHABIT con 
documentos justificativos dere
chos fin otorgárseseles titulo 
dominio 6' Designase diario La 
Nación" fin practicar dos publica
ciones legales esta Resolución e 
inscríbase Registro Prohibiciones 
Conservador Santiago Otrosíes 
primero, segundo y tercero, como 
se pide; al cuarto, téngase 
presente Papel simple Rol 
2510-71 Secretario.

CUARTO Juzgado concedió 
posesión efectiva Agustín Lan 
dreau Bearm a Juan Luis Lan- 
dreau Bailó, sin perjuicio dere
chos cónyuge, Mercedes Bailó 
Homar

SEGUNDO Juzgado concedió 
posesión efectiva Edmundo 
Delano Beeche a Valentín y Pa 
blo Delano Thayer. sin perjuicio 
derechos cónyuge, Laura Thayer 
Arteaga

Habiéndose extraviado cheque 
Nu 362379 de mi cuenta 8864 1 
del Bank of América por E° 67 5 
queda éste nulo Se dió aviso al 
Banco of America dia 5 de 
Agosto 11 horas 

to concedió posesión efectiva 
herencia intestada Carlos Zamo 
rano Berríbs a hija legítima María 
Vilma Zamorano. Jara, sin perjui- 
cio derechos cónyuge 
sobreviviente Evangelina Jara 
Cofre, con beneficio inventario 
Practicare inventario solemne el 
28 de abril de 1971 a las 10 ho
ras Practicaré ampliación de 
inventario solemne el 11 de 
agosto de 1971. a las 10 horas 
Privilegio de Pobreza. Rafael 
Walker Herreros. Secretario

SEGUNDO Juzgado concedió 
posesión efectiva Francisco Sa 
bat Bendek a Mercedes. Juana. 
Lucía. Antonio y Eduart o Sabat 
Selman, sin perjuicio derechos 
cónyuge,Emilia Selman

SEGUNDO Juzgado concedió 
posesión efectiva Luis Tolvett 
Aguila a Ro*ando y Zaida Tolvett 
Canobra. Ester Tokvett Pacheco 
y Mireya Tolvett Avilés, sin per 
juicio derechos cónyuge Lucila 
Canobra.

QUINTO Juzgado Civil concedió 
posesión efectiva herencia 
Teófilo Mansilla Cárdenas a 
María Victoria. María Susana y 
Claudio Andrés Mansilla Pérez, 
sin perjuicio cónyuge Maria 
Victoria Berta Pérez Navarro. 
Inventario solemne practicaré 
10 actual. 15 horas. Secretario.

SEGUNDO Juzgado San Miguel 
concedió posesión efectiva Luisa 
Tiznado Tiznado a Armando. 
Pedro. Antonio. Berta. Juan 
Maria. Guilíermo. Sebastiana y 
Tadea González Tiznado 
Practicaré inventario solemne 11 
actual. 10 horas. Secretaria

POSESION efectiva Por resolu 
ción Juzgado Bum concedióse 
posesión efectiva bienes don 
Alfredo del Carmen Pinto Mene
ses a sus hijos legítimos Alfredo 
Leonardo. María Inés. Adolfo 
Fernando. Jorge Javier. Carlos 
Daniel y Bernardita del Carmen 
Pinto Alcántara, sin perjuicio 
derechos cónyuge sobreviviente 
doña Gladys Alcántara Bum. 3 
agosto 1971 Secretario

NOTIFICACION Ante Quinto 
Juzgado Civil Mayor Cuantía 
Santiago, presentóse Nolasco 
Aravena Moraga, contador 
Agustinas 1 569. departamento 
11. solicitando se cite a co
propietarios edificio Agustinas 
1569 y 1581. objeto escuchar 
cuenta administración, elección 
nuevo administrador y Junta Vi
gilancia Juzgado proveyó como 
se pide y se fija audiencia del 20 
de Agosto próximo a las 16 ho
ras, debiendo citarse interesados 
por Diarios La Nación y La Pren
sa. más Diario Oficial En conse
cuencia. se notificó a los propie
tarios, que son Ingnd Ahumada 
M . Luis Vergara Correa. Oscar 
Oyarso. Roberto Ditzel. María 
Moreno . Lucia del Rio. Lucy del 
Fierro. Alegre Arditti. Julio Martí 
nez Montt. Domingo Tancco. Sel- 
man Rettig. Guillermo Garay. 
Jacobo Stulman. Vicente Riffo. 
Elena Contreras. Alicia Oyarce. 
Alberto Oyarzún. Eliana Merino. 
Nicolás Weinsteins. Alicia Urzúa. 
Maria Aliaga y Catalina Letelier. 
todos de Agustinas 1581. y 
Nolasco Aravena. Guillermo 
Yohnson. Nicolás Wemsteins. 
Gloria Ovalle. Gloria Muñoz. 
Sindicato Entel Chile. Kurt Philip- 
son. Carmen Vargas H Merce
des González. Rosa Sverlef. Lucia 
Hirsbch. Waldo Palma. Ulises 
Abascal. Luis Méndez. Emilia 
Saez. Pablo Sainte Mane. Ariel 
Tapia. Mirella Pizarro. Irma Tes
ta. Enrique Romo. Luis Duccos. 
Cecilia Labbner. Fernando Sante 
lices. todos con domicilio en 
Agustinas 1569. Secretario.

NOTIFICACION Cuarto Juzgado 
Civil Mayor Cuantía Santiago, 
causa 1696-71. caratulada 
"Corporación Servicios Habita- 
cionales con Loteo "Saleo Ltda . 
Resolución 2 Agosto 1971. 
declárase; Facúltase Corporación 
Servicios Habitacionales asumir 
administración, mcautamiento y 
disposición bien raíz encuéntrase 
ubicado Loteo "Saleo Ltda' 
situado Cuarta Transversal entre 
Décima Avenida y Lo Ovalle, 
comuna San Miguel. Santiago 
Inmueble encuéntrese inscrito fs. 
3349 N” 4181 Propiedades San 
Miguel, año 1964 nombre de 
Sociedad "Saleo y Compañía 
Limitada", domiciliada Santiago. 
Huérfanos 979. Of 117. 
representada por José Salvia 
Lobos, constructor, y Mario Salvia 
Lobos, comerciante, ambos del 
domicilio de su representada, 
responsable otorgar títulos 
dominio y ejecutar obras urbani
zación conforme Ley 16/741 
Facúltase dicha Corporación es 
tos efectos requiera auxilio fuerza 
pública que será concedida sola 
exhibición copia autorizada 
presente Resolución. Adviértese 
pobladores y público no pagar 
precios o saldos ni celebrar actos 
o contratos con propietarios y 
formadores. loteo, directa o 
indirectamente relaciónense con 
población irregular, pena nulidad 
Pobladores loteo "Saleo Ltda: 

tienen plazo tres meses presentar 
Loteos Irregulares Santiago 
Moneda 673. 9" Piso, documen
tos justificativos sus derechos fin 
otorgárseles titulo dominio 
Designase diano "La Nación” 
efectos notificar esta Resolución, 
extracto, publicados 2 avisos 
dias distintos. Inscríbase Resolu
ción. Registro Prohibiciones 
Conservador San Miguel Secre
tario

NOTIFICACION Cuarto Juzgado 
Civil Mayor Cuantía Santiago, 
causa 1695-71 caratulada 
"Corporación Servicios Habita- 
cionales con Loteo "Palmilla 
Oriente . Resolución 2 agosto 
1971. declárase Facúltase 
Corporación Servicios Habita 
clónales asumir administración, 
incautamiento y oisposición bien 
raiz encuéntrase ubicado Loteo
Palmilla Oriente ubicado 

comuna Conchali. Santiago.
Inmueble encuéntrase inscrito fs 
607’’ N 10141 Propiedades 
Santiaqu año 1955 nombre 
"Sociedad Empresa Constructora 
Las Condes LtdeL lepresentada 
por Alberto El-negaray Peyre 
blanque. comerciante, domicilia
do Teatinos 371. Santiago, res
ponsable otorgar títulos domi
nio y ejecutar obras urbaniza
ción pendiente según Ley 16.741 

Facúltase dicha Corporación es 
tos efectos requiera auxilio fuerza 
publica que será concedida sola 
exhibición copia autorizada 
presente Resolución Adviértese 
pobladores y público no pagar 
precios o saldos ni celebrar actos 
o contratos con propietarios y 
formadores loteo, directa o 
indirectamente relaciónense con 
población irregular pena nulidad 
Pobladores loteo "Palmilla 
Oriente” tienen plazo tres meses 
presentar Loteos Irregulares 
Santiago. Moneda 673, 9“ Piso, 
documentos justificativos sus 
derechos fin otorgárseles titulo 
dominio .1.signase diario "La 
Nación" electos notificar esta 
Resolución, extracto, publicados 
2 avisos días distintos Inscríbase 
Resolución Registro Prohibí 
ciones Conservador Santiago- 
Secretario.

de Chile, perteneciente a 
Eugenia Camus Poblete 
nula por haberse dado

HABIENDOSE extraviado la Li
breta N" 1293984 del Banco del 
Estad 
María 
queda 
aviso

NOTIFICACION. Séptimo Juzga 
do Civil Mayor Cuantía Santiago, 
causa 4209-70: caratulado 
"Corporación de Servicios Habí 
racionales con Filippi Boado 
Raúl". Resolución 9 Noviembre 
1970 declara 1" Inmueble está 
ubicado población "Montemar 
encuéntrase calle Blanco Encala
da. altura 800. San Antonio, 
siendo deslindes. Norte, calle 
Ruiz Tagle y quebrada Huallipem 
Sur, población Miramar- Ponien
te calle Blanco Encalada. Orien
te. quebrada de Huallipen Está 
inscrito fs 290 N" 450 Registro 
Propiedades Conservador Bienes 
Raíces San Antonio año 1953. 2 
Propietario y formador loteo 
"Montemar" es Raúl Filippe Boa 
do. comerciante, domiciliado 
calle Blanco Encalada 812 San 
Antonio, quien conforme Art 6" y 
7" Ley 16 741 responsable otor
gar títulos dominio. 3U Facúltase 
Corporación Servicios Habita- 
cionales asumir administración, 
mcautamiento y disposición bien 
inmueble singularizado y bienes 
destinados uso y beneficio: este 
objeto ordénasele prestársele 
auxilio fuerza pública sola exhibi
ción copia autorizada presente 
Resolución 4" Adviértese pobla 
dores y público no pagar precios 
ni saldos éstos, celebrar actos o 
contratos directa o mdirectamen 
te relaciónense población "Mon 
temar", pena nulidad pagos, ac
tos o contratos. 5" Hácese saber 
pobladores tienen plazo tres 
meses contados notificación esta 
Resolución presentarse Sección 
Loteros Irregulares de Corhabit 
con documentos acrediten sus 
derechos fin otorgárseles titulo 
dominio. 6" Designase diario "La 
Nación" publicaciones avisos 
deban hacerse estos autos 7 
Inscríbase

CAR extraviado Nu 024 553 1 
del Banco Central de Chile de 
marzo 71 perteneciente a José 
Giuras por E° 100 queda nulo 
por haberse dado el aviso 
correspondiente

PRIMER Juzgado Civil de Mayor 
Cuantía Santiago Rol Nu 53866 
Corporación de la Vivienda ha 
expropiado a Vicente Alcázar 
García inmueble con frente calle 
San Martin, rol N" ‘1175-7 
comuna de Maipú departamento 
de Santiagojinmueble expropiado 
tiene superficie aproximada de 
8.585 m2. Inscripción dominio 
expropiado a fs. 5403 N" 9245 
Registro Propiedad año 1943 
Conservador Bienes Ralees de 
Santiago Indemnización por 
expropiación fijada de común 
acuerdo en Eu. 88 372 valor que 
se pagará al contado Demás 
antecedentes en proceso 
caratulado Corvi con Vicente 
Alcázar” que se sigue en ese 
Tribunal Ordenándose presente 
publicación para que terceros 
interesados hagan valer sus dere
chos conforme Art. 30 Ley 
5 604 El Secretario.

JUZGADO DE LETRAS Maipo- 
Bum auto fecha 4 de agosto 
1971 concedió posesión efectiva 
dejada por 
Mattuella a
Patricia Isabel Ida Pía de la 
Concepción: Isabella Fiorella 
Bruna y Claudia Dallago Muñoz, 
sin perjuicio derechos cónyuge 
sobreviviente María Isabel Mu
ñoz Bruce Practicaré inventario 
solemne 13 agosto 1971, diez 
horas. Secretario

PRIMER JUZGADO 
posesión efectiva Margarita Con 
treras. para José. Adelina. 
Margarita y Olga Frías Contreras, 
sin perjuicio derechos cónyuge 
Benito Frías López

PRIMER JUZGADO Resolución 
tres presente modificó auto 
posesión efectiva Ludmila Hesse 
Astaburuaga. concediéndosela a 
herederos testamentarios María 
Elena. María Angélica y María 
Cristina Lira Grez. María Grez 
Zanelli. Gloria y Maria Grez Gar 
cía. Maria Grez Fuenzahda y So 
nía Grez Neumann y Domingo 
Grez Valdovinos. sin perjuicio 
derechos esta como cónyuge: y a 
hijos Alfonso. Domingo. Oscar y 
Ludmila Grez Hesse. sin perjuicio 
derechos cónyuge Domingo Grez 
Valdovmos Practicaré Secretaria 
Inventario Solemne once Agosto 
1971. quince horas

PRIMER JUZGADO^ 

posesión efectiva Tn %«.

eónvuoe Hllda s ' c» 

Se„e, 
solemne once lr 
quince horas 9 s,c

primer JU2g 
posesión efectiva Ln,o C<S 
Cortés, para c;
González. Luis Gl? 
Isabel Claudio. Ne||v . GS 
Aménco Cortés r
Pequ.cio derechos •< 
Raquel González /N 
Practicaré Secretaría ,n°^ 
solemne once a nve"lh 
dieciséis horas - 905,0 'Sil

PRIMER JUZGADO 
posesión efectúa Osc.*“' 
Troncoso y Lauta S 
para José Luís. Ga„ " 
/Carlos Pinto
Secretarla Inventa,» 
once agosto 197; 
horas

CITY. Agus 
5icre»" ed 

centra
14.45.17:’ 

cervante 
tediad®’ 

anelano 
vivir. Sirena <

Co.om.nas, a hl|gs s«> 

Patnc.o. Carmen Glorie 
Mrrella Salvo Sil J’ 
Practicaré rnventano soi!n,"', 
agosto presente. 17 horas ¿ 
Secretaria Secretario '*

fc 13.516. N 
ropiedade

Conseivado' 
Santiago Míi

1.000. Form 
0% contado, 
ipenor 15 
(tres anual 
ora o sim 
ajustes To< 
orgar garant 
ínitno. dmeri 
ancana orde 
ises. expe 
Asociación / 
lltcanto cor 
equenmientc

SEGUNDO Juzgado Civil 
Cuantía Santiago cita panera, 
Odette Duhalde Luckehajj 
audiencia doce presente, qurq 
horas,- fin resolver su intardc» 
ción provisoria y cura» 
Secretaria

REMATE. Ante Séptimo Juzga* 
Civil Mayor Cuantía. Bandn 
385. 2o piso, en ejecución* 
Pablo Enrique Muller Pozo. ]' 
agosto 1971, 16 horas. 8 
rematará propiedad ubea 
comuna Las Barrancas, cá 
Pasaje sin nombre NJ 512 
correspondiente sitio 254 pin 
archivado Nü 15.192-B. e msers 
a fs 22 385
Conservador 8 #
Santiago, año 1966. MímmunE ^servadoT 

.95.000 Precio pagaráse de cora Santiago Mil 
do o con 20% contado y ab jqqq j:orm 
plazo no superior 15 años s 
cuotas anuales reajustablesFe 
participar remate exiges» 
garantía igual 10% minimuas 
Boleta Bancana. Más antecede 
tes autos 4246-70 Asooaai 
Ahorro y Préstamo Calicanto® 
Muller Pozo. Pablo E ", s 
Secretaria Secretario.

•MATE. Ani 
ni Mayor ( 
ndera 385. 
psto 1971.
)3 del edifi 

Mayor. Villa S 
6 1 Maipú. dei 

j. inscrito fs 
Bienes .#,« ,,,,0 Prop, 
QCC :

contado: 
penor 15 ¡ 
teres anual 
wa o simj 
ajustes Toe 
orgar garantí 
inimo. dinerc 
ncaria order 

oses exper 
Asociación A 
ihcanto c 
tilia Re 
cretanaREMATE Ante Séptimo Juzgada 

Civil Mayor Cuantía. Banda» 
385. 2" piso, en ejecución di 
Elisa del Carmen Torres Montes 
27 agosto 1971. 16 horas.» 
rematará propiedad ubicad» 
comuna Quinta Nornal. cal»
Pasaje Tres N" 5713, Villas La fACION.Se < 
Cisnes, correspondiente al ste 
91 según plano archivado N 
15 67 7 e inscrita a fs. 25W
29 297, año 1967, Conserva» Ida para el d 
Bienes Raíces Santiago »» 
1967 Mlmmun E° 81CW

Precio pagaráse de contado.o® 
20% contado y saldo no supe® 
15 años en cuotas anute» 
reajustables. Para P»rt»^ 
remate exígese garantía 
10% mimmun.
Bancana.
autos 4337-70

Tl a las 16 
ación y a la 
M» citai 
«umbre. Ti 
“n biez ra 

•"»'nistración

REMATES

REMATE. Ante Sexto W 

Civil de Mayor Cuantía 
go, Bandera 385. se 
20 de agosto 1971. 
propiedad ubicada c£' #
tor Johow N° 996, c & - 
Ñuñoa. departamento 
go. inscrita fs. 20839 (
Registro Propiedades a 
Conservador BieneSh.t(8 
Santiago Mínimo suba^ 
56 000 Forma de p80. 
do dentro plazo oC 
hábiles de la 
Todo postor debe,0% 
garantía equivalente 
mo. dinero efectivo 
bancana orden Tribuna^ 
baes. expediente 
"Gumucio Jorge c° 
Guillermo". eleC 
Secretaria.

^BILIARIA
•^dación 
’I Ordinai

S„.. cit

13gi "flustmas 1( 
hJí ^coneb 

OS “alance al

REMATE. Ante aumB 
Civil Mayor Cuantía 
remátase 30 Ag°L 
15.30 horas. P"0P'ed °munl J 
La Estrella ’ 322 ¿°s 
Barrancas, inscrita I sanjrf 
N" 17 673 Conservado 

1969 Mínimo 
pagaderos contado o 
tado. saldo no supe 0 
años, cuotas anu8h|esCon^ 
sucesivas y reajusta 

interés y 
tía boleta o dinero P 
mo Mas bases au,°níjM 
ción Calicanto con 
requerimiento Santi

„ Para

5.S.-

Canales.se
fACION.Se
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CAPRL Monjitas 625 Tel. 392414 Desde las 10 horas. El 
espectáculo más grande del mundo. El engaño

CONTINENTAL. Plaza Bulnes 57 ((60735) Desde las 
Tarzán y la fuente de la juventud

StÄ“ 777 ™ 35375 ■D’“’0 ’O-4O horas. "El bóho
y ia uatita , drama, mayores de 21.

ESPAÑA. Estado 337 Tel 398488 A ,4 l6 ,a 20 22 , g 
horas. Cómo robar millones sin esfuerzo

jarüa. ' 
’ cCS 

GorujL"

3Sto í

lunoj y- 
°',eva.D?, 

12

'° SS
1

Inst Chileno-Soviético dfe Cultura Ejército 57 (89644) 
9hrslapl«.w2-»s'”1

. «7 <1021 1 2) Desde las 1 1 hrs La Araucana 
aSTor Es,ad0 2

qErA Bandera 76. Tel 714403. Rot desde las 10 horas."Lucia", 

cubana
__a- 1022. Tel 66687 Desde las 10.40 horas. Africa

»r'„A92Xa,m.V.de1S

S«cret0 ■
... Huérfanos 939 (33555) Desde las 10.30; 12.35:

J?^19.30 V 22 hrs - Love Story

14.45
VANTES. M Cousiño 134,Tel. 381894. Desde las 11 horas. La

ELANDIA- Puente 540 TeL 67932 Desde las 13 horas Déjame 
¡’;s„en.delMis»¡PP¡-

rLOR'»A Estado 226. Tel 3428S.Desde las 11 horas. La usurpadora
May. de 21 K

GRAN PALACE Huérfanos 1176. Tel. 60082 A las 15.18.45 y 22 
ñoras. Adiós Mister Chips.

HUELEN. Huérfanos 779. Tel 31603. Desde las 11 hora¿. Marinero 
de aguadulce. W. Disney, menores

KlXlG Huérfanos 840 Tel 32838 Desde las 10 horas Mi tío

Benjamín, may de 21

LIDO. Huérfanos 680 Tel 34366 Desde las 13 horas. La hija de
O’Ryan, drama, may. de 18

LUXOR. Bandera 136 (84688) Desde las 14 30 horas. La guerra dé los 
gargantúas

MAYO Monjitas 879 Tel 391201 Desde las 10 horas Superargo el 
invencible.

METRO Bandera 141 (615701 Desde las 14.30 hrs Marineros sin 
brújula

NILO. Mon|itas~839 (303078) Desde las 10 hrs Tarzán el 
hombre mono

PACIFICO. Huérfanos 1147 Tel 62921 Desde las 10 30 horas "La 
Araucana" franco-chilena, histórica.

PLAZA. Cbmpañía 1068 (34714) Desde las 10 hrs - Tarzán en 
peligro

uHnT::,» êHhu:s?ax3,e.Tei 36707 ,as - °30 —

ÜSÄ"’ 397960 '°

REAL Compañía 1068 Tel. 65555 Desde las 11 horas. La mujer de 
Adán, acción, mayores de 14

REX. Huérfanos 735. Tel 31 143. Desde las 11 horas. Yo soy la ley. 
mayores, de 18

RIO. Monjitas 743. Tel 33550 Desde las 11 horas. Simplemente 
María El último cuplé

RITZ San Antonio 50 Tel 380613 Desde las 11 horas Paddy.drama, 
mayores de 21

RIVIERA. D Cervantes 802 Tel 36093 Desde las 13 horas De Sade.
Candy. may de 21

ROXY. Huérfanos 1055 Tel 80809 Desde las 10 horas. El dulce 
cuerpo de Deborah. El Graduado.

SAN MARTIN. 8 O Higgms 776. Tel 35357 Desde las 11 horas Las 
cakentes noches de Lady Hamilton. Peter y Sabina

SANTA LUCIA. A 8 O Higgins-San Isidro. Tel 64718 A las 15.
18.30 y 22 horas.Tora Tora Tora

SANTIAGO. Merced 829 Tel 32888 Desde las 11 horas Sandro£n 
Muchacho. rpusical»meñores.

SAO PAULO. Merced 772. Tel 394976 Desde las 11 horas. La 
guerra de los gargantúas. menores

TIVOLI. Huérfanos 757 Tel 30611 Desde las 10.30 horas Qué se le 
dice a una dama desnuda.

TOESCA. Huérfanos 1313 Tel 711562 Desde las 13 horas Melodía 
inmortal. Sin un adios.

VICTORIA. Huérfanos 827 Tel 30021 Desde las 11 horas. El
Dorado, cowboy, may de 14

WINDSOR. Moneda 1035. Tel 89761 Desde las 10 50 horas. La 
extraña pasión de un marido, may de 18.

YORK. Ahumada 166 Tel 66687 Desde las 10.40 horas. La mujer 
del Cura. may. de 21

“° C, 
Cl°
va her».

Salam-

ECONOMICOS

«MATE Sex’° Ju!9ad° 
Cuantía Santiago

। ^(«n, 
lona y % 
Sälämjnq 
solemne |¡ 
1 taras, e

II REMATES

1 concede

-eB 385. as rematará 31
„ 1971. 16 bofas. Pr°Ple‘ 

Jrtcada calle Rasate Tres N- 
71í de la Villa Los Cisnes. 
' r.__• -> Normal
■parlamento Santiago, inscrita 

13 516. N° 16000. Registro 
¡■piedades año 1967 
„„„ador Bienes Raíces 
„topo Mínimo posturas E" 
1.000. Forma pago contado o 
0% contado, saldo a plazo no 
prior 15 años, devengando 
teres anual 10% y 15% caso 
ora o simple retardo, más 
ajustes Todo postor deberá 
orgar garantía equivalente 10% 
huno, dinero efectivo o boleta 
ncana orden Tribunal. Demás 
ues, expediente 1288-70 
Asociación Ahorro y Préstamo 

. J tonto con Garay Vicente'.'

¡querimiento La Secretaria.

pasado, dar cuenta del estado de 
la Liquidación y tomar conoci
miento del nuevo contrato de 
arrendamiento del subterráneo 
de Agustinas con Moneda Los Li
bros de Contabilidad y el Balance 
estarán a disposición de los 
accionistas desde el 15 del 
presente hasta la fecha de la 
Asamblea y el Registro de 
Accionistas se cerrará en las mis
mas fechas. El Presidente de la 
Comisión Liquidadora.

a J.;- 
ln petj«, 
ga Muño¡

A 10¡

Civil Map 
■a pane® 
Luckeheu 

ente, qurq 
su interdi 
l curateii

COOPERATIVA Vivienda Servi
cios Habitacionales "Villa Serey 
Colina Limitada, convoca Junta 
General Extraordinaria, sábado 
14 agosto J971. 17 horas 
primera citación. 17.30 Hrs 
segunda. Tabla adquisición 
terrenos. Local: sede Gerencia. 
Carretera San Martin Marcos 
Carrasco, presidente Ernesto 
Beiza, gerente

imo Jipar
ía. Bartír, 
jecucóns 
ar Pozo.il 

horas «
d ukc 
incas, ok

)3 del edificio ubicado Plaza 
i 254
-B.e inserii

¡MATE. Ante Sexto Juzgado 
ni Mayor Cuantía Santiago.
indera 385. se rematará 31 
psto 1971. 16 horas, local N°

I ri VARIOS NO 
I u CLASIFICADOS

SE HACEN escritos en máquina. 
Sazié 2134.clamar fono 66754

ayor. Villa Santa Adela, comu- 
5 iMaipú. departamento Santia- 

|ü 23 S j, inscrito fs. 9305 Nu 11109. 

es . Ríis egisiro Propiedades año 1969. 
Muumuií ínservacjor Bienes Raices 
isedecm ¡antiago Mínimo posturas E 
ado ysát jqoo Forma pag0 contado, o

1% contado; saldo a plazo no 
penor 15 años: devengando 
tetes anual 10% y 15% raso 
ora o simple retardo, más 
■justes. Todo postor deberá 

torgar garantía equivalente 10% 
aheantocc ¡nimo dinero efectivo o boleta 

8- ■ ncana orden Tribunal. Demás

•es expediente 1774-69 
sociación Ahorro y Préstamo 

A1M ilicanto con Valenzuela 
eília” Requerimiento. La

12 bomberos
5 años s 

¡tables Pai

nininwn. e 
i antere» 

Asooaœ

CITACION Cuarta Compañía de 
Bomberos de San Miguel. 
"Voluntad y Acción". Por orden 
del señor Capitán cito a la 
Compañía a Ejercicio para el dia 
Sábado 7 a las 15.30 horas. Pun
to de reunión. El Cuartel. Tenida. 
Uniforme de 
Ayudante

Trabajo. El

mo Juzgada netana 
a. Banden 
lecución a 
es borato 
5 horas. « 
j ubi#

A 8/7

J CITACIONES

3,Villas la (ACION.Se cita a Junta Gene- 
nte al sí; Extraordinaria de Socios de la 
chivado * u- 
■2607^
Conserva# da para el dia 7 d7¡gosto" d¡ 
mago a-. 1871 alas 16 horas 
o 81® ■
nado, o» 
io super« 
as anude 

partici-' 
antia le? 
in Bo-tu 
iteceder® 
AsociacÁ 

alicante* totes Publicistas 
Elisa » fcidad de Chili 
lecretan*

©operativa de Vivienda y Servi
ces Habitacionales Las Acacias

-- ---------en primera 
Wnya las 16 30 horas en

•9unda citación 
stumbre. Tabla 
Un biez raíz E 

lm|mstración

Local: de 
Adquisición 
Consejo de

Rigato Profesional de
"Guias y 

apio, ■ * ”'"le S- A"Cita 
complementa „ade 

“>»8<«.m,erales,la|as 
En edificio del Traba.o- 

X^'^-Ríso'e,

LIATES ^nBl¡-IARlA San Martin. S. A 
Ì.!S,Ón. Cl,ase 8 Junta 
»qu^r»lnana de acc,on's»as- 
^taa citación, para el 30 
¿.~",e mes a las 18 horas 
Í T5!055' 4° P’so. ofic
ian“" 8 ob|e,° de conocer 

•I 31 de Diciembre

» r-»
se rem3
I. 151«* 
c* » 
co^1un,.,

ito

Cuerpo de Bomberos de Santiago 
"Constancia y Disciplina". Citó al 
Cuerpo a una romería en 
homenaje al Director Honora
rio de la Institución, don Héctor 
Arancibia Laso, para el domin
go 8 de agosto en curso, a las 
10,45 horas. Uniforme de 
parada. Punto de reunión: Santo 
Domingo y Puente El Secreta
rio General

CINES DE BARRIOS 
SECTOR PLAZA ITALIA

NORMANDIt. Alameda 139 
Tel 392749. Desde las 14 hrs. El 
Gran Caruso" "El Gran Escape.

SECTOR ÑUÑOA — 
PROVIDENCIA—VITACURÁ 

ANDES. (232792) Desde las 14 
hrs. Cara de ángel. Los intoca
bles. La ingenua pecadora.

CALIFORNIA. Irarrázaval 1568. 
Tel. 498061. A las 16.30, 19.15 
y 22.15 hrs.Tove Story" May de

DANTE. Washington 26. Tel 
494359 A las 16. 19 y 22 hrs 
"Zepeiin”, Guerra, may de 14.

EGAÑA. (271026) Desde las 
15 hrs. La dama y el vagabundo. 
El fantasma de Barbanegra El 
libro de la selva.

FL GOLF. Apoquindo 3368. Tel 
480046 A las 16.30. 19 y 22 
Hrs. Marineros sin brújulas. 
Menores.

HOLLYWOOD.Irarrázaval 2900 
Tel. 42389 Desde las 13 hrs. 
Peor Que Judas. Tierra brava. 
Comandos. Shane. el desconocido

MACUL. (213418) Desde las 
14 hrs. La dama y el vagabundo. 
Charlie el puma solitario. 
Festival de Tom y Jerry

LAS CONDES.- (484067) 16: 
19 y 22^8. La araucana

LAS LILAS.- 16: 18.30 y 22 hrs. 
La mujer de Adán.

LO CASTILLO.— (481981 ) 
15.30: 1 9. y 22.15 hrs. La extra
ña pasión de un marido.

PEDRO DE VALDIVIA.- 
(43948) 16. 19 y 22 hrs. La 
matriarca.

MARCONI. (42867). 15.30 hrs. 
La alegre historia de Strogee 19 
y 22 hrs. El corazón lleva una 
máscara.

ORIENTE, p de Valdivia 099 
Tel 41345. A las 16. 19 y 22 
hrs. Historia de amor May. de

CARRERA. Desde las 13 hrs. 
Diablos en batalla Macho 
Callaban. Acusado en falso

ALHUE (581427). Desde las 14 
hrs. Un tiro en la noche. Shane 
Aeropuerto

AMERICA. (52443) Desde las 
14 hrs. El Secreto Sta. Vittoria. 
Un fenómeno llamado Cassius 
Clay. Vida,amor y muerte.

ESMERALDA. San Diego 
1035. Tel. 64303 Desde las 13 
hrs. Peor que judas. Comandos. 
Tierra Brava

GRAN AVENIDA. Gran Avenida 
4830 Tel. 56163 Desde las 14 
Hrs Peor que Judas. Comandos 
Franco -Chilena.

SUR. San Diego 935. (61524). 
Desde las 13 hrs. Los principian
tes. El cadáver inquieto Faena a 
la italiana.

IMPERIAL San Diego 1344 
(561112). Desde las 14 hrs 
Noche sin fin. Pistola con 12 
Cruces El último Secreto de 
Sherlock Holmes.

LIRA (511704). Desde las 14 
hrs. Risas inolvidables. El 
arreglo. El cinturón de castidad.

MODERNO. Gran Avda 6544 
Tel 581782. Desde las 14 hrs. 
La Venganza es mía. Verdugo a 

destajo. Bajo el planeta de los 
simios.

ROMA. San Diego 230. Tel 
67258. Desde las 14 hrs. 7 
Hombres y un destino. Misión 

Clandestina. Un hombre medio 
loco.

MONACO. 10 de Julio - A Prat. 
Tel. 382845 Desde las 13 hrs. 
Acusado en falso. Diablos en la 
batalla. Macho Callaban.

SAN DIEGO. San Diego 612 
Tel 81093. Rot. de las 14 hrs 
Cañones para Córdoba. Sabata 
viene a matar. Queimada

PORTUGAL 10 de Julio 242 
Tel 34816 Desde las 14 hrs. 7 
hombres y un destino. Misión 
Clandestina. Un hombre medio 
loco.

PRAT (50754) Desde las 13 
hrs El hijo prodigio. Canta mi 
corazón Arrullo de Dios

SECTOR QUINTA NORMAL

IDEAL CINEMA. Mapocho 
41 17. Tel. 713384. Desde las 14 
Hrs. El magnífico gíadiaaor". 
Sandokán El ti gre de la 
Malasia. 90 minutos después de 
las 12

SECTOR SAN PABLO — 
ALAMEDA — ESTACION — 
BRASIL

MAIPO (731982). Desde las 14 
hrs. Corazón salvaje. Minifaldas 
agresivas. 4 hombres marca
dos.

COLON. San Pablo - Maipú. Tel. 
733146 Desde las 14 hrs Se 
busca vivo o muerto. Perdidos 
en el desierto. Misterio de 
Ongos.

SECTOR INDEPENDENCIA 
VIVACETA—EL SALTO

VALENCIA. Desde las 14 hrs. 
Un hombre medio loco. Misión 
clandestina. 7 hombres y un 
destino.

MONUMENTAL (791345) 
Desde las 14 hrs. El secreto de 
Sta Vittoria. El que viaja con el 
diablo. Algunas chicas lo hacen

LA PALMILLA. (773185)
Desde las 14 hrs. Barcos satáni
cos. Aún matamos a la antigua. 
El que inventó el 8° pecado.

CINES COMUNALES

MAIPU. (Maipú) Desde las 15 
hrs. Papá, pobre papá. Borsalino.

ANTONIO VARAS.— Morandé 25 (61200) - Depto. del Teatro de la 
U de Chile - 19 hrs "El jardín de los cerezos" de Anton Chéjov.

CAFE CONCIERTO NAHUEL CLUB Agustinas 540 Grupo Lobo

22 y 24 hrs - "Ultima Batalla creación colectiva

LA COMEDIA. Merced 349.Tel 391523. Ictus. Pronto "El cepillo 
de dientes",de Jorge Díaz

CAUPOLICAN San Diego 840 (85912 y 82437) 19.30 hrs Tor 
neo Internacional de Catch as catch can 1971

MARU Huérfanos 786 (397907). Cia.de Lucho Córdova y Olvido
Leguía 19 15 hrs "Pantaloncitos calientes '.de Lucho Córdova

MONEDA. Moneda 920 (715451). Cía; de Américo Vargas y Pury 
Durante. Descanso

0-8-12

Cito a la Compañía a Romería a 
la Tumba de nuestro Mártir René 
Carvallo Correa, con motivo del 
25° aniversario de su muerte pa
ra el domingo 8 del presente a las 
12:00 horas, Uniforme de 
parada Punto de reunión Plazole
ta del Cementerio General El 
Capitán.

10 DE JULIO — FRANKLIN 
AVDA. MATTA — GRAN 
AVENIDA

VERDI, (499704) Desde las 14 
hrs. Shane. Aeropuerto. Un tiro 
en la noche.
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CREDITOS

O'HIGGINS. ( 86929) Desde 
las 13 hrs. El diablo por el rabo. 
Fellini Satiricón. Sabata viene a 
matar.

ALAMEDA.- (91254) Desde 
las 12.30 hrs. La princesa 
hippie. El hijo pródigo. Los dos 
valientes.

ALCAZAR. Avda Brasil 373 
Tel 80122. Desde las 14 hrs.
Cara de a’ngel. Los intocables. El 
golpe Melénico.

BLANCO ENCALADA (9 1 787)
Desde las 14 hrs - Algunas chi
cas lo hacen. El que viaja con el 
diablo. El secreto de Sta Vittona

ALESSANDRI. Alameda 2987. 
Tel 86848 Desde las 14 hrs. 
"La Araucana". Franco Chilena 
Histórica

MUNICIPAL. (San Bernardo). 
Desde las 14 hrs. Krakatoa al 
este de Java. El abrazo de los 
libertadores

PLAZA (Talagante) Desde las 
17 hrs - La religiosa. El shenff 
atrapado

H i £-.} snsé etiuperln 
NACIONAL. Puente Alto. Desde 
las 14 hrs. Programa doble

LO BARNECHEA Infierno en 
Normandfa

OPERA. Huérfanos 837 (30176). Cla.de revistas Bim Bam Bum 
Descanso

PICARESQUE. Recoleta 343 (776883) Cía.de revistas Strip Tea 
se 20 y 23 hrs. "La mujer del Cura Guilla?

PETIX REX.- Huérfanos 735 (31143) Cla.de los Cuatro. 19.30 hrs
"El embajador", de Isabel Allende.
TALIA.'-San Diego 246 (66592) Teknos. 19.15 hrs. "La escuela de 
las mujeres", de Moliere

TEATRO DEL ANGEL - San Antonio 255 (33(§05).-19 30 hrs "La 
mantis religiosa". de Alejandro Sieveking

ESTA SEMANA 
DESTACAMOS

HOY
SABADO 23.50 hrs.

BAILE EN EL 9
(Programa popular)

DOMINGO 22.10 hrs.
CARLOS GARDEL
EL DIA QUE ME QUIERAS

HQV BANDERA 3a SEMANA
DESDELAS 10 HRS.

MAÑANA, en Vermut 6,40 y Noche 9,40
en el "CAUPOLICAN" nuestro principal centro artísti

co DE REGRESO DE MEXICO y COLOMBIA el conjunto musi
cal extraordinario , la voz y los instrumentistas juveniles más 
notables de Chile

LOS GALOS... LOS GALOS
Cómo deseo ser tu amor Perdona si me ves llorar,- Qué espe

ras de mi Oigalos cantar MAÑANA DOMINGO 8 verda 
deros Records Rankmg Discómanos 1971

después del resonante suceso 
de Lucho Barrios, OSCAR 
ARRIAGADA presenta MAÑANA 
DOMINGO 8 en V., 6,40 y N, 
9,40 en el Calefaccionado "Cau- 
pohcán" el gran show gigante 
EL REGRESO DE "LOS

GALOS"
con todo lo nuevo y lo mejor. 

LOS MOROS
Superior conjunto con música 
de EUGENIO MOGLIA y los 
versos de ANDRES RIVANERA

GONZALEZ (Buey Suel
to) . .LOS MOROS su gran suce
so "Y con los brotes de mi Siem
bra"

MARCELO
Cantante juvenil. ídolo de las 

"Fans" y Mini-faldas.
PALMENIA PIZARRO

Palmema, la reina de la Canción 
Popular.

NASSLO NICOLICH
Astro de la canción gitana, 

"LOS GOLPES"
Grupo juvenil en la Onda 1971

GINA Y LOS ROCKET8
Juvenil voz pasional.

NANO PARRA Y LOS 
PAMPANITOS

(Triunfador de "El Velorio").

ELBA BARY Y LILIAN BELL
Hermosas estrellitas juveniles

;'H ot-Pants"

LOS BATY LOCOS CHICHO 
AZUA Y ROMILIO ROMO, EL 

TONTO DEL HUESO
HOY compre anticipadamente E° 25 
platea baja numerada y E° 15 platea 
alta general 2o y 3o pisos ¡No sea cosa 
que vaya a quedarse afuera del-"Caupoli- 
can"!
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En el Petit Rex

UN EMBAJADOR Y
TRES «_____GUERRILLEROS
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LA COMPAÑIA DE LOS CUA 
TRO luego de un largo receso 
por las giras que cumplieron por 
varios países de América Latina 
han vuelto a la cartelera 
santiaguina Esta vez con una 
obra de una autora que da con 
ella sus primeros pasos de 
dramaturga. se trata de Isabel 
Allende, periodista El Embajador, 
es la pieza que diariamente ofre
ce esta compañía en el Teatro 
Petit Rex

Con esta obra se realizó un

trabajo de creación colectiva No 
existe un director, cada actor 
aportó sus ideas, según lo que 
ellos pensaban que debía ser esta 
puesta en escena La taquilla ha 
demostrado que el experimento 
resultó

Como llegó esta obra a la 
Compañía de los Cuatro, lo 
cuenta la propia Onetta Escame? 
única mujer del reparto y tam 
bién única integrante de la 
compañía que participa, ya que el 
resto del elenco está formado por 
actores invitados

' Isabel Allende entrego su obra 
a Domingo Tessier. Este buscó 
una compañía fiara que la 
representara, después de mucho 
buscar llegó hasta nosotros, la 
mostró y nos decidimos a 
ensayar"

Eso dice Onetta. pero ¿quera 
zones pesaron para que esta obra 
subiera al escenario?

"El principal motivo es que se 
trata de una obra chilena 
Segundo se trata de un'tema de 
actualidad, del cual hay poca 
producción Tercero, es una auto 
ra nueva y se le debe dar 
oportunidad Además, la pieza 
está bien construida Tiene un te 
ma latente, podría tener muchos 
errores, pero es algo nuevo 
Además es sumamente 
entretenida También debemos 
tomar en cuenta la imposibilidad 
física que tenemos nosotros para 
montar obras con más de seis 
actores, porque la sala es chica 
En buenas cuentas, la obnta nos 
calzó, estaba como hecha para 
nosotros"

capaz de simpatía y risa 
comprensión Nace la amistad y 
el diálogo. En medio del encierro, 
del fantasma de la tortura de la 
represión y de la posible muerte 
descubren cosas buenas que vale 
la pena conservar El embajador 
no volverá a ser el mismo hom 
bre después de esa conviviencia 
Los guerrilleros aprenden a 
respetar a su rehén y de alguna 
manera a quererlo. El final 
inesperado,hace meditar al públi 
co

NO ES POLITICO-

GUERRILLEROS

El tema relata las peripecias de 
tres guerrilleros (una mujer y dos 
hombres) que raptan a un 
embajador para canjearlo por 
presos políticos Durante meses 
debe vivir en un sótano, en estre 
cha e incómoda promiscuidad

Estos dos mundos opuestos se 
enfrentan por primera vez se 
observan, se gruñen y terminan 
por darse cuenta que adentro de 
cada uno de ellos existe un ser 
humano

Detrás de las máscaras con 
que se protegen, late un corazón

BELGRADO (UPD LA ACTRIZ británica tnzaoeth laylor. hará el papel 
de una guerrillera comunista en una película sobre la fase yugoslava 
en la Segunda Guerra Mundial Su esposo, Richard Burton, representa 
rá al Presidente Josip Broz Tito, en la misma producción, titulada 
"SUTJESKA " Los Burton están de vacaciones en este país invitados 
por el Primer Mandantano

LUI SIN LANDAEZ
GRAN FESTIVAL
PARA SALAMANCA
Luisín Landáez anunció oficial

mente su próximo festival.

No será un Festival para él. . 
pero si .como dijo en su Conferen
cia de Prensa, "será para sus 
hermanos en desgracia de 
Salamanca

Luism, como lo señalamos en 
publicaciones anteriores recibió 
personalmente la solicitud 
trabajar por Salamanca

de

de Prensa en el Hotel Carrera, se 
realiz&rá el próximo domingo 15 
en el Estadio Chile. El centro 
deportivo fue cedido especial
mente, sin costo alguno.'por el 
Intendente Jaime Concha que 
esta' dispuesto a ayudar a Luism 
Landáez que desea llenar el 
campo deportivo. Las principa
les figuras de nuestro ambiente 
han prometido su participación

La gente de Salamanca 
quiere ropa.

i La gente de Salamanca 
Iquiere alimentos.

no

no

I La gente de Salamanca quiere 
techos y por ellos trabajará 
(Luism Landáez El Festival 
(anunciado ayer en Conferencia

Ello asegura un buen 
espectáculo y una recompensa 
muy alta que más tarde se 
transformará en zinc o fonolitas, 
para los techos de nuestros 
hermanos de Salamanca que 
tanto lo necesitan

«W:

Linda iniciativa de Luism.

UNA ESCENA DE "El paraíso semi perdido", de Alejandro Sieveking. 
montado por alumnos del Instituto Cultural de la Municipalidad de 

Santiago

ESTUDIANTES DE TEATRO

LLEVAN PARAISO SEMI

PERDIDO A POMAIRE

EL CURSO DE TEATRO dql Instituto Cultural de la Municipalidad de 
Santiago, que dirige Isabel Gorroña. lleva hoy a Pomaire la obra de 
Alejandro Sievekmg "El Paraíso Semi Perdido y una gran cantidad de 
ayuda consistente en ropa y alimentos a los damnificados de Pomaire

La ayuda fue recolectada ayer durante una función realizada en la 
Sede del Instituto, Brasil 429. la cual tuvo como objetivo fundamental 
reunir estos elementos

En esta obra participan solamente seis actores del curso Sus 
nombres son Jaime Espinoza. Ivonne Campos. Carlos Varela, Eduardo 
Urbma. Andrea Baksai y Elizabeth Stermesson
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Onetta Escamez explica "No 
es un tema político, diríamos que 
se trata de un tema humano, tan 
to de uno como del otro lado. Se 
trata del problema que surge 
cuando se ponen en contacto 
estos dos bandos y llegan a una 
comprensión. El teatro debe 
reflejar la época en que estamos 
viviendo, claro que no podemos 
negar que todo es producto de un 
sistema político. Espero que 
nuestros dramaturgos toquen te
mas de nuestra realidad nacio
nal"

ELENCO

El Embajador es interpretada 
por Domingo Tessier. Alejandro 
Cohén es un guerrillero, lleno de 
fuerza y vitalidad Nelson Brodt. 
otro guerrillero, pero al contrario 
del primero es un poco más 
temeroso, el se ve metido en esto 
por motivos intelectuales, pero al 
enfrentar los hechos se siente un 
poco atemorizado Onetta Esca- 
mez. es otra guerrillera. Carlos 
Villalón hace el papel de un 
soldado

ANA MARIA PUGA y Ana Gabella, actrices del Teatro del Nuevo 
Extremo, en una escena de "Antígona"

ENCUENTRO ENTRE CUBANOS
Y ESTUDIANTES DE TEATRO

La delegación de Artistas Cubanos, también tuvieron su encuentro 
con estudiantes de la Escuela de Teatro de la Universidad de Chile. En 
esta ocasión los invitados se refirieron a la importancia que tiene el 
arte en Cuba, donde la formación es bastante intensa También se 
tocaron otros aspectos, como lo referente a la realidad política de la Is 
la del Caribe Sin duda, fue una interesante oportunidad para los 
estudiantes, la de conocer lo que sucede en este pais que acaba de 
celebrar su 18 aniversario de la Revolución

La delegación cubana que nos visita viene con los auspicios de la 
Universidad Técnica del Estado y el sello DICAP El motivo 
fundamental de su visita, reside justamente en el reciente aniversario 
La delegación está compuesta por Los Papmes. La Orquesta Aragón 
Elsa Calvo. Carlos Puebla y sus Tradicionales

Esta embajada cultural está cumpliendo también un punto 
importante en nuestro pais. ya que este grupo se ha prestado para 
estrechar relaciones culturales entre ambos países Durante su corta 
permanencia han recorrido, además de Santiago, el norte y sur del 
país

Para conocer más a fondo a los chilenos han realizado una serie de 
encuentros dialogando con la gente. Uno de ellos fue precisamente el 
que sostuvieron con alumnos de la Escuela de Teatro de la "U

ERNEST HUBERT CONTWIG. 
maestro alemán, dirigió el 
duodécimo concierto de la Tem
porada Sinfónica que auspicia el 
Instituto de Extensión Musical de 
la Universidad de Chile, que se 
realizó ayer en el Teatro Astor

Hubert Contwig sucede al maestro 
francés Roland Douatte El maes
tro alemán dirigirá los cuatro últi
mos conciertos de la Temporada 
Hubert Contwig se desempeña 
actualmente como director titu
lar de la Orquesta Sinfónica de 
Salvador (Babia) Es además di

rector del Conjunto de Música 
Nova El director alemán dirige la 
Sinfónica de Chile por primera 
vez Anteriormente habla estado 
en nuestro país desarrollando ac
tividades musicales con diferen
tes conjuntos artísticos

ORIETTA ESCAMEZ Y NELSON BRODT. dos guerri
lleros conversan de "El Embajador'"
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LANZA TEATRO
NUEVO EXTREMO

dor de Radio Chilena, cas, 
capta más y más auditores: 
su activo programa de Ib 
algo importanteenlosprogn 
del animador del Teleoenj 
que su música es demuchia 
dad. no sucediendo lo mismo 
programas similares 
todos los días, estío 
escuchando las mismas oí 
clones Freddy, con su ama 
liviana y ágil, es sin lugar ada j¿¡ardo“ 
uno de los preferidos de Ijr“^2r. 
ñaña musical en el ambe jbletó de 

radial.

LOS MOROS
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UNA COMPAÑIA NUEVA Re 
cién formada. Sus integrantes 
son egresados de la última pro
moción de la Escuela de Teatro 
de la Universidad de Chile. Su 
nombre: "TEATRO DEL NUEVO 
EXTREMO"

Durante el año 70, este equipo 
constituyó la base de un trabajo 
de experimentación teatral dise
ñado por su profesor, Pedro Or- 
thous. y dos sicofisiólogos. los 
doctores Susana Bloch y Guy 
Santibáñez. destinado a descu
brir nuevas técnicas de entrena
miento de actores y en el mon
taje de obras. Estas técnicas es
tán basadas en la aplicación de 
nuevas experiencias científicas 
en el campo sicológico a la acti
vidad artística.

En este ciclo se consultan las 
obras "Antlgona", de Sófocles; 
■'Tartufo", de Molière y un pro
grama con clásicos esp'añoles. 
entre ellos Cervantes. Juan de 
Encina, Lóoe de Rueda y otros,

Habrá también un próximo 
ciclo destinado al teatro chileno. 
Para la realización de este pro
grama, el Teatro del Nuevo Extre
mo ha recibido un total respaldo 
de la Dirección de Educación 
Secundaria del Ministerio de 
Educación, que patrocinará las 
funciones y movilizará al estu
diantado. La Municipalidad de

Santiago también hará su aporte, 
ya que ofreció el Teatro Muni
cipal.

Y. como la tarea es ardua y 
hay que comenzarla cuanto antes, 
el elenco del Teatro del Nuevo 
Extremo, formado por: Ana María 
Puga. Ana Gabella, Roberto 
Cabrera, Igor Cantillena, Iván San 
Martin, Ernesto Clavijos y Susana 
Groisman anuncian su primera 
función para el próximo martes a 
las 16 horas con la obra de Só
focles "Antlgona". En el mes de 
octubre entrenan "Tartufo", de 
Molière, para luego continuar con 
teatro español
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En otras palabras, este expen 
mentó se asocia a las aspira
ciones del arte contemporáneo, 
que trata de conectar la creación 
artística con los nuevos ade
lantos científicos y técnicos

Su intención es llegar al públi
co. A un público nuevo, al que no 
ha tenido acceso a las primicias 
del arte. La acción del Teatro del 
Nuevo Extremo estará dirigida al 
público estudiantil y laboral

Esta compañía tiene el anhelo 
de contribuir con otros organis
mos teatrales chilenos a crear en 
el estudiantado y en el obrero la 
costumbre de ir al teatro para 
congregarse con sus conciuda 
daños a fin de ver, oír. pensar y 
compenetrarse de los problemas 
humanosque les son comunes

El Teatro del Nuevo Extremo 
aprecia los esfuerzos hechos has
ta hoy en el sentido de llevar tea
tro a los medios populares. De 
acuerdo a estos puntos de vista, 
ha programado un primer ciclo de 
actividades de carácter oidáctico 

destinado a ios estudiantes de la 
enseñanza media, a base de las 
obras que figuran en el plan apro
bado por el Ministerio de Educa
ción.

DANZAS ESPAÑOLAS
LA COMPAÑIA DE BALLET 

ESPAÑOL. "Teatro de Danza 
Española", de la cual es director 
y primer bailarín el mundialmen- 
te famoso "Luisillo". nombre 
artístico de Luis Pérez Dávila, 
cumplirá actuaciones en Santia
go los días 12. 13. 14 y 1 5 de es 
te mes. en el Teatro Municipal, y 
con los auspicios de la Corpora
ción Cultural de Santiago

Luisillo y su Teatro de Danzas 
Españolas, es la única compañía 
que ha llevado el baile español a 
los más diferentes y lejanos luga
res del mundo. Desde Escandina
va a Sudafrjca. de Grecia a Ja 
pón. a Hong Kong. Nueva Zelan
dia. Australia, Thailandia, ciento 
de capitales en el nundo entero 
ha recorrido Luisillo y su compa
ñía.

El público y la critica han dado 
el prestigio y fama que gozan, es
tando considerados entre las 
primeras compañías de ballet del 
mundo. En la evolución del baile 
español. "Luisillo" va a la van
guardia de esa evolución y reno 
vación que comprende el campo 
del baile

EL SUEÑO DE 
UN BAILARIN

Quien conozca a "Luisillo", o 
tenga la oportunidad de escu 
charlo hablar acerca de sus pri
meros pasos en el baile, no pue
de menos que sentir admiración 
ante la constancia, el sacrificio y 
la dedicación con que ya desde

niño se entregó al arte, hasta ver 
realizado su sueño: el sueño de 
un bailarín.

Su niñez la pasó en México y 
recibiendo clases de ballet clási
co. El deseaba bailar En esos 
tiempos tuvo la oportunidad de 
ver a la compañía de Carmen 
Amaya-, es en esos tiempos que 
siente la imperiosa necesidad de 
bailar español.

Su maestro sabe de este sueño 
secreto y le da la oportunidad de 
conocer a la Amaya Y. como la 
compañía de Carmen Amaya 
necesita un bailarín para una 
nueva coreografía. Luisillo" no 
lo piensa más y se ofrece Es asi 
como pasa a integrar esta 
compañía en uno de los más 
incógnitos puestos »

Luego de actuar en América, lo 
hace en España La suerte le 
permite a " Luisillo" la ocasión de 
sustituir a un primer bailarín, y 
asi llega a Europa, con un puesto 
destacado

En París se presenta un 
empresario que tiene la idea de 
formar una nueva compañía 
encabezada por él No lo duda, y 
es así como forma su primer gru
po. Pero en Madrid es donde for
ma su primera compañía a la que 
llama "Teatro de Danza Españo
la El éxito acompaña a esta 
nueva formación, abriéndole las 
puertas de todos los escenarios 
del mundo

Actuaciones, contratos, fama, 
popularidad y también premios 
muchos premios.

PLAN DE EXTENSION LLEVARA

CULTURA A LOS COLEGIOS
UN PLAN DE EXTENSION teatral en colegios de la Enseñanza Bási

ca y Media, empezará en la segunda quincena de agosto, conforme a 
un convenio suscrito entre la Facultad de Ciencias y Artes Musicales y 
Escénicas de la Universidad de Chile y el Ministerio de Educación

Con este objeto un grupo de alumnos y profesores del Departamento 
de Teatro, DETUCH. se presentará en establecimientos educaciona
les que funcionan en las comunas de Puente Alto. San Bernardo. 
Maipu, Quinta Normal, y Nuñoa Más adelante se llevará a cabo un 
programa artístico semejante en escuelas universitarias y otros 
organisrños estudiantiles

Dicho elenco lo integran Edgardo Bruna. Director; el coreógrafo 
Alfonso Unanue. el escenógrafo e iluminador Mario Enrique Fernán
dez,y los actores y estudiantes del tercer año del DETUCH. Patricio 
Arenas, Adelaida Anas, Rafael Ahumada. Franklin Gim. Mareta 
Maiocco. Ismael Millas. Patricio Pnmus. Arturo Venegas y Ricardo 
Opitz
La finalidad de esta iniciativa es difundir la cultura en los colegios y a la 
vez crear nuevos públicos para el teatro
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en el sentido de conceder 
a los autores y editoriales 
oponentes a una propues
ta pública de esta natu
raleza. el tiempo necesa
rio para preparar los tex
tos con sus láminas, li
bros-guías. etc.; como, 
también asegurar absolu
ta Independencia de cri
terio y decisión a las au
toridades que Intervengan 
en el proceso de califica
ción de los textos, respec
to de los oponentes a la 
respectiva propuesta pú
blica;

••7V_ Declarar que los 
antecedentes de la califi
cación. especialmente, los 
informes correspondientes, 
deben proporcionarse a 
los interesados con opor
tunidad, con el objeto de 
que éstos estén en condi
ciones de formular even
tuales reclamaciones;

“flv— Declarar que re
sulta indispensable la 
existencia de un organis
mo. unipersonal o cole
giado. que, en única Ins
tancia, conozca las apela
ciones o reclamaciones 
?¡ue recaigan en las call- 
icaciones de los textos de 

estudios en cuanto a su 
calidad, y preferentemen
te. las apelaciones que 
puedan deducirse ante el 
rechazo de un texto de 
estudio como auxiliar de 
la educación, lo que ac
tualmente debe nacerse 
ante el mismo organismo 
oue negó tal calidad, es 
decir, la Superintenden
cia de Educación Pública:

"10.— Declarar que es 
de toda conveniencia evi
tar en lo sucesivo la ocu
rrencia de los hechos 
analizados en el presente 
informe, los cuales junto 
con perturbar la labor de 
la autoridad educacional 
y de compelerla a esclare
cer determinacXis actua
ciones suyas en esta ma
teria. llevan implícitamen
te un factor de preocupa
ción a la ciudadanía;

“11.— Solicitar a la Cá
mara de Diputados que 
estas conclusiones sean 
puestas en conocimiento 
de S. E. el Presidente dt 
la República y del seftoi 
Ministro de Educaciór 
Pública, con el obleto d* 
que se sirvan considera) 
la necesidad de acoger laj 
medidas y sugerencias que 
ellas contienen;

“12.— Solicitar a S. E 
el Presidente’de la Repú
blica el envío al Congreso 
Nacional de un proyecte 
de ley que consulte nor
mas de carácter perma
nente. orgánicamente es
tructuradas y de aplica
ción específica a la regu
lación del proceso de ad
quisición de textos de es
tudios jpara los alumnos 
de los establecimientos 
educacionales dependien
tes del Ministerio de Edu
cación Pública; y

“13— Solicitar a la Ho
norable Cámara de Dipu. 
tartos se sirva dar ade
cuada publicidad a las 
conclusiones del presente 
Informe. ’

El señor CERDA, don 
Eduardo (Vicepresidente). 
— Debo advertir a la Sa
la que en el debate el se
ñor Diputado informante 
dispondrá de hasta 15 mi
nutos y los Comités Par
lamentarios de hasta la 
mitad del tiempo que lea 
corresponde en una Hora 
de Incidentes de una se
sión ordinaria. Asimismo, 
la Mesa pondrá en vota
ción la totalidad de las 
conclusiones de la Comi
sión, sin perjuicio del de
recho que les asiste a los 
señores Diputados para 
pedir división de la vo
tación.

En discusión el informe.
El señor AMUNATEGUI. 

— Pido la palabra.
El señor CERDA, don 

Eduardo (Vicepresidente). 
— Tiene la palabra Su 
Señoría.

El señor AMUNATEGUI. 
— Señor Presidente, me 
corresponde informar so
bre el resultado de una 
Investigación que debió 
darse a conocer hace bas
tante tiempo y con la 
a d e c u a da oportunidad, 
porque afectaba, por una 
supuesta ilicitud en los 
procedimientos del Minis
terio de Educación, a Im
portantes autoridades de 
esa repartición durante el 
Gobierno anterior, en es
pecial a un funcionario 
de alta categoría, el Sub
secretario del Ministerio 
de Educación, profesor 
don Ernesto Livacic Gaz- 
zano.

Después de este breve 
preámbulo, que estimo 
necesario, porque perso
nalmente creo que este 
tipo de asuntos debería 
contar con una preferen
cia especial, entro en 
materia.

Con motivo de algunos 
comentarios de prensa y 
publicaciones que se hi
cieron sobre presuntas 
irregularidades que se ha-r 
brían cometido en la ad
quisición de textos de es
tudio por el Ministerio de 
Educación, se formularon, 
principalmente por los in
teresados, acusaciones y 
críticas sobre la forma en 
que se habían resuelto las 
respectivas propuestas. Es
tos comentarlos y críticas 
tendían a poner en tela 
de juicio, no sólo los pro
cedimientos a los cuales 
fue sometido este proble
ma. sino también la ho
nestidad del Subsecretario 
de Educación profesor 
don Ernesto Livacic. Ta
les circunstancias motiva
ron una intervención en ■ 
la Honorable Cámara del 
ex Presidente de la Comi
sión de Educación, colega 
Roberto Muñoz Barra, 
quien solicitó, con toda 
razón, se concedieran a 
dicha Comisión, facultades 
especiales para investigar 
las presuntas irregularida
des denunciadas. Así se re
solvió en la 37a. sesión de 
la Cámara, el 4 de febrero 
de 1970, por asentimiento 
unánime.

La Comisión de Educa
ción debió realizar una 
larga y acuciosa investiga
ción. dentro de la cual 
fueron convocados y oídos, 
aparte del Subsecretario, 
señor Livacic. numerosos 
funcionarios, los reclaman
tes y el propio Ministro 
de Educación señor Máxi
mo Pacheco.

El Boletín N o 11.184, en 
que se contiene la inves
tigación y los anteceden-

Cámara de Diputados
Sesión, 19 a. Ordinaria, en Miércoles 4 de Agosto de 1971

DE Í1 A 19,46 HORAS

Presidencia de los señores Sanhueza, Cerda y 
Fuentes,Don César Raúl

Secretario, el Señor Lea-Plaza.Prosecretario, el Señor Guerrero,
Don Raúl

[VERSION OFICIAL]
tes acumulados en este 
proceso, llega nada me
nos que a 89 páginas, por 
lo que en esta ocasión no 
habría tiempo ni posibili
dad de efectuar una rela
ción completa sobre las 
declaraciones, estudios e 
investigaciones que consti
tuyeron el trabajo de la 
Comisión. En todo caso, 
no parece necesario este 
detalle, porque lo que más 
debe interesar a la Corpo
ración son las conclusio
nes a que arribó la Comi
sión Investigadora.
No obstante, la circunstan

cia de haberse puesto en 
duda la posición y la res
petabilidad del Subsecreta
rio de aquel tiempo, señor 
Ernesto Livacic. parece 
justo e indispensable se
ñalar la breve reseña que 
sobre su personalidad se 
dejó incorporada en las 
actas entre los anteceden
tes recogidos para ilustrar 
el criterio de la Comisión 
Investigadora.

Entre estos antecedentes 
se afirma lo siguiente: “El 
señor Ernesto Livacic' ha 
sido tal vez uno de los es
tudiantes más capacitados 
que han pasado por las 
aulas del Instituto Peda
gógico. Bastaría ver sus 
certificados de calificacio
nes para apreciar que, en 
general, sus notas son las 
máximas en todas las asig
naturas y en todos los cur
sos. Fue dirigente del Cen
tro de Alumnos del Insti
tuto Pedagógico dos veces. 
Ixrego, fue Vicepresidente 
de la Federación de Estu
diantes de Chile’’.

“El año 1951 obtuvo su 
título de Profesor de Es
tado en Castellano, con la 
calificación máxima. Su 
memoria de prueba sobre 
el tema “El sentido de la 
gloria en los renacentistas 
españoles mereció premio 
"Ramiro de Maeztu’’ a la 
mejor memoria anual de 
tema hispánico”.

“Ha desempeñado la do
cencia en los más impor
tantes colegios de la capi
tal, como son el Instituto 
Nacional, el Internado Ba
rros Arana, el Liceo Expe
rimental Darío Salas, el 
Liceo Experimental Ju$n 
Antonio Ríos y otros esta
blecimientos’*.

“En 1956 le correspondió 
asistir, como delegado ofi
cial de Chile, a la Segun
da Reunión Interamerlca- 
na de Ministros de Edu
cación en Lima, Perú’’.

“Desde 1955. desempeña 
en la Escuela de Pedagogía 
de la Universidad Católica 
de Chile la cátedra de Li
teratura Española. Tam
bién sirvió durante varios 
años en el mismo plantel, 
la cátedra de Legislación 
y Administración Escolar.

"En 1963 obtuvo en la 
UNESCO el título de Pla
nificador Educacional”.

“En enero de 1965 fue 
designado Secretario Téc
nico de la Superintenden
cia de Educación Pública, 
cargo desde el cual le cu
po participación destaca
da en la elaboración téc
nica de la Reforma Edu
cacional’’.

“En 1966 concurrió como 
delegado oficial de Chile a 
la XIV Conferencia Gene
ral de la UNESCO, en Pa
rís”.

"En 1967, invitado por 
este mismo organismo, in
tegró, en esta, ciudad, el 
Comité Mundial de 23 ex
pertos sobre formación de 
maestros, en el que tuvo 
destacada participación”.

“Es autor de diez textos 
didácticos de sU especiali
dad, los que cuentan con 
amplia acogida en la ense
ñanza básica y media, y de 
gran número de ensayos 
pedagógicos y literarios”.

“Es director de la Socie
dad Chilena de Planifica
ción y Desarrollo, PLAN- 
DES”.

“Eh el plano gremial, es 
miembro de la Sociedad 
Nacional de Profesores, y 
ha sido en varias oportu
nidades. delegado en sus 
convenciones; de la Aso
ciación Nacional de Profe
sores del Estado; del Cen
tro Nacional de Profe
sores de Castellano, y de 
la Asociación de Profeso
res de Idiomas. Lingüísti
ca y Literatura”.

A continuación, estimo 
necesario agregar a esta 
relación las apreciaciones 
que de manera previa a las 
conclusi o n e s definitivas 
efectuó la Comisión, que 
figuran en la página 48 
del boletín, y que en resu
men expresan lo aue si
gue:

“Las objeciones plantea
das al proceso de desarro
llo y adjudicación de la 
propuesta pública N.o 97, 
para la adquisición de tex
tos de estudio para el 5.o 
y 6.o años de educación 
básica destinados al Mi
nisterio de Educación Pú
blica, tuvieron como causa 
predominante la inexis
tencia de un cuerno re*’a- 
mentarlo definitivo, per
manente y orgánico, que 
consulte normas generales 
y específicas, establecidas 
previamente a las propues
tas y de amplia difusión y 
público conocimiento, que 
regulen equitativamente el 
{»roceso de calificación de 
os textos de estudio que 

deban declararse auxilia

res de la educación, como, 
asimismo, el procedimiento 
de evaluación para el ma
terial didáctico que se ad
quiera por intermedio de 
esa Secretaría de Esta
do..... "

"Durante el desarrollo 
de la labor cumplida por la 
Comisión algunos repre
sentantes de las empresas 
editoriales manifesta ron 
que la denuncia pública 
que suscribieron en el mes 
de enero de 1970. en modo 
alguno involucraba la In
tención o el propósito de 
dubitar la honorabilidad y 
corrección personal del 
Subsecretario de Educa
ción, señor Ernesto Liva- 
clc Gazzano, o de otras 
personas, sino que tenia 
como finalidad objetar el 
Erocedlmiento aplicado a 

i resolución de la pro
puesta N.o 97. en la cual 
había participado dicho 
funcionario con la autori
dad jerárquica y responsa
bilidad inherentes a su 
cargo en el Ministerio de 
Educación Pública. A este 
respecto, se aludió en la 
Comisión una declaración 
del señor Julio Orlandl. 
Gerente de la Editorial del 
Pacifico, publicada en la 
prensa del 3 de febrero de 
1970, que figura en el Ane
xo de Documentos del pre
sente informe, en la que 
se destaca la probidad ad
ministrativa. la integridad 
moral y la capaciaad pro
fesional del señor Ernesto 
Livacic Gazzano”.

Ahora, señor Presidente, 
correspondería dar cuenta 
de las conclusiones con 
que dio término a su labor 
Ja Comisión Investigadora. 
A este respecto, el Dipu
tado informante considera 
que, existiendo un conjun
to de resoluciones numera
das. precisadas y determi
nadas por esta Comisión, 
no cabe hacer una rela
ción o resumen desellas, 
sino que incorporarlas tex
tualmente al presente in
forme, ya que ese es el 
propósito expresado por la 
propia Comisión en el nú
mero 13 de sus conclusio
nes. en cuanto a que la 
Honorable Cámara se sir
va dar publicidad a las 
conclusiones del presente 
informe, porque así se es
timó necesario.

El N.o 1 de las conclu
siones dice: “Declarar que 
en la investigación sobre 
presuntas irregularidades 
en la adquisición de textos 
de estudio para el 5.o y 6.o 
años de nivel básico por el 
Ministerio de Educación 
Pública, la Comisión deja 
constancia de que no ha 
encontrado tales irregula
ridades por parte de las 
autoridades de ese Minis
terio que intervinieron en 
dicha adquisición”-

"2.0— Declarar --que la 
calidad de los textos esco
lares destinados a la ense
ñanza básica de los esta
blecimientos fiscales de 
educación tiene una im
portancia incuestiona b 1 e 
para la formación cultural, 
moral y espiritual ’ de la 
Juventud chilena;

“3.0— Declarar, en con
secuencia, que la califica
ción de dichos textos de 
estudios debe estar someti
da a normas y procedi
mientos de irrecusable co
ree clon, que ofrezcan ga
rantía absoluta en el as
pecto cualitativo del con
tenido de los libros, por 
una parte, por cierto, 
principalísima, y asegure, 
por otra, el máximo de 
equidad y justicia en la 
opción y adjudicación de 
las licitaciones públicas 
relacionadas con su adqui
sición;

4.o— Declarar que las 
disposiciones legales y re
glamentarias que rigen ac
tualmente esta materia 
adolecen da inorganicidad 
e insuficiencia, como lo 
prueban las disímiles nor
mas existentes aplicadas 
en la propuesta N.o 97.

"5.0— Declarar que el 
procedimi e n t o aplicado 
hasta la fecha, en este as
pecto educacional, y espe
cíficamente, a la propues
ta N.o 97. permite la comi
sión de errores, como Há 
quedado reconocido a tra
vés de esta investigación, 
que pueden clrcunstancial- 
mente perjudicar, en pri
mer término, el proceso 
formativo del niño y del 
adolescente, y luego, el in
terés económico justo de 
quienes contribuyen me
diante la elaboración y 
preparación de textos de 
estudios a este complejo 
proceso pedagógico:

6.0— Declarar que es ur
gente y necesario determi
nar un cuerpo reglamenta
rlo que consulte orgánica
mente todas las normas 
adecuadas que otorguen, 
con antelación a la licita
ción de propuesta pública, 
certeza y exactitud en el 
conocimiento de las con
diciones de evaluación y 
calificación der los tevtns 
de estudios y de las nor
mas básicas que se apli
carán en la adjudicación 
de la propuesta, especial
mente, respecto de la cali
dad de los textos y de su 
impresión, del precio asig
nado a ellos y demás an
tecedentes propios de es
ta licitación, que se consi
deren esenciales;

"7.0— Declarar que en el 
futuro debe innovarse en 
el sentido de conceder a 
los autores y editoriales 
oponentes a una propues
ta pública de esta natura
leza. el tiempo necesario 
para preparar los textos 
con sus láminas, libros- 
guías, etcétera; como, tam
bién asegurar absoluta in
dependencia de criterio y 
decisión a las autoridades 
que intervenga^ en el pro
ceso de calificación de los 
textos, respecto de los opo
nentes a la respectiva pro
puesta pública;

“8.o— Declarar que los 
antecedentes de la califi
cación. especialmente, los 
Informes correspondientes, 
deben proporcionarse a los 
Interesados con oportuni
dad. con el objeto de que 
éstos estén en condicio
nes de formular eventua
les reclamaciones;

"9.— Declarar que resul
ta indispensable la exis
tencia de im organismo, 
unipersonal o colegiado, 
que, en única instancia, 
conozca la» apelaciones o 
reclamaciones que recai
gan en la3 callficacióñéS 
de los textos de estudio* 
en cuanto a su calidad y 
preferentemente, las &per 
laclones que puedan pro- 
ducirse ante e! 
rechazo de un te x- 
to de estudio como auxi
liar de la educación, lo 
que actualmente debe ha
cerse ante el mismo or
ganismo que negó tal ca
lidad. es decir, la Super
intendencia de Educación 
Pública;

“10.— Declarar que es 
de toda conveniencia evi
tar en lo sucesivo la ocu
rrencia de los hechos aná- 
lizados en el presente in
forme, los cuales junto 
con perturbar la labor de 
la autoridad educaclona 
y de compelerla a esclare
cer determinadas actua
ciones suyas en esta ma
teria, llevan inplícitamsn- 
te un factor de preocupa
ción a la ciudadanía;

“11.— Solicitar a la Cá
mara de Diputados que 
estas conclusiones sean 
puestas en conocimiento 
de S. E. el Presidente de 
la República y del señor 
Ministro de Educación 
Pública, con el objeto de 
que se sirvan considerar 
la necesidad de acoger las 
medidas y sugerencias que 
ellas contienen;

“12.— Solicitar a S. E. 
el Presidente de la Repú
blica el envío al Congreso 
Nacional de un proyecto 
de ley y que consulte nor
mas de carácter perma
nente. orgánicamente es
tructuradas y de aplica
ción específica a la regu
lación del proc°so de ad
quisición de textos de es
tudios para los alumnos 
de los establecimiento edu
cacionales dependientes 
d^l Ministerio de Educa
ción Pública; y

"13.— Solicitar a la Ho
norable Cámara de Di
putados se eirva dar ade
cuada publicidad a las 
conclusiones del presente 
informe”.

"Sala de la Comisión, » 
27 de enero de 1971.”

He terminado, señor 
Presidente.

El señor RIOS (don 
Mario).— Pido la palabra.

El señor CERDA, don 
Etíuardo (Vicepresiden
te).— Tiene la palabra Su 
Señoría.

El señor RIOS (don 
Mario).— Señor Presiden
te, los parlamentarlos na
cionales concurrimos a to
das las sesiones de esta 
Comisión Investigadora, 
con el fin de aportar, con 
nuestro trabajo, mayor 
profundidad a su labor. La 
verdad es que nos encon
tramos con una serle de 
antecedentes, que son in
teresantes dar a conocer 
y. al mismo tiempo, pen
samos como conclusión 
definitiva que, en reali
dad. todo lo relacionado 
con la actuación del señor 
Ernesto Livacic. qué era 
el personaje más cuestio
nado en esta Comisión, su 
persona queda práctica
mente incólume ante loa 
ataques, ya que. en defini
tiva. el Ministerio de Edu
cación no tenía ni tiene 
un reglamento que le 
permita regirse por algo 
determinado para la ad
quisición de los textos de 
estudios. Por eso, concuer
do plenamente con el 
punto 5.o de las conclu
siones, que señala M ne
cesidad de que a la bre
vedad posible y para evi
tar complicaciones de es
te tipo más adelante o en 
el futuro, es interesante, 
es imperioso que el Mi
nisterio de Educación Pú
blica o el Presidente de 
la República dicten un re
glamento al respecto, con 
el fin de que se puedan 
realizar bien las cosas.

Yo quiero explicar muy 
brevemente, cual es la 
fórmula que el Ministe
rio de Educación sigue 
para la adquisición de 
textos escolares. Le colo
can tres notas a cada li
bro: una, por su conte
nido; otra, por el valor 
del texto, y una tercera, 
por su presentación; las 
tres van de uno a siete. 
¿Qué ocurrió en la licita
ción anterior? Se presen

taron alrededor de 74 a 
75 textos. Pues bien, és
tos 75 textos escolares de
bieron evaluarlos apróxl- 
madamente unas ocho o 
diez personas en doce 
días. Y hubo algunos tex
tos escolares, señor Presi
dente, y este es el error 
que se cometió en la lici
tación y que, a mi modo 
de ver es grave, que con
tenían serios errores geo
gráficos. Hubo uno que yo 
ai a conocer, porque afec
taba a mi provicia, cuya 
autora era la señora Vio
la Soto, que es muy bue
na profesora por Jo de
más. pero no sé qué ha
brá ocurrido en la trans
cripción de su libro y en 
la de otros profesores, en 
que se señalaba, por 
ejemplo que la Central 
Hidroeléctrica "El Abani
co” y todo el complejo hi
droeléctrico de "El Toro- 
eran, sus turbinas, movi
das o accionadas por las 
aguas del rio Bío Bíq, en 
circunstancias de que este 
río corre a 60 kilómetros 
de distancia de lá zona; 
que la Industria Azuca
rera Nacional Sociedad 
Anónima de Los Angeles, 
IANSA, se surtía tam
bién con las aguas del 
río Bío-Bío, en circuns
tancia de que él se en
cuentra a 30 kilómetros 
de esa industria; lo mis
mo pasaba con la Indus
tria Forestal, de Naci
miento, actualmente en 
poder de la CORFO, que 
también se surtía con las 
fftnosas aguas del rio 
Bío-Bío, en circunstancia 
de que se encuentra bas
tante lejos esa posibilidad.

Estos errores, que des- 
Eués leyendo en otros 11- 

ros de Historia, de Geo
grafía o de Ciencias So
ciales. vi que también 
existían y demuestran, en 
cierta forma, la necesidad 
imperiosa de que el Mi
nisterio -o el Presidente 
de la República entreguen 
a la brevedad este regla
mento para M futura ad
quisición de textos escola
res.

La verdad, es que por 
sobre todas las cosas pri
mó el criterio, ya que no 
existía reglamento, de lo» 
funcionarios y, concreta
mente, del señar Subse
cretario de Educación, don 
Ernesto Livacic. Si el sa- 
ñor Ltvacdc actuó con mal 
criterio, no es problema 
legal y no es ¡problema 
que afecte las responsa
bilidades que existen en 
ia adquisición de textos.

Por tal motivo, señor 
Presidente, el Partido Na
cional, acepta las conclu
siones entregadas por el 
señor Diputado informan
te o por la Comisión, es
pecialmente en lo que se 
refiere a tíos puntos 5.o 
y •‘l o.

Nada más.
El señor CARRASCO — 

Pido la palabra.
El señor CERDA, don 

Eduardo (Vicepresidente). 
— Tiene la palbra Su Se
ñoría.

El señor CARRASCO.— 
Señor Presidente, los Di
putados d^mocratácrlstla- 
nos participamos con su
mo interés en los debates 
de esta Comisión Investi
gadora. puesto que nos 
interesaba esclarecer la 
falsa acusación que allí 
se imputaba a uno de 
nuestros principales hom
bres de Gobierno, como 
era don Ernesto Livacic 
en aquel entonces.

Diversos diarios de 
Oposición, destacaron con 
grandes carácterés este 
escándalo que se denun
ciaba en la compra de 
textos escolares y se lan
zaron una serie de acu
saciones que, hoy cam- 
Í>robamos, que son abso- 
utamente falsas, contra 

la honorabilidad de un 
maestro, que ha ocupado 
destacados cargos en la 
educación chilena, no so
lamente en el país, sino 
también en el extranje
ro. y en representación 
de Chile.

Por tal motivo, partici
pamos con absoluto inte
rés en esta investigación. 
Desgraciadamente, pasó 
mucho tiempo. Exigi
mos frecuentemente que 
esta Comisión investigará, 
porque estamos conscien
tes —y seguimos conscien
tes— de que con la hon
ra de las personas no se 
puede Jugar, ya que por 
mucho que se haga des
pués para poder aclarar 
situaciones tan engorrosas, 
generalmente no se alcan
zan reparar el daño mo
ral que se ha causado, 
no sólo al afectado y a 
los miepíbros de su fami
lia. sino también a todos 
los sectores en los cuales 
cada persona se mueve.

Por eso, es que hoy, 
con absoluto interés, que
remos dejar en claro, que 
después de esta acuciosa 
investigación, la Comisión 
ha llegado a una conclu
sión muy nítida, que se 
expresa en el punto l.o de 
estas conclusiones. Allí se 
declara, con la aproba
ción unánime de todos 
sus miembros, incluso de 
quienes aquí pidieron la 
aclaración de estos hechos, 
lo siguiente:

"Declarar que en la in
vestiga ción sobre presun
tas Lreguhirldades en la 

adquisición de textos *ne 
estudio para el 5.o y 6 o 
años de nivel básico por 
el Ministerio de Educa
ción Pública* la Comisión 
deja constancia de qu* no 
ha encontrado tales irre
gularidades por parte do 
las autoridades de ese 
Ministerio que intervinie
ron en dicha adquisi
ción."

Este es el punto clave 
del Jpforme: no hubo 
irregularidades por parte 
de las autoridades del 
Ministerio de Educación 
Públida. Para nosotros, 
esto constituye hoy día, 
una profunda satisfacción.

¿De qué, se acusaba al 
señor Livacic? Se le acu
saba de haber actuado 
parcialment? y con inte
rés en la distribución de 
una propuesta de textos 
de estudio. Y se sostenía, 
que ello lo hacía basado 
en que era dueño o co- 
dweño de una de las edi
toriales que habúyj sido 
favorecidas con la pro
puesta: la editorial Fon
do de Educación Moder
na ¿Qué se estableció 
frente a esta falsa acu
sación? Se estableció que 
hacia raás de seis años, 
que el señor Livacic ya 
no pertenecía a esta edi
torial. - es decir, que ha
bía dejado de pertenecer 
a ella, por escritura pú
blica y notarial, mucho 
antes de que ingresar a 
al Gobierno del Presiden
te Freí. De ahí. entonces, 
la falsedad absoluta de 
los hechos que se lo im
putaban.

¿Qué otras cosas esta
blecimos en la Comisión, 
que no fueron desmenti
das por ninguna de las 
personas interrogadas La 
corrección absoluta eon 
que se procedió en todos 
los actos que constituyen 
un llamado a propuesta. 
Primero, se discutieron 
las bases de la proouesta 
sobre los textos escolares, 
solicitándose, incluso, a 
varias editoriales que die
ran a conocer sus puntos 
de vista y sus sugeren
cias, muchas de las cua
les fueron aceptadas; se
gundo, se hizo la apertu
ra de las ofertas en las 
fechas propuesta? las 
bases de la Dirección de 
Aprovisionamiento del Es
tado; tercero, se conocie
ron los informes técnicos 
emanados de personal es- 
pecializado e 
idóneo, tanto de la 
superintendencia de Edu
cación, que debía determi
nar si estaban en condlcio 
nes de ser declarados tex
tos oficiales de ayuda a 
la educación, como de la 
comisión técnica nombrada 
por el Ministerio de Edu
cación para verificar su 
calidad; cuarto, se integró 
la comisión con personas 
dél más alto nivel educa
cional. entre los cuales se 
contaban todos los Direc
tores Generales de Educa
ción; y quinto, se realizó 
la adjudicación de la -pro. 
puesta por el Honorable 
Consejo de Aprovisiona
miento, integrado por 20 
miembros, TE de los cua
les eran Subsecretarios y 
2 funcionarlos de Carabi
neras.
Es ImiDoritBhte detener

nos aquí un minuto, par
que en la Acusación se 
sostuvo oue el Honorable 
Consejo de Aprovisiona
miento no "habla dictami
nado sobre la cantidad de' 
textos "a entregar a cada 
editorial, sino oue lo ha
bía hecho el señor Ernes
to ‘Livacic. Por falta de 
tiempo, no leeré el acta 
del Honorable Consejo de 
Aprovisionaml e n t o, que 
tengo aquí en mis menos, 
donde se establece Teha- 
ctentemen te que sus 
miembros integrantes por- 
tlclparon en una discusión 
clara y concreta oara de
cidir .en 'función de la ca
lidad y del precio de los 
textos, las propuestas que 
posteriormente se dieron a 
conocer al público y a las 
editoriales.

Se dijo que se hablan 
elegido en una de las pro
puestas textos más caros, 
con el mismo ánimo de 
tergiversar los hechos. En 
la Comisión se vió y acep
tó que un Gobierno en 
una de las etapas más de
licadas de la formación 
dél ser humano, no podía 
fijarse en precias o en va
lores para calificar y en
tregar mejores textos a 
sus estudiantes; que com
prar textos de estudio, que 
iban a formar al niño mo. 
ral e intelectualmente, no 
podía hacerse con el mis
mo criterio que comprar 
muebles u otros objetos, 
sino que, por sobre todo, 
debía sopesarse la calidad 
de los mismos.

También se vió en Ja 
"Comisión —y lo tengo en 
mis manos— él oficio en
viado por el ex señor Sub
secretario fle Educación ai 
Honorable Consejo de 
Aprovlsiormmiento, donde 
de solicita que "haga una 
distribución de la pro
puesta entre diversas edi
toriales, para que los se
ñores profesores puedan 
elegir y seleccionar Toa 
textos que más les gusten 
y estén acordes con sus 
intereses pedagógicos y su 
pluralidad de Ideas.

Después de este ex
haustivo examen hecho en 
la Comisión, no nos ha 
quedado ninguna duda, ni 
a quien habla ni a sus 
integrantes, de que han 
sido eliminados todos los 
cargos hechos en esta acu
sación tan falsa y tan di
fundida por órganos de 
oposición en ese entonces 
seguramente con el afán 
de acarrear votos para sus 
respectivas cotectividades. 
porque estábamos casi en 
«lena campaña presiden
cial.

Además, estamos de 
acuerdo con algunas otras 
materias del informe, que 
dicen relación con la ne
cesidad de uniformar el 
criterio selectivo de los 
textos de educación. Pero 
también participamos de 
la misma Idea que tuvie
ron antes las dUtoriales 
acusadoras...

El señor CERDA, don 
Eduardo (Vicepresidente*. 
— ¿Me permite, señor 

Diputado? Ha terminado 
el tlerrqx) del Comité De
mócrata Cristiano.

Ofrezco la palabra.
El señor CARRASCO — 

Solicitarla un minuto pa
ra terminar.

El señor CERDA, don 
Eduardo (Vicepresidente). 
— Desgraciadamente, no 
hav numero en la Sala 
para solicitarlo, salvo que 
algún otro Comité fe ceda 
un minuto.

El señor MERCADO.— 
Pido la palabra.

El señor RIOS (don 
¡Héctor).— Ftldo la pala
bra.

El señor CERDA, don 
Eduardo (Vicepresidente). 
— Tiene la palabra el se
ñor Mercado.

El señor' MERCADO — 
Concedo una interrupción 
al colega señor Carrasco.

El señor CERDA, don 
Eduardo (Vicepresidente) 
— Con la venia de Su Se
ñoría. tiene la palabra el 
señor Carrasco.

El señor CARRASCO.— 
Muv agradecido, señor 
Mercado.

Señor Presidente, parti
cipamos del mismo deseo 
de las editoriales acusa
doras, en el sentido de que 
el manejo pedagógico de 
los textos debe estar cen
trado en la Subsecretaría 
de Educación, como lo ma
nifestaron en carta al se
ñor Subsecretario.

En connhisií>n. una vez 
más expreso mi deseo de 
que en futuras ocasiones 
estas acusaciones, que da
ñan la moral y el presti
gio de personas, se hagan 
con más cuidadlo y con 
mayor criterio.

Nosotros, los demócrata- 
erlstianos, quedamos ple- 
jnamenüa satisfechos con 
el Informe de la Comisión 
y saludamos a nuestro co
lega y camarada Ernesto 
Livacic. por la honradez 
y el prestigio de que sigue 
rozando ep estos momen
tos.

Nada más, señor Presi
dente.

El señor RIOS Cdon 
Héctor).— Pido la pala
bra.

El señor CERDA, don 
Eduardo (Vicepresidente*. 
— Tiene la palabra el se
ñor Ríos, don Héctor.

El señor RIOS, don 
dHécitor).— Señor Presi

dente, esta Comisión In
vestigadora. tuvo su ori
gen en una denuncia que 
hiciera en la Honorable 
Cámara el Diputado señor 
Roberto Muñoz. Barra. Ha. 
cléndose eco de .una infor
mación del diario "Cla
rín”. que en esa fecha era 
colaborador del Gobierno 
del señor Freí, trato .auc 
se clarificara la actuación 
del ex Subsecretario 
Educación, señor Ernesto 
Livacic Gazzano.

Nosotros, los Diputa«®» 
radicales, nos felicitamo» 
de que las conclusiones d« 
esta Comisión hayan sido, 
favorables al señor Subse
cretario de Educación, de 
esa fecha, señor Livacic, 
porque, en realidad, cues
ta crear .que un funciona
rio educacional, que un 
profesor con una merito
ria hoja de servicio, como 
lo estableció el señor Amu. 
itategui, pueda delinquir en 
la forma que decía ia cró
nica del "Clarín’’, que 
afirmaba que era socio 
de una sociedad editora.

En realidad, como médi
cos, nosotros tenemos un 
alto concepto del Magis
terio. porque son funcio
nes muy similares. Una se 
entrega abnegada y des
interesadamente a la do
cencia, y la otra, la núes, 
tra. al mejoramiento de la 
salud del pueblo de Chile.

Las conclusiones a que 
se ha llegado demuestran 
que no hay cargo ni irre
gularidad en la actuación 
del señor Livacic; segura
mente. hubo errores e in
correcciones, pero no le 
afectan a él. Por eso, nos
otros celebramos y justifi
camos esta Comisión fn- 
vetlgadora, que ha llega
do a las conclusiones feli
ces de que el señor Liva- 
cic no ha tenido ninguna 
participación dolosa en la 
publicación de libros es
colares. El señor Livacic 
es un funcionario hones
to, un funcionario merito
rio por su hoja de servi
cio. Nostros, en realidad, 
quedamos muy satisfechos 
de las conclusiones de la 
Comisión Investigadora.

Nada más, señor Presi
dente.

El señor CERDA, don 
Eduardo «(Vicepresidente). 
— Ofrezco la palabra.

Ofrezco la palabra.
Se va a dar lectura a 

un proyecto de acuerdo 
que ha llegado a la Mesa, 
que se votará al fingí de 
la presente sesión.

El señor LEA - PLAZA 
(Secretario).— De los se
ñores JCoenjg, aeñora Re
tamal, doña Blanca; y se
ñores Carrasco y Monares- 
En conformidad con el 
acuerdo número 13 de las 
conclusiones del informe, 
hacemos indicación para 
que la Cámara acuerde pu
blicar estas conclusiones y 
el informe dado en la Sala, 
en los diarios “El Mercu
rio”, “Clarín" y “La Pren- 
6á"’, de Santiago, v en <fl 
Canal Nacional de Televi
sión.

El Behar CERDA, don 
Eduardo (Vicepresidente >. 
— Se votará en el momen
to oportuno.

4.— INFORME DE LA 
COMISION ESPECIAL IN
VESTIGADORA ENCAR
GADA DE CONOCER LOS 
ACTOS DE VIOLENCIA 
OCURRIDOS CON MOTI
VO DE LA APLIUAClOTi 
DE LA LEY DE REFOR
MA AGRAIUA.

«El seftw CERDA, don 
Eduardo (Vicepresidente). 
— Corresponde tratar, a 
continuación, el informe de 
ta Uomiaión Especial In
vestigadora encargada de 
conocer los actos de vio
lencia ocurridos con motivo 
de la aplicación de la Ley 
de Reforma Agraria.

El informe, impreso en 
el boletín N? 11.782, es el 
siguiente:

Honorable Cámara:
La Comisión "Especial In

vestigadora de "los ‘actos de



violencia ocurridos con 
motivo de la aplicación de 
la Ley de Reforma Agra
ria pasa a informaros su
bre su cometido.

la Cámara de Diputa
dos, en su sesión 57’, cele
brada el día martes 5 de 
mayo de 1970, se ocupo de 
los graves sucesos ocurri
dos en la provincia de Li
nares, especialmente en la 
ciudad de Longaví, a raíz 
del homicidio del Repre
sentante Zonal de la Cor
poración de la Reforma 
Agraria de 'Linares.

En la reieriaa sesión, 
después de una discusión 
en ia que participaron di

versos señores Diputados, ¿e 
•'acorao crear una comi
sión Especial Investigauo- 
ra, con la misma propor
cionalidad de los nuemoros 
de la Comisión de Gobierno 
Interior, encargada de co
nocer todos los anteceden
tes relacionados con los 
actos ce violencia cometí
aos en contra de campesi
nos y funcionarios de 
CORA e INDAR”.

La Corporación acordó, 
asimismo, en confonniaaa 
con lo dispuesto en el ar
ticulo 84 del Reglamento, 
lijar un plazo de 90 días 
para emitir el informe co
rrespondiente e integrarla 
con los siguientes señores 
Diputados:

Arnello Romo, don Ma
rio; Aveadaño Ortuzar aon 
Carlos, Aylwin Azocar, aon 
Andrés; Barahona Ce ba
jíos, don Mano; Castilla 
Hernández, don Guido; 
Ccncna Barañao,. don Jai
me; Espinoza Carrillo, don 
Gerardo; Fuentealba Caa- 
maño, don Clemente;

Leighton Guzmán, don Bei - 
nardo; Riesco Zañartu, 
don Germán; Salinas Na
varro. don Anaioao; Teje- 
da Oliva, don Luis, y Toro 
Herrera, don Alejandro.

Por orden del señor Pre
sidente de la Cámara de 
Diputados, se procedió a 
citar a la Comisión para 
el día jueves 7 de mayo 
de 1970, a las 12 horas, con 
el objeto de dar cumplí* 
miento con lo dispuesto en 
el artículo 84 del Regla
mento, esto es, constituir
se, elegir Presidente, por 
mayoría de votos; fijar 
días y horas para celebrar 
las sesiones ordinarias y 
adaptar los acuerdos inhe
rentes al desempeño de 
sus funciones.

A las 12 horas dai din 
señalado, la Comisión se 
constituyó, y después de 
des votaciones, se procedió 
a elegir Presidente de ella 
al señor Tejeda Oliva, don 
Luis.

En la sesión 10*, de la 
Comisión Especial Investi
gadora, celebrada en mar
tes 22 de Diciembre* de 
1970, se dio cuenta de un 
oficio del señor Presiden
te de la Corporación, en 
el ove se comunicaba aue 
la Cámara de Diputados 
había acordado ampliar la 
competencia de la Comi
sión Especial Investigado
ra. con el objeto de que 
se ocupara del problema 
de la violencia que se ha
bía suscitado en ese mo
mento en el país. esuectel- 
rnentp en la provincia de 
Cautín.

La Comisión Especial, 
durante el periodo de =-u 
investigación, fue citada 
a 27 sesiones y celebró 13 
de e’*as. con une dura
ción total de 16 ñoras y 
25 minutos. Asimismo, 
efectuó 11 visitas a las 
(Provincias de: Linares, 
ciudades de Linares y 
de Longaví; íShible, ciu
dades de Chillan y de 
Bulnes; Bío Bio, ciudad 
de Los Angeles; Valdivia, 
ciudades de Valdivia y de 
Río । Bueno; Magallanes, 
ciudades 'de ¡Pimía Are
nas, de Puerto Natales y 
de Porvenir; Cautín, ciu
dades de Temuco, de 
CaraJhue. de Lautaro y de 
Nueva Imperial, en don
de celebró reuniones con 
las personas que en cada 
caso se indicarán, con 
una duración total de 47 
horas y 25 minutos, de
dicadas a labores propias 
de Ja fiscalización enco
mendada por la Corpora
ción.

Despachó, también, 51 
oficios y 27 citaciones 
destinados a obtener an
tecedentes necesarios pa
ra el cumplimiento de su 
cometido.

Durante la etapa de la 
investigación se reempla
zaron, en las fechas que 
se indican, a los siguien
tes miembros de la Co
misión:

En la sesión 3.a, cele- 
lebrada el día miércoles 
10 de junio de 1970, se 
reemplazó a los señores 
Espinoza, don Gerardo, y 
González, don Carlos, 
por los señores González, 
don Carlos, y Jáuregui 
don Pedro, respectiva
mente.

En Ja sesión 4.a, cele
brada el día 24 de junio 
de 1970. se dio cuenta de 
los reemplazos de los 
señores Riesco, don Ger
mán, y Arnello^ don Ma
rio, por los señores Ala
mos, don Hugo, y Ríos, 
don Mario, respectiva
mente.

En la sesión 5.a cele
brada el día miércoles 
14 de julio de 1970. 
s? reemplazaron a 'los 
señores Castilla. don 
Guido; Ríos, don Mario; 
Avendafio, don Carlos; 
Fuentealba, don Luis; 
Salís, don Tomás, y Jáu- 
regui, don Pedro, por los 
señores Koenig, don 
Eduardo; Arnello. don 
Mario; Momberg, don 
Hardy; Toro, don Ale
jandro; Fuentealba, dón 
Luis-, iSol’s, ctxn (Tomás, 
y González, don Carlos, 
respectivamente

En la sesión 6.a, cele
brada el día martes 21 de 
julio de 197ft se dio cuenta 
del reemplazo del señor 
Leighton, don Bernardo, 
por el señor Verguía, don 
Lautaro.

En la sesión 8.a. cele
brada en martes 28 de 
■julio de 1970, se reempla
zó a los señores Baraho
na ,don Mario; Fuenteal
ba, don Clemente, y To
ro, don Alejandro, por 
los señores Jarpa, don 
Abel; Ferreira, don Ma
nuel, y Ortega, don Leo
poldo, respectivamente.

En la sesión 11.a, cele
brada en martes 29 de di
ciembre de 1970, se reem
plazó al señor Koenig, 
don Eduardo, por el se
ñor Alvarado, don Pedro.

En la sesión 13.a, cele
brada el día miércoles 3 
de marzo del año en cur
so. se dio cuenta de los 
reemplazos de los señores 
Ortega, don Leopoldo; 
Carvajal, don Arturo; 
Salinas, don Edmundo; 
y González, don Carlos, 
por las señores Carvajal, 
den Arturo; Salinas, don 
Edmundo; Ortega, don 
Leopoldo, y Marnmbio, 
don Joel, respectivamen
te.

La Comisión Especial 
Investigadora contaba 
primitivamente con un 
plazo de 90 días para 
emitir su informe. Con 
el objeto de poder dar 
término a su cometido, 
tuvo que solicitar en va
rias oportunidades a la 
Corporación prórroga del 
referido plazo, las que 
fueron concedidas en las 
fechas que se indican y 
comunicadas por oficio a 
esta Comisión. Estas 
fueron los siguientes:

Por oficio N.o 4.532, dé 
12 de agosto de 1970, se 
procedió a prorrogar el 
plazo por los días de la 
suspensión de sesiones 
acordadas por la Cámara, 
más quince días.

Por oficio N.o 4.672, de 
9 de septiembre de 1970, 
se acordó prorrogar el 
plazo, por 15 días más. a 
contar desde la iniciación 
de la Legislatura Extra
ordinaria de Sesiones.

Por oficio N.o 4.704, de 
6 de octubre de 1970, se 
prorrogó el plazo, nueva
mente, 'hasta el día 15 de 
diciembre de 1970.

Por oficio N.o 5.040, de 
l.o de diciembre de 1970, 
se rechazó la solicitud de 
prorrogar el plazo hasta 
el día 15 de enero de 1971.

Por oficio N.o 5.130, de 
16 de diciembre de 1970, 
se procedió a ampliar la 
competencia de la Comi
sión y prorrogar nueva
mente el plazo hasta el 
15 de enero de 1971.

Por oficio N.o 5284, de 
13 de enero de 1971, la 
Cámara acordó otorgar 
un nuevo plazo hasta el 
día 15 de febrero de 1971, 
y

El oficio N.o 5.483. de 
10 de febrero de 1971». 
prorrogó hasta el; día 15 
de marzo de este año.

La Comisión Especial 
Investigadora, con el 
propósito de entregar los 
mayores antecedentes po
sibles para que los seño
res Diputados puedan 
formarse un juicio cabal 
sobre este complejo y lato 
asunto, pasa a sintetizar 
la investigación realizada, 
haciendo una relación 
sucinta de cada sesión o 
reunión que celebró:

En i-a primera sesión 
celebrada por la Comi
sión, el día jueves 7 de 
mayo de 1970, además de 
procederse a elegir Presi
dente, se acordó destinar 
“urante la Legislatura Ex
traordinaria de Sesiones, 
los dias miércoles de ca
da semana, de 15 a 16 
horas, para celebrar las 
salones ordinarias.

Se acordó también so
licitar al señor Vicepre
sidente de la Corporación 
de Ja Reforma Agraria 
todos . Jos antecedentes 
relativos a la expropia
ción del fundo “La Pie
dad”, de Longaví.

Asimismo, se solicitó a 
la Oficina de informacio
nes de la Corporación y a 
la Biblioteca dej Congre
so Nacional la recopila
ción de todos Jos recortes 
publicados por la prensa 
y que digan relación con 
los sucesos acaecidos en 
la ciudad de Longaví,

En la segunda sesión 
celebrada por la Comi
sión. el día miércoles 13 
de mayo de 1970, se acor
dó trasladarse a la ciudad 
de Linares para consti
tuirse e interrogar a los 
obreros, a los dueños del 
fundo “La Piedad”, de 
Longaví, y a las autori
dades que participaron en 
los incidentes ocurridos 
con motivo de la toma de 
posesión del fundo men
cionado.

Asimismo, se acordó 
dirigir los siguientes ofi
cios, a las personas que 
se indican, solicitando los 
antecedentes que se ex
presan:

AI señor Ministro del 
Interior, acerca de lag 
medidas de protección 
adoptadas en la toma de 
posesión del fundo “La 
Piedad", de Longaví, y 
dej personal que se en
contraba baj'o el mando 
del General de Carabine
ros, señor Rolando San
tos, en esa misma opor
tunidad;

Al señor Ministro del 
Trabajo, para que indi
que cuáles son las facul
tades que corresponden a 
los Sindicato? de Emplea
dores Agrícolas:

Al mismo señor Minis
tro, para que exprese eJ- 
número de Sindicatos 
de Empleadores Agrícolas 
que existen en la actua
lidad, si tienen persona
lidad1 jurídica, las perso
nas que forman sus di
rectivas. y el número de 
socios que los componen;

Al señor Ministro d:-l 
Interior, solicitando los 
mismos datos anteriores;

AI mismo señor Mtni-tro 
sobre las denuncias apare
cida., en la prensa v-i 
vas a la internación i’?- 
gal de armas en relación

con el proceso de refor
ma agraria;

Al mismo señor Minis
tro, acerca de los actos 
de violencia promovidos 
por Jos dueños de fundos, 
fecha y Jugar, y las me
didas que se adoptaron 
en cada caso;

Al señor Vicepresidente 
de la Corporación de la 
Reforma Agraria, solici
tando la lista de precios 
establecida para las ex
propiaciones y forma de 
pago; nómina de los fun
dos expropiados y de los 
que están en trámite de 
expropiación y los planes 
futuros de esa Corpora
ción, a seis meses plazo.

Al señor Ministro del 
Interior, sobre las medi
das de seguridad y pro
tección dadas a los fun
cionarlos de la Corpora
ción de la Reforma Agra
ria en la toma de pose
sión del fundo "La Pie
dad", de la comuna de 
Longaví, y demás ante
cedentes que obren en 
poder de ese Ministerio 
relacionados con el mis
mo hecho; remisión de 
todos los antecedentes que 
existan relacionados con 
los actos de violencia ocu
rridos con motivo de la 
aplicación de la ley de 
Reforma Agraria.

La Comisión Especial 
Investigadora se trasladó 
el día ¡jueves 14 de mayo 
de 1970 a las ciudades de 
Linares y de Longaví pa
ra formarse un Concepto 
más completo y realista 
de ló que sucedió en el 
fundo “La Piedad", inte
grada por los siguientes 
señores Diputados: Teje
da, don Luis (Presiden
te); Arnello, don Mario; 
Avendaño, don Carlos; 
Aylwin, don Andrés; Con
cha, don Jaime; Fuente- 
alba. don Clemente; Gon
zález, don Carlos; Leigh
ton, don Bernardo; Ries
co, don Germán, y Toro, 
don Alejandro.

En la mañana del dia 
15 de mayo la Comisión 
visitó el fundo "La Pie
dad”. en la comuna de 
Longaví, lugar donde pro
cedió a constituirse e in
terrogar a los preasenta
dos del fundo; a los ex 
obreros del mismo y a al
gunos habitantes del po
blado “Los Cristales”.

Durante esta visita fue
ron -interroga deis lx>r )á 
Comisión las siguientes 
personas;

1 .— Don julio Santos, 
preasentado del fundo 
"La Piedad".

2 .— ¡Don Ramón Flo
res Barrera, vicepresiden
te del Asentamiento “La 
Piedad’’

3 .— Don Alberto Ibá- 
fiea Apa biaza, presídeme 
del Asentamiento “La 
Piedad".

4 .— Don Luís Valen
zuela Llanos, preasentado 
del fundo “La Piedad".

5 .— Don Dagoberto or
tega Gálvez, presidente 
Federación de Asenta
mientos. |

6 .— Don Gustavo He
rrera Aravena. 2.o Jefe 
de la Corporación de la 
Reforma Agraria.

7 .— Don Nicanor Co- 
fré Chaparro, presidente 
Federación de Cooperati
vas Campesinas Linares- 
Maúle.

8 .— Don Alfredo Bena
vides Espinoza, presiden
te del Sindicato Unión 
“La Piedad”.

9 .— Don Pedro Pablo 
Benavides, tesorero del 
Sindicato unión "La Pie
dad".

10 .— Don Domingo An
drade Ceballos. director 
del Sindicato Unión “La 
Piedad".

11 .— Don Juan de Dios 
Retamal Retamal, inqui
lino fundo “La Piedad”.

12 .— Doña Graciela Fi
gueroa, esposa de un in
quilino del fundo “La 
Piedad”.

En la tarde del día 15 
de mayo, la Comisión Es
pecial investigadora se 
constituyó en la Munici
palidad de Linares para 
escuchar a las siguientes 
personas que habían sido 
previamente citadas:

1 .— Don Jorge Fonta
na González, Intendente 
de Linares.

2 .— General de Carabi
neros, don Rolando San
tos Wittke.

3 .— Don Jaime Moran- 
dé Herrera, Notario Pú
blico de Linares.

4 .— Inspector provin
cial- del Servicio de Segu
ro Social de Linares.

5 .— Don Gustavo He
rrera Aravena, Jefe sub
rogante de CORA de Li
nares.

6 .— Don Ernesto Sosa, 
abogado de la Confedera
ción de Provincias Agra
rias Unidas.

7 .— Don Joaquín Gar- 
cía-Huidobro, presidente 
del Sindicato Empresarios 
Agrícolas.

8 .— Don Patricio Har- 
gouss, director.

9 .— Don Alberto Bena- 
vente, director.

10 .— Don Fernando 
Benavente, director.

11 .— Manuel Manila, 
director, y

12 .— Don Carlos Gon
zález, director.

El día 16 de mayo, en 
la mañana, la Comisión 
Especial Investigadora se 
constituyó, a las 9.30, en 
el local de la Cárcel Pú
blica de Linares, con el 
objeto de escuchar las 
dec'afracpones de los de
tenidos. señores:

Don Gabriel Benavente 
Palma, don Hipólito Her
nández, o Hipólito U1103, 
y don José Guzmán.

A las 11 horas deese 
la Comisión se tras
ladó al Hospital Regio
nal de Linares, en donde 
fue recibida por el doctor 
Norambuena. y posterior
mente procedió a interro
gar al doctor Guillermo 
An\puero González, médi
co que estaba a cargo del 
Fcrvfcio 7de Urgencia de 
l-i ( Aisifítenp'ia Pública 
cuando ingre.ó herido el 
ingeniero agrónomo y jefe 

de la Corporación de la 
Reforma Agraria, don 
Hernán Mery Fuenzalida.

Todos los interrogato
rios hechos por la Comi
sión a las personas an
tes mencionadas, se agre
gan en su versión textual 
obtenidas de las cintas 
magnetofónicas que se 
gfabaron en cada ocasión, 
y cuyo texto se acompa
ña como anexo del pre
sente informe.

En la sesión 3.a, cele
brada el dia miércoles 10 
de junio de 1970. se acor
dó. por no haber sido 
contestados los oficios 
anteriormente enviadas, 
reiterarlos en virtud de lo 
dispuesto en el artículo 
5.0 de la ley N.o 13.609, 
cuyas materias se indica
ron al comentar las sesio
nes l a y 2.a, respectiva
mente.

En (esta misma sesión 
el señor Presidente hizo 
un breve comentario del 
viaje realizado por la Co
misión a las ciudades de 
Linares y Longaví y ma
nifestó que el señor Ins
pector del Trabajo de Li
nares y el abogado de la 
Corporación de la Refor
ma Agraria no habían 
concurrido a las reunio
nes efectuadas a pesar de 
estar citados. Con respec
to a esto, se acordó citar 
a los dos funcionarios 
aludidos |^n conformidad 
con lo dispuesto en el ar
ticulo 5.0 de la ley 
N.o 13.609.

Finalmente, la Comi
sión acordó trasladarse el 
din jueves 18 de junio de 
1970, a la ciudad de Los 
Angeles.

La Comisión Especial 
Investigadora se trasladó 
el día jueves 18 de jun;o 
de 1970 a la ciudad de 
Los Angeles, integrada 
por los siguientes señores 
Diputados:

Don Luis Tejeda (pre
sidente). don Hugo Ala
mos. don Carlos Avenda
ño. don Bernardo Leigh
ton, don Mario Ríos, don 
Mario Sharpe y don Pe
dro Stark.

Durante los días vier
nes 19 y sábado 20 de ju
nio. se celebraron reunio
nes en la Ilustre Muni- 
cipaliad de Los Angeles y 
asistieron especialmente 
invitados, las siguientes 
personas:

1 .— Don Guillermo 
Diez Urzúa, Intenden:e 
de Bío Bio.

2 — Don Fernando Mar
chant, Jefe Zonal de CO
RA.

3 .— Don Jaime Espoz 
Prado, Jefe de Area de 
CORA, de Los Angeles.

4 .— Don Gabriel Va
lenzuela, funcionario de 
CORA.

5 .— Por la Comunidad 
Indígena Federación Ca- 
llaqui, los señores:

José Guillermo Purran-, 
trena.

Segundo Ormeño Man- 
quemillas.

Antonio Pe’lao.
José Beloíza Pinto, y
Sra. Sara Ormeño Sa

lazar.
6 .— Don Víctor Manuel 

Fernández Comunidad 
Llanos Blancos.

7 .— Por el Sindicato 
San Lorenzo, los señores:

Jasé Segundo Squella.
Luis Alfredo Matus.
8 .— Por el Comteé de 

Parceleros Colonia Santa 
Fe. los señores;

Eulogio Segura.
Daniel Moraga.
Guillermo Opazo.
Próspero Roa.
Marcelino Cifuentes.
Carlos León.
Alejandro Pinto.
José Medina, y
Juan Bautista Herrera.
9 .— Por la Federación 

Estrella de Bío Bío, los 
señores: Roberto Hernán
dez Brito, presidente, y 
Orlando ViUarroel, teso
rero.

10 .— Por la Federación 
Aurora de Chile, los seño
res:

Donaldo Mella.
Florentino Flores, y
Segundo Huincamán.
11 .— Por la Federación 

Bascuñán Zurita, los se
ñores:

José Briceño Zúñiga.
Teodoro Martínez, y
Marcial (Rodríguez.
12 .— Don Hugo Martí

nez, Inspector Provincial 
del Trabajo.

13 .— Don Hugo Sepul
veda, Jefe de la Oficina 
del Servicio de Seguro 
Social.

14 .— Don Pascual Se- 
púlveda, Inspector del 
Trabajo.

15 .— Don Cirilo Guz
mán, abogado del Sindi
ca t o de Empleadores 
Agrícolas.

16 .— Don José Luengo, 
presidente del comité de 
Pequeños Propietarios de 
Nacimiento.

17 .— Don José Guiller
mo Arices. Parcela Colo
nia, San Rehua.

18 .— Don Zenobio Sa
lamanca, regidor de Los 
Angeles.

19 .— Don Juan Roa, 
presidente de los Huerte
ros de Santa Fe.

20 .— ¡Don Ramón Be
nitez, presidente del Sin
dicato de Empleadores 
Agrícolas.

21 .— Don Gabriel Car- 
mona, Empleadores Agrí
colas.

22 .— Don Jorge Ipinza, 
abogado.

23 .— Don Teodoro San- 
hueza, huertero.

24 .— (Don Santiago 
Stuardo, del Sindicato Ha
cienda Negrete.

25 .— Don Osvaldo Se- 
púlveda, obrero de la Ha
cienda El Peral.

26 .— Don (Manuel Gó
mez, obrero del fundo 
Duqueco Brito,

Todos los interrogato
rios ¡hechos por la Comi
sión en la ciudad de lx>s 
Angeles se agregan en 
versión textual • obtenidas 
de las cintas magnetofó

nicas que se grabaron en 
cada reunión que se ce
lebró»

En la seesión 4.a cele
brada el día miércoles 24 
de junio de 1970, se dio 
cuenta de los siguientes 
oficios recibidos por la 
Secretaría de Ja Comi
sión:

a) Del señor Ministro 
del interior, acerca de 
los actos de violencia pro
movidos por los dueños 
da fundos;

b» Del mismo señor Mi
nistro. relativo a la inter
nación ilegal de armas;

c) Del mismo señor Mi
nistro comunicando que 
los oficios que dicen re
lación con los Sindicatos 
de Empleadores Agríco
las, fueron remitidos al 
Ministerio del Trabajo;

d) En el del señor Mi
nistro del Trabajo, se co
munica la nómina de los 
sindicatos de Empleado
res Agrícolas, Personali
dad Jurídica, nómina de 
sus directores y número 
de personas que los com
ponen;

e) Del señor Subsecre
tario del Trabajo, que se
ñala cuáles son las fa
cultades precisas que co
rresponden a los Sindi
catos de । Empleadores 
Agrícolas;

f) Del señor Vicepresi
dente de la Corporación 
dle li ’^aíorma Agraria, 
que remite antecedentes 
relacionados con la toma 
de posesión del fundo 
“La Piedad”, de Longaví.

En esta misma sesión, 
se adoptaron los siguien
tes acuerdos:

a) Hacerle presente a) 
señor Vicepresidente de la 
Corporación de la Refor
ma Agraria el malestar 
producido a los miembros 
de la Comisión, la forma 
descuidada en que dio 
respuesta al oficio en que 
se solicitaba los antece
dentes del fundo La Pie
dad, de Longavi.

b) Viajar a las ciuda
des de Valdivia, de Ríe 
Bueno, de Chillan y de 
Bulnes.

Finalmente, se escuchó 
al abogado de la Corpo
ración de la Reforma 
Agraria de Linares, don 
Mauricio Domínguez, 
quien dio explicaciones 
por la no comparecencia 
en la ciudad de Linares.

En conformidad al 
acuerdo adoptado el di» 
miércoles 24 de junio d? 
1970, la Comisin se tras
ladó a la ciudad de Val
divia el martes 30 del 
mismo mes, integrada por 
los siguientes señores Di
putados : Tejeda, don 
Luis; Arnello, don Ma
rio; Koenig, don Eduar
do; Sabat, don Jorge; 
Fuentealba, don Luis, y 
Alamos, don Hugo.

A las 16 horas del día 
miércoles l.o de julio, la 
Comisión se reunió en la 
MvmicipWidad ti-e 'Valdi
via, lugar en donde se 
procedió a escuchar a las 
siguientes personas que 
fueron invitadas:

a) Don Joaquín Hol- 
zapfel, Intendente de 
Vadlivia;

b) Don Gumercindo Cid 
Valenzuela, Inspector del 
Trábalo de Valdivia;

c) Don Javier Urrutia 
Saguás. Agente Zonal del 
Servicio de Seguro Social 
de Vadlivia;

e) Don Washington Pe
ña. de la Federación Cam 
pesina Ranquil;

f) José Germán Martínez 
Peña, Secretario General 
de la Federación Provin
cial de Campesinos Indí
genas de Valdivia;

g) Don José Galán, 
presidente de la Federa
ción Provincial de Sindica
tos Victoria:

h) Celino Andrade, Se
cretario General de la Fe
deración Campesina de 
Valdivia;

i) Misael Meza. Tesore
ro de la Federación Unión 
Campesina;

j) Fernando Pérez, por 
la Federación de Emplea
dores Agrícolas de Valdi
via; don Pedro Fehlandt, 
Secretario, y don Teófilo 
Groó, Director!.

k) Don Etico Haverbeck. 
por el Sindicato y Em
pleadores Agrícolas Calle- 
Calle, y el señor Hans 
Lehman, Tesorero;

1) Don Rodolfo Kunzt- 
man, Presidente del Sindi
cato de Emplead ores 
Agrícolas de Máfil;

m) Don Pedro Morey. 
Presidente del Sindicato 
de Empleadores Agrícolas 
de La Unión, y

n) Don GEiberto Ba
rrientes, Presidente del 
Sindicato de Jornaleros 
de Playa de Valdivia y 
Presidente del Consejo del 
Litoral Marítimo de Val
divia.

A las 10 de la mañana' 
del día siguiente, jueves 2 
de julio, la Comisión se 
constituyó en la Goberna
ción de Río Bueno, en 
donde se interrogó al se
ñor Gobernador, don Fer
nando Rohr Gal teguillos, 
acerca de los hechos ocu
rridos en esa. zona y espe
cialmente en el fundo Fi- 
luco.

Con posterioridad, la 
Comisión se trasladó al 
fundo Filuco. ubicado en 
el departamento de Rio 
Bueno, en donde interrogó 
a las sigiuentes personas:

Jorge Soto Garrido, 
funcionario de la Corpo
ración de la Reforma Agrá 
ria v administrador, des
de el día 24 de Junio de 
1970. del fundo.

Omar .Castro, funciona
rio de la Corporación de 
la Reforma Agraria;

Oscar Calderón Toro, 
pre-aséhtado del fundo, y

Elíseo Calderón Sepúlve- 
da, pre-as-ntado uei i lin
do.

El día jueves 2 en la 
ricche, la Comi-ión se tras 
lado por ferrocarril a la 

ciudad de Chillán, en don
de se integraron, además 
de los Diputados que con
currieron a Valdivia, los 
señores Basso, don Osval
do, y Vergara. don Lauta
ro. respectivamente.

En la Municipalidad de 
Chillán, la Comisión se 
constituyó, a las 10 horas 
del dlá viernes 3 de Júlio 
de 1970, en donde fueron 
escuchadas las persones 
que a continuación se 
mencionan:

Don Roberto Casanueva 
de la Barra, Intendente 
de la provincia de Nuble;

Don José Muñoz Muñoz, 
Presidente de la Federa
ción Isabel Riquelme;

Don Luis Cisternas, di
rigente de la misma Fe
deración;

Don Sergio Toro, diri
gente de 13. Federación 
aludida ,v

Don Javier Iturra Llllo 
Secretario General de la 
Asociación Provincial del 
Comité de Campesinos de 
Nuble.

A las! (15,30 horas del 
mismo día viernes 3 de 
julio de 1970. la Comisión 
Especial Investigadora se 
reunió en el local de la 
Gobernación de Bulnes, en 
donde se escuchó a las si
guientes personas, que 
fueron citadas:

Doña Uberlinda Gold- 
berg Goberndora de Bul
nes:

Don Jbsé Dionisio Tron- 
coso, dirigente del Sindi
cato Patria y Honcr;

Don Raúl Pérez, dirigen
te del Sindicato Paz y 
Progreso;

Don Luis Concha. Se
cretario General del Sin
dicato Paz y Progreso;

Doña Gregorio Chandla. 
dirigente del Sindicato 
Paz y Progreso.

Don Gascón Balladares. 
dirigente riel Sindicato 
Patria y Honor;
Dc.n R^út Sáez, Tesorero 

dél Sindicato Patria y 
Honor;

Don Gerardo Soto. Pre
sidente del Sindicato Paz 
y Progreso:

Don Manuel Rifo, diri
gente de! Sindicato Paz y 
Progreso;

Don Raúl Urra, dirigen
te del Sindicato Paz y 
¡Preciso, V

Don Reginaldo Cantilia- 
na Guerrero Capitán de 
Carabineros y Jefe de la 
Xercera Comisaría de Bul
nes.

Terminada la reunión 
en la Gobernación de 
Bulnes, la Comisión Espe- 
sial Investigadora se re
unió nuevamente en la 
Municipalidad de Chillán, 
a las 18 ¡horas, y escuchó 
a los siguientes funciona
rios y representantes de 
los agricultores de la zo
na que habían sido cita
dos especialmente:

Don Alterto Alvear. en 
representación del Inspec
tor Provincial ¿el Traba
jo;

Don Francisco Lizámá 
Carriel, Jefe del Servicio 
de Seguro Social de Chi
llán;

Don Jorge de la Sotta, 
Presidente de la Federa
ción de Empleados Agríco
las de Nuble;

Don Renato Gazmuri, 
Secretario de la Federa
ción de .Emplead ores 
Agrícolas de Nuble;

(Don Agustín Arrau U.. 
dirigente del Sindicato de 
Empleadores Agrícolas de 
Chillán;

Den Eliseo Casanova, 
Presidente del Sindicato 
de Empleadores Agrícolas 
de Colhúeco;

Don Jorge Le.oeley, Te
sorero de la Federación 
de Empleadores Agrícolas 
de Nuble;

Don Manuel Carrasco, 
Presidente del Sindicato 
de Agricultores de Pinto, 
y

Don Miguel Unzueta, di
rigente del mismo Sindica
to.

Finalmente, la Comisión 
se reunió nuevamente el 
día sát>ado 4 ele julio, a 
las 10 hoi’as, en la Muni
cipalidad de Chillan y se 
interrogó a las siguientes 
persona:

Don Raúl Fuentes, Agen 
te Subrogante del Servicio 
Social de Bulnes;

Doña Iris Alv^al, Ins- 
ipectora subrogante del 
Trabajo de Bulnes;

Don Carlos Sáez, jefe 
del Instituto de Desarrollo 
Agn-opecuario de Bulnes;

Don Renato Puentes 
Navarrete. funcionario del 
Instituto de Desarrollo 
Agropecuario le Bulnes, v

Don Luis Carrasco Ji
ménez. Promotor del Ins
tituto de Desarrollo Agro
pecuario de Bulnes.

Todos los interrogatorios 
efectuados por la Comisión 
Especial Investigadora en 
las ciudades de Valdivia, 
Río Bueno, Chillán y Bul
nes se agregan en su ver
sión textual obtenida de 
las cintas magnetofónicas 
que se grabaron en cada 
ocasión.

En la sesión 5a., celebra
da el día miércoles 15 de 
julio de 1970, se acordó 
citar a las siguientes per
sonas;

Al señor Ministro del 
Interior, para conocer to
dos los antecedentes que 
obren en su poder relacio
nados con los actos de vio
lencia producidos en • e) 
sector agrario; •

Al señor Ministro de 
Agricultura, con el mismo 
objeto: ,

.Al señór Vicepresidente 
de la Corporación de la 
Reforma Agraria, para 
oue dé a conocer los an
tecedentes que digan reía 
ción con expropiaciones 
de fundos que han dado 
origen a actos de violen
cia. y

Al señor Director Gene
ra Ide Carabineros, para 
oue exponga la actuación 
míe le ha correspondido al 
Cuerpo de Carabine

ros en relación con los ac
tos de violencia produci
dos en el sector agrario.

En esta misma sesión se 
acordó solicitar al señor 
Vicepresidente de la Cor
poración de la Reforma 
Agraria, copia de las es
crituras que oBren en po
der de esa institución, so
bre la venta que habría 
hecho de su fundo "Filuco” 
el agricultor señor Alberto 
Lacoste.

En la sesión 6a , celebra
da el día martes 21 de ju
lio de 1970, se escuchó al 
señor Viceprsíii¿Usate dt )*, 
Corpanaclóñ de la Refor
ma Agraria, quien hizo 
una exposición de las ex
propiaciones que ha reali
zado la institución que re
presenta.

La relación del señor 
Moreno consta de la ver
sión taquigráfica del acta, 
respectiva y que se agr^a 
a este informe como ane
xo.

En esa misma sesión se 
acordó dirigir oficio a las 
siguientes personas:

Al señor Vicepresidente 
de la Corporación tie la 
Reforma Agraria solicitan
do: a) Nómina de las ex
propiaciones hechas por 
esa institución en la pro
vincia de Magallanes; b) 
Nómina de los lotes que ha 
entregado esa repartición 
en la misma provincia, in
dicando el número de hec
táreas de cada uno de 
ellos y el nombre del te
nedor.

Al señor Ministro de 
Tierras y Colonización, so
licitando la nómina de los 
lotes entregados por ese 
Ministerio en la provincia 
de Magallanes, desde 1965, 
indicando el número de 
hectáreas y el nombre del 
tenedor.

Al señor Vicepresidente 
de la Corporación de la 
Reforma Agraria solicitan
do copia de las denuncias 
hechas por esa Institución 
a la Justicia Ordinaria 
con motivo de los actos de 
violencia ejercidos en con
tra de sus funcionarios', y 
copia de los planes de apli
cación inmediata que la 
Corporación pretende lle
var a efecto en la provin
cia de Magallanes.
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En la sesión 7.a, cele
brada el día miércoles 22 
de Jtilio de 1970. sé Acor
dó celebrar diversas sesio
nes el día martes 28 del 
mismo mes y dirigir los 
oficios que a continuación 
se mencionan:

Al señor Presidente del 
Banco «el Eótado solici
tando una nómina de los 
créditos otorgados por la 
Institución, a contar de 
1968, comprendiendo los 
asentamientos y los agri
cultores del sector privado.

Al señor Vicepresidente 
de la Corporación de Fo
mento de la Producción, 
pidiéndole la remisión de 
una nómina de créditos 
otorgados por esa Institu
ción desde 1968, a los asen
tamientos y a los agricul
tores del sector privado.

Al señor Vicepresidente 
de la Corporación de la 
Reforma Agraria solicitán
dole copia del petitorio 
presentado por los obreros 
agrícolas del fundo Duque
co Brito, ubicado en la 
provincia de Bío-Bio. ex
propiado por esa Corpora
ción. como asimismo todos 
los antecedentes relaciona
dos con la misma expro
piación. _

Al señor Inspector Pro
vincial del Trabajo de Los 
Angeles requirléndole lo 
siguiente: Nómina de las 
Federaciones y Sindicatos 
de Empleadores o Empre
sarios Agrícolas, como de 
empleados y obreros del 
mismo sector de la provin
cia de Bío-Bíó; reclamos 
presentados en contra del 
dueño deb fundo La Capi
lla en esa Inspección; re
clamos presentados en 
contra del Inspector del 
Trabajo, don Hugo Sepúl- 
yeda; antecedentes sobre 
el accidente ocurrido al 
Jeep de esa repartición, 
marca Bronco; copia del 
acta levantada por el Ins
pector del Trabajo, don 
Pascual Sepúlveda, de la 
visita efectuada al fundo 
El Morro, de propiedad de 
don Marcelino Vásquez; 
nómina de los reclamos 
por incumplimiento por 
parte de los patrones de 
los aportes que deben efec
tuar a los sindicatos y nó
mina de los reclamos pre
sentados por no pago de 
asignación familiar.
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En la sesión 8a.. celebra
da el día martes 28 de ju
lio de 1970, se dio cuenta 
de los siguientes oficios 
recibidos por la Secretaría 
de la Comisión:

Dos del señor Vicepre
sidente de la Corporación 
de la Reforma Agraria, el 
primero complementa el 
enviado con fecha 23 de 
junio, en el que remite to
dos los antecedente rela
cionados con el Tuuuo La 
Piedad, de Longaví, y con 
el segundo remite datos 
sobre la exproniación del 
fundo Filuco, ubicado en él 
departamento de Río Bue
no.

En esta misma sesión se 
escuchó al señor Ministro 
del Interior, don. Patricio 
Rojas; al señor Subsecre
tario del Interior, don 
Juan Achurra L. y al se
ñor Director General de 
Carabineros, General don 
Vicente Huerta Celis, rés- 
Eectivamente, quiene« rfea- 

zaron una exposición; los 
dos primeros sobre los ac
tos de violencia que han 
ocurrido en el sector agra
rio y el último sotote la ac
tuación que te cupo al 
Cuerpo de Can.dineros en 
los mismos hechos».

La relación hecha por 
los señores Rojas, Achurra 
y- Huerta, consta en la 
versión taquigráfica del 
acta de la sesión respecti
va que se agrega a este in
forme como anexo.

En conformidad al acuer
do tomado en la sesión 7a., 
celebrada en miércoles 22 
de julio de 1970, la Comí-
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En ja sesión lia., cele
brada en martes 29 de di
ciembre de 1970, se hizo 
un análisis del estado en. 
oue se encontraba la in
vestigación encomendada 
a la comisión.

Posteriormente, diversos 
señores Diputados se refi
rieron a los últimos suce
sos ocurridos en la pro
vincia de Cautín.

Se acordó también rea
lizar un viaje a la pro
vincia mencionada, las 
días 3, 4 y 5 de enero de 
1971, y citar a diversas 
personas de la zona.

Asimismo, se acordó in
vitar a una sesión espe
cial » los señores Minis
tros del Interior, de Tie
rras y Colonización y de 
Agricultura, con- el obietn 
de teusr el mayor número 
de antecedentes previos a 
la visita que se realizaría 
posteriormente

Neftalí Fuentes Alvarez 
Encargado de Organiza
ción de la Central Unica 
de Trabajadores; don Luis 
Alberto Núñez Rebolledo. 
Director Provincial de los 
Pensionados del Servicio 
de Seguro Social y Conse
jero de la Central Unica 
de Trabajadores; don Er
nesto Ferreira O pazo te
sorero de la Federación 
Luis Emilia Recabarren; 
don Luis Alberto Catalán 
Linc:leo, Encargado Sindi
cal de la Central Unica de 
Trabajadores, y don Mario 
Molina Sandoval. secreta
rio de la Federación Luis 
Emilio Recabarren y pre
sidente del Sindicato de 
Trabajadores Agrícolas 
Bernardo O’Híggins; don 
Martín Alonqueo y don 
Juan Trecamán, vicepresi
dente y secretario de la 
Unión de Mapuches da 
Chile, respectivamente.

Durante las distintas re
uniones celebradas en la 
provincia de Cautín, los 
señores miembros, de la 
Comisión solicitaron el en
vío de los siguientes ofi
cios, pidiendo los antece
dentes que se señalan, en 
conformidad con To dis
puesto en el artículo 85 
del Reglamento Interior 
de la Corporación:

Al señor Ministro de 
Justicia, con el objeto de 
que se • solucionen las de
ficiencias y se provean los 
cargos vacantes en los 
tundo Huerqueco, para que 
provincia de Cautín.

Al señor Interventor del 
fundo Huelqueco, para que 
remita copia del informe 
enviado a la 'Corporación 
de Fomento de la Produc
ción. sobre el estado del 
undo Huerqueco, de pro
piedad de don Guillermo 
Faure Silva.

Ai señor Coordinador 
den Gustayo Martin, de 
la Intendencia de Cautín, 
solicitando envíe copia de 
los informes que ha reci
bido de la Comisión de
signada por la Intenden
cia y que se entrevistó 
con los campesinos, patro
nes y mapuches, con el 
objeto de evitar “tomas de 
fundos".

Al señor Ministro del 
Trabajo y Previsión Social, 
con el objeto' de que se 
solucionen las deficiencias 
y se provean los cargos 
vacantes eh las Inspeccio
nes del Trabajo, de la pro
vincia de Cautín.

Al señor Director del 
Servicio de Seguro Social, 
para que se sirva adoptar 
las medidas necesarias 
tendientes a obtener que 
se solucione^ las deficien
cias y se provean los car
gos vacantes en las Ofici
nas del Servicio ' ~ 
ro Social, de la 
de Cautín.

don Alberto Lacoste Vau- 
thier. cuyas copias autori
zadas se adjuntan como 
anexo del presente infor
me;

o) La ineficacia de las 
Inspecciones del Trabajo, 
por falta de medios, tales 
como personal, moviliza
ción y otras razones;

P) La ineficacia de los 
procedimiento^ de los Juz
gados del Trabajo.

c) Se concedan fondos 
para techar el Mercado 
Municipal;

d) Se provean los caí. 
gos que existen en las 
Insurrecciones del Trabajo 
y aél Seghici« de Seguro 
Social y s? dote de me. 
dios de movilización a las 
dos oficinas, y

e) S? concedan fondos 
para la construcción de 
las graderías del Estadio 
Municipal.

de Segu- 
■provincia

En la sesión 12a., cele
brada en miércoles 30 de 
diciembre de 1970, se es
cuchó a los señores Mi
nistros del Interior, de 
Tierras y Colonización v 
al señor Subsecretario de!. 
Interior, acerca de los pro
blemas que se habían sus
citado en la provincia de 
Cautín.

En conformidad al 
acuerdo adoptado en la se
sión lia., celebrada en 
martes 29 de diciembre, la 
Comisión se trasladó a la 
provincia de Cautín, los 
días lunes 4 y martes 5 
de enero del año en curso.

La integraron los seño
res Tejeda. don Luis; Ala
mos, don Hugo: Alvarado. 
don Pedro, Arnello, .1 n 
Mario. Ayhvin, don An
drés; Janpa, don Abel; 
Momberg, don Hardy; Or
tega, don Leopoldo, y Sa
linas. don Anatollo.

fíe agregaron en las di- 
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fiefiOres 
Víctor;

uuu Samuel; 
yarcia, don René; Lavan- 
H««0, od0n Jorto; Merino, 
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OsCjU-, y Temer, don Os- 

distintas reunio- 
íín .cel®bradas en la pro- 
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Ue Cautín; don

realizadas, los 
Carmine. don 
Fuentes, don

Finaknente, la _____ _
Especial Investigadora, en 
su sesión 13a., celebrada 
el día martes J de marzo 
del año en curso, a la que 
asistieron los señores Te
jeda. don Luis (Presiden
te); Alvarado, don Pedro; 
Ortega, don Leopoldo, y 
Salinas, don Anatolio, 
acordó, por la unanimidad, 
de sus miembros, declarar 
después de valorar las de
posiciones prestadas por 
las personas mencionadas 
en esta relación, de apre
ciar los antecedentes re
unidos durante la investi
gación y como conclusión 
final de este informe que 
el señor Diputado infor
mante analizará oportu
namente. que las causas 
que motivaron los actos de 
violencia oourridos con 
motivo de la aplicación de 
la Ley de Reforma Agra
ria. fueron:

a) La propaganda sedi
ciosa de los latifundistas 
en contra de la tramita
ción de la reforma al ar
tículo 10, número 10, de 
la Constitución Política 
del Estado, que hizo posi
ble la dictación de la Ley 
de Reforma Agraria. La 
Derecha presentó esta 
Referma Constitucional, 
como la negación del Es
tado de Derecho:

b) La propaganda sedi
ciosa hecha a raíz de la 
discusión del proyecto so
bre reforma agraria, so
metido a la consideración 
del Congreso Nacional, 
por el entonces Presiden
te de la República don 
Eduardo Frei Montalva;

c) La campaña orques
tada de prensa, radio y 
televisión . realizada por 
los latifundistas para re
sistir de hecho la aplica
ción de la Ley de Refor
ma Agraria, como asimis
mo, los acuerdos tomados 
por los agricultores para 
resistir de hecho la Re
forma Agraria;

d) El desconocimiento 
de hecho de la Ley de 
Reforma Agraria y a la 
resistencia violenta de su 
aplicación;

e) La deformación de la 
verdad hecha por los la 
tifundistas acerca de las 
finalidades de la Refor
ma Agraria; .

f) La campaña del te
rror desatada por los lati
fundistas;

g) La formación de Sin
dicatos de Empleados 
Agrícolas con fines de re
sistencia a la Reforma 
Agraria;

h) La agresión de hecho 
a los funcionarios de la 
Corporación de la Refor
ma Agraria y del Institu
to de Desarrollo Agrope
cuario, por parte de los 
latifundistas;

i) El incumplimiento de 
la legislación social;

j) La organización de 
“Sindicatos Amarillos”;

k) El asesinato premedi
tado del Director Zonal de 
la Corporación de la Re
forma Agraria de Linares, 
don Hernán Mery Fuen
zalida;

1) El ejercicio abusivo 
de recursos^ legales para 
entorpecer la aplicación 
de la Ley de Ref :rma 
Agraria, con el objeto de 
burlar a los campesinos;

m) Les bajos salarios 
pagados a los campesinos 
y al standard de vida in
humano en que viven;

n) A maniobras aboga- 1 
diles destinados a burlar 
la aplicación de la Refor
ma A.grarla mediante la 
redacción de contratos o 
escrituras de venta de pre
dios. tales como las que 
se refieren a la venta de! 
fundí FiV-co. ubicado en 
el departamento de Río 
Bu- no, provincia de Val
divia, y de propiedad de

Comisión

Con respecto a'la am
pliación de la competen
cia concedida por la Cor
poración en su sesión 7a., 
celebrada el día 16 de di
ciembre de 1970 y que pa
ra estos efectos sólo duró, 
incluida suspensión de 
sesiones acordada, desde el 
'16 de diciembre de 1970 
hasta el 3 de marzo del 
año en curso, o sea, ... 
díag hábiles, se estimó que 
el problema de la violen
cia suscitado en la pro
vincia de Cautín, además 
de Jos hechos anterior
mente expresados, que 
aquí también se conocen, 
se deben a:

a) La discriminación 
racial de que han sido ob
jeto los mapuches;

b) Ln explotación secu
lar del “indio";

c) Las condiciones de 
atraso en que se ha man
tenido al mapuche;
,d) La inoperancia de la 

Ley de Indios;
é) La inoperancia de los 

Juzgados de Indios;
f) La indefensión en 

que se encuentran los in
dígenas ante la adminis
tración de justicia;

g) La miseria en que 
viven los mapuches;

h) El despojo legal e 
ilegal de sus tierras que 
han sufrido los mapuches;

i) La carencia de toda 
protección legal de los 
mapuches, tales como pre
visión. atención médica y 
dental, despojó de bienes, 
etc.;

j) El clima de recrude
cimiento de la violencia 
promovido por la Derecha 
para derrocar al Gobierno 
y que culmina con el ase
sinato del Comandante -en 
Jefe del Ejército, General 
don René Schneider Che- 
reau.

Estimó también la Co
misión Especial Investiga
dora que esta situación 
real ha sido aprovechada 
por elementos extremistas 
para producir enfrenta, 
mientos entre mapuches 

mapuches, y para 
paralelmente. un 

de violencia artifi.

Ciudad de Temuco

a) Se solucionen las 
deficiencias y se provean 
los cs-rgos vacantes en los 
Juzgados de Letras de la 
provincia;

b) S? provean los car
gos vacante? en las Ins
pecciones del Trabajo de 
la provincia, v

c) Se provean los car. 
gos vacantes en las Ofici
na? del Servicio de Sezu_ 
ro Social de la provincia.

Ciudad de Porvenir

al Se solucionen 
problemas oue tienen 
carceleros del sector 
especialmente los del 
gar de “Santa María”.

fc>) Se concedan el (bene
ficio de Asignación de Zo
na a los obreros de Via. 
iidad.

los 
los

y 
lu.

Ciudad de Puerto Natales

crear, 
clima 
cial.

último la Comisiónpor ______ ~
Especial acordó, por una
nimidad. dejar constancia 
en este informe de las
distintas peticiones he.
chas por la«, autoridades, 
instituciones. sindicatos, 
agrupaciones y personas, 
durante las visitas que se 
realizaron, y solicitar a la 
Corporación el envío de 
los oficios aue correspon
da, transcribiéndole a ca
da señor Ministro la pe.

a) Se dé solución 
(problema; que tienen 
personas 'que cultivan 
Huerto? Familiares;

b) S’ mantengan en 
funcionamiento, se hagan 
obras de cannliadón y " se 
modernice el Frigorífico 
“Borles";

c) _£>e instale una 
, Ibrica .de ■ Conservas 
; Mariscos;

d) Se instale una * 
brica de Top^ de Lana;

, e) Se instale una " 
brica de Cemento;

f) Se pavimenten y ro 
reoaren los distintos ca
minos de 3a zona;

g) Se habilite el aeró, 
dromo para que en toda 
¿noca del año puedan 
operar aviones;

h) Arertura del Istmo 
de Ofáui;

. i) Mejoramiento de los 
servicios de comunicacio
nes y de teléfonos;

< j) Mejoramiento v ana_ 
' ratanjiento d? los medios 

d° transportas, tanto ma. 
rítimos como aéreo;

k) Fomento de la pro. 
avícola y porcina;
ducción ovina., vacuno,

1) In«ta ’ación de una 
planta lechera;

m) Franquicias tributa, 
rías a fa instalación 
nuevas industria«;

n) Construcción d? 
nuevo edificio para la 
cuela N.o 0;

o) Creación de una 
cuela Hogar;

p) Instalación de una 
Oficina del Servicio de 
Aduanas;

q) Dotar d® una embar
cación menor, por parte 
de la Armada Nacional:

r) Régimen ^»cial' /? 
previsión para los obreros

al 
las 
los

Fa
de

Fa

de

un

tición formulad^ con el .,que trabajan en los yaci. 
objeto de que imparta las mientos ue Río Turbio. 
in&‘. rucciones necesarias "
para solucionarla.

Estas podrían resumir
se, en las siguientes:

Ciudad de Los Angeles

a) Cambiar de ubica
ción el Rehén de Carabine
ros de Bío.Bío oue se en
cuentra instalado dentro 
del fundo de propiedad 
de la Empresa Ralea;

b) Reparar el puente 
jue se encuentra ubicado 
en el camino a Mampil;

c) Reparar y alhajar 
la Escuela N.o 91 de 
Mampil;

d) Arreglo del camino 
de Los Reyes a Mampil;

e) Se expropie el fundo 
de propiedad de la Em
presa Raleo para que sea- 
entregado a los indígenas 
y a Jos empleados y obre
ros de la misma Empre.

demás, esto ya e-tá es
tablecido en la senten-ia 
de primera instancia dic
tada cobre este 'asunto.

Reitero, que la‘ Cáma
ra dosignó una Comisión 
para investigar les actas 
de violencia cometidos en 
contra de los campesinos? 
y de los funcionarios de 
CORA e INDAR.

Posteriormente, y cuan
do ya prácticamente ha
bía dado término a su 
estudio, se amplió la com
petencia y e’. plazo de la 
Comisión para que pu
diera conocer de hechos 
de violencia ocurridos eq 
la provincia de Cautín.

La Comisión dio térmi
no a su cometido el 3 de 
marzo de este año, fecha 
en que se sancionó el in
forme y aprobó, por una
nimidad. sus conclusiones. 
El texto impreso del in
forme y los anexos oue 
contienen las delib.racio
nes y actuaciones da la 
Comisión alcanza a 673 
páginas, sin incluir en 
ellas algunos miles de fo
jas que corresponden a la 
documentación reunida.

El tiempo transcurrido 
y la acuciosidad de la in
vestigación obligarían a 
hacer una amplia reseña 
de lo actuado por Ja Co
misión. No obstante, la 
circunstancia de haberse 
fijado para rendir este 
informe unos escuálidos 
quince minutos, nos d?ja 
apenas tiempo para dar a 
conocer las conclusiones 
y, en forma muy resumi
da, mencionar los hechos 
que Jas justificar?. t

En la página 13 <4e este 
informe, que debe estar 
en el banco de los seño
res Diputados, se expresa 
que la Comisión, después 
de valorar las deoosicio- 
nes prestadas por las per
sonas quj ante ella, con
currieron y de • apreciar 
los antecedentes reunidos, 
acordó, una unanimidad, 
declarar qu? las causas 
que motivaron los actos 
de violencia ocurridos con 
motivo de la aplicación 
de la Ley de Reforma 
Agrada, fueren los si- 
guie »tes:

“a) La propaganda se. 
diciosa de los latifundis
tas en contra de la tra
mitación de la reforma al 
artículo 10. número 10, 
de la Constitución Políti
ca del Estado, que hizo 
posible la dictación de la 
Ley de Reforma Agraria. 
La Derecha presentó esta 
Reforma Constitucional 
como la negación del Es
tado de Derecho;

digenas ante la adminis
tración de justicia;

"g> La miseria en que 
viven los mapuches;

"h> El defpojo legal e 
ilegal de sus tierras que 
han sufrido les mapu
ches;

“i) La carencia de toda 
protección legal de los 
mapuches. tales como 
previsión, atención médl. 
ca y dental, despojo de 
bienes, etcétera;

"j) El clima de recru
decimiento de la violen, 
cia (promovido por Ja De
recha para derrocar al 
Gobierno y que culmina 
con el asesinato del Co. 
mandante en Jefe del 
Ejército, General don Re
né Schneider Chereaú".

E-timó también la Co. 
misión Especial Investi
gadora que esta situación 
real ha sido aprovechada 
por elementos extremistas 
para producir enfrenta, 
mientos entre mapuches 
y no mapuches, y para 
crear, paralelament?. un 
clima de violencia artifi
cial.

La Comisión, además de 
estas exclusiones que 
atañen directamente a su 
cometido, recibió y dejó 
constancia de ello, diver
sas peticiones que en vi
sitas a los pueblo? er< c.ua 
estuvo le hicieron los ve
cinos. No dispongo de 
tiempo para darlas a co
nocer, pero entiendo que 
éstas s? incluirán dentro 
del texto d? las conclusio. 
bes que deberá publicar 
la verdión de la Cámara, 
porque ahí figura.n peti
ciones hechas én Los An
geles. Valdivia. Chillán, 
Temuco. ¡Porvenir y Fuer.’, 
to Natales, por gente de 
todcs los partidos, por las 
M)jniciiralidades, Juntas 
de Adelanto v por las 
propias autoridades.

Decía yo cué el tiempo 
asignado para informar, 
de escuálidos 15 minutos, 
era demasiado reducido 
paira, entrar a explicar al. 
gunas de estas cosas.

El »señor Arnello se 
alarmaba un poco de esta 
responsabilidad que ise le 
atribuye a los latifundis
tas. Quiero decir que aquí 
tengo, en mi peder, alre
dedor de 700 recortes de 
prensa, en los que- fran. 
camente. se incita al des. 
conocimi'nto de la Ley 
de Reforma Agraria. Uno 
de ellos, firmado por las 
r4jc’bedados g r i} c-olas:
otros, por las sociedades 
de emules dores; otros, 
por el Partido Nacional: 
otros, per una cantidad 
de organismos que con 
distintos nombres repre
sentaban a les latlfundis. 
■tos de este país. En todas 
estas publicaciones se tra
taba de presentar 'a la 
reforma agraria comu la 
negación del Estado de 
Derecho.

Vale, la pena leer una 
declaración oficial del 
Consejo del Partido De
mócrata Cristiano, emiti
da él día 8 de marzo de 
1968. a raíz de lo,s suce
sos del Fundo Santa Mar. 
ta. después de haber es
cuchado , ..rcrt-d¿ce—-/nina -■■ 
cuenta detallada de don 
Eduardo Cerda, que en 
este memento nos presi
de, y de dqp Ernesto Igle
sias: “El Consejo Nacio
nal de la Democracia 
Cristiana acordó llamar 
la atención de la opinión 
pública respecto al hecho 
de que. desde el momento 
mismo en que la Demo_ 
cracia Cristiana anunció 
su d.ei'íón ó- li&var ade
lante el programa de Go
bierno prometido al país, 
la Derecha centralizó sus 
mayores esfuerzos en el 
intento de contener la re. 
forma agraria. La Re. 
forma del D.-rucho de 
(propiedad consagrado en 
la modificación constitu
cional imputada por 
nuestro partido, el pro
yecto mismo de reforma 
agraria ,y la expropiación 
de predios evidentemente- 
mal explotados han servi
do de pretexto" —sigo le
yendo lo que decía la De
mocracia Cristiana ofl- 
,c!a>lmente— “a esos secto
res políticos para reali
zar una campaña de des
prestigio del Gobierno de 
Chile en el exterior y pa
ra alentar, en el interior, 
actitudes que se aproxi
man peligrosamente a lo 
subversivo".

Más adelante dice: “En 
consonancia con lo ante
rior. se ha desplegado, 
por eítos mismos grupos, 
un esfuerzo denodado pa
ra constituir sindicatos 
patronales en los que tse 
confía radicar la misión 
de hacer fracasar una re
forma que cuenta con el 
respaldq del 90''-' de la 
opinión nacional”.

“La ocupación de parte 
del fundo Santa Marta” 
—prosigue-— “y el anun
cio de aponerse por la 
violencia al cumplimiento 
de la expropiación revela 
una nueva escalada en 
esta campaña”.

Este es uno de los in
numerables documentos 
que poseo. No podría 
darle lectura a todos 
ellos, porque, práctica
mente. no dispondría de 
tiempo.

Aquí tango otro edito
rial de “El Mercurio”, so
bre la Corte Suprema y 
el derecho de propiedad. 
Aplaude a la Corte Su

prema cuando emitió un 
fallo respecto del cual 
posteriormente, sentó ju
risprudencia contraria. El 
editorial es del 7 de ene
ro de 1968. La Corte Su
prema enmendó, un año 
más tarde, el criterio sais» 
tentado en aquel entonb 
ces. “El Mercurio” deió 
de aplaudirla porque ella 
no era la oue representa
ba el derecho.

Tengo acá. entre tan
tos documentos», las cu. 
¡blicaciones que se hicie
ron para demostrar o roa. 
ra pretenden establece^ 
que la sola circunstancia 
de modificar el derecho 
de propiedad era la nega
ción ■del Estado de Dere
cho.

El 28 de mayo de 1966. 
por ejemv.lo, se publica 
un acuerdo del Partida 
Nacional, en que se dice: 
“Qv® la reforma prepi. 
c’ada por el Gobierno 
desoca de efectivas 
rantias no sólo a las

ma. necesitaríamos bastan 
te u.empo. Resumiendo 

musho, yo creo que po
dríamos exore-ar que la. 
violencia en el campo se 
debe a la situación de pos
tergación permanente y 
de marginación histórica 
de los campesinos en todo 
lo que se relaciona a de
rechos y prerrogativas. 
Los campesinos Jiistóricb- 
mente han sido los prime
ros en obligación, dolor y 
sacrificio y los últimos en 
derechos y posibilidades.

Esta marginación histó
rica de los campesinos se 
expresa en muchos aspec
tos y, .primero que nada, 
podríamos decir que los 
campesinos son los qúe su
frieron dei régimen capi
talista en la expresión, tal 
yez más inhumana....

El señor TEJEDA.—
Efectivamente.

El señor AYLWIN ( don 
Andrés».— •... que es ¿1 
latifundio.

No queremos dar acá 
cifras concretas, ni retr- 
rirnos a muchos otros an
tecedentes. Perq sería im
portante señalar que el la
tifundio significó no sólo 
bajos salarias, no sólo ma
las habitaciones, normal
mente, sino también, y en 
especial, una situación de 
alienación total de los cam 
peslnos en todos los as
pectos: en el aspecto cul
tural, en el aspecto poli- 
tico, en el aspecto moral. 
El latifundista era dueño 
no sólo del trabajo del 
campesino, sino que tam
bién era dueño de la per
sona del’ campesino; y 
gran par.e del poder polí
tico de la Derecha chilena 
radicó mucho tiempo, jus
tamente, en esta situación 
de dominio sobre los secto
res de trabajadores agríco
las.

El señor PONTIGO. — 
¡Más que dominio, aplas
tamiento!

El sefior AYLWIN (don 
Andrés).— Aplastamiento, 
colega.

Durante el Gobierno del 
Presidente Frei. a nuestro 
juicio es un hecho histó
rico, se hizo un esfuerzo 
grande, importante y sig- 
nnicativo para terminar 
con este régimen del lati
fundio. que se traduce en. 
más de 3 millones de hec
táreas expropiadas, en 
¡más de 1-290 fundos incor
porados al proceso de re
forma agraria. Y es la re
sistencia a este proceso 
pue se inició la que provo
ca, fundamentalmente, la 
violencia durante les años 
de gobierno del ¡Presidente 
Frei: y es la resistencia a 
la L-y; de Reforma Aira
ría la que, en definitiva, 
provoca el asesinato de 
Hernán Mery.

Es conveniente señalar 
que en este país, las leyes 
Siempre fueron desfavora
bles para los sectores de 
.trabajadores agrícolas, y 
cuando por primera ves 
se diota una ley que real
mente favorece a los cam
pesinos, Iqs sectores privi
legiados se resisten a su 
cumplimiento, y Hernán. 
Mery fallece, ¡Hernán Me
ry es asesinado, cuando es
tá cumpliendo qpn una 
ley que había sido dicta- 
ida por este Parlamento, 
haciendo justicia, en la 
primera o segunda opor
tunidad, a los sectores 
de trabajadores agrícolas.

Pero, en realidad, la si
tuación de postergación de 
los campesinos, que es la 
que provoca la vigencia, no 
sólo se expresa en el la
tifundio; se expresa en 
muchos otros aspecto?.

Yo creo que tiene que 
hacernos pensar el hecho 
de que durante años y 
años haya existido un ti
po de asignación familiar 
para los trabajadores de 
la ciudad y otro iipo de 
asignación familiar, más 
pequeño, para los campe
sinos.

Tiene que hacernos pep- 
sar la situación de que du
rante años y años haya 
un salario mínimo para los 
trabajadores agrícolas más 
bajo que el salario mínimo 
de los sectores industria
les.

Tiene que hacemos pen
sar la situación de que, 
mientras los obreros de la 
ciudad conquistan el dere
cho a una jornada de ocho 
horas, le» campesinos de
moran muchos años más 
en conquistar ese derecho.

Tiene que hacernos pen
sar la situación de que en 
los programas de muchas 
personas que han llegado 
a ocupar la Presidencia 
de la República, han exis- . 
tido puntos programáticos 
en beneficio de los campe
sinos, que después no se 
han cumplido.

Tiene que hacernos pen
sar M hecho de que en 
el año 1964, cuando llega 
al Gobierno el Presidente 
Frei. haya apenas 1.600 
campesinos sindicalizados. 
en circunstancias que la 
organización campesina en 
los otros sectores era va 
poderosa. Por suerte, estos 
1.600 campesinos sindicali
zados se transforman en 

'más de 120 mil.
Todos estos hechos y la 

situación de que los cam
pesinos empiezan realmen
te a tener participación y 
expresión en las leyes de 
la República, es lo que, ea 
definitiva, provoca la vio
lencia. porque los sectores 
que estaban acostumbra
dos a beneficiarse con es
ta situación se resisten a 
la aplicación de las leyes 
que se dictan.

Pero debo señalar den
tro de este ánimo de sin
tetizar. que hay otra si
tuación que provoca tam
bién violencia entre los 
campesinos, y de ella no 
está libre ninguno de los 
sectores políticos represen
tados en la Cámara de 
Diputados. Esta situación 
la podríamos definir como 
una especie »de coloniza
ción que sé quiere hacer 
con los campesinos. Cuan
do se dictan leyes y sé ha
cen programas en favor 
de los campesinos, muchas 
veces es el hombre de la 
ciudad, el ideólogo urba
no, el hombre desvincula
do de la realidad campesi
na. el que influye, úé al
guna manera importante, 
sobre toda la problemáti-

grandes propiedades v 
empresas, sino en mayor 
nedída. al modesto pro
letario. a los industria- 
es, comerciantes y cuan, 
ios ejercen libremente 
ina profesión u ofició" 
Eh decir, se va sembrando 
a idea de que se trata de 
fespojar a todos los ciu
dadanos. dPsde el más 
modesto hasta el más ri
to.

Enseguida, habla de '7a 
tentativa de despejo”. Y 
i la Democracia Cristia. 
na no la designa por su 
nombre, sino en la forma 
que usaba entonces y 
hasta poco antes de la 
sltcción de Valparaíso; la 
menciona exclusivamente 
tomo “Partido Unico de 
Gobierno”, Dice que “él 
Partido Unico de Gobier
no denunciado ante la 
opinión pública trata de 
negar que, a través de 
una redacción ambigua y 
vergonzante, está otor, 
gando a la gran minería 
norteamericana del cobra 
una situación privilegia
da". “Fára desenmasca
rarlo. (basta leer el pro
yecto del Gobierno”. El 
propósito era. en ese mo
mento. desacreditar a In. 
Democracia Cristiana, que 
estaba apoyando la re
forma Agraria.

Enseguida, vienen ’as 
publicaciones herhafc ncr 
FIDUCIA en “El Merca, 
rio”. Entre otras co««. 
porque es muv largo, dice 
que "los dh’Jenos déb°n 
tener la reforma agraria 
de Frei como inmoral, so
cialista y confiecatorla. y 
como ruinosa para el ln- 
terés nacional.

"FTDUCIA d®nuncia el 
fanatismo del Partido Cn. 
mimista chilena, oue im
pele al país, ineludible
mente, en dirección a los 
koljoses.

"FIDUCIA trrigmatiza 
con indignación la tran
quilidad y el bienestar de 
las cúpulas demócrata- 
cristianas oue. contraria
mente a su rótulo cristia
no. impelen a Chile para 
m rumbo d°seado Por el 
peor enemigo del nombre 
cristiano.

"FIDUCIA lamenta que 
tos organismos y las per
sonas ..."

El señor CERDA don 
Eduardo (Vicemresidente). 
- Señor Tejed.a ha t°r_ 
m’nado el tlemtoo del 
Diputado informante.

Si uitedi lo desea. Pue
de continuar en el tiempo 
del Comité Ccni’in*‘ta.

El señor TEJEDA.— 
Voy a usar tina parte. 
Ahora tenm’no e«ro v re
servo ei resto d*l tiempo.

V7 «®ñcr CFRDA. don 
Eduardo (Vicepresidente). 
— Desde ahora empieza’a 
contar el tiempo del Co
mité Comunista.

Fi (eO?i0r -TE TEDA. — 
*FIDUCta lamenta aun 
ios organismos v las per 
roñas renre-rntativas dé 
la cla«e a-ricola oue seZ 
rían juzgados traidores al 
deb°r si se de«(nteresá«en 
en la defensa óe la clase, 
hayan hecho tan rooc'» en 
la lucha contra la refor 
mn acToria”

Y dice més adelante- 
■ .es cu?«t’ón de princi

pios moral?«’’....
oue prácticamente d®s- 
a<nar®c?n en la vorágine 
socialista, oue el provec
to del Presidente Frei 
d.es®nuad«na. Rs per es- 

; to aue FIDUCIA. incita 
' a dichos oro-anismes a 

movilizar todo su nr®s- 
tialo en e«t® momento 
en que aún todo pueaq 
cer salvado".
FTDUCIA exnresa. en 

onc’u«‘ón. que “si pUa 
' venciere esta batalla. 
■ °stará preparando las 
* fuerzas vivas de la Na
ción para las recupera
ciones del día de maña
na. Los guerreros visigo
dos oue se replegaron en 
Ccvadonga, en vez de 

‘ renunciar a la lucha. 
• traían en sí tedos los ger 
■ menes de la Reconoulsta 
‘y Has espera razias futu
ras ele una España gran- 

‘ de y cristiana.
“Que nuestra Señora del 

1 Carmen. Reina y Patro- 
“na de Chile, ya que es 
•propio de la Madre de 
• Dios al servirse de los 
■ pequeños recursos hu
manos para operar grán- 

‘ des cosas, quiere favore- 
‘ cer a FIDUCIA para 

* poder prestar a Chile al 
‘ menos este arduo, pero 
• supremo servido."

Hasta aquí dejo la par
te del informe y del co- 
nentario. Reservo el resto 
Jel tiempo del Comité Co
munista para poder refu
tar algunas de las cosas 
que. seguramente, dirá el 
señor Arnello.

El señor CERDA, don 
Eduardo '(Vicepresidente). 
— Ofrezco la roalabra.

El señor AYLWIN (don 
Andrés).— Pido la pala
bra.

El señor CERDA, don 
Eduardo (Vicepresidente). 
— Tiene la palabra el se
ñor Aylwin, don Andrés.

El señor AYLWIN (don 
Andrés).— Señor Presi
dente, en primer término, 
yo quisiera expresar un 
poco mi extrañeza por el 
escaso tiempo que se le 
ha dado a esta Comisión 
para informar. Creo que 
la problemática de la 
realidad social campesina 
es tan interesante y me
rece tanto nuestra aten
ción, que necesariamente 
esta mañana cada uno de 
los partidos políticos debe
ría haber tenido más tiem
po para desarrollar nues
tras ideas. Pienso que, en 
el fondo, y lo digo como 
una especie de autocrítica, 
el escaso tiempo que se ha 
dado a esta Comisión y la 
escasa presencia de parla
mentarios aquí, esta ma
ñana. es una prueba anas 
de una marginación histó
rica de los sectores campe
sino que hasta ahora, muy 
excepcionalmente, han lle
gado. incluso, hasta la 
Cámara de Diputados.

Se están analizando 
aquí Jas causas de la vio
lencia en el campo duran
te los últimos años y, con
cretamente, las circunstan
cias de la muerte del Jefe 
Zonal de la COR-A en la 
nrovincia de Linares, se
ñor .Hernán Mery. Para 
estudiar todo este proble

“b) La propaganda se
diciosa hecha' a raíz de 
la discusión del proyecto 
sobre reforma agraria, so. 
metido a la consideración 
del Congreso Nacional 
por el entonces Presiden, 
te de la República don 
Eduardo Freí Mcntalva;

“c)i La campaña or_, 
questada de prensa, radio 
v televisión' realizada por 
los latifundistas para re. 
sistir de hecho la aplica
ción de la Ley de Refor. 
ma Agraria, como astmic. 
me. los acuerdnyittom&rtLs 
por dos agricultores para 
resistir de hecho la refor
ma Agraria;

“d) El desconocimiento 
de hecho de la Ley de 
Reforma Agraria y la re. 
sistencia violenta de su 
aplicación:

“e) La deformación 
la verdad hecha por 
latifundistas acerca 
fes finalidad:

República Argentina.
El señor TEJED A.— 

Pido la palabra.
El señor CERDA, don 

den Eduardo (Vicepresi
dente).— Tiene la palabra 
el señor Tejeda.

El señor TEJEDA.— 
. Señcr Presidente, el 5 de 

mayo de 1970. a raíz del 
alevoso asesinato del Di
rector Zonal de la Corpo
ración de 12 Reforma 
Agraria, don Hernán Me- 
ry Fuenzalida, perpetrado 
por los latifundistas de la 
zona, la Cámara designó 
un% Comisión para inves
tigar los actos de violen
cia cometidos en contra 
de campesinos y ■ de fun
cionarios de CORA e 
INDAR...

El señor ARNELLO.— 
¿Me permite

El señor TEJEDA.— 
Posteriormente, v cuando 
ya...

El señor CERDA, don 
don Eduardo (Vicepresi
dente).— Señor Tejeda, el 
señor Arnello le solicita 
un'a interrupción.

El señor TEJEDA.— 
No puedo dar ninguna, 
porque dispongo de muy 
poco tiempo; una vez que 
termine mi exposición. 
Con cargo al tiempo del 
señor Arnello, lo que quie
ra.

El señor CERDA don 
don Eduardo (Vicepresi
dente).— Por supuesto, 
señor Diputado; será con 
cargo al tiempo del Dipu
tado que Ja solicita.

El señor TEJEDA.— 
Se la concedo.

El señor CERDA, don 
don Eduardo (Vicepresi
dente).— Puede usar de 
la palabra el señor Ar
nello, con cargo al tiempo 
del Comité Nacional.

El señor ARNELLO. 
Señor Presidente, lo único 
que quiero preguntar es si 
el señor Tejeda va a ha
blar en su calidad de 
Diputado informante o no, 
porque ha comenzado per 
hacer una afirmación que 
no corresponde a los re
sultados de la investiga
ción. Ha dicho que el ase
sinato del señor Mery fue 
efectuado “por los latifun
distas de la zona”, hecho 
que es absolutamente fal
co e inexacto; no se cons
tató de manera alguna en 
la Comisión.

Deseo hacer presente 
este hecho, precisamente 
al comienzo de la inter

ñor Tejeda, y manifestar 
mi protesta porque se 
efectúe de esta manera el 
informe ¿a una Comisión.

El señor TEJEDA. — 
Recupero el uso de la pa
labra.

El señor .CERDA don 
don Eduardo (Vicepresi
dente).— Puede continuar 
el señor Tejeda.

El señor TEJEDA. — 
Señor Presidente, paso por 
sobre la prepuesta d?l se
ñor Arnello. Es una pro
testa muy lógica de nues
tro colega, acostumbra 
hacerla, pero no corres
ponde a la realidad de los 
he-hos.

Yo expongo aquí el pen
samiento dé la Comisión, 
lo oue fluye d« las con
clusiones del informe, que 
Ja Cámarg podrá apro
bar o no. Est-cv ha
blando en nombre de 
la Comisión y, por lo

f) Que los deslindes de 
las invernadas de la Re
ducción Indígena de la 
Comunidad Manquemilla 
Raiman de Callaqui sean, 
del Río Queuco. quebrada 
riel Caracol, tomando el 
estero Quilq.uilco al fren
te. tomando el mismo es
tero hacia el Sur. al na
cimiento del Estero Bu. 
taelbun, emboca al Salti
llo del Estero Caichua a 
Bío Bío;

g) Se dé solución a los 
rorcblemas que afectan a 
los Parceleros de la Colo
nia de Santa Fe;

h) Se solucionen ' los 
problemas que tienen los 
empleados y obreros de 'Ja 
Hacienda El Peral y de 
los fundos “El Morro"; 
“CoironP-1”. “San Luis de 
GuinganT; “San Anto
nio"; “Buena Aventura”; 
“Santa Teresa"; “La Per
la"; “La Canilla”; “Santa 
Rosa”: “El Recreo”: “El 
Clavo”; “El Carmen" y 
“Duqueco Brito”;

i) Se solucione el pro
blema de títulos de domi
nio de les. ceaueños' pro
pietarios de Nacimiento:

j) Se cree una Oficina 
del Ministerio de Tierras 
y Colonización en la ciu
dad de Los Angeles:

k) Se solucione los pro
blemas oue tienen los 
huerteros de Santa Fe. y

1) Se provean los cargos 
oue existen en las Inspec. 
clones del Trabajo v del. 
Servicio de Seguro Social ~ -----—--
de Los Angeles y se dote vención del diputado 
de medios d*’ movilización ^or Tej.da, y manife 
a las dos oficinas.

Ciudad de Valdivia

a) Se nreyean lo? car
gos "ue existen en la Ins
pección del Traba io y 
del S’rvi"if' de Seguro 
Social de Valdivia v *='■’ 
]pi dot“ de medios de mo. 
vi”7ac’ón. v

h) Se dé er’nción M

botale oue provoca cesan., 
fin en el «r'mio de Jar. 
rayeres d? Playa de Val
divia.

Ciudad de Chillan

S° concedan
’eatro

rn'n t?rminar el gimnasio 
cubierto;

de 
los

____  de 
de la re-

“f) La campaña del r,e. 
rror depatada por los la
tifundistas;

"gi La formación- fíe 
• Sindica tos de Emiplftvto. 
res Agrícolas con fines de 
re-ic-tencia a la reforma 
igraria;

“h) La agresión de he- 
rho a los funcionarios do 
a Corporación de la Re
forma Agraria y del Ins- 
lltuto de Desarrollo Agro, 
oecuario. por parte de los 
latifundistas;

“i) El incumplimiento 
3e la legislación social;

"J) La organización de 
'Sindicatos Amarillos":

*‘k) El asesinato preme
ditado del Director Zonal 
de la Corporación de Ja 
Reforma Agraria de Li
nares. don Hernán Mery. 
Fuenzalida;

“1) El ejercicio abusivo 
de recursos legales para 
entorpecer la aolicafiión 
de la Ley. de Reforma 
Agraria, con el objeto de 
burlar a los campesinos;

“m) Los bajos salarios 
pagados a los campesinos 
y al standard de vida in
humano en que viven;

“n) A maniobras abo. 
gadiles destinadas a bur_ 
alr la aplicación de la 
reforma agraria medíante 
la redacción de contratos 
o escrituras de venta de 

. predios, tales como las 

.icó que se refieren a la ven
ta del fundo Filuco. ubi
cado en el Departamento 
de Río ¡Bueno, provincia 
de Valdivia y de propie
dad de don Alberto La- 
coste Gauthier, cuyas co_ 
Slas autorizadas se adjun.
m como anexo aei pre. 

serte informe;
“o) La ineficacia de las 

Inspecciones del Trabajo, 
por falta de medios, tales 
como personal, moviliza
ción y otras razones;

”,p) La ineficacia de Icn 
procedimientos de los 
Juagados del Trabajo”.

Respecto de la amplia 
ción de la competencia 
de la Comisión, concedi
da por la Corporación en 
su sesión celebrada el día 
16 de diciembre, en lo re
lativo a dos hechos de 
Cautín, se con-ideró que. 
además de los hechos an
teriormente expresados, 
oue aquí también se In
forman, se deben a Jo si
guiente:

”a) La discriminación 
rflcial.de cue han sido ob
jeto lós mapuche-;

“b) La explotación secu. 
lar d'l “indio”. Indio va 
entre cerninas, para 
ñalar la forma d;?pectiva 
en que se le trata.

”c) Las condiciones de 
atraso en aue se ha man
tenido al manu crie;

“ri) La irccerancía < 
la Ley de Indios;

“e) La increrancia < 
los Juagados -le Indios;

“I) La Indefensión ' . 
que se encuentran los in_

se.

de

de

SriSi.de
c.ua
rflcial.de


ca y sobre toda la situa
ción campesina. Induda
blemente, éste también es 
un factor de violencia. Y 
yo creo que en este mo- 
tíento concreto se están 
creando, en parte, situa
ciones de violencia por ac
tuaciones de este tipo.

En este sentido creo im
portante que en la Cámara 
de Diputados vayamos 
pensando, concretamente, 
qué se puede hacer para 
aliviar y mejorar la situa
ción en que se encuentran 
los campesinos actualmen
te. Respecto de esto, en 
estos dias estamos 
sando algunas reformas 
legislativas que cree.uos 
de importancia. Hace diez 
uias presentamos, con los 
Diputados AnaXollo Sali
nas y Pedro Al varado, un 
proyecto de niodilicacáón 
de la Ley de Reforma 
Agraria en relación al sis
tema de la reserva, redu
ciéndola a 40 hectárea* de 
tierra básica, porque, a 
nuestro juicio, uno de los 
problemas que está crean
do conflictos en el campo 
es la situación de la reser
va. Es interesante que 
analicemos aquí este pro
blema. que legislemos so
bre esta materia, que to
dos los sectores politices 
aporten sus ideas respec
to de este problema, y que 
busquemos una solución 
que pueda ser una vía pa
ra que el proceso de la re
forma agraria se desarro
lle debidamente y sin vio
lencia. porque, sin duda, 
insisto, este es uno de los 
problemas que más está 
incidiendo en las situacio
nes de disconformidad y 
violencia que empiezan a 
apreciarse en el campo 
nuevamente.

Dentro del mismo orden 
de cesas, presentaremos 
mañana un proyecto de ley 
que modifica todas las dis
posiciones sobre el Fondo 
de Educación y Extensión 
Sindical, para darles ma
yor participación a los 
campesinos en la adminis
tración de los fondos que. 
en realidad, les pértenecen. 
Además, con los señores 
Anatolio Salinas y Pedro 
Alvarado y otitis parla
mentarlos de la Comisión 
de Agricultura, hemos pre
sentado también un pro
yecto que tiende a mejo
rar la situación de los em
pleados agrícolas cuando 
se Inicia el problema de 
reforma agraria, porque la 
verdad es que muchas ve
ces son marginados abso
lutamente del proceso, lo 
que provoca situaciones de 
violencia.

Otro aspecto, al que me 
refería denantes, es el de 
la situación que se produ
ce cuando se toman me
didas en favor de los cam
pesinos. con el proposito 
de influirlos o presionar
los, porque lo que se quie
re no es tanto favorecer
los sino, en parte muy im
portante. obtener un be
neficio político de ellos 
Y esta situación 
sería muv interesante que 
la analizáramos breve
mente.

El señor CERDA, don 
Eduardo i Vicepresidente) 
— ¿Me excusa, señor 
Diputado? Ha terminado 
el tiempo del Comité De
mócrata Cristiano.

El señor ARNELLO — 
¿Por qué no 1c dan Darte 
de! tiempo del Comité So
cialista paia que termine 
su idea?

El señor PONTIGO. - 
> Es muy irónico Su Se
ñoría !

El señor CERDA, don 
Eduardo < Vicenresidente) 
-Ofrezco la palabra.
El señor ARNELLO— 

Pido la palabra.
El señor CERDA, don 

Eduardo 'Vicepresidente) 
— Tiene la palabra Su 
señoría.

El señor ARNELLO — 
Señor Presidente, quiero 
comenzar diciendo que 
comparto una serie de ex
presiones del señor Aylwiii

En primer lugar, las 
¿e’*a^an la extrafieza 

por haber limitado de una 
manera tan drástica el 
informe de un trábalo que 
fue mucho más importan
te y mas serio de lo aue 
parece. 4

Yq esperaba que el es- 
,nierao realizado, como

-a un voluminoso 
archivador que tiene un 
señor Diputado, que el es
fuerzo realizado a tra- 

una serie de oro- '¡"cia? * los miembros 
oue nai-ticiparon en la 
Co^js>ón. se hubiese' con 
ere adn en ej esnfritu de

elaborados por los países indus
triales, mientras se han querido 
mantener congelados o en situa
ción de deterioro los precios de
los productos primarios con los 
que los países en desarrolle 
aportan, en inmenso caudal, a la 
transformación de la humani
dad" En las desigualdades entre 
las naciones y entre los indivi
duos reside el problema funda
mental del desarrollo

Estas fueron algunas de las 
ideas planteadas por el Presiden
te Caldera

En seguida, me permito resu
mir los trabajos de las Comisio
nes de Estudio:
1°- La Comisión para el estudio 
de los asuntos políticos, de la 
seguridad internacional y del 
desarme: se reunió cuatro veces, 
bajo la presidencia del señor K 
Bjork. de Suecia.

El primer tema en el orden del 
día fue "el acercamiento entre las 
naciones, particularmente, en 
Europa, como garantía de paz" '

Seis memorias y cuatro proyec
tos de resolución fueron 
presentados por los grupos na
cionales La Comisión deliberó 
animadamente y los delegados 
venidosde todas partes del mun
do apoyaron la proposición de 
promover una Conferencia de la 
Seguridad Europea, .con la 
cooperación de los Grupos 
Parlamentarios europeos, 
multiplicando los contactos y 
consultas multilaterales de las 
naciones de Europa

El 14 de abril, la Comisión 
abordó el punto titulado 
"Progreso de las medidas en fa
vor del desarme, particularmente 
el desarme nuclear y la creación

un trabajo útil para la 
paz social y el progreso 
del sector campesino. Por 
ílesgracia, primó un es
píritu -diría yo— de po
lítica mezquina, que ha 
concluido con un simula
cro de conclusiones que 
son mía clara injuria al 
estoni realizado y a los 
hccfWr que se pudieron 
apreciar a través de las 
zonas.

Las conclusiones, a las 
que me voy a referir en 
forma breve, porque la 
verdad es que no merecen 
la más mínima atención 
son inexactas, falsas y no 
responden a los antece
dentes reunidos, porque 
han _ sido ordenadas con 
propósito abiertamente po
líticos y partidistas, aje
nos a lo que se investigó 
y se concluyó efectiva
mente. Se han agregado 
en una serie de letras: ]a 
a), la b». la o, la ei. la 
fi, etcétera, situaciones de 
las que no hay una sola 
palabra en el informe y 
que corresponden, tal vez 
a recortes personales del 
acucioso Presidente de la 
Comisión, cada uno de los 
cuales podría ser abierta
mente discutido. Ense
guida. se liega a afirmar, 
y aquí ya hay algo que 
tiene importancia para 
apreciar el fondo de los 
conflictos que hay . en los 
campos, se llegan a afir
mar cosas abiertamente 
generaliza doras, tendien
tes a un fin muy claro. Se 
habla siempre, en los dis
tintos capítulos de las 
conclusiones y en las pa
labras iniciales del Dipu 
lado informante, "de los 
' t. V u n d 1 stas". con el 
abierto intento de no re
ferirse a hechos concre
tas. de uno i i otro agricul

tor o latifundista, sino 
con el propósito de invo
lucrar a un vasto sector 
social, y poder imputar, 
con una clara mentalidad 
clasista, mariista una 
responsabilidad ««lectiva, 
de todos, por qctos de 
cunos de ellos. Y asi se 
ha llegado a sostener, por 
ejemplo, en el pinito h>. 
"La agresión de hecho a 
los funcionarios de la 
Corporación de la Refor
ma Agraria , por parte 
de los latifundistas", si
tuación absolutamente 
falsa por más que hubie
se mío o dos casos con
cretos. En otra letra, se 
critica el que se tengan 
ideas contrarias a una 
posición tan discutida y 
polémica como ha sido 
la aplicación de la refor
ma agraria. Otra señala 
como sedición el sostener 
ideas opuestas a ese pro
ceso. Se señala como abu
sivo el ejercicio de recur
sos legales, que la misma 
ley contempla, en circuns
tancias que toda persona 
con sentido claro de lo 
que es li ley. sabe que 
los recursos existen para 
oue las personas los pue
dan interponer. si lo esti
man con .’uniente a sus 
derechas, o incluso a su 
absoluta voluntad.

El señor TEJEDA.— 
Pero no en forma abusiva.

El seiiot ARNELLO. — 
En seguida, se señala to
da una serie de conclu
siones respecto de los ma
puches. las que no corres
ponden. r.e podría decir, a 
los hechos que motivaron 
la situación de violencia y 
de ilegalidad que existe 
en Cautín y en el resto 
de la «oni indígena, sino 
que, en el mejor de los 
casos, sirven como ele
mento para predisponer a 
que sectores extremistas, 
como el MIR y otros, 
puedan encontrar eco fá
cil en los campesinos ma
puches, a'fin de que af - 
túen creyendo en la posi
bilidad de construir de 
osa manera un futuro 
mejor para ellos.

Quiero señalar que la 
Comisión Especial Inves
tigadora. que nació a raíz 
del asesinato de Hernán 
Mery en Linares: que em
pezó, en consecuencia, su 
labor en esa provincia, en 
esa zona, no lia nofdido 
llegar a la conclusión de 
que este hecho doloroso, 
que lamentamos cuando 
se produjo, pueda haber 
sido parte de una acción 
premeditada, como decía 
el señor Tejeda.- instigada 
por un sector social tan 
amniio cmnn el de los 
latifundistas u oíros sec
tores sociales a los que se 
ha nnerido involucrar.

En primer lugar, la Comisión 
no pudo concluir esta premedita
ción. lo que no le quita nada al 
repudio, que merece el hecho del 
asesinato Tampoco el juzgado, 
hasta donde yo tengo entendido 
y estoy informado, ha podido 
establecer la premeditación En 
todo caso, no es de los latifundis
tas de la zona, ni de los latifundis
tas del país, ni de sectores políti
cos determinados este acto 
repudiadle y doloroso, que fue 
caúsádo. según la juáticia. por 
dos personas por un campesino, 
obrero agrícola del fundo, que 
está condenado cono autor 
material, y por el propietario del 
mismo, que está condenado, 
entiendo, como coautor o 
instigador del hecho Pero la situ» 
ción que, habla en la comuna de 
Longavi 'y que es la que debió 
tenerse debidamente en cuenta 
para sacar las conclusiones que 
nos permitiera a todos esforzar
nos por lograr lo que señalaba el 
señor Aylwin. de una mayor 
concordia. de una mayor 
dignificación de la vida rural y de 
un mayor desarrollo del sector 
campesino, era como pudo 
apreciarlo la Comisión, la de un 
clima de violencia desde hacia 
algún tiempo, que se había 
agudizado al contituirse el 
asentamiento Brilla el Sol”, 
donde quedaron 114 trabaja
dores cesantes, de los cuales 
algunos formaban parte de los 
campesinos que se oponían a la 
expropiación del fundo "La 
Piedad . que se había agudizado 

. gravemente cuando estos cesan
tes efectdaron actos públicos de 
protesta, a raíz de los cuales 
falleció el dirigente Manuel San 
Martín. asesinado también 
alevosamente de 22 puñaladas 
por un grupo de campesinos 
contrarios: y que había culmina
do cuando el señor Benavente 
triunfó en su juicio en la Corte 
Suprema, porque la CORA, en 
ese mismo día. al ser notificada 
de que la Corte Suprema había 
fallado en contra de ella y en 
favor de Benavente. revocó el 
acuerdo de expropiación, en que 
había sido vencida, y expropió el 
fundo por otra causal, burlando 
así abiertamente el propio 
espíritu de la ley de reforma 
agraria.

Todos estos hechos crearon un 
clima que la Comisión pretendió 
evitar que se propagara al resto 
del país.

El señor CERDA, don eduardo 
(Vicepresidente^— Ha terminado 
el tiempo del Comité Nacional

El señor TEJEDA — Pido la 
palabra.

El señor CERDA, don Eduardo 
(Vicepresidente)— Tiene la pala 
bra Su Señoría

El señor TEJEDA— ¿De 
cuántos minutos disponemos 
todavía?

El señor CERDA don Eduardo 
(Vicepresidente)— De seis minu
tos señor Diputado

El señor TEJEDA- Señor 
Presidente, las observaciones 
que ha necho el señor Amello, 
fuera de no corresponder en 
absoluto a la realidad

El señor SCARELLA- No le 
puede decir mentiroso

El señor TEJEDA- son 
totalmente injustas

El señor ARNELLO-- No es 
así

El señor AMUNATEGUI— 
Hagamos una sesión especial

El señor TEJEDA— Habla de 
"simulacro de conclusiones", en 
circunstancias que son conclusio
nes reales y efectivas

El señor ARNELLO:— No. 
señor •

El señor TEJEDA que 

saco la Comisión, y que las 
aprobó

El señor SCARELLA-:— (Cómo 
las iban a "sacar" I

El señor TEJEDA— Quiero 
agregar lo siguiente que como 
Presidente de lá Comisión, cité a 
sesión: no hubo número 
Personalmente, me encargué de 
avisarle a los señores miembfos 
de la Comisión, entre ellos al 
señor Amello, que habiendo 
fracasado la sesión nos reuniría
mos al día siguiente, volvió a 
fracasar Nos quedaba el último 
día para informar y de nuevo me 
encargué de avisarles a los 
representantes del Partido Nacio
nal que concurrieran a la sesión 
Si ellos no asistieron; si faltaron a 
su obligación: si no llegaron allá 
a defender sus puntos de vista, 
no tienen de qué quejarse Debo 
advertir que en los instantes en 
que la sesión ya se levantaba, 
alcanzó a llegar el señor Alamos 
Los demás representantes del 
Partido Nacional no concurrieron

Esa fue la apreciación de la 
Comisión De tal manera que no 
es efectivo que haya un "simula
cro de conclusiones .-ni que 
hayan sido adoptadas con espío 
tu político y mezquino: y no es 
efectivo tampoco que no haya 
antecedentes, porque todo lo que 
está en el informe emana de este 
cúmulo de recortes de prensa, de 
informaciones y de oficios, que 
están en este archivador que 
tengo a la mano y que suman 
alrededor de mil fojas, más los 
documentos que tiene en su 
poder el señor Amello, como el 
informe del General Huerta.

El señor ARNELLO - Claro.
El señor TEJEDA:— y que 

son sesenta u ochenta fojas más: 
no sé exactamente cuántas 
serán

El señor ARNELLO- Son 
conclusiones muy distintas.

El señor TEJEDA:— El hecho es 
que todo lo que está aquí emana 
de documentos de la Comisión.

Ahora viene a sostener que no 
fue premeditado el asesinato de 
Hernán Mery Quiero leer la 
declaración de un funcionario, a 
quien, entre otras cosas, se le 
pregunto lo siguiente

"El señor LEINGHTON— "¿A 
quién le gritó. Parada Montero, 
que soltaran a Benavente. al 
General Santos o al Oficiar ,mes 
se dice que estaba allá Montero 
Schmidt o un pariente de él 
había dos Montero.

El señor AMUNATEGUI— Lo 
dijo el funcionario

El señor TEJEDA— Entonces, 
le contesta el señor Herrera: "No 
sé si había Oficiales o Suboficia
les: gritaron así "suéltenlo por
que es el dueño de casa"

Preguntó el' Diputado 
Leighton ¿No fue dirigido, 
directamente, al General 
Santos"

El señor Herrera le replicó 
"No. no fue dirigido, directamen
te. al General Santos Cuando 
Benavente agredió la primera vez 
a Mery, le dijo: "si avanzas un 
paso más, no sales vivo de aquí, 
maricón", claramente, perdonen 
la expresión Ahí fue cuando 
Hernán trató de empujarló un 
poco y Hernán corrió, más o me
nos en esta misma posición, se 
corrió hacia la izquierda del 
camino porque yo venia por la 
derecha, se cornó hacia la 
izquierda del camino, pasando 
por delante de mí y empezaron a 
llover las piedras parece que 
hubiera sido el chispazo, la agre
sión de Benavente y las piedras, 
simultáneamente".

Cuando estuvimos en el fundo 
—el señor Amello llegó unos 
minutos atrasado, lo recuerdo 
perfecta mente— y cuando 
recorrimos cada parte del fundo, 
fuimos viendo dónde ocurrió 
cada hecho

Desde luego, estaban prepara
dos para rechazar la toma del 
fundo por la CORA Desde las 4.5 
ó 6 de la mañana, los campesi
nos estaban reunidos allí, 
armados de palos y garrotes: los 
campesinos patronales, los del 
sindicato amarillo, como ellos 
mismos se llaman: sindicato 
amarillo. Estos campesinos del 
sindicato amarillo estaban 
armados por sus patrones 
Estaba desde temprano en el 
fundo el señor Montero, estaba 
desde antes que llegaran los 
carabineros Estaba el señor 
Benavente: estaban todas las 
personas que se habían prepa
rado para resistir y para rechazar 
la toma del fundo. Estaba 
amenazado el señor Mery de que 
si él entraba, no iba a salir vivo Si 
esto no se llama premeditación, 
yo no sé a qué llaman premedita
ción El señor Amello es aboga
do. me parece que también es 
criminalista, y sabe perfectamen
te qué es la premeditación: Aquí 
hubo una premeditación marca
da. conocida, preparada, y quizás 
si hasta una trampa preparada 
para que determinado día fuera, 
a fin de poder darle caza a don 
Hernán Mery

Esto ya lo habla anunciado 
antes, en Talca, el propio señor 
Montero, cuando habla dicho 
que iba a correr sangre si se 
llevaba adelante la Reforma 
Agraria Esto había precedido, 
con anticipación, a estos hechos 
que culminaron con la muerte del 
señor Mery.

(Como no puede hablarse de 
premeditación! (Cómo no puede 
hablarse de propaganda sedicio
sa. cuando estamos viendo que 
todo esto estaba preparado hasta 
el minuto!..

Ahora, es explicable también 
que el señor Amello trate de 
desprestigiar la labor de la Cáma
ra "El Mercurio de 6 de agosto 
de 1966

El señor ARNELLO— Todo lo 
contrario.

El señor TEJEDA— bajo un 
título que dice Cónclave para 
fijar su táctica sostendrá el Parti
do Nacional trae una entrevista 
al entonces . Presidente del 
Partido Nacional.

El señor CERDA, don Eduardo 
(Vicepresidente)— Señor Tejeda. 
ha terminado el tiempo del Partí 
do Comunista.

Ofrezco la palabra
El señor ARNELLO^- He 

destacado la labor de la Comi

sión. lo que he criticado
El señor CERDA, don Eduardo 

(Vicepresidente)— Ofrezco la 
palabra

El señor AMUNATEGUk— Hay 
que hacer una sesión especial 
para tratar esto

El señor CERDA, don Eduardo 
(Vicepresidente)— Cerrado el 
debate

Las conclusiones de ambas 
Comisiones y el proyecto de 
acuerdo a que se dio lectura 
denantes. se votarán oportuna
mente. cuando haya quórum. 
dentro de la sesión de hoy día. 
más tarde

REUNION DE COMITES

El señor CERDA, don Eduardo 
(Vicepresidente)— En uso de la 
facultad que confiere a la-Mesa el 
N° 1 1 del articulo 55 del 
Reglamento, cito a los señores 
Comités a una reunión en la Sala 
de la Presidencia a las 13.15 
horas.

Se suspende la sesión hasta las 
15 horas.

—Se suspendió la sesión a las 
12 horas 34 minutos.

5— INFORME SOBRE LAS SE
SIONES DE LAS COMISIONES 
DE LA UNION INTERPARLA
MENTARIA CELEBRADAS EN 
CARACAS. VENEZUELA. EN 
ABRIL DEL PRESENTE AÑO 
OFICIOS.

—Se reanudó la sesión a las 1 5 
horas

El señor FUENTES, don César 
Raúl (Vicepresidente)— Se 
reanuda la sesión

Corresponde que los Diputados 
que asistieron a las reuniones de 
las Comisiones de la Unión 
Interparlamentaria, celebradas en 
la ciudad de Caracas, den cuenta 
de su cometido, otorgándose a 
cada uno de ellos un tiempo de 
hasta 10 minutos y un tiempo 
adicional de 10 minutos al 
Diputado que presidió la delega
ción señor Ferreira

El señor FERREIRA— Pido la 
palabra

El señor FUENTES: don César 
Raúl (Vicepresidente)— Tiene la 
palabra el Diputado señor Ferrei- 
ra.

El señor FERREIRA-— Señor 
Presidente, la Cámara de Dipu
tados acordó que una delegación 
de sus miembros concurriera a 
las sesiones de las Comisiones 
de estudio de la Unión 
Interparlamentaria. que se 
celebraron en la ciudad de 
Caracas. Venezuela, entre los 
días 12 y 1 8 de abril del año en 
curso.

La delegación de Diputados 
quedó integrada por los señores 
Orlando del Fierro Demartim. 
Lui^ Figueroa Mazuela. Bernar 
diño Guerra Cofré. Mano Palestro 
Rojas.’ Juan Valdés Rodríguez, y 
Manuel Ferreira Guzmán.

Se designó secretario de la 
delegación al Secretario de 
Comisrones. don Patricio 
Goycolea Lira.

El ¡ grupo de parlamentarios 
chilenos viajó, en avión de 
Aerolíneas Peruanas, a la ciudad 
de Caracas. Venezuela, el día lu
nes 12 de abril

La delegación, después de un 
breve cambio de opiniones, acor
dó designar Presidente de la mis
ma. al Diputado que habla. 
Manuel Ferreira Guzmán

Las Comisiones de estudio de 
la Unión Interparlamentaria son 
las que preparan la Tabla de ma
terias que se debatirán en la 59a 
Conferencia de la Unión 
Interparlamentaria, que se llevará 
a efecto en la ciudad de París. 
Francia, en el mes de septiembre 
próximo.

Durante este evento celebraron 
sesiones, además de las Comisio
nes de estudio, el Comité Ejecuti
vo y el Consejo de la Unión 
Interparlamentaria, organismos 
que tienen por finalidad dirigir y 
organizar el funcionamiento de la 
Unión, y. en forma especial, las 
conferencias internacionales.

En el Comité Ejecutivo, el gru
po parlamentario chileno no tie
ne representación en virtud de lo 
dispuesto en el articulo 10u de 
los Estatutos, nuestro país está 
representado en el Consejo de la 
Unión Interparlamentaria por dos 
miembros.

En la 58a. Conferencia de la 
Unión Interparlamentaria llevada 
a efecto en el mes de octubre de 
1970. en La Haya, fueron 
designados representantes del 
grupo parlamentario chileno ante 
el Consejo los Diputados señores 
Abel Jarpa Vallejos y José Mona- 
res Gómez

Ante la no concurrencia de los 
representantes chilenos en el 
Consejo Interparlamentario, los 
miembros de la delegación chile
na procedieron a su reemplazo, 
en conformidad al artículo 13 del 
Estatuto y. designaron a los seño
res Orlando del Fierro Demartim 
y Manuel Ferreira Guzmán.

La ceremonia inaugural se 
efectuó en la Cámara de Diputa
dos del Congreso Venezolano, el 
martes 13 de abril, a las 10 
horas.

En la testera se encontraban el 
doctor Rafael Caldera. Presidente 
de la República de Venezuela, el. 
doctor José Antonio Pérez Díaz. 
Presidente del Congreso: el doc
tor Antonio Leidenz. Vicepresi
dente del Congreso: el señor 
Leonid Kutakov. Subsecretario 
General de las Naciones Unidas 
para las cuestiones políticas y las 
cuestiones del Consejo de Segu
ndad, representante del Secreta
rio General señor U. Thant; el 
señor Andrés Chandernagor. 
Presidente del Consejo 
Interparlamentario .y el señor 
Pío—Carlos Terenzio. Secretario 
General de la Unión 
Interparlamentaria.

El doctor Pérez Díaz expresó la, 
satisfacción de Venezuela, pa 
tria de Simón Bolívar, por ser lu
gar de encuentro de representan
tes de razas y religiones del 
mundo entero Citó el deseo de 
este gran prócer americano en 
orden a que Venezuela y América 
del Sur, en su conjunto, 
desempeñaran, en estrecha cola
boración con los otros continen
tes. un papel notable en el porve

nir. Agregó que los contactos 
personales directos entre los 
miembros de los diferentes Par 
lamentos del mundo representa
ban el meior medio para llevar a 
cabo acciones coordinadas que 
dieran por resultado la satisfac 
ción de necesidades nacionales y 
regionales y permitían alcanzar, 
también, objetivos supranaciona- 
les. Definió la paz diciendo que 
los pueblos debían decidir su pro
pio destino en plena libertad, y 
que la paz debía nacer de la 
voluntad y no resultar de la fuer
za

El señor Andrés Chandernagor 
tomó la palabra para expresar la 
profunda gratitud de la Unión 
ante el honor que le había sido 
conferido por la presencia del 
Presidente de la República de 
Venezuela, y agregó que era la 
ocasión de reafirmar la fe de la 
Unión en el provenir de la demo
cracia parlamentaria en el ¿omí
nente latinoamericano, donde su 
implantación y mantenimiento 
no había sido sin dificultades

El señor Leonid Kutanov. 
representante de U. Thant. 
transmitió los mejores votos del 
Secretario General de las Nacio
nes Unidas por el éxito de esta 
reunión de primavera. Recordó 
que en la declaración solemne 
con ocasión del XXV aniversário 
de las Naciones Unidas, los 
representantes de los estados 
miembros habían destacado que 
las Naciones Unidas habían con
tribuido en forma substancial "al 
mantenimiento de la paz y de la 
segundad internacionales, en el 
desarrollo entre las naciones de 
relaciones amistosas fundadas 
en el respeto de principios de de
rechos iguales y de autodetermi
nación de los pueblos y asegurar 
la cooperación internacional en 
los dominios económico, social, 
cultural y humanitario" Además, 
las Naciones Unidas constituían 
"uno de los medios más eficaces 
para reforzar la libertad y la 
independencia de las naciones"

Ciertos hechos recientes, como 
el Tratado firmado por la Unión 
Soviética y Polonia con la 
República Federal Alemana, 
permiten esperar el acercamiento 
progresivo de las naciones 
europeas El tratado sobre la no 
proliferación de las armas 
nucleares, dijo él. era uno de los 
objetivos más importantes reali
zados en el curso de los diez últi
mos años.

Por sugerencia de la 58° 
Conferencia de la Unión 
Interparlamentaria, el 25 de no
viembre de 1970. la Asamblea 
General de las Naciones Unidas, 
adoptó una resolución que con
dena todo acto de piratería aérea, 
e hizo ciertas recomendaciones a 
los Estados, con el interés de un 
buen funcionamiento de la avia
ción civil. Cbncluyó el señor 
Kutanov destacando que las 
mismas inquietudes animan a las 
Naciones Unidas y a la Unión 
Interparlamentaria para buscar y 
proponer soluciones a los distin
tos problemas que afligen al 
mundo.

El Presidente de la República 
de Venezuela, el doctor Rafael 
Caldera, dio la bienvenida a la 
Unión en nombre de la nación y 
del Parlamento venezolanos 
Recordó su vida parlamentaria y 
el hecho de haber presidido la 
primera delegación de Venezuela 
al incorporarse al seno de la 
Unión Interparlamentaria. Afirmó 
que la búsqueda de un destino 
superior está en la institución 
parlamentaria y que el Parlamen
to es un instrumento eficaz del 
desarrollo y para esto "tiene la 
obligación de orientarse hacia la 
realización del cambio social en 
todas las formas, con todos los 
matices y en los tonos diferentes 
que imponen las distintas reali
dades". y debe estar siempre lis
to a concretizar las reales nece
sidades y deseos del pueblo. Dijo 
que ningún pueblo ni ningún 
continente podría sobrevivir en el 
aislamiento, cualquiera que fuera 
la importancia de sus recursos.

Asi como se busca la justicia 
social en el seno de cada país, es 
necesario imponer a través de los 
organismos internacionales la 
Justicia Social Internacional la 
distancia entre los países en 
desarrollo en el sur y los países ri
cos en el norte se está 
ensanchando", como lo han 
comprobado las Conferencias de 
la UNCTAD. en Ginebra, y Nueva 
Delhi. Contemplamos "como han 
venido sufriendo aumentos 
incontenibles los precios de los 
p roductos manufacturados 

de zonas desatofñizadas Se 
dispuso de muchos documentos 
de trabajo Después de un debate 
en el seno de la Comisión, se 
confió a un comité de redacción 
la preparación de un proyecto de 
resolución el que puede 
sintetizarse en lo siguiente hacer 
conciencia en los gobiernos y 
Parlamentos de cada nación so
bre la necesidad de convocar a 
una Conferencia Mundial del 
Desarme, abierta a todos los 
estados Pedir a las potencias 
mundiales poner fin 
inmediatamente a la carrera de 
armamentos, expresar la 
esperanza de que |as conversa
ciones sobre la limitación de 
armamentos estratégicos que se 
desarrollan actualmente lleguen 
a una conclusión rápida y positi
va. Se asocia a la recomendación 

de la XXV sesión aniversaria de 
las Naciones Unidas 
conciemiente a poner en acción 
un programa detallado de desar
me. con el objeto de llegar 
rápidamente y de manera 
concreta al desarme general y 
completo, nuclear y conven
cional Considera que el momen
to es ahora favorable para prohi
bir la investigación, la fabncación 
y acumulación de armas biológi
cas y químicas, cuya utilización 
ya ha sido prohibida por el 
Protocolo de Ginebra de 1925. 
Pedir a las potencias nucleares el 
cumplimiento de todas las 
obligaciones del Tratado de no- 

proliferación de armas nucleares 
Pedir a los grupos 
interparlamentarios de todos los 
países apoyar la creacción de 
zonas desnucleanzadas Por 
último solicita a los grupos na
cionales examinar en el seno de 
sus Parlamentos, cuando se tra
ten problemas de desarme, los 
progresos realizados en materia 
de desarme.

El Presidente recomendó al 
Consejo mátribir este punto en el 
orden del día de la Conferencia 
de París, y se designó relator al 
señor G. Dillon de India.

II— La Comisión para el 
Estudio de asuntos parlamenta
rios y jurídicos: tuvo tres sesiones 
bajo la presidencia del señor T 
Draganu. de Rumania.

El primer punto a considerar se 
tituló ”EI Parlamento y el Presu
puesto". Los grupos nacionales 
presentaron seis memorias sobre 
este tema. Once oradores toma
ron la palabra y presentaron los 
puntos de vista de países que 
tienen sistemas políticos y 
económicos diferentes. El debate 
permitió analizar las característi
cas esenciales del examen del 
presupuesto.

El segundo punto propuesto a 
la Comisión fue "La importancia 
de las Comisiones permanentes 
para el desarrollo de la actividad 
del Parlamento". Los grupos na 
clónales presentaron once 
memorias: dieciocho oradores 
tomaron parte en el debate, 
y describieron las diversas consti
tuciones de Comisiones 
permanentes en los tres principa
les tipos de Parlamentóos. La 
Comisión no preparó proyecto de 
resolución sobre este tema pero 
decidió recomendar al Consejo 
inscribirlo en el orden del día de 
la 59 Conferencia. Nominó al 
señor Y. Forest. de Canadá, al se
ñor A. Saint-Remy. de Bélgica y 
al señor B Spassov. de Bulgaria, 
como relatores para presentar to
dos los aspectos del tema ante 
esa Conferencia

III— La Comisión para el estu
dio de asuntos económicos y 
sociales: celebró tres reuniones, 
bajo las presidencias del señor J. 
Hall, del Reino Unido y del señor 
P. Gregoire de Luxemburgo.

El primer tema fue consagrado 
a "Los problemas ligados al 
segundo Decenio de Desarrollo" 
y dio lugar a numerosas e 
interesantes intervenciones. Al 
término de la discusión, se nom
bró un Comité de redacción que 
se encargó de sintetizar en un 
proyecto de resolución los 
diferentes textos presentados. 
Recomienda el apoyo pleno al 
documento sobre estrategia 
internacional del Segundo 
Decenio de Desarrollo de las Na
ciones Unidas. Invita a los países 
desarrollados a adoptar diversas 
medidas económicas en favor de 
los países en vías de desarrollo 
Hace un llamado a los grupos na
cionales de los países en desarro
llo. para que en suS parlamentos 
se legisle en favor de una 
distribución equitativa de la 

riqueza nacional, promoviendo la 
justicia social, aumento de la 
producción y mejoramiento del 
nivel de empleo Hacer un 
llamado a los grupos nacionales 
para la prescripción de medidas 
destinadas a evitar toda situación 
peligrosa desde el punto de vista 
demográfico, combatir los efec
tos crecientes de la inflación, 
atención preferente a la educa 
ción y a la formación profesional, 
proteger más eficazmente la 
salud. mejoramiento de la 
alimentación. legislación 
apropiada para el uso controlado 
de productos químicos en la 
agricultura Dirigirse a todos los 
grupos nacionales solicitándoles 
la ayuda, tanto de los gobernan
tes como del Parlamento, en la 
preparación de la 13° reunión de 
la Conferencia de las Naciones 
Uñidas para el Comercio y el 
•desarrollo.

Fue aprobado con unánime 
votación un proyecto, presentado 
por el Reino Unido, relativo a la 
"necesidad de constituir un 
inventario internacional de 
alimentos, de medicinas y otros 
elementos para llevar sbcorros de 
urgencia a siniestros ocurridos en 
cualquier parte del mundo"

La Comisión acordó pedir al 
Consejo la inscripción de estos' 
dos puntos en ej orden del día de 
la Conferencia y nombró los 
relatores correspondientes

A petición de la señora E. Wolf. 
de la República Federal Alemana, 
y del señor N Diaye. del SenegaL 
el tema "Las formas modernas de 
la formación profesional en rela
ción con el empleo" fue diferido a' 
las (reuniones de primavera de 
1972. a fin de permitir a los 
grupos un mejor estudio

IV— La Comisión para la 
Educación, la Ciencia y la Cultu
ra: se reunió tres veces, bajo la 
presidencia de la señora H Meer- 
mann. de la República Federal 
Alemana. El primer potito debati
do se intituló "Incidencias políti
cas y culturales de la difusión 
televisada por los sistemas de 
satélites e influencia de los me
dios modernos de masas para la 
comprensión entre, los pueblos" 
Después del debate se nominó 
un comité de redacción de las 
conclusiones, que la Comisión 
adoptó posteriormente por 
unanimidad. Se pidió, además, 
que este punto fuera inscrito en 
el orden del día de la Conferencia 
de París. También se acordó 
designar un observador para 
representar a la Unión en la 
próxima Conferencia Administra
tiva Mundial de Telecomuni
caciones Especiales, que se 
celebrará en Génova desde el 7 
de jumo al 17 de julio. La resolu
ción aprobada pide a los 
Parlamentos aportar su apoyo 
activo, con el fin de que Sean 
adoptadas las normas y las polí
ticas destinadas al buen uso de 
la radiodifusión por satélites, por 
el bien de toda la humanidad, y 
cooperar con los esfuerzos de 
Naciones Unidas, de Unesco y de 
UIT y otras organizaciones 
internacionales, para reglamentar 
el funcionamiento del sistema de 
satélites, de estudiar los proble
mas de Derecho Internacional 
para encarar el desarrollo de los 
sistemas internacionales de 
comunicación en beneficio de la 
cultura y de la economía, de to
dos los países

La Comisión abordó, 
enseguida, el punto titulado "Los 
problemas del medio humano" 
El crecimiento explosivo de la 
población, los descubrimientos 
científicos, y técnicos, los,progre
sos de la tecnología, la 
industrialización, la urbanización, 
la utilización creciente de fuentes 
de energía, la explotación de los 
recursos naturales, la agricultura 
científica intensiva con uso de 
productos químicos. como 
pesticidas, insecticidas, etcétera, 
los medios de transporte 
moderno, han transformado y 
han roto el equilibrio ecológico 
normal. Se ha contaminado la 
atmósfera, el agua, la tierra y el 
mar, con cantidades enormes de 
venenos químicos, de desechos 
nucleares, y se han creado 
peligros que pueden ser fatales a 
la humanidad en un período no 
muy lejano, si no se toman medi
das sanitarias de orden mundial

La Comisión designó una 
Subcomisión que la representará 
en la Conferencia de las Naciones 
Unidas que se realizará en 
Estocolmo. en el mes de jumo de 
1972, en la que se tratará 
exhaustivamente este problema. 
El Consejo decidió que esta 
Comisión hiciera un estudio más 
profundo del problema en la 
reunión de primavera de 1972 en 
Yaoundé. Cameroun

V— La Comisión para los terri
torios no autónomos y el estudio 
de las cuestiones étnicas: se reu
nió el 15 de abril bajo la presi
dencia del señor L. Tañada (Phili- 
pmas) Dos puntos estaban 
inscritos en el orden del día, los 
que se reunieron en un solo te
ma: "Las graves consecuencias 
para la paz y la seguridad en cier
tas partes del Africa, causadas 
por la negativa, desde numerosos 
años, de otorgar la independen
cia a los pueblos que se encuen
tran siempre bajo el yugo colonial 
y de la política de discriminación 
racial, de segregación. y de 
"apartheid". La Comisión debatió 
el tema y. en seguida, nombró un 
comité de redacción, encargado 
de dar forma al proyecto de 
resolución, sobre la base de los 
cinco proyectos presentados por 
los grupos que reafirman la ac
titud de la Unióh Interparlamen
taria de apoyar las resoluciones 
de Naciones Unidas que conde
nan toda forma de colonialismo 
de discriminación racial y de 
Apartheid. singularizando la 
situación de los gobiernos de 
Africa del Sur. de Portugal y de 
Rodesia del Sur. Por último, se 
designó a su Presidente como 
relator del tema.

108*. Sesión del Consejo 
Interparlamentario: La reunión se 
efectuó el sábado 17 de abril en 
la Cámara de Diputados del 
Congreso Nacional, bajo la presi
dencia del señor Andrés Chan
dernagor (Francia) Por unanimi
dad se aceptó la admisión del 
grupo parlamentario de Costa Ri
ca. al seno de la Unión.

Sus miembros se pronunciaron 
unánimemente para 'aceptar 
como miembros honorarios de su 
grupo nacional a los señores E.Q. 
Daddano (Estados Unidos de 
América) y B. von Friesen (Sue
cia). en reconocimiento a los 
destacados servicios a la Unión.

El Consejo aceptó con gratitud 
la invitación hecha por el grupo 
de Camerum de organizar las 
reuniones de primavera 1972 en 
Yaoundé. del 3 al 9 de abril. El 
grupo italiano organizará la 60a 
Conferencia de Roma del 21 al 
29 de septiembre 1972. El señor 
Marcel Prelot, presidente del gru
po francés, dio a conocer los 
preparativos para recibir a los 
delegados a la 59“ Conferencia 

que se realizará en París, del 2 al 
10 de septiembre de 1971.

Después de resolver algunos 
asuntos administrativos y fi
nancieros. el Consejo escuchó los 
relatos de los Presidentes de las 
Comisiones de Estudio y se 
estableció el orden del día de la 
59“ Conferencia.

El Presidente del Consejo dio a 
conocer sus conversaciones con 
el Secretario General de Nacio
nes Unidas sobre las relaciones 
permanentes de estos dos 
organismos mundiales

El Consejo conoció un proyec
to de resolución presentado por 
el grupo de Estados Unidos, 
apoyado por otros grupos nacio
nales, concerniente a "El tráfico 
internacional de drogas" En él se 
hace un llamado a los parlamen
tos para que ejerzan su influencia 
y obtengan de sus gobiernos que 
intensifiquen los esfuerzos en sus 
Estados para mejorar y ampliar
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La Unión lotero*,,, 
tiene por misión 
contacto personal entrt 
miembros de todos los parte 
tos. constituidos en 
Nacionales, y reunidos en ura 
ción común, a fin de tá 
colaborar a sus Estados es 
cialmente. por medio fe 
organización universal de í 
Naciones, en la consolidaofe 
desenvolvimiento de las nsa 
ciones democráticas, así 
en la obra de paz y colabora: 
entre los pueblos. Con esa 
nes. estudia y dictamina» 
de todos los problemas de« 
internacional cuya soluciona 
posible por la via parlamenta 
hace todas las sugestiones  ̂
nentes con miras al desarrok 
la institución parlamentara 
mejoramiento de su hinca 
miento y al aumento desuda 
gio.

La sede de la Unión Intetpa 
mentaría está en Ginebra

La Unión Interparlamentn 
para los parlamentos lo qa 
Organización de las Naost 
Unidas es para los gobiernosL 
temas que se debaten en ra 
organizaciones son similares) 
intercambian representa« 
ideas y .sugerencias. Sus aa 
nes muchas veces se cora 
mentan o se suplemental • 
muchos problemas que salta1 
vallas nacionales y ta 
categoría mundial. La legisla» 
entonces, toma el carácterdet 
ternacional
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“oíde LOS PUEBLOS
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DE APARTHEID

Relato presentado a nombre 
pe ia Comisión para los territo- 
nos no autónomos y el estudio 
de asuntos étnicos, por el señor 
L Tañada (Filipinas).

j 8 IMPORTANCIA DE LAS 
COMISIONES PERMANENTES 
PARA EL DESARROLLO DE LA 
actividad de los par
lamentos.

Relato presentado . a nombre 
de la Comisión para el estudio de 
los asuntos parlamentarios y jurí
dicos por los señores Y Forest 
(Canadá). A. Saint-Remy (Bélgi
ca) y B Spassov (Bulgaria).
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13 Pa,a tai e< Un Com,,é 
81 efecto. cuya 

fue enrique- 
en la perspectiva 
a Pals integrante.

az

tarea, imagino a la distancia, 
.debe ser la. coordinación del 
esfuerzo de esa Asamblea en el 
aporte proyectado en la faz 
internacional de los parlamentos 
integrantes del mundo; y

2") Constituye su' ingreso la 
adición positiva de un afectado 
más por la común problemática 
latinoamericana en la función de 
fondo, y otro miembro más para 
obtener la meta procesal de 
incorporar el español como 
lengua oficial, resultado ligado 
profundamente a la mayor o 
menor representatividad nuestra 
en las reuniones de esta naturale
za.

En la discusión y aprobación de 
los puntos del Orden del Día 
consignados como tercero, cuar
to y quinto, se materializaron;

1") Los alcances de la 59a 
Conferencia Mundial que se cele 
brará en París el próximo mes de 
Septiembre, para cuyo efecto se 
fijó la tabla, el contenido de su 
temática y las bases de discu
sión. esto es. el marco referencia! 
propio de sus alcances sobre los 
cuales volveré en el curso de esta 
cuenta.

2“) Se fijó la fecha de la 60a 
Conferencia Mundial de 1972 
que se efectuará en Roma, y,

3o) se acordó fecha y lugar 
para la sesión del Conseio 
Interparlamentario, cuya sede fue 
fijada en el CAMERUN, en Africa, 
para abril de 1972 Allí, al igual 
que en Caracas ahora, se le dará 
contenido a la Conferencia 
Mundial de Roma.

4U) Por último, se otorgó, 
mediante ratificación a París, el 

Congreso Mundial de 1973 a 
Checoslovaquia

Sólo de los rubros señalados, 
por via ilustrativa, es fácil colegir 
la importancia del evento, en el 
cual nos tocó participar, sobre to
do en la proyección organizada 
del trabajo de 1a Unión Mundial 
en los próximos 4 años

Por último, se discutió y se 
sometió a votación una serie de 
puntos suplementarios, en virtud 
del articulo 5° del Reglamento 
del Consejo, disposición que está 
en los antecedentes que se han 
entregado y mediante la cual 
algunos países influyeron 
notoriamente más que otros para 
simplificar, en la "direccional" de 
los debates y en su aprobaciones, 
como expresión de vigente 
preocupación? que no fue una no
ta calificativa apta para todos los 
participantes, por razones 
diferentes.

En esta linea, la RAU, Israel. 
Jordania y Túnez, plantearon, 
desde su propia óptica, la 
situación del Medio Oriente, 
zanjada, por último, a través de 
una ponencia mediadora del país 
sede. Venezuela

Estados Unidos. Francia. 
Tailandia y Turquía plantearon el 
tema del tráfico internacional de 
drogas, en un proyecto común.

El grupo de Israel,-la situación 
de los judíos soviéticos

Engrupo de Irán, el trascenden
tal tema, intimamente ligado con 
la vigencia misma de la unión, 
cuya pretensión fundamental es 
la fijación del , cuadro de 
relaciones permanentes entre las 
Naciones Unidas y la Unión 
Interparlamentaria Mundial.

Y. por último, un proyecto de 
acuerdo de consecuencias muy 
especiales, presentado por la 
delegación de Brasil, para rom
per instituciones jurídicas de 
Derecho Público, de nivel cons
titucional. en cada uno de los 
países, destinado, según la 
proposición, a combatir el te
rrorismo y desembocar en la 
creación de fuerzas supranacio- 
nales. La fijación de un criterio 
unánime de nuestra delegación, 
que operó allí mismo, hizo 
posible que este proyecto de 
acuerdo fuese retirado antes de 
su tratamiento, en el momento en 
que . correspondía decidir. La 
referencia global al aporte 
suplementario en la temática, 
hecho por algunos países, está 
connotado, a lo menos para mi. 
en la referencia comparativa de 
la actitud general de los grupos 
chilenos que concurren a estos 
eventos.

Deseo contribuir además, al 
proceso de ambientación y 
aporte de los colegas que concu
rrirán a Pa’ris. Por ello, me deten
dré en tres cosas, acordadas en 
Caracas y que entiendo 
umbilicalmente unidas al evento 
de París.

Una de ellas es de 
procedimiento; está contenida en 
la letra c) del Orden del Día que 
he señalado para el quincuagési
mo noveno Congreso de Paris. Y 
las otras dos son de fondo y 
formarán parte del debate gene 
ral que. alli, habrá de realizarse

La de procedimiento señala 
que en el debate general sólo po
drán participar hasta dos 
representantes por delegación y 
con un tiempo máximo de 15 
minutos, si lo hacen los dos. o de 
10 minutos, si sólo lo hace uno 
Igual procedimiento está esta
blecido para los otros debates

Las enmiendas o correcciones 
a los informes deberán pasar por 
el trámite de comisión previa, y 
los proyectos de resolución 
suplementarios deben someterse 
a las disposiciones del artículo 
13. inciso tercero, con la insinua
ción de que ello sea antes de la 
sesión de apertura.

Señalo esta reiteración dé 
procedimiento para insinuar la 
conveniencia de que la próxima 
delegación se reúna con 
antelación al viaje y clarifique su 
operatoria pues será inútil 

colocarse al margen de estas 
estrictas disposiciones reglamen 
tanas, allá, en el seno mismo de 
la conferencia

El señor FUENTES. Don César 
Raúl (Vicepresidente)— ¿Me 
permite, señor Diputado?

Ha terminado el tiempo 
concedido a Su Señoría

Está inscrito el señor Juan Val 
dés. quien ha concedido a Su Se
ñoría dos minutos de su tiempo

Puede continuar el señor Dipu
tado en el tiempo del señor 
Valdés

El señor DEL FIERRO— 
Muchas gracias

De las vanas comisiones de 
estudio y aquí entro en las dos 

cuestiones de fondo, quiero de 
tenerme en una de las materias 
debatidas y aprobadas en el seno 
de los órganos que se abocaron a 
su consideración Me ref.ero a la 
de carácter social y económico y 
cuya, enunciación textual es la si
guiente necesidad de constituir 
una reserva internacional de 
alimentos y aprovisionamientos 
de medicinas para llevar socorros 
de urgencia ante calamidades en 
cualquier pais del mundo en que 
ocurran.

Este proyecto, que se debatirá 
en Paris. corresponde a un 
conjunto armónico de disposicio
nes en intima relación con los 
criterios de las Naciones Unidas 
para encarar las catástrofes de 
que la naturaleza hace victimas a 
algunos países asentados 
especialmente en zonas geológi
cas activas, y uno de ellos es 
Chile Y los delegados de Chile no 
podrán remitirse sólo al plano de 
los agradecimientos o constata 
ción de estas periódicas calami
dades que sufrimos y decir de 
ellas que son de carácter grave 
sino que se deben tener criterios 
claros y una posición- activa en su 
tratamiento

La segunda cuestión de fondo 
es aquella relacionada con la 
incorporación, a la temátipa del 
Congreso de 'París, del proyecto 
de resolución presentado por 
Estados Unidos. Francia. Tailan
dia y Turquía, destinado a impe
dir el tráfico internacional de dro
gas. sobre la base de una sene de 
disposiciones armónicas que 
significan un serio intento de 
carácter global, orientado a una 
ejecución posterior integral

Señalo este acuerdo porque se 
da el caso de que muchos 
connacionales participan 
activamente en el tráfico que se 
desea impedir, y porque algunos 
puntos del pais son considerados 
centros de operación a nivel 
mundial. En consecuencia, seria 
interesante que. sobre esta 
materia, tampoco se improvisara 
en Iq conferencia de París.

No deseo terminar este breve 
informe sin inferir, del contexto 
del mismo. algunas conclusio
nes que. por vía de la oportuni
dad. podrían servir en un plazo 
breve:

1" No es posible que uno de los 
Parlamentos más importantes del 
conjunto latinoamericano enfren
te estos Congresos con 
improvisación, pues el efecto 
inmediato de tal actitud es restar 
fuerza creadora a nuestras 
delegaciones.

2" La improvisación es la resul
tante de una sena falta de de 
comunicación permanente entre 
los acuerdos y el trabajo del 
--Buro-’ y los integrantes de esta 
rama del Parlamento; y. además, 
de la inexistencia de una organi
zación interna de vivencia, 
reglamentaria, a nivel de Comi
sión o de Subcomisión, qué sea 
el cendro conectador y comum- 
cador y factor aglutinante de las 
inquietudes de los Diputados, las 
que transforme en proyecto de 
acuerdo hecho valer, 
reglamentariamente en su 
oportunidad Es necesario c^ue 
esta organización haga posible, 
sobre todo, una posición de 
inquietud y de conducción de 
este Parlamento, porque pienso, 
sinceramente, después de asistir 
a Caracas, que nuestro caudal de 
entrega a la Unión Mundial no 
está agotado: muy por el contra
rio. creo que somos capaces de 
demostrar exactamente otra 
cosa.

Muchas gracias.
El señor FUENTES, don César 

Raúl (Vicepresidente^— Puede 
usar de la palabra el señor Juan 
Valdés. por siete minutos.

El señor VALDES (don Juanjr— 
Muchas gracias.

Señor Presidente, entre los días 
12 al 18 de abril del presente 
año. tuve el honor de integrar la 
delegación de Diputados que 
concurrió, en representación ofi
cial del Parlamento chileno, a las 
sesiones de las Comisiones de 
Estudio de la Unión 
Interparlamentaria, realizadas en 
la ciudad de Caracas. República 
de Venezuela Estas Comisiones 
son las que preparan la Tabla de 
materias que se debatirán en la 
59a. Conferencia de la Unión la 
que se llevará a efecto en Paris. 
en el próximo mes de septiem
bre En la Unión Interpalamenta- 
na existen cinco Comisiones o 
Comités de Estudio, las que 
funcionaron normalmente, y con 
la presencia de los Diputados 
chilenos sesionó el Consejo de la 
Unión, en abril pasado Lamento 
manifestar, en esta oportunidad, 
que. como consecuencia de la 
designación a última hora de que 
fuimos objeto, la participación 
chilena de los debates fue un tan
to escasa A mi juicio esto debe 
corregirse en futuros viajes, y los 
Comités deben, con la anticipa
ción debida, designar a los 
representantes, a fin de que éstos 
puedan estudiar los temarios y 
presentar las ponencias a efec
tuar intervenciones que estén de 
acuerdo con las diversas tenden
cias política? representadas en 
esta Corporacón Pudimos ver 
cómo el resto de las delegacio
nes habla presentado sus ponen
cias con la debida antelación en 
materias políticas, sociales y 
económicas.

Sin embargo, y a pesar de to
do. estimo que el viaje fue positi
vo. por cuanto nos pudimos 
cerciorar, en el terreno mismo, de 
la gran preocupación que existe 
en los países desarrollados, ex
presada por boca de sus 
representantes populares, por el 
destinóle nuestros pueblos, que 
están en vías de desarrollo. Los 
representantes de ellos, prácti 
camente. coincidieron en que en 
el primer decenio para el desarro 
lio de los países subdesarro
llados. acordado por las Nació 
naes Unidas, éstos se han endeu 
dado considerablemente y en que 
no se lograron concretar 
satisfactoriamente las esperan 
zas de este primer plan. Los legis
ladores de estos países recono 
cieron que nuestra situación es 
amarga, por cuanto mientras 
algunos progresan sorprenden 
temente. otros no. siendo tales 
países los responsables de este 

fracaso, pues la asistencia técni
ca y crediticia, además de ser 
■insuficiente, se ha hecho en 
términos comerciales tales que 
no favorece a los intereses de los 
países en vías de desarrollo Es 
evidente, entonces, que aquéllos 
que tienen mucho deben dar 
bastante, en términos convenien
tes y razonables para nuestras 
economías, pues nosotros esta
rlos dispuestos, co no ahi se 
manifestó la interrogante, a colo
car nuestra propia parte en aras 
de desarrollo social y económico 
de nuestros pueblos Por el 
debate que se produjo sobre esta 
materia, yo diría, señores Dipu
tados. que existe la intención de 
crear un nuevo clima internacio
nal de solidaridad, tanto de pai 
ses del área occidental, como de 
la órbita socialista Es enaltece
dor imponerse cómo represen
tantes australianos, por ejemplo, 
cuyo pais todos sabemos que 
está en pleno apogeo en su 
desarrollo, manifiestan que su 
patria desea darnos asistencia 
técnica, ño asi crediticia, porque 
es evidente que ellos no la 
pueden ofrecer; cómo 
representantes de otros 
parlamentos del mundo encuen
tran de justicia nuestros anhelos 
de tener- precios justos y razo
nables en nuestras materias pri
mas. para que no sigamos siendo 
explotados por aquellos países 
capitalistas que están hoy en un 
gran desarrollo técnico y comer
cial. en detrimento de nuestras 
economías tan pobres. Es natural 
que los países subdesarrollados 
necesitan paz social, como se 
decía por parte de un delegado; 
pero creo no equivocarme al 
decir que esta tranquilidad no 
existirá, mientras prevalezca un 
régimen injusto, con falta de 
viviendas adecuadas, con cesan
tía, con tanta miseria, en 
una.palabra, en tanto hogares de 
nuestros pueblos, cuyos países 
poseen la clasificación de los que 
están en vías de desarrollo

Y asi como se hablaba de la 
justicia de nuestros precios de 
materias primas, así también se 
analizaba en profundidad el 
problema educacional y 
tecnológico, como igualmente, la 
necesidad de crear un fondo o 
"stock-- internacional de alimen
tos. medicamentos y otros 
elementos necesarios para casos 
de siniestros y poder, así, dispo
ner de ellos inmediatamente de 
ocurridas estas catástrofes para 
ir en ayuda del pais afectado, 
cualquiera que éste sea. En estos 
casos, la solidaridad internacio
nal siempre se manifiesta; pero si 
ella está organizada previamente, 
la ayuda se hace más rápida y 
expedita. Sin dudáoste proyecto 
de tanta importancia es anhelado 
por todos los pueblos y espera
mos que sea una realidad. Si en 
la actualidad hubiese existido 
Chile habría sido seguramente el 
primer pais beneficiado, a raiz del 
lamentable y trágico terremoto 
que sufrieron tres importantes 
provincias de nuestra patria.

Tan buena acogida tuvo esta 
iniciativa, que al parecer fue 
propugnada por un representante 
dé fuxembúrgo. que se la colocó 
en el orden del dia para ser trata
da en la próxima Conferencia de 
la Unión Interparlamentaria de 
Paris. y nuestros representantes 
en ella tendrán que brindarle todo 
su respaldo con el objeto de que 
se lleve a la realidad.

Señor Presidente, conocemos, 
con la debida anticipación, las 
materias que conformarán el 
orden del día de la 59a Conferen
cia de la Unión, que se realizará 
el próximo mes. en París Ellas 
son

a) Acercamiento entre las na
ciones. particularmente en 
Europa, como garantía de paz

b) Progreso en cuanto a las 
medidas en favor del desarme, 
especialmente del desarme nu
clear y la creación de zonas 
desatomizadas;

c) Problemas ligados al segun
do decenio para el desarrollo:

d) Incidencia políticas y 
culturales de la difusión televisa
da por los sistemas de satélites 
y la influencia de los medios 
modernos de información de 
masas sobre la comprensión 
entre los pueblos:

e) Las graves consecuencias, 
para la paz y la seguridad de 
ciertas partes de Africa, que se 
derivan del rechazo, desde hace 
muchos años, de otorgar la 
independencia a los pueblos que 
se encuentran todavía bajo el yu 
go colonial y la- politica de 
discriminación racial:

f) Importancia de las comisio
nes permanentes para el desa
rrollo de la actividad de los 
parlamentarios, y

g) Necesidad de crear un fon
do o "stock internacional de 
alimentos, de medicamentos y 
otros elementos para socorrer a 
cualquier pais afectado por un 
siniestro.
. Estas son. señor Presidente, 
algunas de las materias que tra 
tara la próxima Conferencia de 
París

Termino este informe diciendo 
que anhelo firmemente que los 
debates que se realizarán el 
próximo mes en Francia sean de 
tanta importancia que signifiquen 
una real y efectiva .ayuda en 
favor de nuestros pueblos 
subdesarrollados, y que estos 
acuerdos o estas laudables inicia 
tivas y propósitos no sólo queden 
estampados en discursos o 
resoluciones. Anhelamos sincera
mente que el segundo plan de 
desarrollo de este decenio de las 
Naciones Unidas, organismo al 
cual, por lógica, llegarán estas 
iniciativas. nos traiga la 
perspectiva de un mejor 
bienestar para nuestros pueblos

Sería injusto si. en esta cuenta, 
no agradeciera las atenciones de 
que fuimos objeto por los 
Embajadores chilenos de 
Venezuela. Panamá y Perú, pal 
ses. estos últimos, que. de re
greso. visitamos en forma 
particular; como, igualmente, al 
personal de estas Embajadas, 
quienes, en todo momento, 
estuvieron atentos a prestarnos 
el máximo de colaboración A 
todos ellos nuestros agradecí 
mientos y en forma muy 

especial, a los señores 'Embaja
dores nuestros en estos tres 
países hermanos

Muchas gracias
El señor FUENTES, don César 

Raúl (Vicepresidente)—El señor 
Guerra le cedió un rñinuto a) 
señor Valdés

El señor GUERRA—Pido la 
palabra

El señor FUENTES, don César 
Raúl (Vicepresidente)—Tiene la 
palabra Su Señoría hasta por 
nueve minutos

El señor GUERRA—Señor
Presidente tal como lo ha 
manifestado nuestro Presidente 
de la Comisión.x colega Manuel 
Ferreira. asistimos a la Reunión 
Interparlamentaria que se llevó a 
efecto en la ciudad de Caracas, 
entre los días 12 y 18 de abril del 
presente año Las reuniones de 
las Comisiones de estudio tuvie 
ron por finalidad preparar la Tabla 
de Materias que se debatirá en la 
59' Conferencia de la Unión 
Interparlamentaria, la que se lle
vará a cabo en la ciudad de Paris. 
en el mes de septiembre 
próximo

En la sesión de apertura.llevada 
a efecto el dia martes 13 de abril 
participó el Presidente de 
Venezuela, doctor Rafael Caldera 
quien dio la bienvenida a todos 
los parlamentarios asistentes 
Durante su discurso, manifestó 
que. en todos los tie npos. el me
jor sostén de la Democracia es. 
precisamente. la institución 
parlamentaria y que el prestigio 
del Parlamento es el que. 
fundamentalmente, resguarda el 
prestigio de la Democracia 
representativa Acotó. a 
continuación, todo golpe de fuer
za va directamente contra la 
institución parlamentaria De ahi 
que es necesario fortalecer y 
renovar las bases en que se 
asienta la representación 
popular

Debo recalcar la importancia 
que tiene esta Unió n 
Interparlamentaria, por cuanto 
los representantes de los 
Parlamentos del mundo analizan 
los problemas más importantes, 
desde el punto de vista político, 
económico, social, de salud, 
educacional y otros

Las diversas comisiones de tra
bajo analizaron las ponencias 
que. con la debida anticipación, 
los representantes de los diferen
tes países habla hecho llegar a 
esta reunión

Se estudiaron los distintos 
regímenes gubernamentales, sus 
bondades y sus inconvenientes 
Se destacó, por ejemplo, que en 
los países de régimen federal la 
educación es de responsabilidad 
de cada estado federado, cuyos 
gobiernos destinan los medios 
económicos para su desarrollo, y 
sólo una pequeña pane es 
aportada por el gobierno central, 
todo lo contrario de lo que suce
de. en los regímenes unitarios, 
donde es el gobierno central el 
que debe afrontar la responsabih 
dad de proporcionar los medios 
necesarios para la educación de 
los ciudadanos.

En la Comisión que estudió los 
problemas de la educactónjlva- 
rios representantes de países 
europeos destacaron las bonda
des de la educación privada, ha
ciendo notar las diferencias que 
muestra este sistema con el de 
los países en desarrollo, en los 
cuales la educación es orientada 
por el Estado. Una de las conclu
siones más importantes a que lle
gó esta Comisión es la de reco
mendar a los países en vias de 
desarrollo la necesidad de orien 
tar a la juventud hacia los estu
dios técnicos y científicos, con el 
fin de preparar adecuadamente a 
los paises para su enfrentamien
to con la tecnología actual y los 
adelantos científicos de la época

En lo referente a la salud, la 
Comisión respectiva analizó di 
versos trabajos, en los cuales se 
estudiaron las bondades de la 
atención médica socializada y. 
asimismo. la novada 
especialmente la primera, única 
que proporciona una atención 
masiva, sobre todo, en los paises 
pobres. Durante los debates se 
dejó claramente establecido que 
la atención médica adecuada de
be ser la primordial preocupación 
de todo gobierno y que la salud 
de todos y cada uno de los ciuda
danos es la riqueza básica de un 
pais.

Precisamente, una de las 
primeras recomendaciones que 
se hicieron en este evento mun
dial es la de que los Parlamentos 
de todo el mundo se dediquen, 
especialmente, a analizar y bus 
car la solución a la salud de los 
pueblos.

En lo concerniente a la política 
de remuneraciones, los parla
mentarios de varios paises dieron 
a conocer a la Unión Interparla 
mentaría la conveniencia de apli
car. en todos los paises desarro
llados y en vias de desarrollo, 
unas escalas de sueldos y 
salarios mínimos para la debida 
alimentación, asi como para 
proporcionar a los trabajadores 
las comodidades esenciales de la 
vida actual en vestuario, vivienda 
y educación. Algunos represen 
tantes de los paises occidentales' 
manifestaron enfáticamente que 
se debe estimular con mayores 
remuneraciones a los obreros 
especializados, ya que su aporte 
a la producción es indudable 
mente mayor

En cuanto al desarrollo indus
trial y económico de los paises 
productores de materias primas, 
se estableció oue es necesario 
otorgarles garantías en los mer
cados internacionales en la man
tención de los precios de sus 
productos y evitar las fluctuacio
nes. sobre todo, recomendar a 
los países poderosos que no ha
gan bajar artificialmente los pre 
cios de los productos básicos. Se 
estudió acuciosamente el proble 
ma que aqueja a los paises en 
desarrollo, en lo que respecta al 
precio cada vez mayor de los 
productos industrializados, en 
contraposición a la caída a nivel 
mundial de los precios de las 
materias primas Se recomendó 
una política de justicia interna
cional y que los paises poderosos 
no influyan con su fuerza sobre 
los débiles, haciendo notar a es 

tos que en la unión de sus intere
ses está la llave del («turo desa 
rrollo económico

Una de las comisiones que ma
yor interés despertó sobre todo 
en - los representantes de los 
paises africanos, es la que tuvo a 
su cargo el estudio de los regime 
nés de discriminación racial y 
colonias en ese continente En 
esta Comisión se estudiaron las 
graves repercusiones para la paz 
y el desarrollo económico y so
cial que se producen en vastas 
regiones africanas como conse 
cuencia de la negativa de conce
der la independencia a los 
pueblos que gimen bajo los go 
biernos coloniales, asi como los 
graves inconvenientes que cau
san las políticas de discrimina
ción racial, segregación y el apar 
theid Esta Comisión acordó 
denunciar con firmeza que la 
política segregacionista. discri
minatoria y cruel de los gobier 
nos de Sudáfrtca. el régimen de 
gal de minoría racial de Rhodesia 
del Sur y el gobierno colonial de 
Portugal, continúan negando a 
los pueblos bajo sus gobiernos, 
sus inalienables derechos a su 
autodeterminación, igualdad e 
independencia, agregando que 
los regímenes de Sudáfrica. 
Rhodesia del Sur y Portugal con 
tinúan intensamente sus 
inhumanas y agresivas políticas 
de apartheid de discriminación 
racial, en desmedro de todas las 
importantes resoluciones de la 
Asamblea General y del Consejo 
de Segundad de las Naciones 
Unidas Todos los representantes 
de los países libres y democráti
cos. en forma unánime, condena
ron estas inhumanas políticas de 
discriminación, calificándolas de 
restos de antiguas prácticas reñí 
das con las esenciales normas de 
humanidad y de convivencia en
tre los pueblos

Otra de las Comisiones más 
concurridas fue la que tenía en 
tabla el estudio dé los problemas 
de la ecología actual y del uso in
discriminado de elementos 
químicos

El señor FUENTES, don César 
Raúl (Vicepresidente)— ¡Me 
permite, señor Diputado? Han 
terminado los nueve minutos de 
que disponía Su Señoría

¿Señor Palestro, le concede un 
minuto al señor Guerra para que 
termine sus observaciones?

El señor PALESTRO— Con to
do gusto.

El señor FUENTES, don César 
Raúl (Vicepresidente)— Puede 
continuar el señor Guerra

El señor GUERRA— Muchas 
gracias, colega Palestro

Como decía, señor Presidente, 
se analizó el uso indiscriminado 
de elementos químicos en la 
agricultura Fueron leídos en esta 
conferencia trabajos de sumo 
interés acerca de la contamina 
ción ambiental, peligro que 
amenaza a todas las grandes ciu
dades, y sobre todo el lento uso 
de los suelos, lo que se traduce 
en un paulatino envenenamiento 
del ' habitat-- humano y animal, 
de tal manera que este tema 
importantísimo qubdó para su 
posterior estudio en la próxima 
Conferencia de Paris. Se 

recomendó la absoluta necesidad 
de que los gobiernos pongan to
da su atención en la conserva
ción de los suelos agrícolas* cui
dando que no se usen indiscrimi
nadamente elementos químicos, 
que están destruyendo la vida 
vegetal y animal, asi como mflu 
ye en el 'habitat'' humano, el 
cual se está deteriorando por la 
contaminación ambiental

También se consideró el 
problema de las catástrofes y se 
recomendó que las Naciones 
Unidas estuvieran a cargo de to
do lo concerniente a un oportuno 
restablecimiento de las zonas 
afectadas, llegando a ellas, en 
forma rápida, con medicinas y 
otros elementos.

Señor Presidente, cada vez que 
se llevan a efecto estos eventos 
internacionales, los representan 
tes y delegados bolivianos aluden 
al problema de la mediterranei- 
dad de su país. De ahi que es 
muy importante que los parla
mentarios chilenos que asistan a 
la 59a. Conferencia Mundial de 
Paris vayan premunidos de todos 
los argumentos jurídicos e his
tóricos para rechazar las alusio
nes que directa o indirectamente 
hagan a Chile los delegados boh 
víanos, pues es conveniente re
calcar que con fecha 20 de octu
bre de 1904. se suscribió en San 
tiago. y en forma definitiva, el 
Tratado de Paz. Amistad y Co
mercio entre Chile y Solivia, el 
cual fue firmado por el Enviado 
Extraordinario y Ministro Plem 
potenciarlo de Solivia en Chile, 
don Alberto Gutiérrez, y el Minis
tro de Relaciones Exteriores de 
Chile, don Emilio Bello Codecido

Termino, señor Presidente, da
do el escaso tiempo de que 
dispongo, manifestando que los 
delegados a esta Conferencia 
trabajamos de común acuerdo y 
en completa unidad de parece 
res. bajo la presidencia del colega 
don Manúel Ferreira. y nos disto 
buimos en forma equitativa los 
trabajos de Comisiones.

Asimismo, debo dejar constan
cia de la competencia demostra
da por el Secretario de Comisio
nes don Patricio Goycoolea. 
quien en todo mo nenio nos 
secundó en forma eficiente, y 
también, de mis agradecimientos 
a los señores representantes de 
Chile en Lima, Caracas y Pana 
má. que tan gentilmente nos 
atendieron

IV. :has gracias
El señor FUENTES, don César 

Raúl (Vicepresidente)^— El señor 
Palestro le cedió un minuto al se
ñor Guerra, de tal manera que le 
quedan sólo ocho minutos al se
ñor Diputado

Se ha hecho presente a la 
Mesa que el señor Ferreira 
solicitaría una interrupción por un 
minuto.

El señor PALESTRO— Con 
todo gusto No se me vaya a a ir 
para el Partido Radical mde 
pendiente

—Risas

El señor FUENTES, don César 
Raúl (Vicepresidente)— Puede 

hacer uso de la interrupción el se 
ñor Ferreira

El señor FERREIRA— Señor 
Presidente, si hubiera quórum. 
se podrís solicitar la publicación 
”in extenso de todo lo que me 
queda por decir ¿Hay quórum o 
no?

El señor FUENTES, don César 
Raúl (Vicepresidente)— Hay 
quórum. señor Diputado En 
primer término, debo manifestar 
que en esta oportunidad hablo 
también en nombre del Diputado 
don'Luis Figueroa. que. por razo
nes Be salud, no está presente en 
la Sala De manera que, si lo 
estima, podríamos someter a 
votación la petición de Su Seño 
ría formulada a la Mesa en forma 
oportuna.

El señor FERREIRA— Es muy 
poco lo que queda Es para que 
haya una relación ordenada y 
completa de todo lo que se trató 
en esa reunión.

El señor FUENTES, don César 
Raúl (Vicepresidente)— Puede 
continuar Su Señoría, y al final, 
sometere nos a la Sala su peti
ción. si lo estima del caso

El señor FERREIRA

Entre los acuerdos de la 58a 
Reunión del Consejo Inter
parlamentario.hubo un pronun
ciamiento también en favor del 
establecimiento de una paz justa 
y durable en el Medio Oriente, 
conforme a la resolución N° 242. 
adoptada por el Consejo de 
Seguridad, el 22 de noviembre de 
1967 Pide a las partes en causa 
colaborar con el representante 
del Secretario General de las Na
ciones Unidas, el señor Gunnar 
Jarnng. en sus tentativas de 
favorecer un acuerdo que tenga 
por meta la ansiada paz

Por recomendación del Comité 
Ejecutivo, el Consejo decidió no 
debatir los tres puntos 
suplementarios siguientes "El 
derecho de los judíos soviéticos 
de abandonar la Unión Soviética 
y de reconocer los derechos 
culturales y religiosos de la 
comunidad judía en la Unión 
Soviética”, presentado por el 
Grupo de Israel el "Terrorismo 
Mundial", presentado por el 
Grupo de Brasil; y "Proclamación 
por las Naciones Unidas del año 
1971 como año internacional de 
la lucha contra el racismo y la 
discnrrfinación racial", presenta
do por el Grupo de la República 
Arabe Unida Por 
último, el Presidente, en nombre 
de todas las delegaciones, 
agradeció al Grupo parlamenta
rio. al Parlamento y al pueblo 
venezolano, su calurosa acogida, 
y la manera eficaz como habían 
organizado la reunión En la 
víspera del 1 50“ aniversario de la 
gran victoria de Simón Bolívar en 
Carabobo. rindió un homenaje a 
la lucha que dio el pueblo 
venezolano por la causa de la 
democracia

Como Presidente de la delega
ción. debo agradecer el ejercicio 
de la Secretaria por el Secretario 
de Comisiones, don Patricio 
Goycolea. quien, en todo 
momento, nos aportó sus conoci- 
mientos para el mejor 
desenvolvimiento de la delega 
ción.

Nada nás. señor Presidente
El señor FUENTES, don César 

Raúl (Vicepresidente)^— Su 
Señoría insiste en someter su 
petición a la Sala?

El señor FERREIRA— Sí. señor 
Presidente, para que haya mejor 
claridad

El señor FUENTES, don César 
Raúl (Vicepresidente^— Señores 
Diputados, el señor Ferreira hizo 
oportunamente una petición para 
que se incorporaran a la versión 
algunas observaciones a que 
estaba dando lectura

Si le parece a la Cámara, se 
acogerá la petición del señor 
Ferreira.

El señor PALESTRO — 
Aceptando también la petición 
del señor Juan Valdés. en orden a 
agradecerle a las embajadas de 
los países por los que pasamos 
las atenciones recibidas.

El señor FUENTES, don César 
Raúl* (Vicepresidente)— Se po
dría complementar con la 
sugerencia del Diputado señor 
Palestro. para lo cual se acordaría 
enviar las notas correspondientes 
a los embajadores con esos 
paises. en nombre de la delega
ción.

Si le parece a la Sala, se 
aprobarán ambos acuerdos.

Acordado

El señor PALESTRO— Me 
quedan algunos minutos, señor 
Presidente

El señor FUENTES, don César 
Raúl (Vicepresidente)— ¿Desea 
hacer uso de ellos, señor 
Palestro?

El señor PALESTRO— Si. 
señor Presidente

El señor FUENTES, don César 
Raúl (Vicepresidente)— Puede 
hacer uso de la palabra Su Seño
ría

El señor PALESTRO — 
Solamente para expresar mi 
acuerdo con lo expuesto por el 
resto de los parlamentarios que 
integraron la Delegación a la 
Conferencia Interparlamentaria 
realizada en Caracas, para agra
decer los conceptos del colega, 
señor Ferreira. y. también, para 
manifestar la satisfacción, que 
creo tuvimos todos los Diputados 
representantes de los distintos 
sectores políticos que componen 
esta Cámara, por la manera na
cional de enfocar los problemas 
que se discutieron en dicha 
Conferencia Allá no primó el 
criterio político, sino que cada 
parlamentario planteó los proble 
mas desde el punto de vista na
cional. chileno y eso es. a mi jui
cio. algo que tenemos la obliga
ción de destacar, lo que hago con 
todo gusto en esta sesión

Al mismo tiempo. señor 
Presidente, quiero expresar que 
estoy totalmente de acuerdo con 
lo que manifestaba el 'diputado 
señor Del Fierro, en el sentido de 
que debemos prepararnos un po 
co más para concurrir a estas 
conferencias, lo que planteé en 
una reunión de los Comités 
Parlamentarios Las delegaciones 
chilenas algo tienen que aportar 

a estas conferencias, ya sea por 
la tradición democrática de nues
tro pais o por ser su Parlamento 
uno de los más antiguos de 
Latinoamérica y del mundo, 
porque no es posible como ocu
rrió en esta ojxirtunidad. que se 
nos entreguen los documentos 
respectivos, sólo dos o tres días 
antes de partir a la conferencia

Sin embargo quiero manifestar 
que. a pesar de todas las 
dificultades que se nos presenta
ron a última hora, la Delegación 
tuvo una participación unitaria, 
nacional, chilena en la discusión 
de los problemas y. al mismo 
tiempo, recibió la simpatía de 
muchas delegaciones de otros 
Continentes, incluso, que esta
ban interesadas en el proceso 
que se está viviendo en nuestra 
Patria, desde el 4 de septiembre

De ahi. señor Presidente, que 
yo quiero solamente ratificar lo 
que han expresado los Diputa
dos. que formaron parte de esta 
delegación, porque lo que aquí se 
dijo corresponde estrictamente a 
la verdad, y. al mismo tiempo, al 
espíritu fraternal que reinó pese 
a que participábamos 
parlamentarios de todos los colo
res politices que integran la 
Honorable Cámara de Diputados 
de Chile

Nada más. señor Presidente
El señor KLEIN— Es norma de 

los chilenos, colega
El señor PALESTRO— Asi 

somos los socialistas

6 ACUERDOS DE LOS CO
MITES PARLAMENTARIOS.

El señor SANHUEZA (Presi
dentes— El señor Secretario dara 
lectura a los acuerdos que 
adoptaron los Comités Parlamen
tarios en la reunión celebrada a 
mediodía de hoy

El señor LEA-PLAZA (Secreta
rio)— Reunidos los Comités 
Parlamentarios, bajo la presiden 
cía del señor Sanhueza- y con 
asistencia de la totalidad de ellos, 
adoptaron, por unanimidad, los 
siguientes acuerdos

I r—) Asistir con una delega
ción de seis miembros, a las 
reuniones que celebrarán 
próximamente la Unión 
Interparlamentaria Mundial y el 
Parlamento Latinoamericano:

2 —) Designar el representan
te de la Corporación ante la 
Comisión Chilena para la Tercera 
Conferencia Mundial de Comer
cio y Desarrollo de las Naciones 
Unidas (UNCTAD). durante la se
sión que celebre la Cámara el dia 
miércoles próximo. 11 del 
presente, a las 16 horas.

3";—) Omitir las votaciones 
secretas que reglamentariamente 
proceden en las observaciones 
formuladas por el Ejecutivo al 
proyecto que fija las rentas del 
Presidente de la República. 
Ministros de Estado y otros 
funcionarios.

4 —) Despachar sin debate al 
final de la Tabla de Fácil Despa 
cho de la presente sesión, el 
proyecto de ley que establece 
que la Corporación de Servicios 
H abitacionales transferirá 
gratuitamente a doña Iris Cid 
Pardo viuda de Mejlás'J/Uha 
viviendp en la ciudad1 déf,Talca.

5 —) Despachar en la presente 
sesión. a continuación del 
proyecto que figura en séptimo 
lugar de la Tabla, el que modifica 
normas sobre préstamos para 
electrificación de predios agríco
las:

6°—) Despachar en primer lu
gar de la Tabla del Orden del Día 
de la sesión ordinaria del martes 
próximo 10 del presente, con 
preferencia, sin debate, las 
modificaciones introducidas por 
el Honorable Senado al proyecto 
que otorga pasajes liberados a 
los estudiantes de la provincia de 
Aisén, y

7”^—) Despachar en primer lu
gar de la Tabla del Orden del Dia 
de la sesión ordinaria del miérco
les 11 del actual, el proyecto de 
ley. en tercer trámite constitucio
nal. que crea el Consejo Regional 
de Magallanes del Colegio de 
Periodistas

El señor SANHUEZA 
(Presidente)— En virtud de lo 
dispuesto en el articulo 43 del 
Reglamento, se declaran aproba 
dos estos acuerdos por haber si
do adoptados unánimemente por 
la totalidad de los señores Comi
tés

7r- HOMENAJE A LA MEMO 
RIA DEL ILUSTRE EDUCADOR 
DON ENRIQUE MOLINA 
GARMENDIA. CON MOTIVO 
DEL CENTENARIO DE SU NA
TALICIO— PREFERENCIA 
PARAA USAR DE LA PALA 
8RA— OFICIO

El señor SANHUEZA (Presi
dente)— Solicito el asentimiento 
unánime de la Corporación, con 
el objeto de que puedan hacer 
uso de la palabra, por 10 minu
tos. el señor Espmoza. don Gerar 
do. para rendir un homenaje a 
don Enrique Molina, y el señor 
Sepúlveda. don Eduardo, por 2 
minutos, para tratar algunos te 
mas

¿Habría acuerdo?

Acordado

Tiene la palabra el señor 
Espmoza. don Gerardo

El señor ESPINOZA (don 
Gerardo)— Señor Presidente, 
hoy. 4 de agosto de 1971. se 
cumplen cien años del natalicio 
de un ilustre educador filósofo, 
ensayista, escritor. Ministro de 
Estado y Rector de la Umversi 
dad de Concepción, don Enrique 
Molina Garmendia.

Nada más honroso para quien 
ha sido su alumno, para quienes 
formamos parte de las numero
sas promociones de egresados 
de esa qran alma mater", la 
Universidad de Concepción, que 
recorc|ar con cariño, admiración y 
respecto. a ese forjador de 
juventudes que. en las diversas 
actividades de la vida social, 
cultural y política, recibimos sus 
sabias enseñanzas, el ejemplo de 
su dedicación, de su acucioso 
espíritu de investigador mfatiga 
ble y de sensibilidad social y 
humana

Su biografía compendia sus 
múltiples mquetudes Hijo i don 
Telésforo Molina y de =>a



Mercedes Garmendia. nació hace 
cien años en la ciudad de La 
Serena, donde hizo sus estudios 
primarios y secundarios Más tar
de se trasladó a Santiago, donde 
ingresó a la Universidad de Chile 

•para seguir estudios de Derecho
No satisfecho con la orientación 
escogida, dio curso a su natural 
inclinación, siguiendo la carrerá 
que le daña todas las distincio
nes y honores con que se lo 
destaca Optó por ingresar al 
Instituto Pedagógico de esa alta 
casa de estudios en 1889 Con 
esa sencillez y llaneza que 
caracterizó su vida declaraba "El 
pensamiento de que Chile 
necesitaba profesores y no 
abogados, selló mi decisión 
Recibió su titulo de profesor de 
Estado en las asignaturas de 
Historia y Geografía Aun cuando 
más tarde recibiera su titulo de 
abogado, no claudicó de sus 
principios, continuando en el 
Magisterio Nacional como profe
sor del Liceo de Chillón y como 
Ilustre Rector y el más insigne de 
todos del viejo Liceo de Concep
ción Antes contrae matrimonio 
con la distinguida señora Ester 
Barañao Gazmun. con la que for
ma un hogar ejemplar Integrante 
de diferentes Congresos de la 
Enseñanza, entre ellos el 4 
Congreso Científico Panamerica
no de 1908. da curso a sus 
inquietudes creadoras en lo que 
se refiere a metodología de la 
enseñanza de Historia, tocando 
el tema "De la interpretación de 
las fuentes históricas transmiti
das por las tradiciones" Por ha
ber destacado en estas altas 
disciplinas, el Gobierno lo envía 
Alemania y Francia, para que se 
interiorice de los últimos adelan
tos déla Pedagogía

En el viejo y tradicional Liceo, 
forjador de las juventudes 
penquistas. impulsó la extensión 
cultural y logró la sede del 
bachillerato

Su obra cumbre y su realiza
ción más celebrada fue la funda
ción de la Universidad de 
Concepción Con la ayuda y 
cooperación de algunos visiona
rios. logra su propósito, luego de 
vencer toda clase de dificultades 
e incomprensiones, á! conseguir 
la formación, primero, del Comité 
Pro Universidad y Hospital Clíni
co de Concepción y. más tarde, 
en enero de 1919. la iniciación 
de las clases en las escuelas de 
Ingeniería. Química. Farmacia. 
Dentística y Pedagogía en el cur
so de Inglés y Matemáticas 
Superiores Los cursos de 
Pedagogía y Matemáticas se die
ron en sus comienzos en el Liceo, 
y el de Dentística. en el Hospital 
Se arrendó un local para el 
funcionamiento de las escuelas 
de Farmacia e Ingeniería. 
Nombrado su primer Rector y 
Presidente del antiguo Directorio 
de esa Universidad, no desmayó 
hasta transformarla en lo que es 
hoy día: un orgullo para la zona y 
de vasto prestigio en el país y en 
el extranjero

Apenas puede imaginarse el 
que hoy visita esta moderna y 
amplia Casa de Estudios, 
comprendida en un paisaje de 
gran belleza, con una verdadera 
ciudad rodeada de áreas verdes, 
parques naturales y jardines, en 
la que se yerguen modernas 
estructuras y diseños arquitec 
tónicos, con una población 
estudiantil y docentes de más de 
ocho mil personas, lo que fuera 
en el pasado, cuando don Enri
que soñaba con transformarla en 
lo que es hoy. En esa época no 
habla locales, ni siquiera los 
elementos más indispensables 
para impan.: enseñanza No ha 
bia recursos financieros y falta
ban también los maestros, a los 
cuales se les adeudaban sus 
emolumentos

Reelegido por espacio de 37 
años, en 1956, se retiró a la 
actividad privada por motivos de 
salud

Si fecunda es su obra en el pla
no de la enseñanza superior, no 
lo es menos como filósofo e 
investigador

Ya en 1914 había publicado su 
obra primogema de glosas 
filosóficas, llamadas "Filosofía 
Americana" Además había 
publicado un folleto sobre una 
conferencia dada sobre el pensa
miento de Bergson, a fines de 
1914, con el título de "Filosofía 
de Bergson"

En su libro La Cultura y la 
Educación General, dejó 
constancia de sus experiencias 
pedagógicas en Alemania y Fran 
cía

En 1920. sale a luz su ensayo 
"Por las Dos Améncas. Notas y 
Reflexiones puolicado en 
Santiago por la Editorial 
Universitaria Al año siguiente, 
como resultado de su viaje al 
gran país del norte nace "De 
California a Harvard (Estudios so
bre las universidades noneamen 
canas)”, editado en Santiago por 
la Imprenta y Litografía Universo 
Luego de abandonar estos tópi- 
cos va ahora a servir a los nom
bres de América y a los del mun
do. enviándoles el mensaje cor
dial de su nueva y serena filoso
fía En "Dos Filósofos Conte npo- 
ráneos (Guyau-Bergson)" impre 
so en la Editorial Nascimento en 
1925. se inicia en la nueva ruta 
que irá a recorrer, y, en ese mis
mo año publica "Por los Valores 
Espirituales" que. junto con "La 
Herencia Moral de la Filosofía 
Griega", impresa en Santiago, 
por la Editorial Nascimento en 
1936. ván a constituir, todas 
ellas, una bella trilogía que 
señala una ascensión escalonada 
por la ladera del pensamiento po
ro para llegar a la obra más logra
da y feliz en estilo y pensamiento 
que titulará De lo espiritual en la 
vida humana", publicada en 
Santiago por la Editorial Nasci- 
mento en 1937 Con estas cuatro 
últimas obras, el señor Molina se 
adelanta, con paso firme y claro, 
para ocupar un lugar legítimo en 
tre los grandes pensadores de 
Chile y de América y 
probablemente del habla hispa
na. En 1925. representó a Chile 
en los Congresos Científicos de 
Montevideo y de La Paz. Luego, 
en 1927, el Gobierno le confió 

misión en el extranjero don- 
^rmaneció vanos meses y 

contrató profesores y especialis 
tas para la Universidad de 
Concepción En enero de 1930 
asistió como Presidente de la 
delegación universitaria de la 
Universidad de Concepción al 
Congreso Universal de Universi
dades y a los Congresos 
Interamencanos de Rectores. 
Decanos y Educadores celebrado 
en La Habana El 21 de agosto de 
1932 recibe la Medalla Goethe, 
de Alemania Sigue laborando en 
la rectoría de la Universidad y 
continúa su fecunda labor de 
ensayista filosófico Publica La 
Revolución Rusa y la Dictadura 
Bolchevique", en 1934 Al año 
siguiente aparece sus "Proyec
ciones de, la Intuición (Nuevos 
estudios sobre la Filosofía 
Bergsomana") En 1939 rinde un 
homenaje a su amigo y colega 
Venegas en la obra "Venegas" y 
al año siguiente publica "Páginas 
de un Diario" Ese mismo año 
asiste a un Congreso Científico 
en Washington y al año siguiente 
visita las universidades argenti 
ñas El 14 de noviembre.de 1941 
es nombrado Miembro Académi
co de la Facultad de Filosofía de 
la Universidad de Chile Esta mis
ma Casa de Estudio le rinde un 
cálido homenaje el 3 de septiem - 
bre de 1943. con motivo de ha
ber cumplido cincuenta años de 
actividades docentes Hicieron 
uso de la palabra en aquella oca
sión. el Rector de aquel entonces, 
don Juvenal Hernández, Amanda 
Labarca. Pedro Prado, por la 
Sociedad de Escritores de Chile, 
y Tomás Gatica En marzo de 
1945. la Facultad de Ciencias 
Juridicas y Sociales de la 
Universidad de Concepción lo 
nombra "su primer miembro 
"honons causa" El 9 de marzo 
del año siguiente recibe el titulo 
de Oficial de la Academia del 
Ministerio de Instrucción Pública 
de Francia Desde el 1“ de agosto 
de 1947 hasta el 8 de julio de 
1948. fue Ministro de Educación 
Pública En este alto cargo trató 
por todos los medios de llevar a 
la conciliación a los trabajadores 
de la educación con el Gobierno, 
ya que en aquel entonces se vivía 
los comienzos de una persecu
ción política que pronto 
desencadenaría el Presidente 
González Videla en contra de los 
maestros pertenecientes al Parti
do Comunista.

Alejado de su cargo, se dedicó 
de lleno a* los trabajos en su 
Universidad y que sólo 
abandonaba para recibir algún 
premio a su dilatada labor En 
1953 la Ilustre Municipalidad de 
Concepción instituyó, por vez 
primera un premio de Arte y 
Literatura, que recayó en el 
maestro Molina. También las 
nacidnes amigas destacaban su 
vaha y es asi como el Instituto 
Argentino-Chileno de Cultura, en 
una publicación de 1955. el 
profesor argentino Francisco 
Suáiter Martínez escribió un 
ensayo con el título de "Enrique 
Molina, el Hombre, el Profesor y 
el .Filósofo” Y llegó el año 1956, 
tan lleno de recuerdos y homena
jes para el señor Molina El 28 de 
marzo, el Directorio de la 
Universidad de Concepción, en 
gratitud y reconocimiento de su 
vasta labor como educador, 
filósofo y organizador universita
rio. lo designó Rector Honorario y- 
Presidente Vitalicio de esa 
Corporación. El 28 de abril, el 
Consejo Nacional de Educación 
le rindió un homenaje en 
reconocimiento de su labor 
educacional El 15 de mayo, el 
Senado de la República hace lo 
propio, en premio a su extensa 
labor formadora de juventudes El 
28 de marzo de 1957. la Honora
ble Facultad de Ciencias Jurídi
cas y Sociales de la Universidad 
de Chile le otorga la calidad de 
miembro honorario de dicha 
Corporación El 23 de mayo, la 
Universidad de Chile le rinde un 
merecido homenaje al otorgarle, 
de manos de su Rector Juan Gó
mez Millas, el Doctorado "hono- 
ris causa”, máxima distinción 
que hasta entonces sólo 
compartiría con Gabriela Mistral

Desde entonces se retira a la 
vida privada, gozando del respe
to. de la admiración y del afecto 
de la Universidad de Concepción 
de la ciudadanía, del país, y 
rodeado del cariño de los suyos 
Murió al borde de los 93 años y 
su deceso produjo un sentimien 
to colectivo de congoja.

El Partido Socialista y los 
Diputados socialistas, por mi 
intermedio, se asocian a este 
recuerdo en la celebración de los 
cien años de su nacimiento y rin
den homenaje a su memoria

Pido que estas observaciones 
sean transcritas a la Universidad 
de Concepción, en nombre de los 
Diputados socialistas.

El señor AMUNATEGUI— En 
nombre de la Cámara

El señor SANHUEZA (Presi
dente)— Si le parece a la Cáma
ra. se enviará el oficio a que ha 
hecho referencia el Diputado se 
ñor Gerardo Espinoza

Vanos señores DIPUTADOS— 
En nombre de la Cámara

El señor SANHUEZA (Presi
dente)^— En nombre de la Cáma 
ra

Acordado

9— traslado de instala 
CIONES DE LA ARMADA A 
TALCAHUANO (CONCEPCION)

El señor SANHUEZA (Presi
dente)— Tiene la palabra, por 
dos minutos, el Diputado señor 
Sepúlveda, don Eduardo

El señor SEPULVEDA (don 
Eduardo)— Señor Presidente, la 
opinión pública ha tomado 
conocimiento, en fecha reciente, 
por declaraciones del Comandan
te en Jefe de la Segunda Zona 
Naval. Contralmirante Carlos 
Chubretovic Alvarez. de la medí 
da que afectaría al desarrollo y 
desenvolvimiento de la provincia 
de Valparaíso, que nosotros 
consideramos un atentado en 
contra de sus intereses Se trata 
de que el Ministerio de Defensa 
Nacional ha decido trasladar las 
instalaciones de la Armada desde 
la ciudad de Valparaíso a la de 
Talcahuano Entre otras, se 
trasladarla la propia Escuela Na 
val. la. Escuela de Artillería y

Torpedos y otras dependen 
cías.

El señor GUASTAVINO— Eso 
no es así

El señor SEPULVEDA (don 
Eduardo)— Nosotros. los 
parlamentarios de la provincia de 
Valparaíso, creednos que la medi
da es precipitada e injustificada 
Si la Armada tiene problemas en 
cuanto a la expansión de sus 
instalaciones en las ciudades de 
Valparaíso y Viña del Mar. hay 
otros sectores o lugares en la 
propia provincia, como nadie 
puede ignorarlo, que dan las 
condiciones necesarias para 
encontrar una adecuada solu
ción.

Por eso. pido que se oficie al 
señor Ministro de Defensa Nacio
nal para que proporcione los 
antecedentes y las razones de es
tos propósitos, a fin de que la 
Comisión de Defensa de la 
Cámara conozca y se pronuncie 
sobre esta delicada situación, 
que nos mueve a protestar por la 
medida, como parlamentario de 
la provincia, y a solicitar su 
oportuna reconsideración

El señor ACEVEDO— Es una 
información tendenciosa

El señor SANHUEZA' (Presi
dente)— Solicito eí asentimiento 
unánime de la Sala para proceder 
en la forma solicitada por el se
ñor Eduardo Sepúlveda

El señor ACEVEDO— No hay 
acuerdo

El señor SANHUEZA (Presi
dente»— No hay acuerdo

Corresponde votar
El señor SEPULVEDA (don 

Eduardo)—En todo caso, eran 
dos minutos y no se han termina
do. me parece

Dentro de estos dos minutos
El señor SANHUEZA (Presi

dente)—Excúseme. señor Dipu 
tado Ha terminado su tiempo

El señor SEPULVEDA (don 
Eduardo)—Lo lamento

10—CONCLUSIONES DE LA 
COMISION DE EDUCACION 
PUBLICA ACERCA DE LA IN

VESTIGACION REALIZADA SO
BRE PRESUNTAS IRREGULA
RIDADES QUE EXISTIRIAN EN 
LA ADQUISICION DE TEXTOS 
DE ESTUDIO POR EL MI 
NISTERIO DE EDUCACION 
PUBLICA.

El señor SANHUEZA (Pre
sidente)— Corresponde votar las 
conclusiones del informe emitido 
por la Comisión de Educación 
Pública acerca de presuntas 
irregulandades cometidas en la 
adquisición de textos de estudio 
por el Ministerio de Educación 
Pública.

El texto del informe está 
contenido en el boletín N 
11 184

En relación con la conclusión 
número 13. se ha presentado un 
proyecto de acuerdo, al que dará 
lectura nuevamente el señor 
Secretario.

El señor LEA-PLAZA (se
cretario^—Indicación de la seño
ra Retamal,doñaBlanca. y de los 
señores Koenig. Carrasco y 
Monares "En conformidad con el 
acuerdo -N°-‘ 13 -deMas conclu^ 
siones del informe, hacemos 
indicación para que la Cámara 
acuerde publicar estas conclu
siones y el informe dado en la 
Sala en los diarios El Mercurio . 
"Clarín” y "La Prensa”, de San 
tiago, y en el Canal Nacional de 
Televisión"

El señor ACEVEDO—Pido 
segunda discusión.

El señor SANHUEZA 
(Presidente):—El acuerdo es 
despachar el informe en esta 
sesión

El señor ACEVEDO—El infor
me no es problema, eso lo 
votamos.

El señor SANHUEZA (Presi 
dente)—En votación el informe 
de la Comisión de Educación 
tratado en la mañana

Si le parece a la Cámara y no 
se pide votación, se aprobará

Aprobado

En votación la petición de 
segundadiscusión para el proyec 
to de acuerdo á que ha dado 
lectura el señor Secretario.

El señor ACEVEDO—Esa 
publicación es inmensamente 
cara Por lo demás, dicho proyec 
to de acuerdo requiere la 
unanimidad, porque significa un 
mayor gasto. La Mesa tiene 
atribuciones para declararlo 
improcedente

—Hablan varios señores 
Diputados a la vez

El señor MERCADO:—Señor 
Presidente, pida el asentimiento 
de la Sala para conceder dos 
minutos al señor Acevedo

El señor SANHUEZA (Pre
sidente^—Solicito el asentí 
miento unánime de la Sala para 
conceder dos minutos al señor 
Acevedo. para hacer sü 
planteamiento en nombre del 
Comité Comunista.

El señor FRIAS— No hay 
acuerdo

El señor SANHUEZA 
(Presidente)—No hay acuerdo

Hago presente a los señores 
Diputados que. en caso de ser 
aprobada la indicación, pasará a 
la Comisión de Régimen Interior 
con el objeto de ser calificada

El señor ACEVEDO—Los 
gastos de publicación están 
consultados en el presupuesto de 
la Cámara, y esto significa una 
mayor suma

El señor SANHUEZA (Pre 
sidenteh—¿Me excusa señor 
biputado? En caso de ser aproba
da, pasará a la Comisión de Régi
men Interior para ver si está 
dentro de los Item presu
puestados

El señor PARETO:—Señor 
Presidente, ¿por qué no se da un 
minuto por Comité para plantear 
los respectivos puntos de vista 
reglamentarios Yo tengo dudas 
sobre ésto^ Que cada Comité 
pueda plantear sus puntos de 
vista en un minuto

El señor SANHUEZA 
(Presidente).— Solicito el 
asentimiento unánime de la 
Cámara para otorgar hasta dos 
minutos a cada Comité, con el 
objeto de que se refieran a los 

aspectos reglamentarios del 
proyecto de acuerdo leído

Acordado

El señor PARETO—Pido la. 
palabra

El señor SANHUEZA (Pre- 
sidente)—Tiene la palabra el 
señor Pareto

El señor PARETO:— Señor 
Presidente. sin aseverar o 
asegurar, me da la impresión de 
que la Sala tiene facultades para 
aprobar un proyecto de acuerdo 
sobre publicaciones no me refiero 
a éste, sino a cualquier otro- 
porque los recursos de la Cámara 
son autónomos y dentro de su 
presupuesto se cosulta un ítem 
con este fin Además, la 
Comisión de Régimen Interior 
está subordinada a los acuerdos 
de la Sala De lo contrario, esta 
tendría mayor jerarquía que la 
Corporación

Por el precedente que esto 
significaría, me gustaría que el 
señor Secretario aclarara el 
aspecto* reglamentario, no en 
cuanto a este proyecto de 
acuerdo, sino en general, porque 
no entiendo que la Comisión del 
Régimen Interior tenga más 
facultad que la Sala El sentido 
común me indica que no es así

El señor ACEVEDO— Pido la 
palabra.

El señor SANHUEZA (Presi
dente):— Tiene la palabra el señor 
Acevedo

El señor ACEVEDO— Señor 
Presidente, la Cámara tiene un 
presupuesto destinado a financiar 
los gastos de publicidad, vale 
decir, los gastos de publicación 
de la versión. Cualquier nuevo 
gasto que se acuerde va a estar al 
margen de los ya consultados 
Sin duda la Cámara puede 
acordar, como la ha manifestado 
el señor Pareto. la publicación de 
todos estos docuementos. pero 
ello significa gasto. y 
constitucionalmente debe 
financiarlo. De tal manera que si 
la Cámara acuerda hacer estas 
publicaciones, debe costear el 
gasto que significan.

Ahora bien, en cuanto a que la 
Comisión no puede dejar sin 
efecto un acuerdo de la Sala, 
como dice el señor Pareto. es 
porque el problema está plantea
do en sentido inverso El proyecto 
de acuerdo debería ir primero a la 
Comisión de Régimen Interior. 
Administración, y Reglamento, 
para que esta informara a la Sala 
sí está en condiciones de hacer 
esa publicación En caso 
contrario, para aprobarlo la 
Cámara requiere el asentimiento 
unánime de ella

Eso es todo, señor Presidente
El señor SANHUEZA (Presi 

dente)— Ofrezco la palabra
El señor OLAVE— Pido la 

palabra
El señor VALENZUELA 

VALDERRAMA (don Héctor)— 
Pido la palabra.

El señor SANHUEZA (Prest 
dente)— Tiene la palabra el Señor 
Olave: a continuación, el señor 
Valenzuela Valderrama en el 
minuto que le queda al Comité 
DemóotatajCctstianOíai juuHíii u esi'i

El señor OLAVEr— Señor Presi
dente. he pedido la palabra en 
nombre del Comité Socialista, 
con el objeto de dar a conocer 
una inquietud que me asiste con 
respecto a la redacción del 
proyecto de acuerdo que tiene, 
naturalmente, atingencia con la 
resolución final que tome la Sala 
o la Comisión de Régimen 
Interior, Administración y Regla
mento de la Cámara de Diputa
dos Ella se refiere a la difusión de 
las conclusiones o del documen
to ”in extenso" -porque no 
entendí bien como está redacta
do el proyecto de acuerdo- en la 
Televisión Nacional

La duda es la siguiente. Como 
no conozco en todos sús detalles 
la reglamentación interna de los 
canales de televisión, me asisten 
dudas de que éstos puedan dar a 
conocer un acuerdo pagado, vale 
decir, como se utiliza en los 
diarios o en la radio, en calidad de 
inserción, porque no todos los 
organismos publicitarios tienen el 
mismo tipo de reglamentación 
Incluso, el hecho de acordar 
publicar conclusiones o acuerdos 
in extenso de una Comisión 
Investigadora sentaría un 
precedente en el sentido de que 
los canales de televisión estarían 
obligados a recibir- naturalmente 
con financiamiento a titulo de 
pago- cualquier tipo de 
conclusiones, no sólo de la 
Cámara de Diputados y del 
Senado, en el espacio habitual 
que les señala la ley.

Este precedente también se 
podría ampliar a los señores 
parlamentarios quienes, cuando 
les interesara que tuviera más 
difusión alguna de sus interven
ciones en la Cámara a favor oen 
contra de "determinadas disposi
ciones. podrían cancelar en los 
canales de televisión 
determinada suma, que obligarla 
a éstos a difundir lo que en la 
prensa se ha llamado documen
tos parlamentarios

Esa es la duda que me asiste 
De todos modos, si se aprobara 
el proyecto de acuerdo, tal 
medida sería inútil por cuanto el 
propio Reglamento de los 
canales de televisión determina 
lo contrario y sólo podríamos 
obligarlos por ley

El señor SANHUEZA 
(Presidente)— Tiene la palabra el 
señor Valenzuela Valderrama en 
el tiempo que resta al Comité 
Demócrata Cristiano.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA (don Héctor):— 
Señor Presidente, sólo quisiera 
dar un testimonio Creo que en la 
misma situación están los 
señores Mercado e Ibáñez, que 
tuvieron el honor, igual que yo. 
de ocupar la Presidencia de la 
Cámara.

La tesis planteada por el señor 
Acevedo no tiene m ha tenido 
jamás asidero alguno En la ley 
respectiva se consulta un 
presupuesto global para la 
Cámara y ésta, como organismo, 
determina el uso de ese monto 
global

Desde otro punto de vista, la 
autoridad suprema de la Cámara 
de Diputados es la Sala Cuando 

determina una cos^pqt unanimi
dad. ninguna autoridad’dentro de 
la Corporación puede oponerse a 
ella. Si acuerda hacer una publi
cación. m la Mesa ni la Comi
sión. ni nadie puede oponerse, a 
esa voluntad Será , tarea del 
señor Tesorero o de la propTa 
Comisión de Regimén Interior 
Administración y Reglamento ver 
como se hacen alcanzar los fon- 

, dos y medios; pero su voluntad 
está en la orden de la decisión 
tomada por la Sale

Así pues, creo que era mi deber 
dar este testimonio, porque esta 
ha sido la norma de siempre en el 
manejo de este tipo de materias 
en la Cámara de Diputados

Nada más. señor Presidente
El señor SANHUEZA 

(Presidente)— Ofrezco la palabra
El señor RIOS (don Mano)— 

Pido la palabra
El señor SANHUEZA 

(Presidente)^- Tiene la palabra el 
señor Ríos, don Mano, en el 
tiempo del Comité Nacional.

El señor RIOS (don Mano)— 
Señor Presidente, para ahondar 

. un poco más lo que ha señalado 
nuestro colega señor Valenzuela. 
la Cámara ya aprobó la conclu
sión número 13 del informe de la 
Comisión Investigadora, que dice 
"Solicitar a la Honorable Cámara 
de Diputados se sirva dar 
adecuada publicidad a las 
conclusiones del presente 
informe".Es decir, el señor Koemg 
y otros colegas de la Democracia 
Cristiana sólo piden publicar las 
conclusiones en determinados 
medios informativos, que señalan 
en la indicación presentada

Por lo tanto, me da la impre
sión de que tendría que votarse 
que han solicitado los colegas 
que ha presentado la indicación, 
y es interesante, que. después, la 
Comisión de Régimen Interior 
tome acuerdo al respecto 
Indudablemente, todas las Comi
siones Investigadoras siempre 
quieren entregar una visión de su 
labor a la ciudadanía, y es absolu
tamente indispensable que la 
Cámara tanga una actitud defini
da. en relación a este problema

La Cámara acordó dar publici
dad a las conclusiones del 
informe y los señores 
parlamentarios que firman esta 
indicación solicitan, 
concretamente, que se haga a 
través de los medios informativos 
que señalan.

Muchas gracias.
El señor SANHUEZA 

(Presidente):— Ofrezco la palabra
El señor ACEVEDO— Me 

queda un minuto.
El señor SANHUEZA 

(Presidente)— Desgiaciadamen- 
te. no le queda ningún minuto, 
señor Diputado

Solicito el asentimiento 
unánime de la Sala para que el 
señor Acevedo pueda hacer uso 
de la palabra por un minuto.

Acordado

Tiene la palabra el señor 
Acevedo.

El señor ACEVEDO^-yGraciQ£JOi 
señor Presidente, sólo para hacer 
presente lo siguiente. Él , 
presupuesto de la Cámara de 
Diputados no es global Los gas
tos están señalados en cada 
Item. La Comisión de Régimen 
Intenorsólo puede disponer de los 
recursos de un ítem, del 660. Los 
gastos de publicidad están 
consultados separadamente, 
como lo están los de mantención, 
remuneraciones, sobresueldos, 
etcétera...

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA (don Héctor)— 
INo!

El señor ACEVEDO— Es 
cuestión de que el colega pida un 
ejemplar del presupuesto de la 
Nación, vea el presupuesto del 
Congreso Nacional, específi
camente el de la Cámara de 
Diputados, y se encontrará con 
partidas o ítem determinados

Como la Comisión de Régimen 
Interior dispone sólo de un ítem, 
oara atender casos de emergen
cia. naturalmente, los recursos 
consultados no admiten la posi
bilidad de que en cualquiera 
circunstancia, por simple mayo
ría. se acuerden nuevos gastos.

Por eso. he mantenido la tesis 
de que este proyecto de acuerdo 
requiere del asentimiento 
unánime de la Sala

Eso es todo.
El señor SANHUEZA 

(Presidente)— Ofrezco la palabra
Ofrezco la palabra.
Cerrado el debate
Se ha pedido segunda discu

sión para el proyecto de acuerdo, 
a que ha dado lectura el señor 
Secretario.

En votación la petición de la 
segunda discusión

Efectuada la votación en forma 
económica, dio el siguiente resul
tado; por la afirmativa, 1 8 votos, 
por la negativa, 32 votos.

El señor SANHUEZA 
(Presidente):— Aprobada la 
petición de la segunda discusión

Solicito el asentimiento unáni
me de la Cámara para enviar en 
consulta.

Varios señores DIPUTADOS— 
i No. fue rechazada la petición de 
segunda discusión!

El señor SANHUEZA (Presi
dente):— Sólo se requiere un ter
cio de los Diputados presentes 
para aprobarla.

El señor ACEVEDO— Se 
requieren los dos tercios para 
rechazar la petición de segunda 
discusión.

El señor SANHUEZA 
(Presidente):— Por eso se 
aprueba

El señor ACEVEDO— No está 
demás darle una mirada al 
Reglamento

—Hablan varios señores 
Diputados a la vez.

El señor SANHUEZA 
(Presidente):— Ruego a los seño
res Diputados guardar silencio 
para facilitar la acción de la 
Mesa

Solicito el asentimiento unáni
me para enviar en consulta a la 
Comisión de Régimen Interior la 
proposición debatida

El señor ACEVEDO— No hay 

acuerdo ,
El señor SANHUEZA 

(Presidente)— No hay acuerdo

11,_ INFORME DE LA 
COMISION ESPECIAL 
INVESTIGADORA ENCARGADA 
DE CONOCER LOS ACTOS DE 
VIOLENCIA OCURRIDOS CON 
MOTIVO DE LA APLICACION 
DE LA LEY DE REFORMA 

AGRARIA

El señor SANHUEZA 
(Presidente)— Corresponde vo
tar, a continuación, las conclusio
nes del informe emitido por lá 
Comisión Especial Investigadora 
encargada de conocer los actos 
de violencia ocurridos con moti
vos de la aplicación de la Ley de 
Reforma Agraria

El informe y sus conclusiones 
figuran en el boletín N° 11 182

Si le parece a la Cámara, y no 
se pide votación se aprobará

Varios señores
DIPUTADOS— |No!

El señor SANHUEZA (Presi
dente)— En votación.

—Durante la votación:

El señor ACEVEDO:— Vamos 
con Hernán Mery

El señor ARNELLOr- No se 
trata de eso.

—Efectuada la votación en 
forma económica, dio el siguien
te resultado: por la afirmativa. 36 
votos; por la negativa. 14 votos..

El señor SANHUEZA (Presi
dente)— Aprobadas las conclu
siones del informe.

12.— PETICION PARA TRATAR 
Y DESPACHAR CON 
PREFERENCIA UN PROYECTO

El señor SANHUEZA 
(Presidente):— Solicito el 
asentí miente unánime de la Sala 
para despachar, sin debate, en el 
primer lugar de la Tabla de Fácil 
Despacho, el proyecto de ley, en 
tercer trámite constitucional que 
faculta a las municipalidades 
para otorgar carnet de conductor 
de bicicletas y de vehículos de 
tracción animal a los analfabetos

—Hablan varios señores 
Diputados a la vez..

El señor SANHUEZA 
(Presidente)— ¿Habría acuerdo?

No hay acuerdo

TABLA DE FACIL 
DESPACHO—

(Por acuerdo de la Comisión de 
Régimen Interior Administración, 

y Reglamento, los debates de la 
Tabla de Fácil Despacho sólo se 
publican "m extenso"-en el bole
tín de sesiones).

—En primer término, continuó 
la discusión" del proyecto de ley 
que autoriza a la Municipalidad 
de Fresia para contratar 
empréstitos, el que fue aproba
do. Usaron de la palabra los 
señores Klein. Acevedo. Carrasco 
(Dipútádó"'!lñf6fñiante d^ la 
Comisión de Gobierno Inferior). 
Páez. Espinoza, don Luis, y Olave.

—A continuación se acordó 
tratar, después de la tabla de 
Fácil Despacho, el proyecto de 
ley, en tercer trámite constitucio
nal que concede autorización 
para manejar vehículos de trac
ción no motorizada a los 
analfabetos

—En seguida, se aprobó el 
proyecto de ley que establece 
que la Linea Aérea Nacional dará 
en concesión al Club Aéreo de 
Valdivia, ef aeródromo "Las 
Marías". Hicieron uso de la pala
bra los señores Acuña (Diputado 
Informante de la Comisión de 
Obras Públicas y Transportes) 
Riquelme. Guastavino. Palestra y 
la señora Toledo, doña Pabla

—Por acuerdo de la Sala, se 
aprobó el proyecto de ley que 
cambia nombre a diversas calles 
de la ciudad de Linares.

—Por último se aprobó el 
proyecto de ley que establece 
que la Corporación de Servicios 
Habitacionales transferirá, 
gratuitamente, en favor de doña 
Iris Cid Pardo viuda de Mejías, 
una vivienda en la ciudad de 
Talca.

ORDEN DEL DIA
1 8—OTORGAMIENTO DE

CARNET DE CONDUCTOR A 
LOS ANALFABETOS PARA 
MANEJAR VEHICULOS NO 
MOTORIZADOS— TERCER 
TRAMITE CONSTITUCIONAL

El señor SANHUEZA (Pre
sidente)—En el Orden del Día. 
corresponde tratar, en tercer 
trámite constitucional, el proyec
to de ley aprobado por la Cámara 
que autoriza a las Municipa
lidades para otorgar carnet de 
conductor de bicicletas y vehicu 
los a tracción ani nal a los 
analfabetos

Modificación del Senado, 
impresa en el boletín N° 443-70- 
5. es la siguiente:

ARTICULO 2"

Ha sido reemplazado por el 
siguiente

"Articulo 2o—Dentro del plazo 
de 30 días contado desde la 
publicación de esta ley. el Minis
terio de Obras Públicas y 
Tranportes deberá elaborar un 
Reglamento para la aplicación 
del articulo precedente y lo 
distribuirá a todas las Municipa
lidades del país"

El señor SANHUEZA (Pre
sidente):—Hay dos minutos por 
Comité.

Ofrezco la palabra
El señor GARCES—Pido la 

palabra

El señor SANHUEZA (Presi
dente)— Tiene la palabra Su 
Señoría.

El señor GARCES:— Señor 
Presidente, este proyecto que fue 
aprobado por unanimidad en la 
Cámara en su primer trámite, 
también lo fue en la Comisión de 
Gobierno Interior del Senado y en 
su Sala, con la sola modificación 
de que será el Ministerio de 
Obras Públicas y Transportes el 

que elaborará el reglamento Con 
esta salvedad, con la que los 
Diputados democratacnstianos 
concordamos plenamente, este 
proyecto estaría pronto endondi- 
ciones de ser ley. y. como bien se 
dijo en el Senado, de favorecer a 
más de 200 mil persShas con su 
carnet de conductor para mane
jar ño sólo vehículos de tracción 
animal, como se ha dicho por 
algunos Comités, sino que otros 
tan comunes como la bicicleta o 
el triciclo, que muchos obreros 
usan como herramienta de 
trabajo o medio de movilización 
para llegar a las fuentes indus
triales o campos de trabajo.

Como la modificación del 
Senado ha sido acertada, la va
mos a votar favorablemente, co
mo creo que lo harán los demás 
Comités.

El señor GUERRA:— Pido la 
palabra.

El señor SANHUEZA (Presi
dente)— Tiene la palabra Su 
Señoría.

El señor GUERRA:— Señor 
Presidente, los Diputados del 
Partido Nacional vamos a apro
bar la modificación que ha hecho 
el Senado a este proyecto. Y en 
homenaje a su pronto despacho, 
dejo la palabra

El señor SANHUEZA (Presi
dente)— Muchas gracias

El señor GODOYr— Pido la 
palabra

El señor SANHUEZA (Presi- 
dente)— Tiene la palabra Su 
Señoría.

El señor GODOY— Señor 
Presidente, hay un problema en 
este proyecto. No es lo mismo 
otorgar un carnet o permiso para 
manejar en una ciudad pequeña 
que en una grande con muchos 
habitantes En el caso de una 
pequeña comuna no habría ningún 
inconveniente para este proyec
to. pero si lo hay. y muy grave, en 
una ciudad como Santiago, con 
una densidad de tránsito bastan
te grande.

De manera que habría que de
jar constancia del temor que 
tenemos de que esto ocurra a lo 
largo de todo el país.

El señor ACEVEDO— Pido la 
palabra El señor
SANHUEZA (Presidente)— Tiene 
la palabra Su Señoría.

El señor ACEVEDO:— Señor 
Presidente, el articulo 2° que 
propone el Senado me parece 
mucho mejor que el de la Cáma
ra. que disponía que en el plazo 
de 30 días la Dirección General 
de Tránsito Público y el Ministe
rio de Obras Públicas y Transpor
tes. en forma conjunta, deberían 
elaborar un reglamento para la 
aplicación del articulo 1“. La ver 
dad es que esta expresión es 
inoperante. No pueden hacerlo la 
Dirección General de Tránsito y 
el Ministerio de Obras Públicas 
en conjunto Naturalmente, po
drá la Dirección informar al 
Ministerio. Lo propuesto por el 
Senado me parece mucho más 
concreto: que en el plazo de 30 
días el Ministerio de Obras Públi
cas y Transportes deberá elabo
rar el reglamento para la aplica
ción de esto Eso es lo exacto, 
eso eí lo que constitucionalmen
te procede. De tal manera que 
nos parece bien la modificación 
del Senado. En tales circunstan
cias. le daremos nuestros votos 
favorables.

El señor SANHUEZA (Presi
dente)— Puede hacer uso de la 
palabra el señor Campos.

El señor CAMPOS— Señor 
Presidente, yo concuerdo con las 
opiniones que ha dado el colega 
Godoy en el sentido de que no es 
lo mismo otorgar "carnets" para 
manejar, aunque sean estos 
vehículos tan simples, en cami
nos comunales o vecinales, que 
concederlos para conducir en 
caminos de alta velocidad

En una revista recién publica
da. del Instituto de Neurocirugia, 
un Mayor de Carabineros, señor 
Fuentes, hace una estadística de 
los accidentes del tránsito desde 
el año 1964 en adelante La cifra, 
señor Presidente, es pavorosa 
respecto’de los accidentes del 
tránsito en caminos de alta 
velocidad. Son más de cien mil 
las personas accidentadas en es
tos años, con una mortalidad de 
cerca de seis mil personas. 
Justamente, la gran mayoría de 
los accidentes se debe a que mu
chas personas manejan vehículos 
en caminos de alta velocidad sin 
tener el mínimo de conocimien
tos para conducir aunque sea es
tos vehículos, como bicicletas o 
los de tracción animal

Por eso, no estoy de acuerdo 
con esto, como no lo estuve en el 
momento en que se planteó este 
proyecto, porque creo que, desde 
el punto de vista de la segundad 
en el tránsito.es peligroso entre
gar a esta clase de personas es
tos "carnets” Especialmente, yo 
haría indicación para que esto se 
limitara exclusivamente a los 
caminos vecinales y comunales, 
pero en ningún caso se refiera a 
los caminos de alta velocidad.

Nada más. Presidente
El señor KLEIN:— No hay nada 

que hacer ya Viene del Senado
El señor ESPINOZA (don 

Luis):— ¿Me permite?
El señor SANHUEZA 

(Presidente):— Tiene la palabra el 
señor Espinoza. don Luis.

El señor ESPINOZA (don 
Luis):— Pareciera que para algu 
nos señores parlamentarios en 
este país siguiera habiendo dos 
clases bien definidas; o sea. que 
los pobres no tienen derecho a 
usar la Carretera Panamericana 
Ocurre que los trabajadores, los 
campesinos que viven al pie de la 
Carretera Panamericana, tienen 
que usar el carretón o la bicicleta, 
tienen derecho a ser beneficiados 
por este proyecto de ley

El señor ACEVEDO^- Diego de 
Almagro cruzó el Atlántico y no 
tuvo problemas

El señor ESPINOZA (don 
Luis):— Por eso creo que no se 
puede actuar con un criterio co
mo él que está expresando el 
Diputado de la Democracia Radi
cal. Con eso. sencillamente, se 
priva de una oportunidad a esta 
gente, que con gran esfuerzo ha 
adquirido un bien como un trici
clo. una bicicleta, o Un vehículo 
similar de transporte, para acer
carse al sitio donde trabaja, a la
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Ofrezco la palabra.
Cerrado el debate
En votación la modificación

Senado para reemplazar'^ 
articulo 2o del proyecto ___
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REPRESION DEL TRAFICO (j 

ESTUPEFACIENTES

El señor SANHUEZA |ffe 
dente)— Corresponde, । 
continuación, discutir el roetfe 
que modifica la legislación! 
reprime- el tráfico 
estupefacientes.
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ARTICULÍ 
sorprendió 
estupefacier 
pas que hag 
ia de hacerl 

a disposiciDiputado informante de
Comisión de Constitue» ^men dent 
Legislación y Justicia, es el wc siguientes . 

sdm. un i
"afectado pai

El proyecto, impreso en i ¡no adictoj c 
boletín N° 712-71-2, k i «grado de su 
siguiente: nedida disp 

to del que
"ARTICULO 1o,- Los p 

elaboraren, fabricara 
prepararen o extrajeren sustr 
cías estupefaciente! isopersonal
contraviniendo las prohibían 
y restricciones legales o re» 
mentarías, incurrirán en laspes 
que a continuación se indican
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gos. entre las 8 y 20 horas 
un término no superior a oS 
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dieciocho años, menores - 
veintiún años.

3»_ Arresto domicilianohs 
por un año y. durante este ms® 
periodo, colaboración con 
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discernimiento.
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anterior a los que. sin 
mente autorizados, tr 
sustancias estupefaci 
suministren a cualqu 
dichas sustancias o la 
primas destinadas a o 
a los que por cU>k,U 
induzcan, promuevan 
el consumo de

Sirque
o facilitan el c0^ '[.“•berán 
estupefacientes ¡ampo,
respecto de pefsor,a5 jS. 0ón. tl.

... -argo®",, L —
d8d; S"'’

señalada ai . para 

iones previ«

ARTICULi

Wnos que 
el tribi 

ue Pudiere 
w,e supenc 

sustituir« 
“ón por igUi 
>9lase aph 
les & tente 

s' o< 
“""nstancié 
La sustituí 

“■1‘.hnraarE.ue 56 re,l®'< ,s e" .«I“1»i», 

PMaun misr

ARTICUU 
Se apí^ "«lores de 

5 del inores qe 
m estar«» «incidan er 
trafique" ’ «Pecie Su(r 

* ' *> menor e 
(Fados 

ia5,.J** Asi miSm 
■rbteneit*' posición 

7' “Uculo V

^Oliendo 
" come 

’ conte 
cut

3 que | 
n" S|n pe.respociu r-

encuentran a su carfl
autoridad, se les 1
pena s ' ue,
grado máximo emcidencla

Se entenderá que .<■ tos cj-
ios ,U. '»ln ™

..._____ ..ansoorten. Ol>c
n con*? cMa

PU'“' etaOC* nl®r0 r 
‘«K» 5 '

le» lúa 
adquieran, transó0'1 ■ 
guarden, porten 
sustraigan t
materias primas, a TLqu.sic1-" 
justifique que la 
posesión de drehas JÜI|
„4 par. ■
tratamiento ry,w 
antecedentes 
desprenda que 
exclusivamente 
personal

ARTICULO 3°^ 
arrendatario. ad^clmr®n,0J i 
un local o establ 
que lo tenga a 
cualquier titu °' 
veintiún anos. .que'j 
expresa o tácitame 
ros consuman en

--mcia
. Rigati

d'cta

«Odas 

‘"ÍCIILC

2rivac|ór

su

1 ’ Ir, VULC 

:,a7, 

.“’"•»i

I4?'es «ó 

lta^lnarí I

noviembre.de
tr%25c3%25a1nsito.es


l‘" «1 
Insno

,eM 
°e Ora

'Sia, I 
"lar"en, 
dar I,,'"j 
*>" -..'M

'Eza

lalbj '

o que pu?da 
Lp««“" se, qu» “ prac,,M 
K da sera P“nad0 CO" 

,7»"!“"°„er en sd 8,ad° 
>» "Isidro mover en su , 
K»*aP multa de diw a 
Kd» a 

c»" .“su'’ dedortiva del lo-
f1sc’l''Ch|aCimiento- ,
d»’s' <mas ps"«s incurrirán 
V!•» in'a"s arrendatarios o 

«» Pr°P' da cualquier titulo de 
. ■■ sn«*1 .hle mayores de 

1« '""’“‘ños.’ O“e p0,m"S" 
". ,0«" que terceros
0"»( ",bil“,l,n .„ él dichas sustan- 

. A»«s,n 6 
ealba

'••"S 
is,W 

i?
"i'S 
danes .

Car,«ter?

coris^8"
0“ ...Iaou«se™,'erl,nlos 

L« '"“eed.nws cometidos 
neis05 P ... de veintiún anos 
O ''•"»nades con las penas 
**" a“o"">‘0",5C,',‘Se" 

, s»“” segundo » tercero 
“ ,'Ú'n» enmaro, s.n peduieio 
I*'í Jsc’ad.lm"'“’ del local 
““ ‘tanteo inmueble 
a»S’LO ->•- El d“a 
A^1 - autonzado Para el 

de sustancias 
d'°— so de las materias 
Ztmadas a obtenerlas. 
,.n en contravenc.ón a las 
,miañes l«sa,ea 0 
’ restrictivas de su

n '""ti. j|l«cia 
,aíónL 1Stablec'

Uando»? [ .«Tir.
)n » "’I au—
. que i «stand0 .—- 
'»«"el,. Lend10 d 
"'"'«•y
'"'•W d.«»’d

d- |¿,»sim

,lanM
>n « ’

Ittto.y^
d' ...

•''odeiK r»fllamenia,'a
"“•A ™

h» ««
""'"«.i, ves"

IB, w' JE2A (ft» cmcuenta 
a»nti2 ujusura definitiva 

para «tas ^cimiento v con 
r valen^ j./"*'",na' 
10t'enen| otro est—•• 

'I-ENZUjl 
)n Héctor, y- -

El jstupefacientes
eneldo médica o ’®ra 

Quería ustifique '
no. ..........
UEZA IPrg 
roteo lam

- íd <»nade ™ p'aald'P 
•te “ su grado máximo a 
r-"’í„,ma»or en su grado mlm- 

multa de »'»»" a 
., sueldos vitales, con la 

■ jfinitiva de su esta- 
0 y con la prohibición 

r- „ar a cualquier titulo en 
JaCblselmienno de igual 

" aS'^0 É-m- El médico 
A «tare sustancias 

H tintes sm neces.dad 

, terapéutica que lo 
0 en dosis aprecitf. 

C.» ">-»p™s dud •'aS 
“sanas, incvmcá en las penas 
Lresidiom.no> en cualquiera 
¡ 5US grados y multa de cinco a 
cincuenta sueldos vitales.

•rfificacióiiq f 
emplazar , fueren 
¡cto.
Sala,sed»: animal ba|°

oyecto

á fico

S SOI! 11 
fRAFICOS 1'1"
E»ns

ARTICULO 6°— Los que 
fueren sorprendidos conduc.endo 
pedios a tracción mecánica o 

■ ‘—•o los efectos de 
á'sümas estupefacientes o en 

circunstancias que hagan presu- 
m» que se aprestan a actuar o 
que acaban de hacerlo en dtcho 

justado serán sancionados, se
gún los casos allí descritos, con 
as penas establecidas en el 
crticulo 121 de la ley N° 17.105 
^ubre Alcoholes o Bebidas 
Alcohólicas, debiendo aplicarse 
en la sustanciación de las causas 
as normas de procedimiento 

establecidas en los artículos 122

JEZA íPtts 
sponde.
Ir el TO19< y 161 de la aludida ley. en lo que 
jisbcnjn u w fueren COntrarias a la presen-
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ante de

; ARTICULO 7°r- El que fuere 
¡orprendido consumiendo 
Btupefacientes o en circunstan- 
aasque hagan presumir que aca
ba de hacerlo, deberá ser puesto 
i disposición de la justicia del 

^onstitucc jomen dentro de las 24 horas 
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irdene un examen médico del 
ifectado para determinar si es o 

preso en i w adictoj dichas sustancias y el 
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medida dispondrá el juez réspec- 
o del que fuere sorprendido 
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prohibicm ehabituahdad en el consumo de
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en 
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os vitales i 
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de vente
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ste tratamiento sin intervención, 
•ero sujeto a los controles medi

ros del Servicio Nacional de 
ialufl Si se tratare de infractor 
|ue no requiera tratamiento 
nédico. se le aplicará la medida 
le colaboración con la autoridad 
tot un tiempo no superior a tres
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persona que reúna las condicio
nes adecuadas para ello

Si nq se encontrare un hogar 
adecuado o se acreditare el 
quebrantamiento del arresto en 
los lugares antes señalados, el 
menor cumplirá la pena o lo que 
restare de ella, en su caso, en- 
alguna de las Instituciones que 
determine el Consejo Nacional de 
Menores.

Para la ejecución de esta 
sanción el tribunal ordenará noti
ficar personalmente la sentencia 
que la impone al jefe del hogar o 
de la institución señalada 
quienes estarán obligados a velar 
por el estricto cumplimiento de la 
pena, como así mismo, en caso 
de quebrantamiento de ella, a dar 
inmediato aviso al tribunal que 
dictó la sentencia. Sin perjuicio 
de ello, cualquiera persona podrá 
denunciar al tribunal el 
incumplimiento de las obligacio
nes que se imponen por este 
inciso.

En todo caso, no se 
considerará quebrantada la pena 
de arresto domiciliario por el 
hecho de concurrir el afectado al 
establecimiento en que recibe o r 
vaya a recibir educación o al lu
gar en donde ejerza o vaya a ejer
cer su profesión u oficio lícitos ni 
en los casos derivados de su obli
gación de colaborar con la autori
dad

ARTICULO 11?— Sé entiende 
por colaboración con la autoridad 
la pena que consiste en la obliga
ción que se impone al condenado 
de auxiliär a aquella, durante un 
tiempo determinado, en las 
funciones que ella misma señale

La sentencia que imponga esta 
sanción deberá ser notificada 
personalmente a la autoridad 
policial que se hubiese designa
do. la que tendrá la obligación de 
informar al tribunal, cada treinta 
dias. sobre el cumplimiento de la 
medida y de- los resultados de 
ella.

La misma obligación estableci
da en el inciso precedente pesará 
sobre los padres, jefes de hogar o 
de la institución designada, 
tratándose de la pena de arresto 
domiciliario.

El incumplimiento de esta obli
gación como de aquella que se 
impone por el inciso 4o del articu
lo precedente, hará incurrir al 
infractor en una multa a beneficio 
fiscal de 3 aJ5 sueldos vitales. ’

ARTICULO 12°-— En los deli
tos contemplados en esta ley 
constituyen, además circunstan
cias agravantes, para los hecho
res mayores de veiuntiun años, la 
de suministrar, promover y facili
tar el consumo de estupefa
cientes a menores de esa edad. y. 
la de^ prevalerse de los mismos 
para la comisión del delito.

ARTICULO 13°.— La 
disposición del inciso primero del 
articulo _72xdel Código Penal no 
regirá respecto de los menores 
de dieciocho años y1 mayores de 
dieciséis declarados con 
discernimiento, que, aparezcan 
responsables de algunos de los 
délitos descritos eníbs artículos 
1 °. 2o y 4o de la presente Ley

ARTICULO 14“- El 
quebrantamiento de la pena de 
clausura que se impone en esta 
ley será sancionado en todo caso 
con presidio menor en su (Jrado 

mínimo.
El inmueble clausurado no 

podrá ser reabierto sino previa 
autorización del juez que aplicó la 
sanción, siempre que se acredite 
que será destinado a su fin propio 
y transcurrido que sea a lo menos 
un mes dé la fecha de comienzo 
de la clausura. Si se tratare de un 
local o establecimiento comercial 
sólo podrá reabrirse con 
autorización del juez, por nuevo 
propietario, con distinta patente y- 
después de transcurridos^ dos 
meses de la fecha de iniciación 
de la clausura

ARTICULO 15o—Sm Perjuicio 
de la reglas generales, caerán 
también en comiso los vehículos 
que el hechor hubiere destinado 
para la comisión del délito, como 
asi mismo, aquéllos que 
perteneciendo a un tercero 
hubieren sido usados con tal 
objeto a sabiendas o con el 
consentimiento de éste

Las sustancias estupefacientes 
y las materias primas empleadas 
en su elaboración que sean 
incautadas por los tribunales o 
por la policía deberán ser entre
gadas en depósito, dentro de las 
veinticuatro horas siguientes, al 
Servicio Nacional de Salud. Los 
funcionarios responsables del 
retardo en el cumplimiento de 
esta obligación serán sancio
nados con una multa a beneficio 
fiscal, equivalente al cinco por 
ciento de su remuneración 
imponible mensual.

Si el respectivo proceso termi
na por condena, fíiphas sustan
cias y materias primas pasarán 
en dominio al Servicio Nacional 
de Salud i

ARTICULO 16°^ El producto 
de las multas que se obtenga por 
la aplicación de la presente ley 
ingresará a una cuenta fiscal 
especial contra la cual sólo podrá 
girar el Ministerio de Justicia con 
el fin de destinar sus fondos a los 
centros de rehabilitación de 
menores.

ARTICULO Í7°— Si el 
sentenciado no tuviere । bienes 
para satisfacer la multa impuesta, 
sufrirá por vía de sustitución la 
pena de presidio, regulándose un 
dia por cada vigésimo de sueldo 
vital, no pudiendo en ningún caso 
exceder de seis meses

El sentenciado que no obstante 
poseer bienes suficientes, se 
negare a pagar la multa, después 
de ser apremiado con tal objeto, 
sufrirá la misma pena sustitutiva 
señalada en el inciso anterior y. 
sin perjuicio de ello, a 
requerimiento del Director 
General del Servicio Nacional de 
Salud o de sus delegados, el- 
tribunal decretará el embargo y la 
realización de bienes del renuen
te en la cantidad que sea necesa
ria para cubrir el monto de la 
multa.

ARTICULO 18o— El Director 
General del Servicio Nacional de 
Salud, por si o por delegado, 
deberá hacerse parte en los jui
cios criminales que se incoen por 
los délitos previstos en la 
presente ley Con este objeto la 

resolución que ordena instruir 
sumario. se pondrá en 
conocimiento de dicho Director 
para que en un plazo prudencial 
ejerza las acciones 
correspondientes

ARTICULO 19f— En los proce
sos que se sustancien por délitos 
sancionados en esta ley. la 
apreciación de la prueba se hará 
en conciencia y el sumario no 
podrá exceder de sesenta días, a 
menos que el juez, en resolución 
fundada disponga su prolon
gación por igual término. No 
procederá en estos juicios el 
beneficio de la remisión condi
cional de la pena y. respecto de la 
libertad condicional, sólo podrá 
concederse después de transcu
rridos los dos tercios de la 
impuesta.

ARTICULO 20°x— El juez del 
crimen, a petición de la autoridad 
policial correspondiente, podrá 
facultar a sus agentes para que 
dentro del plazo que le señale, 
practiquen allanamientos, con 
descerrajamiento si fuere 
menester, de aquellos lugares en 
donde fundadamente se 
sospeche que se cometen algu
nos de los délitos sancionados en 
esta ley

ARTICULO 21o-— Para todos 
los efectos legales se consi
derarán sustancias estufacientes 
las calificadas como tales en el 
Reglamento N° 439 de 22 de 
Julio de 1969. el que podrá ser 
adicionado o modificado por el 
Presidente de la República

ARTICULO 22o— Las 
referencias que en esta ley se 
hace a sueldos vitales deben 
entenderse hechas al sueldo vital 
mensual de la escala A. del 
Departamento de Santiago.

ARTICULO 23°:— Deróganse 
los artículos 319 a. 319 b. 319 c. 
319 d. 319 e. 319 f. y 319 g. del 
Código Penal y los artículos 5 y 7 
de la Ley N° 17.155 de 11 de 
Junio de 1969

El señor SANHUEZA 
(Presidente^— Ofrezco la palabra

El señor MERINO— Pido la 
palabra.

Ei señor SANHUEZA 
(Presidente!— Tiene la palabra el 
señor Merino, don Sergio.

El señor MERJNOt— Señor 
Presidente, la comisión de 
Constitución. Legislación y Justi
cia aprobó en general el proyecto 
y acordó también recomendar 
por unanimidad, su aprobación a 
esta Sala.

No se detuvo a enmendarlo, 
sino a dejar fijadas algunas pau
tas que se considerarán en el se
gundo trámite reglamentario. Por 
ello, me encomendó, señor Presi
dente. solicitarle que recabara el 
asentimiento de la Cámara para 
que disponga que este proyecto 
vuelva a la Comisión para la 
elaboración de un segundo infor
me. con la autorización expresa 
de que se le puedan presentar 
indicaciones, después de haber 
sido aprobado en general por la 
Sala, habita el momento mismo 
de votarse cada articulo en la dis
cusión particular en el seno de la 
Comisión. Esto, como cosa pre
via. señor Presidente.

El señor SANHUEZA (Presi
dente!:— Comunico al señor 
Diputado informante y a la Sala 
que corresponde, reglamentaria
mente. enviarlo a segundo trámi
te. ya que ha sido objeto de in
dicaciones a que va a dar lectura 
el señor Secretario

El señor LEA—PLAZA (Secre- 
tariok— Indicación del señor 
Amello para suprimir el articulo 
5o: y del mismo señor Diputado 
para suprimir en el inciso segun
do del articulo 3o. la palabra 
"Habitualmente-

El señor SANHUEZA 
(Presidente^— Puede continuar 
el señor Merino.

El señor MERINO— Señor 
Presidente, el proyecto tiene por 
objeto legislar nuevamente sobre 
esta materia, porque la .vigencia 
práctica de la ley N° 17.155. 
relativa a los delitos contra la 
salud pública, que pretendió ser 
una herramienta eficaz para ata
car el tráfico de estupefacientes, 
ha demostrado ser insuficiente.
pues han surgido numerosos va
cíos en su aplicación por los 
Tribunales _ ____

El mensaje con que se somete 
a la. aprobación del Congreso 
esta iniciativa, abunda en consi
deraciones sobre las causas que 
inclinan a nuestra juventud a 
adoptar el uso de las drogas. Se 
señala que todas las motivacia ■ 
nes pueden resumirse en la mala 
estructuración de la familia y de 
la sociedad.

El señor FUENTES (don César 
Raúl}— Señor Presidente, pido la 
palabra.

El señor SANHUEZA (Presi
dente)— ¿Una interrupción?

El señor FUENTES (don César 
RaúDr— SI.

El señor SANHUEZA 
(Presidente^- Señor Merino, el 
señor Fuentes le solicita una in
terrupción.

El señor MERINO— Cómo no
El señor SANHUEZA 

(Presidente)— Con la venia del 
señor Merino, tiene la palabra el 
señor Fuentes, don César Raúl

El señor FUENTES (don César 
Raúlk- Señor Presidente, por la 
naturaleza de las indicaciones, yo 
rogarla, en todo-caso, que usted 
solicitara el acuerdo de la Sala 
para que este proyecto volviera a 
segundo informe. Lo hago por la 
naturaleza de las indicaciones 
que se han presentado, que son 
indicaciones para suprimir artícu
los o. en el fondo, para pedir divi
sión de la votación en algún 

articulo.
El señor SANHUEZA (Presi

den te k- ¿Me excusa, señor 
Fuentes? La Mesa indicó que. re
glamentariamente. pasaba a se
gundo informe, por haber sido 
objeto de indicaciones.

El señor FUENTES (don César 
Raúl^- Esa es la declaración que 
hizo la Mesa acerca de la situa
ción procesal, digamos, del 
proyecto Eso está claro Pasa a 
segundo informe el proyecto. Yo 
quiero tener esa tranquilidad so
lamente

El señor SANHUEZA 
(Presidente)- Ya la tiene, señor 
Diputado. Ya fue comunicado

Puedé continuar el señor Meri
no ■

El señor MERINO— Se 
destaca, adenás. la influencia 
perniciosa, a este respecto, de los 
medios de comunicación de 
masas, tales como la televisión, 
el cine o las revistas.

La Comisión hizo un análisis 
pormenorizado de las disposicio
nes que integran este proyecto 
En dicho examen, pudo advertir 
que era susceptible de algunas 
modificaciones destinadas a 
mejorarlo, sobre las que existió 
consenso en incorporadas al 
articulado que se elabore en el 
trámite del segundo informe ,

Esta iniciativa ha consultado 
normas que se consideran ade
cuadas para salvar los vacíos que 
contiene la legislación vigente

Cabe destacar que el proyecto 
parte de la base de que quienes 
deben soportar el mayor peso de 
las sanciones penales, son aque 
líos individuos que proveen de 
estas sustancias estupefacientes 
a los drogadictos. y no los que las 
consumen. A aquellos los guia, 
fundamentalmente, el ánimo de 
lucro y de perversión social, en 
cambio estos últimos llegan mu
chas veces al consumo de drogas 
por causas no enteramente 
imputables a ellos. Esta situación 
del consumidor demuestra que. 
más que ser merecedor a una 
sanción punitiva, debe some
térsele a un tratamiento educati
vo. médico o psicológico. El 
proyecto, pues, sanciona severa
mente a los elaboradores, trafi
cantes. proveedores, dueños de 
locales de consumo, y otros indi
viduos ligados a este comercio 
ilegal. ¿C /

Se han hecho una distinción de 
los delincuentes, entre los mayo
res de 21 años y los menores de 
dicha edad, entre los menores de 
21 años y mayores de 18 y los 
menores de 18 y mayores de 16 
En cada caso, se ha consultado 
un trato penal diverso. En la 
Comisión se manifestaron algu
nas reservas a este respecto, tan
to por los subterfugiosque se po
drían utilizar con estas diferen
ciaciones de edad, como por el 
hecho de que estas normas se 
apartan de las reglas generales 
en materia criminal, que han fija
do en 18 años la edad de la plena 
responsabilidad penal.

Otra novedad contenida en el 
proyecto es el sistema punitivo. 
Ha incorporado sanciones no 
contempladas en nuestra legis
lación. pero que se aplican en 
otros países con éxito para sitúa 
ciones de la naturaleza de las 
contempladas en esta iniciativa, 
como el arresto domiciliario y la 
colaboración con la autoridad 
Se las ha calificado como 
correctivos sociales más que 
como penas expiatorias, r

El proyecto propone una sene 
de medidas para hacer más Severa 
la represión de los delitos 
analizados. Se insinuó en la 
Comisión, incluso, aumentar 
estas medidas, llegándose al 
comiso de las instalaciones de los 

.locales donde se practique o 
facilite el consumo de drogas o 
se ejecute algún otro hecho 
penado por esta ley. como una 
manera de desalentar no sólo a 
quienes profitan de este negocio 
como proveedores o traficantes, 
sino que. además, a los dueños 
de los establecimientos dedica
dos a dicho tráfico, que muchas 
veces ignoran el destino que se 
da a sus inmuebles. Se cuidarán, 
entonces, de evitar que se los 
utilice en estos fines altamente 
antisociales. También se faculta a 
los jueces para decretar el allana
miento de los lugares donde se 
sospeche que se pueda estar 
cometiendo alguno de los delitos 
contemplados eq esta 
legislación. •’

Se sanciona la conducción de 
vehículos bajo los efectos de las 
drogas, con las mismas penas 
establecidas en la Ley N° 17.105. 
sobre alcoholes y bebida 
alcohólicas.

Para hacer más efectivo el 
ámbito de aplicación de la Ley. se 
ha considerado como tráfico una 

serie de hechos que los precep
tos legales vigentes no 
contemplaban y por ello esca
paban a la acción de la Justicia. 
El elemento tipificador de estas 
conductas penales lo constituye 
la falta de autorización legal para 
realizar aquellos hechos o actos. 
Asimismo, se sanciona al médico 
o farmacéutico o cualquier perso
na que esté facultada para 
expender o recetar esas sustan
cias. cuando contravenga los 
reglamentos o se éxceda de las 
necesidades médicas o terapéu 
ticas.

Ahora, para terminar, sola
mente para que los señores 
Diputados comprendan en que 
consiste al proyecto, voy a hacer 
una breve descripción de las 
disposiciones legales a que me 
he referido en generaL

El articulo 1° sanciona, en 
general, a los que elaboraren, 
fabricaren, prepararen o extra 
jeren sustancias estupefacientes 
contraviniendo las prohibici- 
ciones legales.

El articulo 2° se refiere a los 
traficantes—el 1U a los fabrican
tes. el 2° a los traficantes—, e 
incluso define en qué consiste el 
tráfico.

El articulo 3° se refiere a la san
ción que se aplica al propietario, 
arrendatario, administrador de un 
local o establecimiento, o al que 
lo tenga a su cargo a cualquier 
titulo, cuando permita, expresa o 
tácitamente, que terceros consu- 
man en él sustancias 
estupefacientes.

El articulo 4U se refiere 
especialmente a los farmacéu
ticos que expendan sustancias 
estupefacientes al margen de las 
disposiciones legales.

El artículo 5° se refiere a los 
médicos que receten sustancias 
estupefacientes sin necesidad 
médica o terapéutica que lo 
justifique.

El articulo 6°. a los conductores 
que fueren sorprendidos condu
ciendo vehículos a tracción 
mécanica o animal bajo los efec- 
tos de sustancias 
estupefacientes

El artículo 7° sanciona a los 
consumidores

El articulo 8" sanciona a los 
cómplices y encubridores. ■

El articulo 9° sanciona a los 
remcidentes.

El artículo 10° explica en qué 
consiste la pena de arresto 
domiciliario.

El articulo 11 explica en qué 
consiste la pena de colaboración 
con la autoridad.

El articulo 12 Se refiere a las 
agravantes y atenuantes de estos 
delitos.

El artículo 14 sanciona el 
quebrantamiento de las clausuras 
que se establezcan en esta ley

El articulo 15 contiene una 
disposición importante, que vere
mos en su oportunidad, y que se 
refiere al comiso incluso de los 
vehículos que hubieren servido 
para la comisión de estos delitos

El articulo 16 se refiere a las 
multas que se aplicarán y a la 
cuenta especial en que deberán 
depositarse

Los artículos 18. 19 y 20 
contienen, en general, norrias 
procesales según las cuales 
deben tramitarse las disposi
ciones judiciales para hacer 
efectivo el mecanismo de esta 
ley. Por último, en cuanto a la 
definición de sustancias 
estupefacientes, el articulo 21 se 
remite al Reglamento N° 439. del 
22 de julio de 1969. el que 
podrá ser adicionado o modifi
cado por el Presidente de la 
República Una última disposi
ción establece que toda referen
cia de este proyecto respecto del 
sueldo vital debe entenderse 
hecha al sueldo vital mensual de 
la escaia A del departamento de 
Santiago.

He dicho señor Presidente
El señor SANHUEZA (Presi- 

dentejr—El señor Secretano dará 
lectura a una indicación que ha 
llegado a la Mesa A continua
ción. puede intervenir el señor 
Maturana

El señor LEA-PLAZA (Secreta
rio^—Indicación de los señores 
Amello y Monckeberg. para 
modificar, en los artículos 1°. 3o. 
9° y 12. las expresiones "21 años 
"por"' 18 años", y en el artículo 
9°. " 18 años" por" 16 años" e

El señor SANHUEZA (Pre
sidente )^-Tiene la palabra el 
señor Maturana.

El señor MATURANA—Señor 
Presidente, quería hacer presente 
que nuestro partido concuerda, 
en general, con el espíritu de esta 
legislación que. por lo demás, 
responde a la necesidad de legis 
lar sobre una materia que ha 
causado honda preocupación en 
todos los sectores del país, a 
quienes les inquieta 
fundamentalmente el daño que 
este tipo de drogas produce en 
particular en los menores de 
edad, que son los más 
predispuestos a ser victimas de 
los traficante; en esta materia. 
Sin embargo, sobre este criterio 
general, que compartimos, se 
conversó con mucha franqueza 
en la Comisión de Constitución 
Legislación y Justicia, y con un 
criterio eminentemente técnico 
se plantearon algunas deficien
cias o insuficiencias del proyecto, 
que con muy buena disposición 
el representante del Ejecutivo 
que asistió, el señor Subsecre
tario, acordó recoger, con el obje
to de presentar alguna indicación 
del propio Gobierno, en el trá
mite de segundo informe cuando 
este proyecto volviera a la 
Comisión. '

Ahora, en ordfen a justificar y 
explicar algunas indicaciones que 
han presentado el Diputado 
Amello y otros parlamentarios 
que pertenecemos a la Comisión 
de Constitución. Legislación y 
Justicia, quiero advertir que 
tienen relación en general, con 
las siguientes matenas. sin entrar 
en el detalle, que es propio de la 
discusión particular de este 
proyecto.

En el hecho, el artículo 1o. en 
los números 2° y 3° , al estable
cer los límites de edad, en el fon
do quiebra el sistema general de 
nuestra legislación, respecto a 
que el mayor de 18 años es ple
namente responsable ante la ley 
En consecuencia, las indicacio
nes tienen por objeto concordar 
las edades que indica el proyecto 
con las edades de general aplica
ción dentro de nuestra legisla
ción. con el propósito de que no 
haya una regla extraña dentro de 
la norma general de aplicar las 
disposiciones de carácter penal a 
los menores de edad

Otra disposición tiene por obje
to evitar, que. de mala fe. estas 
verdaderas organizaciones que 
existen de delincuentes dedica
dos al tráfico de drogas se apro
vechen del bien intencionado 
propósito del Gobierno de tipifi
car al máximo el delito, para te
ner de antemano buscada la sali
da. Es la causa por la que se su
prime . en el inciso segundo del 
articulo 3°. como exigencia para 
la penalidad de los propietarios, 
arrendatarios o tenedores de lo
cales donde se consuman dro
gas. el hecho de permitir el uso o 
consumo habituar de ellas, ya 
que la habitualidad del consumi
dor de un restaurante, de una 
fuente de soda o de un "drive in 
es. prácticamente, imposible de 
acreditar' en un proceso. De na- 
nera que un sujeto que tiene un 
local de expendio aparentemente 
honrado pero no es otra cosa si
no una central distribuidora de 
droga_s. prácticamente quedaría, 
impune, por el solo hecho de ser 
muy difícil poder demostrar que 
el drogadicto que encontraron 
allí es un consumidor habitoal 
dentro de ese local

Otra disposición que obieta 
mos es la que se refiere al articu
lo 5o. que sanciona directamente 
al médico que firma recetas que 
permitan el consumo de estupe 
facientes. en forma que parescan 
desorbitadas en cuanto a la can
tidad o proporción del uso Noso
tros creemos que en este caso el 
juez no puede proceder sin un 
informe técnico del Servicio Na
cional de Salud, del Colegio Mé
dico o de otra organización de 
esta especie, porque es incues
tionable que hay enfermos y en
fermedades. y las dosis que. por 
regla general, pueden ser absolu
tamente anormales para un hom
bre corriente, pueden, por ejem

plo en el caso de un canceroso 
en último grado. ser*ápenas sufi
cientes para mitigar su dolor Y. 
de hecho . en general, ne materia 
médica como por ejemplo en el 
caso del aborto no se sanciona 
cualquier denuncia contra un mé
dico que haya practicado o pro
vocado un aborto, porque nues
tra legislación permite el aborto 
por motivos médicos. No es posi
ble entonces, con criterio de le
gos. inmiscuirse dentro de la es- 
pecialización de una profesión; 
pero, naturalmente, esto no sig
nifica que el dar carta dlanca pa
ra que un médico, excepcional- 
mente . pudiera no hacer honor a 
su juramento de ética profesio
nal.

Otra de las indicaciones que 
hemos presentado, y una de las 
observaciones que hicimos, se 
refiere a nuestra absoluta con
cordancia con el hecho de casti
gar en forma similar al individuo 
que conduce bajo los efectos del 
alcohol a la persona que se sor
prenda manejando un vehículo a 
tracción animal o motriz bajo los 
efectos de las drogas, porque, in
cuestionablemente. no es dueña 
de sus reflejos, y en ciertos 
casos puede llegarse a la irres
ponsabilidad penal De acuerdo 
con el concepto de peligrosidad 
del derecho moderno natural
mente estas personas no pue
den andar circulando libremente 
bajo los efectos de las drogas. '

Otra disposición en que funda
mentalmente expresaremos al
gunos conceptos los Diputados 
de provincia es una que estima
mos extraordinariamente peli
grosa. cual es el articulo 8°. En 
ciertos casos, establece para los 
cómplices o encubridores de los 
delitos que sanciona esta ley. 
cuando se apliquen penas infe
riores a un año de presidio susti
tuir la pena privativa de la liber
tad por la de relegación, ¿qué 
significa o qué. puede significar 
esto en la ptáctica?

Que sectores de provincia don
de el uso de dorgas es absoluta
mente desconocido, vayan a ser 
en la práctica corrompidos, al en
viar ahí, elementos indeseables 
que muy bien pudieran consti
tuirlos en subsedes o centros de 
distribución y consumo de dro
gas e iniciar en el vicio a la ju
ventud en estos lugares. La expe
riencia demuestra que. por regla 
general, las penas de relegación 
se aplican condenando a la per
sona a residir en pequeños po
blados de provincias. Esta es una 
medida que prodria llamar de ca
rácter sanitano en defensa de las 
localidades de provincia que. por 
el mismo qúmero reducido de 
pobladores . conservan las cos
tumbres más o menos rutinarias 
de lo que ha sido nuestra nacio
nalidad y que se han ido perdien
do en las grandes urbes. Enton
ces más que nada por el escaso 
control policial, sanitario o de 
otra Índole, diferente del que 
existe sobre las grandes aglome
raciones urbanas, pudieran lle
varse estos males a zonas donde 
no existen.

Otra.de las observaciopes que. Jb 
hemos hecho es la necesidad de 
concordar lo que dijimos sobre el 
artículo 10 con el articulo 12. que 
se refiere a'los hechores mayores 
de 21 años, ya que el articulo 3° 
por ejemplo, se refiere a los pro
pietarios . arrendatarios, admi
nistradores o regentes, y sólo 
castiga a la pena al propietario, al 
administrador de un estableci
miento al que lo tenga a su cargo 
a cualquier titulo, que sea mayor 
de 2.1 años

Pero, conociendo la experien
cia que tienen estos grupos 
delictuales. fácilmente les seria 
posible colocar como administra
dores o regentes de estos 
establecimientos a menores de 
21. con lo que el regente queda
rla prácticamente eximido de 
responsabilidad penal Natural
mente. la cabeza o el cerebro 
visible de la organización podría 
ser penado en calidad de cómpli
ce o encubridor, en conformidad 
con el articulo 12°. pero no nos 
parece que sea suficiente penarlo 
en esa forma, cuando en realidad 
debiera, lisa y llanamente, no 
establecerse límite de edad 
respecto del administrador del 
establecimiento

Enseguida estamos 
absolutamente de acuerdo, en 
general, con la idea indicada en el 
articulo 1 5. en orden a que cae
rán en comiso los bienes, 
incluyendo los vehículos, que el 
hechor destine a la comisión del 
delito. Esto parece natural en el 
espíritu que seguramente tuvo el 
Gobierno o el legislador en el 
trámite de la moción, al presen
tar el proyecto, como es sancio
nar a! traficante que trae, en una 
camioneta, camión o automóvil, 
la droga al país o que la distribu
ye en él. Pero la disposición agre
ga un concepto que podría hacer 
que se aplicara en forma injusta. 
Dice que caerán en comiso no 
sólo los automóviles o vehículos 
que el hechor hubiere destinado 
a la comisión del delito, sino 
también los de terceros que 
hubieren sido usados para tal 
objeto a sabiendas. "A sabien
das". lo que nos parece perfecta
mente lógico, porque el que lo 
hace a sabiendas es. cuando 
menos, cómplice o encubridor 
del delito. Pero si la ley se refiere 
a aquel que estuviere usando el 
auto con el consentimiento del 
dueño, aquí la cosa cambia en 
forma total, es distinta jurídica
mente ¿Por qué? Porque un 
menor. un hijo. puede 
perfectamente pedirle el auto al 
padre para utilizarlo con cual
quier fin, para ir a una fiesta, por 
ejemplo, y puede acreditar, en 
consecuencia, que está usando el 
auto con el consentimiento del 
dueño, como podría ser el hecho 
de portar las llaves o el padrón 
del vehículo. Pero si bien ese 
consentimiento convierte en 
un acto licito el uso del auto 
porque se solicitó el vehículo, 
existe por parte del dueño un 
desconocimiento absoluto de las 
actividades ilícitas, delictuales, a 
que se va a destinar el automóvil--.

En consecuencia, nosotros 
creemos que debe caer en 
comiso el vehlculodel hechor o 
del tercero que lo preste a 

sabiendas Pero nos parece 
necesario clarificar lo relativo al 
consentimiento, ya que éste 
tendri» que referirse al 
consentimiento especifico del 
delito mismo y no al .mero 
consentimiento de utilftación del 

vehículo.
Nos parece bien que en esta 

materia se haya entregado la 
apreciación de prueba a la 
conciencia del magistrado, para 
evitar precisamente que 
cualquier insuficiencia de tipifica
ción del delito pudiera permitir a- 
los delincuentes eludir su 
responsabilidad, estableciendo, 
de acuerdo a las normas del 
articulo 456 del Código de 
Procedimiento Renal, que no 
estuviera suficientemente 
acreditada la participación 
culpable y penada por la ley en la 
comisión de un hecho tipificado 
como delito £sta apreciación de 
la prueba en conciencia permiti
rá. en realidad, que el juez supla 
estas deficiencias, que. en 
general, cuando se combate a 
estos delincuentes o traficantes 
especializados en el delito, les 
posibilita a veces establecer su 
impunidad.

Nosotros creemos que esta es 
una legislación oportuna. En 
general, es una legislación 
adecuada, pero tiene insuficien
cias que la Comisión de Consti
tución. Legislación y Justicia, con 
un criterio exclusivamente técni
co tratará de subsanar, de mane
ra que. cuando vuelva, por segun
da vez. a la Sala, sea una disposi
ción realmente apta para 
combatir un peligro social tan 
grave como es al que se refiere 
este proyecto

El señor RIOS (don Héctor^— 
Pido la palabra, señor Presidente

El señor SANHUEZA 
(Presidente)— Tiene la palabra 
Su Señoría.

El señor RIOS (don Héctor^— 
Señor Presidente, éste proyecto 
del Ejecutivo que tiende a repri
mir el tráfico de estupefacientes 
es muy plausible, porque permite, 
dentro de sus medidas drásticas, 
sancionar a los traficantes de 
estas drogas. Porque el drogadic- 
to. ppr diversas circunstancias, 
no es el responsable principal de 
esto, sino que lo son los trafican
tes y fabricantes propiamente 
táleselos que proporcionan estos 
estupefacientes.

Sabemos bien que estas 
drogas tienen efectos perniciosos 
y nocivos para la salud, afectan el 
desarrollo físico y el desarrollo 
mental. Ellas, sobre todo, afectan 
a la juventud de nuestra Patria y. 
en consecuencia, compete al 
Gobierno, al Poder Legislativo y 
al Poder Judicial reprimir este 
vicio, pero no castigando 
propiamente, repito, al drogadic- 
to. porque es un enfermo, como 
lo es el alcohólico. Hay que 
rehabilitarlo, para que no siga 
consumiendo estas drogas. ,

Quiero referirme a algunos 
puntos que tocaba el diputado 
Maturana. referente a los médi
cos. Nosotros. al recetar 
estupefacientes. lo hacemos 
nada ’ más que cuando son 
necesarios, y en caso de que él 
explicaba, de enfermor incurables 
o cancerosos, muchas veces la 
dosis tiene que duplicarse, y eso 
está perfectamente justificado. 
En realidad, tiene que haber un 
informe técnico para que pueda 
establecerse con seguridad si se 
justifica que se está dando una 
mayor dosis o cantidad de 
estupefacientes de lo convenida

También quiero referirme al 
manejo de vehículos, ya sean a 
tracción animal o mecánicos, o 
sea. autos Cuando se trató el 
proyecto sobre los cinturones de 
seguridad, yo hacia ver que no se 
sacaba nada con los famosos 
cinturones de segundad si acaso 
el que manejaba el vehículo iba 
en estado de intemperancia y al 
hablar de intemperancia, me es
toy refiriendo (apto a la intem
perancia alcohólica como a la 
intemperancia por estupefacien
tes. En consecuencia, está 
perfectamente justificado que 
esas personas sean también 
sancionadas. Pero, vuelvo a repe
tir, lo principal de todo es sancio
nar a aquellas personas que trafi
can con estupefacientes, con 
afán de lucro y con un fin antiso
cial.

Respecto a las demás disposi
ciones en particular, cuando pase 
el proyecto a segundo informe, 
vamos a formular algunas 
sugerencias para que se perfec 
clone esta ley

En general, nosotros, los 
Diputados radicales estamos en 
completo acuerdo con esta 
iniciativa, que va a beneficiar a la 
juventud de nuestra patria que es 
explotada por estos traficantes, a 
quienes lo único que les interesa 
es el lucro, con un fin antisocial.

Nada más. señor Presidente
El señor TEJEDA— Pido la 

palabra
El señor SANHUEZA (Presi

dente):— Tiene la palabra Su 
Señoría.

El señor TEJEDA— Señor 
Presidente, las explicaciones 
dadas por el señor Maturana 
resumen, en realidad, lo tratado 
en la última reunión de la Comi
sión de Constitución, Legislación 
y Justicia. AHI no se pudieron ha
cer. por la premura del tiempo y 
por la necesidad de estudiarlas 
con más acuciosidad, las indica
ciones necesarias, para haber ya 
enviado, en un primer informe, 
enmendado el proyecto. Lo que 
él ha dicho, en realidad, refleja el 
sentir, más o menos general, de 
lo expuesto ayer en la Comisión.

Quiero agregar, si. algunas 
consideraciones.

No creo que este proyecto vaya 
a solucionar el problema de los 
drogadictos. ni el del tráfico de 
estupefacientes.

Los tratadistas de Derecho Pe
nal han estudiado muy profun
damente este problema Pero ca
da vez que se ha querido legislar 
sobre esta materia, han surgido 
inconvenientes, hasta de carácter 
internacional. Ha habido cuatro, 
cinco, seis u ocho conferencias 
internacionales en las que se ha 
discutido el problema dé los 
estupefacientes ¿Y qué se ha di
cho allí?. Se ha dicho que la solu, 
ción sería limitar, por ejemplo, la 

producción de opio a las necesi
dades médicas- terapéuticas.-si 
asi puede decirse pero resulta 
que esto le haría un daño eco- 1 
nómico a los países productores 
de opio Desgraciadamente, ese 
criterio internacional es el que 
hasta este . momerno. está 
imperando Es muy difícil que es
tos proyectos tengan toda la efi- > 
cacia que se espera de ellos

Es evidente que este proyecto 
mejora lo que actualmente hay 
Ya se habla hecho algo en él Go
bierno anterior Esto, como lo elijo 
el Diputado informante, mejora 
bastante la situación, pero toda
vía hay algunas cosas que hay 
que modificar

Los funcionarios del Servicio 
Nacional de Salud que participa
ron en la discusión de este 
proyecto, sugirieron qye se hicie
ran algunas correcciones. Por 
ejemplo, en el artículo 7o. habría 
que establecer que el médico que 
determine si una persona es adic
ta o no a estas drogas, "debe es
tar calificado para ello por el 
Servicio Nacional de Salud Se 
debe evitar el certificado médico 
indiscnminado”

"La internación (hospitaliza
ción) debe ser hecha en es
tablecimiento calificado- tam
bién por la Dirección del Servicio* 
Nacional de Salud o delegados"

"Toda persona que esté 
habilitada para realizar su tra
tamiento en forma ambulatoria 
(no hospitalizado), debe cumplir 
la pena de colaboración con la 
autoridad, salvo justificación 
expresa del médico tratante"

También sugieren que se estu
die algún artículo que reglamente 
"la difusión de informaciones en 
órganos de prensa sobre las dro
gas. ya que se ha probado el 
efecto perturbador de ellas" , 

Ultimamente, se ha publicado 
una memoria de bastante interés, 
hecha por dos jóvenes egresados ' 
de la Universidad de Concepción, 
que es tan completa que trae un 
bosquejo de este proyecto. Yo 
siento no tener a la mano un 
ejemplar para llevarlo a la Comi
sión y ponerlo a disposición de 
los colegas que forman parte de 
ella, a fin de que lo mejoremos en 
lo posible Pero yo insisto en que 
lo esencial, me parece, es el . 
tratamiento médico, el 
tratamiento familiar; el mejo
ramiento de las condiciones de la 
vida humana; el terminar con es
ta juventud frustrada Me parece í 
que ahí es donde está el proble
ma terminar con la vagancia, 
terminar con la ociosidad Me 
parece que ahí está gran pane 
del mal que queremos nosotros 
evitar con esta ley

Yo he hecho sólo estas obser
vaciones porque, como este pro
yecto vuelve a la comisión para , 
su segundo informe, allí haré las 
demás que sean pertinentes y las , 
indicaciones del caso.

En general. el Partido ,
Comunista apoya este proyecto. . 
porque creo que es un paso 
adelante en esto, aunque no todo 
lo eficaz que pudiera esperarse 
de éL ,,

Nada más. : . c
El señor SANHUEZA (Presi- 

dentek— Tiene la palabra el 
Diputado señor Palestro <

El señor PALESTRO— Señor 
Presidente, nosotros estamos r, 
totalmente de acuerdo con este 
proyecto de ley. y expresaremos s 
nuestra opinión en la discusión e 
particular de cada uno de sus e 
artículos, ya que creemos que. tal . 
vez. si hay un proyecto importan* , 
te. en este instante, que debamos 
aprobar con la premura del caso. - 
es justamente éste que tiene 
relación con los estupefacientes

La verdad es que ha causado . 
temor el ver en todos los par- - 
ques. en todas las plazas y en to- « 
das las fiestas, no digamos en 
lugares públicos, donde ya es 
corriente, como cosa habitual, la ? 
presencia de estos comerciantes a 
de cocaína y de otros estupefa
cientes. muchas veces a vista y 
paciencia de la autoridad Noso
tros entendemos la gravedad de » 
este problema Es asi como el 
propio Director General de 
Investigaciones ha pedido la < 
separación de algunos funciona- <* 
nos de su dependencia—e inclu- _ 
so ha entablado querellas judicia
les en su contra— por habérseles 
considerados culpables de ser 
cómplices del tráfico de 
estupefacientes en este país.

A nosotros, que estamos vien- - 
do como nuestro país, y los pai- . 
ses de América Latina, que son 
países de gente joven, andan - 
buscando un camino nuevo, 
buscando un porvenir y una pa
tria nueva que darle a la juventud 
de América Latina, de este conti- - 
nente subdesarrollado o en vías , 
de desarrollo, tiene que 
preocuparnos el ver que ese - 
verdadero metal noble, que es el 
futuro del pais. la juventud, se es- 
té corrompiendo, se esté perdien
do con este vicio que está 
arraigando y que está siendo , 
considerado sin su real importan
cia y mirado con indiferencia, en - 
circunstancias que puede liquidar 
lo mejor de que puede disponer 
un pais. como es nuestra juven- • 
tud.

Nosotros, como digo, hemos . 
aplaudido la medida del Director 
General de Investigaciones. Las 
personas que están encargadas y 
obligadas a velar por el cumplí- 
miento de la ley. porque para eso 
se les paga honorarios como 1 
detectives de Investigaciones o 
de cualquier otro grupo de poli
cía. tienen el deber de ejercer la 
vigilancia en esta materia, sobre » 
todo en algunos conocidos loca- > 
les de Santiago y de las principa
les ciudades del país donde se 
expende este tipo de 
estupefacientes. Nosotros cree
mos que ha habido cierta 
complicidad, o más que cierta 
complicidad, una co nplicidad 
abierta, al permitir que estos .. 
establecimientos expendan - 
cocaína y marihuana, que ya se 
ha convertido en una costumbre 
en amplios sectores del pais y. en 
forma muy especial, en gruesos 
sectores de jóvenes, estudiantes 
u obreros, gente que si se habla 
mantenido al margen de los vi
cios de una sociedad en decaden
cia, de una sociedad corrompida, 
ahora muchas veces, como deci-
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mos los chilenos, por monería 
por afán de imitación, también 
están cayendo en este mismo ti
po de corrupción, en este mismo 
tipo de perdición que significa el 
consumo de cocaína, de opio y 
de marihuana Justamente esta 
última, por ser la más barata, es 
tá llegando a sectores más am
plios de nuestra población, muy 
especialmente a amplios secto
res de nuestra juventud

Nosotros debemos observar 
que este Gobierno desde el 
principio se manifestó preocupa 
do por este problema, y asi lo 
demostró al dar a conocer, espe
cialmente a través de las denun
cias hechas por la prensa, que 
había verdaderos grupos o ban
das organizadas de jóvenes que 
se estacionaban especialmente 
en el Parque Forestal, mucha
chos y muchachas de 13 y 14 
años, muchos menores de edad, 
que andaban drogados con 
marihuana, o bien comerciando 
con la marihuana Yo he estado 
observando có no donde yo vivo, 
en la propia comuna de San Mi
guel. también han aparecido, a 
pesar de ser esencialmente una 
comuna obrera de gente de la 
clase media para abajo, estos 
famosos grupos vendiendo 

^marihuana y. también.
consumiendo marihuana

Por eso yo estimo que este 
proyecto es importante y merece 
ser tratado con la rapidez del ca
so. ya que con este proyecto se 
entrega al Gobierno todas las 
herramientas para perseguir a los 
traficantes de estas drogas, a los 
que las consumen y a los que las 
elaboran; es decir, para que pon-, 
ga mano firme con el objeto de 
evitar que estos sectores juvem- 
les se pierdan en este vicio.

Nosotros sabemos que tanto 
en Chile como en países limitro 
fes del norte se elaboran estos 
estupefacientes, y que somos 
parte del tráfico internacional de 
cocaína, que especialmente se 
lleva a los Estados Unidos. Por 
eso nosotros estamos interesa
dos. cono los otros países, desde 
un punto de vista moral, en acen 
tuar mas aún la vigilancia en las 
zonas limítrofes y fronterizas, del 
norte especialmente, con el obje
to de evitar este contrabando y 
tráfico ilegal de marihuana, de 
cocaína y de otros estupefacien
tes

De ahí que nosotros, los 
socialistas apoyemos este 
proyecto en general Y también 
vamos a hacer valer nuestra voz 
en la discusión de cada artículo, 
con el objeto de que: ya que exis
te el deseo de todos los sectores 
políticos en este sentido, este 
proyecto, por lo que significa, sea 
despachado con carácter técnico, 
íobre todo por la peligrosidad 
que el caso está tomando en es
te instante Es por eso que noso
tros vamos también >a plantear 
nuestra manera de ver las cosas 
en el articulado que contiene este 
proyecto de ley

De ahí que los Diputados 
socialistas estemos de acuerdo 
con la aprobación de este proyec
to en general, y. también, de gran 
parte del articulado en particular

Le concedo una interrupción al 
compañero Hernán Olave

El señor SANHUEZA (Presi
dente)— Con la venia de Su 
Señoría, puede hacer uso de la 
interrupción el señor Olave.

El señor OLAVE - No voy a usar 
de la palabra en esta oportuni

dad. señor Presidente
El señor CAMPOS— Pido la 

palabra
El señor SANHUEZA (Presi

dente)— No desea hacer uso de 
la interrupción el señor Olave 
Tiene la palabra el doctor Cam 
pos

El señor CAMPOS— Muy 
breve, para hacer algunas aco
taciones sobre este proyecto

Señor Presidente, coincido 
plenamente con lo expresado por 
el colega Tejeda Creo que esta 
legislación viene a paliar el 
problema que se presenta, no 
sólo en Chile, sino en una serie de 
países, con la toxicomanía, 
especialmente con la cocaína

Tengo antecedentes de que el 
consumo de cocaína en Chile no 
es de gran volúmen; es decir, el 
número de cocainómanos no es 
grande. Pero. si. en Chile se refina 
la droga que viene de países 

vecinos Y al decir países vecinos 
—sin ofender a ningún país- 
digo. expresamente. Bohvia En 
efecto, a través de distintos pa
sos cordilleranos, en el norte, la 
cocaína, llega de Solivia en 
forma semielaborada. lo que se 
llama el ladrillo de cocaírj. o 
sea. la coca semirrefmada. la que 
es traída a los puertos del norte, 
en especial a Anca. Iquique y 
Antofagasta. no en auto, sino 
simplemente a lomo de muía Es 
en estos tres puertos donde se 
refina la cocaína, que después es 
exportada, en especial hacia los 
Estados Unidos.

Los colegas deben haber leído 
en la prensa, no hace mucho 
tiempo, cómo se descubrió un 
contrabando de cocaína por un 
valor de 1 millón 200 mil dóla
res. que iba en un transporte 
chileno y que fue requisado én 
Miami Gran volúmen de multa, 
porque este tráfico permite pagar 
enormes sumas en dólares para 
que los autores de este delito 
puedan obtener su libertad.

Debo ratificar otro antecedente 
que dio. justamente, el colega 
Palestro En Chile no está 
organizada la lucha contra las 
drogas Tengo conocimiento de 
que en Santiago sólo seis detecti
ves están a cargo de la lucha 
contra el tráfico de cocaína Me 
refiero únicamente a la cocaína, 
porque éste es el gran problema

Se ha habla'do aquí del 
consumo de drogas que hacen 
los enfermos por receta médica 
El Servicio , Nacional de Salud 
emite un cheque, que es entrega
do por los Colegios Médicos, 
para que lo utilicen los médicos 
cuando necesitan recetar alguna 
droga Sin este cheque, ninguna 
de estas recetas puede ser 
despachada por las farmacias. 
Esto es controlado por el Colegio 
Médico y no constituye 
problema.. Cuando un médico 
receta una dosis superior a la que 
pudiera ser conveniente, debe 

establecerse por qué prescribe 
una cantidad mayor y colocar el 
diagnóstico correspondiente en 
el ch.eque

Debo dar otro antecedente, 
muy elocuente respecto a este 
tráfico de cocaíná

Un jefe de Investigaciones 
descubrió, a dos cuadras del 
Palacio presidencial de Viña del 
Mar. una casa donde se estaba 
purificando la droga; y él logró 
esto porque, pasando con su 
señora por ese lugar a la una y 
media de la mañana, de regreso a 
su hogar encontró olor a éter;y. 
justamente, en Chile, a veces, ha 
faltado éter en los hospitales, 
porque es el elemento necesario 
para purificar la droga

Le bastó tan indicio a este 
detective, muy hábil, para volver 
el día siguiente al mismo lugar, y. 
justamente, en esa casa, a 200 
metros del Palacio de Cerro 
Castillo de Viña del Mar. descu
brió que se estaba purificando 
cocaína.-

Estamos de acuerdo con este 
proyecto y creemos que. con las 
indicaciones que se le han 
formulado, va a ser mejorado; 
pero, al igual que el colega 
Tejeda. estimo que está iniciativa, 
aunque es un paso adelante, no 
constituye la solución, porque 
esto está vinculado a factores 
internacionales.

En Estados Unidos, a mayor 
abundamiento, el Ministerio de 
Justicia dispone 0e 450 
funcionarios, exclusivamente 
dedicados a luchar contra e) uso 
de drogas

Nada más
El señor JAUREGUL— Pido la 

palabra
El señor SANHUEZA 

(Presidente^— Tiene la palabra 
Su Señoría

El señor JAUREGUL— Señor 
Presidente, hace más de un año. 
hablamos en esta Cámara sobre 
el mismo problema que se trata 
en estos instantes; y llamábamos 
la atención sobre el profundo 
significado que el uso de este 
tipo de drogas y de estupefacien
tes tiene para la salud física y 
mental de nuestra juventud.

En esa ocasión, señalábamos 
también los serios vacíos que la 
legislación penal presenta en 
torno a este tipo de transgresio
nes; y terminábamos dicha 
intervención pidiendo al Ministro 
de Justicia.que se reactuahzara. a 
través de un nuevo proyecto de 
ley. todo lo relacionado con el 
tráfico de estupefacientes y 
toxicomanías en general.

Veo que ahora, a través de este 
proyecto de ley. se está abarcan
do realmente una parte de este 
seno problema

En cuanto al aspecto médico 
como bien lo indicó el colega 
Campos, esto ya está controlado, 
por el hecho de que el Servicio 
Nacional de Salud obliga a los 
médicos a recetar en formularios 
especiales, sujetos a control

Respecto del artículo 5U. como 
ya se ha dicho aquí, estimo que la 
cálificacln de que el médico ha 
transgredido alguna norma ética 
en cuanto a recetar estupefacien
tes que no se justifican o a 
recetarlos en forma exagerada, 
debe ser previamente calificada 
por el Departamento de Etica 
Profesional del Colegio Médico 
de Chile

Como este proyectó va a volver 
a Comisión, los señores Diputa
dos. en el momento oportuno, se 
harán eco de esta insinuación; 
porque me parece que el único 
organismo que puede calificar 
esta transgresión es el Colegio 
Médico de Chile, a través de su 
Departamento de Etica

El señor SANHUEZA 
(Presidente)— Ofrezco la palabra

Ofrezco la palabra 
Cerrado el debate 
En votación general el proyec 

to.
Si le parece a la Cámara se 

aprobará

Aprobado

El proyecto pasa a segundo 
informe.

Para los efectos del segundo 
informe, podríamos fijarle un pla
zo a la Comisión de Constitución 
Legislación y Justicia, el que 
podría se'r el próximo martes 10. 
En estas condiciones, el proyecto 
podría ser tratado en la Sala el 
miércoles 11. ya que el plazo 
constitucional vence el jueves 
12

¿Habría acuerdo?
El señor TEJEDA— Me parece 

breve
El señor SANHUEZA 

(Presidente)— No podemos 
hacer otra cosa, porque esta ini
ciativa tiene urgencia.

¿Habría acuerdo para fijarle 
dicho plazo a la Comisión?

El señor ACEVEDO Está con 
urgencia; de todas maneras hay 
que tratarlo, con informe o sin él.

El señor SANHUEZA 
(Presidente)— El plazo constitu
cional vence, de todas maneras, 
el día 12; por eso. no pódenos 
acordar otra cosa

El señor FUENTES (don César 
Raúlk- Me permite sobre eso 
mismo, señor Presidente?

El señor SANHUEZA 
(Presidente)— Con la venia de la 
Sala, tiene la palabra el señor 
Fuentes

El señor FUENTES (don César 
Raúl)— Se refiere al plazo que 
tiene la Comisión; porque tengo 
entendido que la urgencia misma 
vence el dia jueves 12 ¿Eso es?

El señor SANHUEZA 
(presidente)— Exactamente

El señor FUENTES (don César 
Raúl)— Entonces, habría que 
despacharlo el miércoles 11. La 
Comisión debería tener plazo, por 
lo menos, hasta el miércoles 11 a 
las 16 horas, con el objeto de que 
pudiera sesionar En efecto, la 
Comisión de Constitución. 
Legislación y Justicia celebra sus 
reuniones los dias miércoles, de 
manera que podría sesionar en 
forma continuada hasta las 16 
horas y emitir en último término, 
un informe verbal sobre la mate
ria Pero fijarle un plazo hasta el 
martes 10 es muy limitado, en 
vista de otras materias que. en 
este momento, preocupan a la 
Comisión de Constitución 
Legislación y Justicia Por ello, 
no va a haber tiempo para 

despachar en buena forma una 
moción de tanto interés, el que 
ya ha sido manifestado por parte 
de los señores Diputados de to
dos los sectores políticos

El señor TEJEDAr— ¿Es el pla
zo constitucional o el 
reglamentarle»?

El señor SANHUEZA 
(Presidente)— Es el 
constitucional, y vence él día 12

Elseñor FUENTES (don César 
Raúlh— Podría ser hasta el 
miércoles 11 a las 16 horas, y se 
rendiría informe verbal si no 
hubiese tiempo para hacerlo por 
escrito

El señor SANHUEZA 
(Presidentetr— Hago presente al 
señor Diputado que un informe 
verbal en un segundo informe y 
en una materia tan importante, 
no es lo más aconsejable

—Hablan varios señores Dipu
tados a la vez.

El señor SANHUEZA 
(Presidente)— La Mesa pediría al 
Ejecutivo, en todo caso, que se 
proceda a retirar la urgencia y 
ésta puede ser recalifícada 
posteriormente

El señor AMUNATEGUL— Eso 
seria lo único factible.

El señor SANHUEZA 
(Presidente^— Asi se procederá

El señor FUENTES (don César 
Raúl)^- Señor Presidente, solicito 
medio minuto para formular una 
petición.

El señor SANHUEZA 
(Presidente)^- ¿Habría acuerdo 
para conceder medio minuto al 
señor Fuentes?

No hay acuerdo
El señor AMUNATEGUI— 

¿Como que no?
La señora LAZO— Esto ya está 

claro.
El señor FUENTES, (don Cesar 

Raúl)r— Es una petición sobre 
otra materia, señora Diputada

La señora LAZO- Creí que era 
sobre lo mismo.

El señor FUENTES (don César 
Raúlk- Le ruego, entonces, reti
rar su oposición.

20— PRORROGA DEL PLAZO 
REGLAMENTARIO PARA 
INFORMAR PROYECTO SOBRE 
CREACION DEL MINISTERIO 
DEL MAR

El señor LAVANDERO— 
Solicito la palabra por medio 
minuto, señor Presidente

El señor SANHUEZA 
(Presidente^— El señor Lavande- 
ro pide el uso de la palabra por 
medio minuto. ¿Habría acuerdo 
para concèdèrcelo?

Acordado.

Tiene la palabra Su Señoría
El señor LAVANDEROr— Señor 

Presidente, la Comisión de 
Gobierno Interior trasladó a la 
Subcomisión respectiva el 
conocimiento del proyecto que 
crea el Ministerio del Mar El 
plazo reglamentario para la 
Comisión indicada vence el día 7 
del presente

Hemos conversado con el 
Ministro señor Martones y con 
todos los Comités, los cuáles 
estarían de acuerdo en prorrogarlé 
le dicho plazo a la Comisión de 
Gobierno Interior, para informar 
el proyecto que crea el Ministerio 
del Mar. hasta el 24 de agosto, 
fecha cercana al plazo 
constitucional, ya que éste vence 
para el referido proyecto, en la 
Comisión de Gobierno Interior, el 
26 de agosto

En consecuencia, solicito la 
autorización de la Sala para 
ampliar el plazo reglamentario 
hasta el día 24 de agosto

El señor SANHUEZA 
(Presidente)— ¿Habría acuerdo 
para prorrogar hasta el día 24 de 
agosto este plazo reglamentario 
de la Comisión, es decir, en los 
términos señalados por el 
Diputado señor Lavandero?

Acordado

21.- NORMAS SOBRE PRES 
TAMOS A LOS AGRICULTORES 
PARA LA ELECTRIFICACION DE 
SUS PREDIOS

El señor SANHUEZA 
(Presidente)— El diputado señor 
Fuentes, don César Raúl, había 
solicitado medio minuto.

¿Habría acuerdo para 
concèdèrcelo?

Acordado

Tiena la palabra Su Señoría
El señor FUENTES (don César 

Raúl)— Señor Presidente, en la 
mañana de hoy. despachamos en 
la Comisión de Economía. 
Fomento y Reconstrucción, un 
proyecto que reactualiza algunas 
normas sobre los préstamos que 
organismos de crédito conceden 
a los pequeños agricultores para 
la electrificación de sus predios

Hemos discutido bastante este 
proyecto, originado en una 
moción. y después hemos 
recabado el acuerdo de los 
Comités, que fue dado por parte 
de todos ellos, en la sesión que 
ha habido hoy al mediodía, en el 
sentido de tratar este proyecto 
en la presente sesión, dentro del 
Orden del Dia. Lamentablemen
te. la discusión del proyecto 
sobre estupefacientes fue muy 
extensa. Por ello, yo recabarla el 
asentimiento de la Sala para 
despachar este proyecto ahora 
mismo. La iniciativa consta 
solamente de un articulo único, y 
yo podría rendir un informe verbal 
de dos minutos, porque la 
disposición es muy simple

El señor SANHUEZA 
(Presidente)— ¿Habría acuerdo 
para despachar sin debate el 
proyecto a que ha hecho 
mención el señor Fuentes?

Acordado.

Se va a dar lectura al proyecto
El señor LEA-PLAZA (Secreta

rio).— El proyecto aprobado por 
la Comisión de economía. 
Fomento y Reconstrucción dice 
como sigue

ARTICULO UNICO— Para el 
efecto de la aplicación de los 
artículos 2" de la Ley 16 568 y 
164 de la Ley 16 840 la cantidad 

de E° 10 000. establecida en la 
primera de las disposiones cita 
das deberá actualizarse y. en 
consecuencia, reajustarse de 
acuerdo con el alza del costo de 
la vida determinado por la Direc
ción de Estadística y Censo de los 
años 1967-1968-1969 y 1970 
y. en lo sucesivo por el alza anual 
del costo de la vida que pudiera 
existir

Los préstamos que se otorguen 
a los pequeños agricultores para 
la electrificación de sus predios 
estarán sujetos a las disposicio 
nes citadas . cualquiera que sea 
la procedencia de los fondos que 
se cancelarán en cuotas periódi
cas distribuidas en un plazo no 
inferior a 10 años.Cuando en -un 
mismo rol de avalúos figuren dos 
o más predios de diferentes 
propietarios, el avalúo de cada 
predio será determinado por la 
Cooperativa o Empresa que 
otorga el Préstamo al pequeño 
agricultor

Cuando se trata de la 
electrificación de un predio 
constituido en Asentamiento o 
asignado en copropiedad o 
cooperativa a los campesinos el 
cálculo del avalúo se hará 
dividiendo el avalúo del predio 
por el número potencial o real de 
los campesinos asignatarios

El señor SANHUEZA 
(Presidente^— En votación gene 
ral el proyecto

Si le parece a la Sala, se 
aprobará

Aprobado

Como no ha sido objeto de 
indicaciones- queda aprobado 
también en particular

Despachado el proyecto
El señor FUENTES (Don César 

Raúlh— Muchas gracias

22r— SESION SECRETA— SUS 
PENSION DE LA SESION

El señor SANHUEZA (Presi
dente)— Se constituye la Sala en 
sesión secreta

—Se constituyó la Sala en se
sión secreta a las 18 horas 11 
minutos.

23r- DENOMINASE CON EL 
NOMBRE DE AMELIA BA 
RAHONA DE MUJICA" A LA ES 
CUELA N° 21 DE GUALLIGUAI 
CA. DEPARTAMENTO DE EL 
GUI.

—Se constituyó la Sala en se
sión pública a las 18 horas 29 
minutos.

El señor SANHUEZA (Pre
sidente)— Se constituye la Sala 
en sesión pública

A continuación, corresponde 
ocuparse del informe de la Comi
sión de Educación Pública, recaí 
do en el proyecto de ley que da el 
nombre de Amelia Barahona de 
Mujica a la Escuela Nü 21 de 
Gualliguaica. del departamento 
de Elqui Boletín N“ 731 -(71 )-2.

El señor Secretario va a dar 
lectura al proyecto.

El señor LEA-PLAZA (Secreta
rio)^- El articulo^-únicoo dice 
"Denominase a la Escuela N° 21. 
de Gualliguaica. del departamen
to de Elqui. con el nombre de 
"Amelia Barahona de Mujica . 
como reconocimiento a su labor 
educacional"

El señor SANHUEZA (Presi 
dente)— Ofrezco la palabra

El señor KOENIG— Pido la 
palabra

El señor SANHUEZA (Presi 
dente)— Tiene la palabra Su 
Señoría.

El señor KOENIG.— Señor 
Presidente, la Co nisión de 
Educación Pública se vio en la 
necesidad de tratar este proyecto 
y designó Diputado informante a 
su Presidente.

Pero, quedó constancia de dos 
cosas en las actas de la Comi
sión. En primer lugar, el profundo 
malestar con que ha recibido la 
Comisión de Educación Pública 
nuevamente el hecho de que se 
impida tratar proyectos de bas
tante interés que. a través de 
mociones, han presentado los 
señores Diputados, mediante el 
subterfugio constitucional de en
viar, con carácter de urgencia, 
proyectos que dan nombres a 
diversos establecimientos 
educacionales del país

Por otra parte, obligan a los 
parlamentarios de Oposición a 
tratar estos proyectos y no los 
que sirven al interés del país o 
algunas regiones. Cuando a 
aquellas Comisiones no asiste 
ningún miembro de los que inte 
gran los partidos de Gobierno y 
que debieran concurrir a ellas. En 
aquella sesión solamente estaba 
el Presidente de la Comisión. 
Nosotros en una primera vota 
ción nos habíamos abstenido, 
pero eso significaba el fracaso de 
la sesión por ausencia de los 
Diputados de Gobierno Enton
ces. nos vimos en la obligación 
de dar nuestros votos para tratar 
después otros proyectos de más 
interés. Eso es lo que quería 
manifestar para que quedara 
constancia en la versión

El señor FUENTES, don César 
Raúl (Vicepresidente)— Señores 
Diputados, el señor Secretario va 
a dar lectura a la resolución de la 
Mesa en relación con este 
proyecto de ley

Debo hacer presente a los 
señores Diputados que el Orden 
del Día ha terminado y que se es
tá haciendo uso del tiempo regla 
mentarlo de 10 minutos que 
corresponde a cada Comité

El señor Secretario va a dar 
lectura a una resolución de la 
Mesa sobre este proyecto de ley

El señor LEA-PLAZA (Secreta
rio).— La Mesa propone suprimir 
la frase final "como reconoci
miento a su labor educacional 
en virtud de que el Reglamento 
establece que la ley no debe dar 
las razones por las cuales Se 
establecen las disposiciones

El señor FUENTES, don César 
Raúl (Vicepresidente)— Ofrezco 
la palabra

Ofrezco la palabra 
Cerrado el debate
Si le parece a la Cámara y no 

se pide votación, se dará por 

aprobado en genéralel proyecto 
de ley

Aprobado.

Si le parece a la'Cámara._se 
aprobará en particular el proyec 
to con la modificación que ha 
propuesto la Mesa, con el objeto 
de suprimir la frase final.

Acordado

Terminada la discusión del 
proyecto ;

Haterminado el Orden del Día

INCIDENTES

24— PROBLEMA
HABfTACIONAL QUE AFECTA A- 
DAMNIFICADOS DE LOS 
DEPARTAMENTOS DE OVALLE 
Y COMBARBALA (COQUIM
BO) OFICIOS

El señor FUENTES, don César 
Raúl (Vicepresidente) — 
Corresponde entrar en la Hora de 
Incidentes.

El primer turno corresponde al 
Comité Democratacnstiano

Ofrezco la palabra
El señor TORRES.— Pido la 

palabra
El señor FUENTES, don César 

Raúl (Vicepresidente)— Tiene la 
palabra el señor Diputado

El señor TORRES.— Señor 
Presidente, el sábado y el domin
go pasado visité la ciudad de 
Ovalle. Por tal razón, pude 
imponerme del esfuerzo que- 
están haciendo los damnificados 
por el último sismo para solucio
nar su problema habitacional 
Existen, actualmente. 500 fami
lias que están alojadas en los 
colegios de la ciudad de Ovalle y 
del departamento, las cuales van 
a tener que ser ubicadas, al ini
ciarse la próxima semana las cla
ses, después de las vacaciones 
de invierno. Yo pido, señor 
Presidente, que se oficie al Minis
tro de la Vivienda, para que se 
proceda a solucionar rápidamen
te el problema que se ha presen 
tado a los damnificados que 
están construyendo una pobla 
ción de emergencia en la ciudad 
de Ovalle. Allí faltan techumbres, 
paneles, bisagras, costaneras y 
letrinas para la construcción de 
500 mediaguas para igual 
número de familias damnificadas 
en esa ciudad, en ese 
departamento

Igualmente, señor Presidente, 
pido que se oficie al señor Minis
tro de la Vivienda para que tam
bién se preocupe del problema 
de la ciudad de Combarbalá, don 
de la población de autoconstruc 
ción llamada La Estrella Andina, 
reclama por falta de materiales 
como clavos, puertas, ventanas, 
tablas para pjso. cielo y cemento 
Esta población está esperando ¡ 
estos materiales para poder ter
minar sus casas y. en esta 
oportunidad, los autoconstructo- 
res necesitan más que nunca 
disponer de estas viviendas, ya 
que • también la ciudad de 
Combarbalá.ha'SKio. seriamente.- 
dañada por el último sismo. ,

Pido, entonces, señor Presi
dente, que se envíen estos dos 
oficios al señor Ministro de la Vi
vienda para que se proceda a 
solucionar el grave problema de 
los damnificados de Ovalle y 
Combarbalá

Nada más. señor Presidente

25— ALCANCE A 
OBSERVACIONES

CONTENIDAS EN LA CARTA 
RENUNCIA DIRIGIDA AL 
PARTIDO DEMOCRATA 
CRISTIANO POR ALGUNOS EX 
MILITANTES.

El señor FUENTES, don César 
Raúl (Vicepresidente)— Tiene la 
palabra el Diputado señor 
Carrasco.

El señor CARRASCO— Señor 
Presidente, lo que voy a expresar 
lo digo en nombre de los Comités 
Demócratacristianos y de los 
Diputados del Partido

No estaríamos en paz con 
nuestra conciencia ni creo que 
seamos justos con nuestros 
camaradas y el ’pueblo si no dijé
ramos hoy —asi como nuestros 
ex camaradas dijeron ayer por 
qué se iban— si no dijéramos hoy. 
repito por qué nosotros nos que
damos.

No habría sido necesario 
explicar nuestra permanencia en 
el Partido, nuestra lealtad a sus 
principios y nuestra conformidad 
con su directiva si los que se fue
ron. al fundamentar su renuncia, 
junto con el Partido, no nos hu
bieran calificado con epítetos y 
adjetivos que. honesta y cons
cientemente. no merecemos y 
que. por lo tanto, rechazamos 
Pero sobre todo lo hacemos para 
responder a las calificaciones que 
la prensa interesada del oficialis
mo ha lanzado contra el Partido, 
sus dirigentes y quienes perma
necemos en él. redondeando y 
completando la tarea 
desquiciadora que iniciaron hace 
ya mucho tiempo, intensificaron 
estas últimas semanas y culmi
naron estos días al ver a nuestro 
Partido quebrado y a su militan- 
cia dividida.

Lo hacemos como un deber 
moral frente a tanto camarada 
que necesita conocer de nuestra 
actitud de lealtad al Partido en 
momentos difíciles y las razones 
que la inspiran

Para nuestros camaradas que 
se fueron una sola palabra; nues
tro intimo y sincero deseo de que 
encuentren la • quietud que 
buscan para sus conciencias en 
el nuevo movimiento que impul
sarán..

Nosotros, sin problemas de 
conciencia, pero en permanente 
revisión, redoblaremos nuestras 
capacidades para seguir luchan 
do desde estas bancas

La carta renuncia de nuestros 
ex camaradas nos ahorran mu
chas explicaciones para señalar 
los motivos de nuestro ingreso, 
de nuestra permanencia, de 
nuestra lucha en el Partido. Estoy 
seguro de que ellos no dudarán 
de que ta nbién nosotros ingresa
mos por los mismos motivos que 
ellos señalan en su nota. "Inten

tar expresar de una manera con
creta nuestra viíión cristiana del 
hombre y del mundo, servir la ta
rea del pueblo, de trabajar por su 
liberación, rechazar el capitalis
mo y sus estructuras, luchar con
tra ellas Pero también rechazar 
con la misma vehemencia y lu
char contra el marxismo 
leninismo o totalitarismo marxis
te. lo que no se dice en la carta 
Constituir el definitivo plan
teamiento que hoy se conoce 
como Socialismo Comunitario

También luchamos algunos 
desde la época de la Falange y 
otros desde la formación misma 
del Partido Demócratacnstiano 
en el seno mismo del pueblo, 
unos más. otros menos, unos con 
mayor talento, otros con menos, 
pero todos con mística y devo
ción para calar en el corazón del 
hombre, la mujer y el joven los 
ideales de la Falange a que se 
hace referencia en la nota. No es 
por lo tanto, esta lucha patrimo
nio de unos, sino el esfuerzo 
generoso de los camaradas todos 
de aquella época y también de la 
nuestra

También, señor Presidente, los 
que permanecemos en el Partido, 
con ese aliento que se señala en 
la carta renuncia, luchamos y 
aportamos para construir la al 
ternativa de poder que el Partido 
Demócratacnstiano como allí se 
dice materializó en 1964 con 
Eduardo Freí

También, señor Presidente, 
recorrimos el pais durante casi 
dos años y nadie nos puede 
desmentir bajo las banderas de 
"la revolución chilena, deno- 
crática y popular” como se 
expresa en la carta, que 
encabezamos con nuestro 
camarada Radomiro Tomic, así 
como también jamás nos 
negamos a impulsar la "unidad 
social del pueblo" porque la sen
tíamos como una necesidad 
fundamental para superar nues
tros graves problemas nacio
nales

Entendimos además, como en- 
tendiefón en. ese entonces nues
tros ex camaradas.—lo señalan 
en su carta—. que el Gobierno del 
camarada Freí era una primera 
etapa en el proceso de cambios 
que nos hablamos propuesto; por 
eso concebimos con Tomic una 
segunda etapa "mucho más pro
funda y revolucionaria . por la 
cual honestamente luchamos

Podríamos señalar muchos 
otros conceptos de esa carta 
renuncia con los que nos 
identificamos y por los cuales nos 
quedamos dentro del Partido 
para luchar por ellos. Nosotros 
nos quedamos, porque estamos 
comprometidos con el proceso 
de cambios en Chile y el mundo 
desde una perspectiva entera
mente cristiana y socialista 
comunitaria (este último cpncep- 
to lo agrego, porque así lo apro
bamos por unanimidad, y creo 
que a proposición de quienes se 
van. en el último Plenano de Car 
tagena) entendida como una 
oposición al socialismo estatista 
y totalitario que es el que nos ha 
mostrado Ijjbjstpna.ei) «I trans
curso de los años contra el cual 
estamos, los que se van y los que 
se quedan

Respondamos entonces los 
cargos; lo hacemos no en 
representación del Partido, cuyos 
organismos responsables segura
mente darán su respuesta, sino 

comcsimples militantes, a quienes 
por la dignidad del cargo popular 
los alcanza en mayor medida las 
acusaciones que se hacen al Par 
tido y. por ende, a su militancia. 
Analicemos responsabilidades 
del acontecer histórico del 
Partido y de su militancia 

Se dice; "Los años vividos en 
el partido nos han permitido ser 
también testigos de un proceso 
la transformación del partido en 
un movimiento cada vez más 
desligado de su raíz doctrinaria, 
cada vez más diversificado por 
grupos de procedencia vanada o 
incluso contradictoria a su com 
posición social y su formación 
ideológica, pero sobre todo, cada 
vez menos resueltos a encarnar
su doctrina día a dia en la reali
dad chilena. La Democrácia 
Cristiana se ha transformado en 
un movimiento multitudinario pe
ro electoralista de raigambre 
popular, pero deformado en la 
existencia estéril de las asam
bleas"

Posteriormente se nos acusa 
de una alianza directa o indirecta 
con la derecha Se dice; "Siem
pre la solución ha consistido en 
obtener los votos de los sectores 
reaccionarios o gremialistas"

Se termina con una afirmación 
clara y enfática: "A nuestro jui
cio. esta determinación tiene un 
significado muy claro: si bien el 
Partido Demócrata Cristiano 
continuará siendo una fuerza 
democrática, integrada por secto
res populares y de clase media, 
ha renunciado a la posibilidad de 
ser el instrumento para llevar 
adelante una política cristiana de 
izquierda, que es la única que 
interpreta nuestra propia voca
ción”.

Señor Presidente, ex camara 
das. personalmente no comparto 
la gran mayoría de estos juicios, 
si bien concuerdo con algunos 
que. aunque no consituyen el 
fondo de la materia del debate, 
son importantes para un Partido 
con tanta responsabilidad en la 
hora presente; comparto la críti
ca respecto al carácter 
electoralista de nuestro Partido y 
su organización de asambleas, 
pero estoy profundamente 
convencido de que nuestro deber 
en la hora presente es estar en el 
Partido para colaborar con la 
directiva en el gran esfuerzo que 
hace por crear una nueva 
organización, eficaz, moderna y 
científica, que permita la 
incorporación plena de su 
mihtancia a las tareas del Partido 
y. a éste, la capacidad y eficiencia 
necesaria para cumplir sus 
postulados y su compromiso con 
Chile y los chilenos

No compartimos las criticas 
que se hacen relacionadas con 
nuestro distanciamiento de nues
tra raíz doctrinaria y la diferente 
conformación social e ideológica 

como causantes de una 
determinada conducta del Parti
do. más claro, como causantes 
de la pretendida derechización 
del Partido. Si bien reconocemos 
que existen como consecuencia 
de la esencia misa*» del Partido 

^bierto. pluralista, democrático, 
dialogante, respetuoso ’-île la 
persona humana y popular, nadie 
podrá negar que todas sus 
directivas, muchas encabezadas 
por hombres que como Renán 
Fuentealba. Benjamín Prado die 
jon plena fe de su celo por los 
valores ideológicos esenciales 
del pensamiento democratacris- 
tiano Nadie puede negar tampo
co que en este Partido, como en 
la carta se dice, integrado por 
sectores populares y de clase 
media, jamás nadie ha pretendi
do hacer prevalecer sus privile
gios y sus prebendas personales 
o de clase, frente a los altos 
intereses del partido y la comuni
dad; y jamás se nos podrá acusar 
de haber tomado alguna medida 
que desdiga lo que afirmamos, o 
que sectores de un mayor estrato 
social hayan pretendido influir en 
los otros sectores. No lo habrían 
aceptado ni los unos ni los otros, 
porque el sentido de dignidad 
que hay en nuestros camaradas, 
afincado aún más en los más 
modestos, habría explotado con 
espontaneidad y decisión.

Estamos conscientes de una 
realidad: pudo haber en el origen 
de cada militante distinta 
conformación ideológica. ¿En 
qué partido no la hay? ¿Acaso no 
hubo derechistas que son hoy 
recalcitrantes marxistas? ¿Acaso 
no hay marxistas que fueron 
cristianos y camaradas nuestros?

Pero todos sabemos que esos 
militantes, ayer y hoy. conocieron 
y aceptaron, lucharon y siguen 
luchando lealmente por los 
principios esenciales del partidd. 
las diferencias de matices 
ideológicos y de- interpretación 
de la realidad social y política 
fueron siempre considerados en 
nuestro partido como algo 
necesario, enriquecedor y fruto 
de la misrAa capacidad renovado
ra de nuestra doctrina. Sólo 
exigíamos para el diálogo lealtad 
a los acuerdos de las mayorías. 
Para ser honestos, debemos 
reconocer que muchos de los que 
se yan contribuyeron con valio
sos aportes al debate ideológico 
dentro de nuestro Partido. Pero 
también tenemos el ejemplo de 
otros que se fueron, que en nom
bre de un cristianismo avanzado 
en la lucha por cooperar al 
socialismo, hoy están abierta
mente dentro de la órbita del 
marxismo, que lógicamente no 
es nuestra ideología, ni nuestro 
ideal político.

Sin embargo, lo que más nos 
duele es aquella falsa premisa 
sobre nuestra sistemática 
buéqueda de los sectores de 
derecha, para pactar o buscar 
prebendas electorales, carecien
do de capacidad para enfrentar a 
la unidad social del pueblo y 
nuestra "incapacidad para llevar 
adelante una política cristiana de 
izquierda"

Analicemos en qué ha-consisti
do nuestra derechización. nuestra 
incapacidad para buscar la uni
dad social del pueblo y nuestro 
repudio a los cambios y al 
compromiso con Chile

Remontémosnos al año 1964. 
donde junto con los que hoy se 
van. como dice la carta 
"luchamos y aportamos para 
construir la alternativa de poder 
que el Partido Demócrata 
Cristiano materializó con Eduar
do Freí en 1964" Los que se van 
y los que nos quedamos acepta 
mos absurdo habría sido que no 
lo hiciéramos, el apoyo sin 
compromisos ni directos ni 
indirectos", de liberales y 
conservadores Y frente a ese 
apoyo, recordemos las palabras 
del candidato ,de ese entonces, 
porque así se teje la historia "No 
cambiaré ni una coma de mi 
programa" Y ese programa, 
como los camaradas lo saben, y 
Chile lo supo en su hora, fue 
elaborado y aprobado por.cientos 
de técnicos en decenas de 
congresos de campesinos de 
pobladores, de profesionales, y 
ratificado por una Junta Nacional 
del Partido Demócrata Cristiano

Freí fue elegido Presidente por 
la más alta mayoría que conoce 
la historia.

¿Quién gobernó este pais? No 
fueron democracnstianos en su 
alta mayoría, que. incluso, conta
ron con el visto bueno del propio 
Partido Demócrata Cristiano? 
¿No fueron hombres independien
tes. cuya lealtad al programa y al 
Presidente no se puede discutir? 
¿Hubo algún militante de otro 
Partido o del Partido Nacional, 
para ser más directo, siquiera en 
el más humilde cargo de 
subdelegado, o en otros cargos 
de la confianza del Ejecutivo^

El señor GODOY — 
Afortunadamente, no.

El señor CARRASCO— ¿PuSde 
alguien sostener honestamente 
que nuestro compromiso con los 
partidos de derecha paralizaron 
nuestra acción y. por ende, no 
cumplimos nuestro compromiso 
con el pueblo y con Chile? ¿No 
tiene ningún significado para el 
pueblo y para el país, 
ubicándonos en la perspectiva 
histórica y social del año 1964. el 
proceso de reforma agraria? 
¿Compromiso con la Derecha? El 
proceso de sindicalización 
campesina, ¿co npromiso con la 
derecha? La organización y la 
ayuda técnica y crediticia a los 
pequeños y medianos 
campesinos, la organización y 
concientización de toda la 
comunidad urbana—ley de Juñ 
tas de Vecinos. Centros de 
Madres y demás organizaciones 
comunitarias—, la reforma 
educacional, con la incorporación 
masiva del educando a la ense
ñanza básica; la reforma del 
articulo 10° N° 10 de la Constitu
ción. sobre el derecho de 
propiedad la incorporación de 
nuestras riquezas básicas con el 
51% del cobre y toda su política 
de expansión; los planes habita 
clónales para los sectores más 
modestos, la política de reajus 
tes. base de 1a política de reajuste 
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año pasado el señor Ins
pector General del Grado 
Técnico solicitó a las au
toridades universitarias el 
arreglo material del local 
donde funciona, en su te
chumbre y ventanas, arre 
glo de salas de clases y 
mobiliario, todo lo cual 
fue rotundamente denega 
do. Se dio como explica 
ción de esta anormalidad 
que el edificio referido 
era particular y que la 
Universidad, por ningún 
motivo, entregarla fondos 
para tales gastos.

Como solución final a 
este problema, Se tomó el 
acuerdo de ir eliminando 
año a año, el grado Téc 
nico Profesional, ex grado 
de Oficios. Esta determi
nación se adoptó el 28 de 
diciembre —curioso día- 
precisamente cuando el 
alumnado estaba ya en 
vacaciones y el Centro de 
.Padres en receso. Por 
ello, no fue posible formu 
lar reclamo alguno ante 
las autoridades de la Uni
versidad Técnica del Es 
tado para evitar que se 
aplicara esta desacertada 
medida que perjudica las 
justas aspiraciones de 
tanta juventud que tenía 
como meta hacer estudios 
en el Grado Técnico Pro
cesional. Todas las peti
ciones de matrícula para 
el primer año quedaron 
nulas y los alumnos inte
resados, en gran número 
,por lo demás, se han visto 
envueltos en la triste rea 
lidad de buscar la posi
bilidad de que otra escue 
la les abra sus puertas. 
De más está señalar que 
al conocerse, en marzo so 
lamente, la noticia de la 
supresión del primer año. 
la frustración que sufrió 

' el posible alumnado, sus 
padres, familiares e innu
merables sectores modes 
tos de Valdivia, fue tre 
menda.

Ahora el Centro Gene
ral dé Padres fue infor 
mado por el Centro de 
Alumnos del Grado Técni. 
co Profesional que la 
Universidad Técnica, en 
sus sedes de Antofagasta, 
Copiapó. Santiago. La Se 
rena y Temuco, cuenta 
con los respectivos Grados 
Profesionales que, como es 
de conocimiento nacional, 
son orgullo en sus zonas. 
Estos no sólo funcionan 
en excelentes locales, si
no que, además, reciben 
el presupuesto necesario 
para llevar adelante su 
labor educacional. Esta 
realidad que se palpa en 
otros lugares del país, 
donde estos Grados Profe 
sionales funcionan a la 
par con la Universidad 
Técnica, que no se com 
oadece con el caos que 
esta misma Universidad 
ha provocado en Valdivia, 
y por ello se hace necesa 
rio que la opinión pública 
del país, y, especialmente 
la de'esa provincia, conoz
can las verdaderas cir 
cunstanoias que han mo 
vido a la Universidad Téc
nica del Estado a supri 
mir, en forma paulatina, 
Cero al parecer irrevoca 

le, el Grado Técnico 
Profesional, contravinien. 
do lo que expresa textual 
mente el artículo 89 del 
Estatuto Orgánico, apro 
bado por el Primer Con 
greso Nacional de la Uni
versidad Técnica, que di
ce: “Las sedes en las cua 
les funciona el Grado de 
Oficios, lo incorporarán a 
su organización con la 
denominación de “Escuela 
Técnico Profesional", y 
aquéllas en las cuales no 
funciona dicho Grado po
drán crearlo. Con este 
objeto, el Consejo Supe 
rior dictará el Reglamento 
respectivo".

Otro importante consi 
derando que es menester 
destacar para que el Gra 
do Técnico Profesional 
sea íhantenido en la sede 
de Valdivia de la Univer
sidad Técnica del Estado 
es que el 95% de los alum
nos. por no decir todos, 
son hijos de modestas ía 
millas de la zona que de 
sean adquirir una profe
sión eficientemente a cor
to plazo, por las facilida 
des educacionales que allí 
se les entrega y por que 

. se cuenta con los adecua
dos medios materiales, ex 
celentes maestros, talleres 
completos de práctica y 
becas que ayudan a los 
alumnos que llegan de 
sectores apartados de la 
provincia a buscar su 
preparación para levantar 
al país con su eficiente 
trabajo.

Sería largo enumerar 
muchos otros factores' que 
a la postre señalen que la 
medida adoptada para su
primir el Grado Técnico 
Profesional es totalmente 
inadecuada. Por ello, pido 
que se dirija oficio al se 
nqr Ministro de Educación 
Pública, recordándole que 
el Diputado que habla le 
entregó, de propia mano, 
en la Sala de la Presiden
cia de la Cámara de Di 
putados, cuando él vino a 
pedir autorización para 
ausentarse del país, una 
retición en este' sentido. 
El señor Ministro todavía 
no contesta al Diputado 
aue habla la petición 
formulada, en nombre de 
todos aquellos alumnos de 
la ciudad de Valdivia,

El señor FUENTES, don 
Cesar Raúl (Vicepresiden- 

»■"L8.? enviará el oficio 
solicitado por Su Señoría 
en nombre del Comité de i 
Partido Nacional, y del 
Diputado señor Eduardo 
Koening. —-

28t— SITUACION QUE AFECTA 
A LOS ASIGNATARIOS DE 
VIVIENDAS DEL GRUPO 
HABITACIONAL
"TORNAGALEONES' . DE 
VALDIVIA— OFICIOS

El señor ACUÑA— Señor 
Presidente, me referiré en forma 
breve a un hecho muy grave

Numerosos asignatarios de las 
viviendas que constituyen el 
grupo habitacional denominado 
Tornagaleones". de la ciudad de 

Valdivia, han reiterado a la Caja 
de Previsión de Empleados 
Particulares su petición de la 
solución de los graves problemas 
que se les ha presentado por la 
mala calidad de la construcción 
de los 4 Hlocks de 4 pisos cada 
uno. que componen las 48 
vivienda^, del referido grupo 
habitat (¿nal

Dichas viviendas fueron 
entregadas, por un valor pro

medio de 26000 unidades 
reajustables. en el transcurso de 
los meses áe marzo a abril de 
1968 y -su valor promedio, 
provisorio, fue de 82 000 
escudos cada una.

Los asignatarios de esta 
Ampliación del Grupo "Tor- * 
nagaleones', hlbieron presentes 
en la respectiva Agencia de la 
Caja, en Valdivia, las siguientes 
anomalías a ) Concreto armado 
de mala calidad; b) Capilandad. 
filtración y condensación de 
humedad en los muros interiores, 
c) Deterioro de murallas y pintu- 
<as por filtraciones, especial
mente en los baños y cocinas; d) 
Defectos graves en la instalación 
de agua El sistema de bombas 
no corresponde al sector 
habitacional Bombas elevadoras 
mal instaladas y muchas 
reparaciones de sus motores por 
valor de 3 000 escudos cada 
uno; el Defectos graves en las 
instalaciones de gas Filtraciones, 
f IMala calidad de los cahfonts; g 
Vanos (puertas, chapas, luces, 
incineradores malos).

Por comunicación de fecha 17 
de julio pasado, han hecho llegar 
un reclamo formal a la Caja de 
Empleados Particulares Piden 
una revisión y constatación de 
los defectos señalados y la reta- 
zación de estas viviendas, porque 
el valor de 26.000 unidades 
reajustables es excesivo.

Por los antecedentes indica
dos. ruego al señor Presidente se 
sirva disponer se dirija oficio a la 
Caja de Empleados Particulares y 
a la CORVI. respectivamente, ha
ciéndoles presente la necesidad 
de que procedan a la revisión y 
constatación de los defectos de 
la construcción de dicha Amplia
ción. Además, que se efectué la 
retazación de dichas viviendas.

También que la Caja de Previ
sión de Empleados Particulares 
informe a cuánto ascienden los 
gastos comunes y cuáles son los 
detalles de los mismos; si es 
efectivo que CORVI ha presenta
do a la mencionada Caja recibos 
por cobros de consumo de agua 
derivado .deja—construcción de 
dichos block y que por sonsi- 
guiente. no correspond^ a 
consumo de agua por parte de 
los asignatarios

El señor FUENTES, don César 
Raúl (Vicepresidente).- Se envia
rán los oficios solicitados por Su 
Señoría a los señores Ministros 
del Trabajo y de la Vivienda, res
pectivamente. en nombre del Co
mité del Partido Nacional..

29— CONCLUSIONES DEL PRI 
MER CONSULTIVO INTER 
PROVINCIAL DE COMERCIAN 
TES DE CURICO. TALCA. LINA 
RES Y MAULE.

El señor FUENTES, don César 
Raúl (Vicepresidente)— Le 
quedan ocho minutos al Comité 
del Partido Nacional. Tiene la 
palabra el Diputado señor Rodrí
guez

El señor RODRIGUEZ^— Señor 
Presidente, el día 25 de júlib 
recién pasado se celebró en Tal
ca un Consultivo Interprovincial 
de instituciones del comercio de 
las provincias de Cuneó. Talca. 
Linares, y Maulé, con asistencia 
del Presidente del Registro Na
cional del Comercio, don Elias 
Brugere; del Presidente de la 
Confederación del Comercio 
Detallista Establecido y de la 
Pequeña Industria de Chile, don 
Rafael Consille y del anfitrión, el 
Presidente de la Asociación de 
Comerciantes Minoristas de 
Talca, don Godofredo Vidal.

En esa oportunidad, este 
gremio llegó a interesantes 
conclusiones que es importante 
que la Cámara de Diputados 
conozca, porque particularmente 
algunos pensamos que. dada la 
posición intermedia que ocupa el 
comercio en Chile, es el primer 
organismo gremial que puede dar 
un diagnóstico de la situación 
económica efectiva y real Por 
eso. he estimado de interés dar a 
conocer algunas de las conclu
siones de este Consultivo, para 
explicarlas y hablar sobre ellas, 
en especial.

En general, la conclusión más 
amplia es aquella que dice: 

Nuestra organización y sus 
dirigentes —refiriéndose a la 
agrupación de instituciones de 
comercio— están conscientes de 
la responsabilidad que en estos 
momentos les corresponde en la 
dirección y manejo de los desti
nos del comercio detallista en el 
proceso de cambios por el que 
está atravesando nuestro país

Más aún. se acrecienta 
nuestra responsabilidad al saber 
que representamos y defen
demos la situación de la gran 
mayoría de pequeños y medianos 
empresarios, comerciantes e 
industriales, esparcidos a través 
del territorio, desde Anca a 
Magallanes

"Por ello, la acción gremial se 
ha encaminado, dentro del 
esquema de desarrollo social y 
económico del país, a mantener 
un diálogo franco y directo con 
las autoridades del Gobierno, 
especialmente aquellas que tie
nen a su cargo la dirección de la 
política económica de la Nación, 
a quienes hamos ofrecido nuestra 
colaboración para los fines que 
en beneficio de la comunidad 
podamos realizar Esta ha sido la 
política y estrategia acordada por 
el Directorio Nacional de la 
Confederación del Comercio 
Detallista y de la Pequeña 
Industria de Chile

Por otra parte, hemos hecho 
expresa reserva de nuestro dere
cho de hacer presente a quien 
corresponda nuestra 
disconformidad en el caso de que 
se pretenda lesionar nuestros 
derechos o se atente contra la 
seguridad y estabilidad de 
nuestra actividad comercial

"Para reforzar nuestra posición 
y nuestros fundamentos en la 
defensa de nuestros derechos, 
hemos ido entregando al Regis
tro Nacional de Comerciantes 
Establecidos de Chile. la 
responsabilidad de los problemas 
técnicos, cumpliendo con los 
predicamentos establecidos en la 
ley de su creación. Ello ha 

permitido, en las ocasiones en 
que ha sido necesario, tener una 

• exacta y cpncreta realidad de la 
fuerza y representatividad de 
nuestro gremio y de las 
aspiraciones que le inquietan

Por lo ya expresado, es 
imperiosamente necesario que 
nuestros dirigentes, nuestras 
organizaciones y sus miembros 
afiliados tengan plena conciencia 
que debemos permanecer siem
bre alertas y dispuestos a defen
der nuestras conquistas gremia
les. mediante la acción conjunta 
y una férrea unidad gremial’

Hasta aquí la primera declara
ción de este Consultivo

Luego, se llegó a varias conclu
siones que corresponden a las 
distintas comisiones que fun
cionaron Entre ellas, es 
importante destacar la Comisión 
de Centrales de Compra, la Comí 
sión de Alcoholes, la Comisión de 
Cooperativas, de Patentes, de 
Arrendamiento y de 
Abastecimiento

La Comisión de Centrales de 
Compra dpi Consultivo 
Interprovmcial de Cuneó. Talca. 
Linares y Maulé, de la Confedera
ción del Comercio Detallista, 
establecido y de la Pequeña 
Industria de Chile, después de un 
amplio debate que se llevó a 
efecto bajo la presidencia de don 
Jorge Cristi Pizarra, acordó:

1) Recomendar que se creen 
en cada provincia Centrales de 
Compra fuertes y organizadas, 
con el fin de evitar la prolifera
ción de centrales de compra 
pequeñas;
"2) Recomendar que se acelere al 
máximo la formación de 
centrales de compra a lo largo del 
país;

"3) Recomendar a los distintos 
organismos y empresas que 
tengan relación con el 
abastecimiento de los diversos 
artículos sobre los que opera el 
comercio nacional. se dé 
preferencia a las centrales de 
compra que existen en el país y a 
las que se formen con posteriori
dad.

”4) Recomendar que en 
aquellos casos en que existan 
problemas para el ingreso de 
comerciantes a las centrales de 
compra de hecho que se encuen
tran en funcionamiento en la 
actualidad, se busquen las solu
ciones correspondientes, a nivel 
de dirigentes de las distintas 
organizaciones gremiales, y en 
caso de que sea necesario, se 
pida la intervención del respecti
vo Consejo Provincial del Regis
tro Nacional de Comerciantes

"5) Recomendar a todas las 
organizaciones gremiales de co
merciantes que denuncien a 
aquellas centrales de compra que 
funcionen en forma ilegal y no 
cumplan los fines para los cuales 
fueron creadas, al respectivo 
Consejo Provincial;

"6) Esta Comisión da su más 
amplio apoyo y respaldo a la 
Comisión de Centrales de Com 
pra que funciona en el Consejo 
General del Registro Nacional de 
Comerciantes por la labor realiza
da. y le insta a que continúe su 
trabajo informando y asesorando 
a las centrales de compra consti
tuidas o que se formen en el país

Luego, tenemos el informe de 
la Comisión de Alcoholes. Esta 
¡Comisión se reunió y llegó a las 
siguientes conclusiones 
j Pedir a la Confederación' 
que haga la presentación al 
Parlamento del anteproyecto de 
reforma de la ley de alcoholes, 
antes que venza el plazo de

1 legislatura ordinaria del Congre
so.

"2o— Que se oficie a todas las 
Cámaras del país, enviando el 
proyecto de reforma, para su co
nocimiento y sugerencia.
J "3o_pe(jjr e| apoyo al proyecto 

ae todos los parlamentarios de 
cada zona, lo que se hará por in
termedio de cada Cámara de 
Comercio respectiva.

"4o— Solicitar a las juntas de 
vecinos, centros de madres o 
pobladores, informes favorables 
para la eliminación de clandes- 
tinaje en este rubro

"5o— Recomendar a los 
comerciantes del ramo ingresar a 
las juntas de vecinos o centros de 
madres para colaborar en los 
informes antes mencionados

"6o— Formar una comisión de 
estudio del anteproyecto de al
coholes dentro del Registróle. 
Comerciantes, con participación 
de la Confederación y Cámara del 
Vino".

La Comisión de Cooperativas 
llegó a las siguientes conclusio
nes:

"Consideramos que:
"1— Las Cooperativas de 

Consumo han sido creadas con la 
finalidad de servir a sus coopera
dos exclusivamente

■'2— Que no deben perseguir 
fines de lucra ni transformarse en 
empresas comerciales;

"3t- Que gozan de privilegios 
tributarios, en algunos artículos, 
que el resto del comercio no 
tiene;

"4^- Que la operación vigente 
en este tipo de cooperativas no 
responde a los propósitos legales 
que las constituyeron;

"Por lo tanto, declaramos que
“a) No estamos en contra de 

las Cooperativas de Consumo por 
creer que pueden cumplir los fi
nes para los cuales se crearon

”b) Que debe aplicarse el mis
mo trato y cnterio tributano para 
dichas Cooperativas que el que 
rige para actividades congéne 
res. como las que desarrolla el 
comercio en oeneral;

c) Que el proyecto del Ejecu
tivo en estudio en el Parlamento, 
sobre la reconstrucción de las 
provincias afectadas por el últi
mo sismo, y que con&idera como 
parte de su financiamiento el 
aumento de algunas tasas en 
determinados productos, sean 
reemplazados por lo que estima
mos más justo, de mucho mayor 
rendimiento y que serla de carác
ter permanente en el sentido de 
eliminar las franquicias tributa- 

' rías de que gozan las Cooperati
vas de Consumo: y

”d) Al proponer la medida an
terior estamos defendiendo—di
cen ellos- a la gran masa 

consumidora al norfiroducirse el 
aumento de precios, qbe es uno 
de los grandes objetivos del 
Supremo Gobierno y del Comer
cio Nacional"

COMISION nr PATENTES 
CONCLUSION E&

1— Pedir a la Confederación 
que agilice una modificación de 
la actual Ley de Rentas Munici
pales. que deberá contemplar 
fundamentalmente

A— Una simplificación de los 
gi/os. de modo de llegar al tipo 
de patente única para rubros 
similares;

B— Un sistema de valores que 
sean de fácil determinación en su 
monto tanto para el comerciante 
como para las Municipalidades y 
que impida los cobros repetidos 
de un mismo derecho (Ejemplo 
Extracción de basuras);

Cr— Una regulanzación en el 
otorgamiento de permisos para el 
funcionamiento del comercio 
ambulante. Sin desconocer la 
Comisión el derecho al trabajo de 
todos los habitantes estimó que 
deben existir reglas parejas para 
todo aquel que desee trabajar co
mo comerciante;

D— Ampliar al 15 de Abril de 
cada año el plazo para la presen
tación de la Declaración anual de 
Capitales que deben hacerse en 
las Municipalidades;

2.— Solicitar a la Confedera
ción que ordene la formación en 
cada provincia, en combinación 
con el Registro de Comerciantes, 
de Comisiones de defensa y estu
dio de Patentes, para que aseso
re a todo el comerciantado de la 
provincia en esta clase de proble
mas;

3^— La Comisión acordó felici
tar al Consejo Provincial de San
tiago por el trabajo de recopila
ción de dictámenes de la Con
traloria General de la República, 
tabla de valores de patentes y 
folleto explicativo, que se estima 
será de enorme utilidad práctica 
para el Comercio

TALCA. 25 de Julio de 1971.

COMISION DE ARRENDAMIEN
TO: CONCLUSIONES

Una vez hecha la relación del 
proyecto de Ley Modificatorio de 
la ley N° 11622. sobre Arrenda
mientos. y discutidos por la comi
sión las principales materias en 
que insiden estas modificacio
nes. se adoptaron los siguientes 
acuerdos;

1:— Dar su más amplia aproba
ción a las modificaciones intro
ducidas en el proyecto de Ley 
que persiguen, básicamente dar 
una mayor estabilidad y segun
dad a los comerciantes arren
datarios de locales comerciales, 
quiénes constituyen la gran 
mayoría de las personas dedica
das a esta actividad. Asimismo 
dar su más a nplia aprobación a 
aquellas disposiciones que tien
den a regular las rentas máximas 
de arrendamiento en forma justa 
y equitativa conforme con Iosoh 
avalúos

2-,— Insistir, ya sea en la 
tramitación del presente proyec
to. o en la ocasión que sea 
procedente, en la aprobación de 
las modificaciones presentadas 
gor la Confederación del Comer
cio Detallista y el REGISTRO NA 
CIONAL DE COMERCIANTES, 
en el sentido de establecer la in
demnizaciones pertinentes para 
los casos en que los comercian
tes arrendatarios de locales co- * 
merciales. deben preceder a sus- 
restituciones o entrega, sea por 

desahucio dado por su dueño, o 
para el caso en que sea solicitado 
por causas de expropiación o 
demolición.

3— Recomendar que las 
instituciones gremiales del co
mercio y el REGISTRO NACIO
NAL DE COMERCIANTES, como 
organismo técnicos del comercio, 
busquen la forma de dar una 
adecuada y justa reglamentación 
al llamado derecho de llaves, el 
cual constituye un patnmomo 
formado a través del tiempo por 
la constancia, y dedicación, sacri
ficio de quién a adaptado esta 
actividad como su profesión y su 
medio de subsistencia

TALCA. 25 de Julio de 1971
Frente al problema de abaste

cimiento, el 1er. Consultivo Inter 
provincial del Comercio de la Re 
gión del Maulé, declara

Ir- Que la CONFEDERACION 
DEL COMERCIO DETALLISTA 
ESTABLECIDO DE CHILE Y LA 
PEQUEÑA INDUSTRIA, ha se 
ñalado reiteradamente y en for
ma directa a las autoridades 
competentes del Gobierno que 
dicho problema requiere una 
solución inmediata a fin de que la 
población disponga de un 
abastecimiento normal y 
oportuno

2^- Que. el Comercio 
Detallista Establecido tiene clara 
conciencia y responsabilidad de 
su función económica y social 
irreemplazable en la distribución 
directa de los productos a los 
consumidores.

3— Que. el Comercio 
Detallista Establecido rechaza 
categóricamente las imputacio
nes que hacen, por ignorancia o . 
mala fe. en el sentido que los co
merciantes son acaparadores y 
especuladores, creándose con 
ello una imagen falsa y distorsio
nada de la realidad

4r— Que. por otra parte, la ECA 
en el Norte y Sur del país, realiza 
ventas directas al público 
consumidor, en franca competen- • 
cía desleal al Comercio Detallista 
Establecido, ya que su acción es
tá liberada de impuestos, paten 
tes y otras cargas que paga el 
Comercio' en beneficio de la 
Comunidad.

Esta acción monopolística de 
la ECA. constribuye. además, en 
forma indirecta a la proliferación 
del clandestmaje

5t- Que la CONFEDERACION 
DEL COMERCIO ESTABLECIDO 
Y DE LA PEQUEÑA INDUSTRIA 
DE CHILE, continuará mante
niendo su posición de colabora
ción al Gobierno, en aquellas 
medidas que signifiquen una cla
ra participación del Comercio 
Detallista en el normal abasteci

miento de la población, pero asi
mismo mantendrá invariable su 
posición de defensa del Comer
cio Detallista Establecido cuando 
las medidas lesionen o distorsio
nan la función que le compete en 
la distribución directa de los 
productos al público consumidor

TALCA. 25 de Julio de 1971 -
El señor FUENTES, don César 

Raúl (Vicepresidente)— Señor 
Diputado, ha terminado el tiempo 
del Comité del Partido Nacional

3Or— POLÍTICA DE ABASTECI 
MIENTO^- OFICIO

El señor FUENTES, don César 
Raúl (Vicepresidente)— El turno 
siguiente corresponde al Comité 
comunista.

El señor GUASTAVINO— Pido 
la palabra

El señor FUENTES, don César 
Raúl (Vicepresidents)— Tiene la 
palabra Su Señoría

El señor GUASTAVINO— Se
ñor Presidente. señoresJUiputa- 
dos. yo deseo manifestar aquí, 
esta tarde, que el país viene sien
do testigo de un divorcio ostensi
ble entre las declaraciones que se 
han formulado por parte de algu
nos personaros políticos, que no 
pertenecen al Gobierno, muy en 
especial personeros del Partido 
Nacional, respecto de que ellos 
desearían que no fracasara este 
Gobierno en su gestión y en su 
ejecutoria, por el interés de Chile 
por el interés de los chilenos, por 
que los intereses de la patria es
tán antes que nada Por otra 
parte, la realidad de la actitud de 
estos personeros en la vida políti
ca práctica

El señor KLEIN— ¿Quién?
El señor GUASTAVINO— Es 

un divorcio que todos lo cono
cen.

El señor KLEIN— Es que 
generaliza ¿Quién? Nombre a los 
colegas, porque no quiero yo ser 
afectado.

El señor FUENTES, don César 
Raúl (Vicepresidente)— ¡Diputa 
do Klein, ruego no interrumpir al 
señor Guastavino!

El señor KLEINo— ¡Es que hay 
que aclarar, porque yo no me me
to en esas cosas! (Usted 
generaliza!

El señor FUENTES, don César 
Raúl (Vicepresidente)— (Señor 
Klein, le ruego guardar silencio!

El señor KLEIN.— ¡Es 
que yo me siento ofendi
do!

El señor FUENTES, don 
César Raúl (Vicepresiden 
te).— ¡Le ruego no inte
rrumpir al señor Guasta 
vino!

Puede continuar el se
ñor Guasta vino.

El señor GUASTAVINO.
Yo lo voy a satisfacer, 

señor Klein.
El sekor KLEIN.— ¡Yo 

me siento ofendido!
El señor GUASTAVINO. 

— Yo lo voy a satisfacer’
Es efectivo que a usted 

lo conocemos aquí como 
un hombre bonachón, y 
es efectivo que no es us 
ted un estridente paladín 
del anticomunismo, de las 
posiciones reaccionarias.

El señor KLEIN,— ¿Pa
ladín?

El señor GUASTAVINO 
— Es efectivo que no es 
usted un paladín del an 
ticomunismo.

El señor KLEIN— ¡Ah, 
ya!

El señor GUASTAVINO.
Sin embargo, señor 

Klein, una golondrina no 
hace verano...

El señor KLEIN— ¡Pe
ro anímela la primavera!

—Risas.
El señor pUASTAVINO.

No son las posiciones 
suyas las que realmente 
predominan eji la actitud 
política del Partido Nació 
nal, y eso usted muy bien 
lo sabe: son las de los sec
tores detentadores de po 
siciones económicas, que 
entran en pugna frontal 
con los intereses globales 
del país.

Yo he escuchado en fo
ros, en declaraciones pu 
blicas, a distintos perso
neros, senadores, diputa 
dos y dirigentes de ese 
partido, hablar de que 
ellos desearían que el se
ñor Allende tuviera éxito 
en su Gobierno.

El señor GODOY— Asi 
es.

El señor GUASTAVINO. 
— Pero la verdad es que. 
en la práctica, lo único 
que desean es el fracaso 
del Gobierno del compañe
ro Allende.

El señor GODOY— Por 
la incapacidad de...

El señor GUASTAVINO. 
— La realidad es que sus 
actitudes antipatrióticas 
de siempre están cotidia
namente expresadas en lo 
que pretenden magnificar 
'■orno fallas y errores de 
este Gobierno.

El señor GODOY.— Asi 
están gobernando.

El señor GUASTAVINO.
Y se pretende actuar, 

concretamente, de manera 
que se sabotee, desde el 
punto de' vista de lo que 
ellos pueden hacer en la 
actividad económica del 
país, toda posibilidad de 
salir adelante con los pía 
nes de este Gobierno.

Yo quiero hablar, hoy 
día, del problema del des
abastecimiento.

El señor GODOY.— Con 
crete...

El señor GUASTAVINO. ■ 
— Usted sabe que yo con„ 
¿reto, señor Godoy; usted 
sabe que soy un hombre 
que dice las cosas absolu 
tamente claras.

Yo quiero decir que en 
este país sólo los niños de 
pecho no entienden que 
hablar de cambios, unién
dose con ustedes, Yesulta. 
sencillamente, un engañar 
se, una suerte de maso
quismo, una especie de 
querer mostrar como dia 
lo que es noche.

El señor MONCKE 
BERG.— Es una propa
ganda tonta.

El señor GUASTAVINO 
— Yo quiero decir, senel 
llámente, que hoy hablan 
de desabastecimiento co
mo. mañana hablarán de 
otro tópico; como ayer han 
hablado de otra cosa.

El señor GODOY— Si 
no hay qué comer, hay 

que hablar de desabaste 
cimiento.

El señor GUASTAVINO 
Y este caballero que 

dice que no hay qué co
mer,'el señor Godoy Mat 
le, debe ser una persona 
que se da grandes banque
tes todos los días, y una 
persona que, mientras to
ma whisky y come buena 
carne y nada le falta, ha 
bla y habla con sus con 
milítones, seguramente, de 
que en Chile se pasa ham
bre, hay desaoastecimien 
to y es espantosa la si
tuación.

El señor GODOY.— ¡Us 
ted es mucho más gordo!

El señor GUASTAVINO. 
— Pero yo quiero demos
trar, señor Presidente,..

El señor AMUNATEGUI. 
- ¡Qué sofisma más ab 

surdo!
El señor GUASTAVINO. 

— ... de que si hubiera 
real afán de querer anali
zar los problemas del país 
con un criterio de seriedad, 
tendríamos que estar con 
testes en algo que es irre
dargüible: Chile posee, 
hoy día, un mayor podei 
consumidor. En este país, 
el hecho de que con el 
Gobierno popular se haya 
producido un reajuste sa 
larial, en el que el salario 
mínimo industrial, por 
ejemplo, de 12 escudos dia
rios haya subido a 20 es 
rudos, lo que representa...

—Hablan varios seño
res Diputados a la vez.

El señor GUASTAVINO. 
- Señor Presidente, si us
ted me garantiza... Yo 
quisiera intervenir expre
sando ideas, señor Godoy. 
si usted es partidario de 
la chirigota, lo podemos 
dejar para un minuto de 
la sesión, pero le pido res 
petuosamente que me per
mita expresar esta politi 
ca del Gobierno al cual 
represento.

El señor GODO Y.— En
tonces, permítame una in
terrupción.

El señor FUENTES, don 
César Raúl (Vicepresiden
te).— Señores Diputados, 
ya que se ha producido 
una detención del diálogo, 
quisiera decirles que si no 
he llamado la atención al 
señor Diputado que inte 
rrumpe, es precisamente 
para .dejar al orador con
tinuar 'Cón su exposición 
global. Pero si se reclama 
y se exige el cumplinúen 
to del Reglamento, voy a 
tener que llamar la aten
ción, interrumpiendo al 
propio señor Guastavino. 
jja Mesa entiende que lo 
mejor es dejar continuar 
la exposición, como corres 
ponde, sin interrupción si 
el señor Diputado así lo 
desea.

Además, ruego al señor 
Guastavino que se dirija 
a la Mesa, porque asi se 
evitan los diálogos con 
otros señores Diputados.

Puede. continuar el se
ñor Diputado.

El señor GODOY.— Que 
sea recíproco.

El señor GUASTAVINO. 
— Señor Presidente, yo.se 
que hay minutos de Irs 
sesiones, en que con cier
ta benevolencia de la Me
sa, se hacen interpelacio
nes de un banco a otro, 
pasando por encima de 
ella y de su buena volun
tad.

Ahora yo entro a anali 
zar concretamente aspec
tos de la política económí 
ca de este Gobierno. En
tonces, así como escucho 
con mucha calma y aere 
nidad exposiciones que a 
mí no me agradan, yo voy 
a recabar de la Mesa que 
garantice mi derecho a 
hacer esta exposición.

Quiero manifestar que 
el país sabe que el alza 
de un 66,7?; del salario 
mínimo industrial, repre
senta una mayor cantidad 
de dinero depositada en 
manos de los trabajadores. 
Que e¿„e sea un salario 
oue corresponde también 
al sector campesino, es 
otra cosa que hay que agre 
gar a la economía de 
nuestro país. El hecho de 
que la asignación familiar 
obrera sea hoy no oe 
E° 45 como el año pasado 
sino de E° 90, incuestiona
blemente representa un 
aumento del poder consu 
midor de las masas.

Si ustedes me acompa
ñan, señores Diputados, 
en algunas cuentas que 
podemos sacar, quiero re 
presentar el ejemplo de 
un matrimonio, obrero con 
tres hijos. Si ustedes calcu
lan lo que esa matrimonio 
tenia como renta el año 
pasado, se encontrarán 
con que el salario del mari
do, de E° 12 diarios, multi
plicado por 30 de trabajo 
en el mes, representaba 
E° 360 como salario mini 
mo. Y las tres cargas, por 
E° 45 cada una, represen
taban E° 135 mensuales, 
que sumados a los E? 360 
base, producían un total 
de E° 495 para ese obrero 
como renta mensual en el 
año 1970. Ese mismo obre 
ro, con tres hijos, tiene 
hoy la siguiente situación: 
su salario mínimo es de 
E° 20, que por 30 dias tra 
bajados en el mes repre 
sentan E9 600 como sala
rio base; y a ese mismo 
obrero, con sus tres car 
gas familiares, porque yo 
no he tomado en el ejem
plo la carga qe ia mujer, 
las tres cargas por E° 90 
le dan un totál de.E? 270 
por concepto de asignacio 
nes familiares, lo que 
agregado a los E° 600 de 
salario base representan 
E° 870 de ingreso. El año 
pasado ese obrero tema 
E° 495 con tres cargas. 
Hoy llene E° 870. Esto es 
matemática. Esto es abso 
lulamente imposible de 
contraargumentar. Este es 
un mayor ingreso que tie 
ne esa familia. Este es un 
mayor poder consumidor.

Hoy he leído en el día 
rio "Lív Segunda" una in 
formación tendenciosa res 
pecio de lo que en mate 
ría política habría decía 
rado. el señor Francisco 
Nicolini, de clara tenden 
cia contraría a la Unidad 
Popular, que aparece co 
mp dirigente del comercio 
de Valparaíso. ¿Qué dice?

Aquí tengo la« palabras 
textuales: “El más enérgi 
co fue Francisco Nicolini. 
representante de Valparaí
so. quien señaló que, a su 
juicio, más que aumento 
de demanda hay en la ac 
tualidad una baja de pro 
ducción". Vean ustedes co
mo el sectarismo politice, 
la estrechez para el anúii 
sis de los fenómenos que 
ocurren, hacen que este 
señor se olvide de este 
problema concreto, absolu 
tamente indesmenti b 1 e. 
que yo estoy planteando 
acá.

Pero todos saben cómo* 
se ha producido un flujo 
de dinero, que hoy no tie
ne la oligarquía bancaria 
en su poder ni la econo 
mia monopólica.

El pago de las deudas 
que estaban pendientes con 
el Servicio de Seguro So 
cial y con los pensionados 
de la Defensa Nacional, 
significa una masa consu 
midora con mayor poder 
de compra.

Ssñor Presidente, veo que 
usted me quiere anunciar 
que ha terminado mi tiem 
po, pero yo he conversado 
con el Comité Radical, el 
que está en condiciones 
de entregarme unos pocos 
minutos para terminar mis- 
observaciones.

1 i señor FUENTES, don 
César Raúl (Vicepresiden 
te».— Perfectamente. Pue
de hacer uso de la pala 
bra en el tiempo del Co 
mité Radical.

El señor GUASTAVINO.
Yo quiero decir, concre

tamente que esta es una 
tesis económica puesta en 
práctica por el Gobierno. 
Una cantidad de dinero 
que se lanza a los s-ecto 
res acaudalados del país 
para que ellos disponga»! 
de él, le permite a usted 
la transacción parasitarie; 
le permite la 'realización 
de actividades económicas 
no reproductivas, que no 
involucran un desarrollo 
de la economía nacional: 
pero una cantidad de ai 
ñero repartida en la masa 
consumidora para que ésta 
adquiera poder compra 
dor. permite que esa ma
sa se dirija al comercio y 
ese comercio vea cómo se 
van vaciando sus escapa 
rates, cómo la oferta tie 
ne oue ir satisfaciendo la 
demanda creciente, y ese 
comercio tiene que dirigir 
se al industrial de la pro 
ducción para pedirle más 
mercadería, y ese indus
trial, aunque esté acicatea 
do por la sicosis de un te 
rror colectivo intecionado. 
aunque le estén diciendo 
que le van a quitar la' in 
dustria, aunque le esten 
creando un clima arüíi 
cial ajeno a la programa- 
tica del Gobierno actual, 
sin embargo, llega un ins 
tante en que asediado por 
la cantidad de pedidos que 
tiene en el comercio, debe 
echar andar la sección 
que no tenia andando, de 
be contratar más obreros 
para que le produzcan la 
mercadería con la cual po 
der atehder los pedidos oue 
recibe, debe, en suma, 
aprovechar la capacidad 
instalada industrial que 
antes la tenia trabajando 
al 60r; ó 65%. En conse
cuencia. este mayor poder 
comprador se revierte en 
la vida económica del 
pais. Vende más el comer 
ciante, tiene que producir 
más el industria). Y usted 
se encuentra con que está 
dando vida a un circuito 
económico que le da di 
namismo al desarrollo eco
nómico global del pais.

Yo quiero decir, seíior 
Presidente, que esta tesis * 
puede tener serios tropie 
zos —y lo digo honesta
mente como parlamenta - 
rio comunista, como hom
bre de Gobierno y como 
chileno— si' no se da Ja 
batalla de elevar la pro 
ducción para que se pue
da atender esa mayor de 
manda. X . en. esa batalla 
está empeñado el Gobier 
no.

Y quiero entregar cifras 
concretas: decir, por ejem
plo, lo que ocarre en ma 
teria de fideos.

Permítame decirle las 
siguientes cifras de las in 
dustrias Lucchetti y Ca- 
rozzi, que producen el 90 ,.

- del total de fideos en este 
pais. En el primer semes 
tre de 1970 ellos produje 
ron 19.055 toneladas de 
fideos; en el primer se
mestre de este año han 
producido 24.751 toneladas. 
Hay un aumento del 30r. 
de la producción de fideos. 
El promedio mensual era 
el año pasado de 3.200 lo 
neladas. Este año es de 
4.150 toneladas. Para la 
producción de agosto se 
tiene una producción aprc 
ximada en Lucchetti y Ca- 
rozzi juntos de 5.800 tone 
ladas. Pero aparte de eso 
se ».an producido la im
portación de 1.000 tonela
das con lo que la dispon» 
bilidad para agosto sera 
de 6.800 toneladas. Hay 
que atender esa mayor de 
manda; hoy se consume 
más fideos. Y pueden pro
ducirse desajustes y pro 
blemas. Yo menciono este 
caso. Si tuviera tipmpo lo 
haría con mdehos otros, 
poroue me he preocupado 
específicamente del pro 
bieina que estoy tratando.

Pero quiero decirle, que 
de todas maneras usted 
dice: En la provincia de- 
Valparaíso, en Playa An
cha, está faltando el azu 
car, está faltando tal co 
sa. y eso. en media hora, 
más rápido de lo que se 
demora el tren o la liebre, 
liega a Llay-Llay, el otro 
extremo de la provincia, y 
usted tiene a todo el mun 
do repitiendo la escasez, 
repitiendo el desabastecí 
miento. Si usted se va a la 
Plaza eje Amias y empie
za a mirar hacia lo alto 
como que hay un avión 
recorriendo el cielo, y mira 
y mira, pronto va a tener 
al del lado mirando, y va 
a tener aí de más allá, y 
a los cinco minutos va a 
tener a todos los que ha 
ya en la plaza mirando al 
avión inexistente. Y eso...

Un señor Diputado. 
A los fideos inexistentes...



—Hablan vanos señores* 
Diputados a la vez.

El señor FUENTES, don 
Cesar Raúl (Vicepreriden 
te).— Señores Diputados, 
les ruego guardar silencio 
v permitir que continúe el 
señor Guastavino.

El señor GUASTAVINO 
- ... señor Presidente, les 
representa concretamente 
la actitud en que se en
cuentran sectores interesa 
dos en este país.

Lo cierto es que proble 
mas puede haber, natural 
meni'c, pero también lo os 
que hay gente que con es 
píritu antichileno y anti 
patriótico pretende que se 
prodúzca el fracaso. En
tonces surge el divorcio 
del que yo hablaba al co 
inienzo. Por una parte de 
claman que se desea el 
éxito del Gobierno del se
ñor Allende, por Chile y 
los chilenos, pero en los 
hechos tratan de introdu 
cir artificialmente un cli 
ma que produzca dificul 
tades. que cree atmósferas 
que enrarezcan el ambien 
te del desplazamiento na 
tural y progresista de una 
política determinada pues
ta en práctica.

Estas observaciones que 
ría hacer y devuelvo la 
palabra al Comité Radical, 
al que le agradezco los mi 
ñutos que me ha concedi
do, y termino simplemen 
te diciendo que estas dili 
cultades . y cualesquiera 
otras, serán superadas por 
el Gobierno de la Unidad 
Popular apoyado en el pue 
blo y apoyado por muchos 
otros séctores, que sin per 
tenecer a la Unidad Popu 
lar. como la opinión pu 

blica lo ha venido obser 
vando en los últimos días, 
vienen a entender, más y 
más, que en este Gobier
no están flameando las 
banderas de los cambios 
sociales, de la transforma 
ción, de la revolución que 
Chile ha ansiado por mu 
chos años.

Nada más, señor Presi 
dente.

El señor GODOY.— Mu
cho bla bla para cubrir el 
propio fracaso.

El señor FUENTES, don 
César Raúl (Vlcepreslden 
te).— Queda medio minu 
to al Comité Radical.

Ofrezco la palabra.
El señor B ARARON A. 

No.
El señor FUENTES, don 

César Raúl (Vicepresiden
te).— El turne siguiente 
corresponde al Comité del 
Partido Socialista.

Ofrezco la palabra.
Ofrezco la palabra.

31.— SOLICITUD DE IN
SERCION DE PARTE NO 
LEIDA DE UN DISCUR
SO.

El señor FUENTES, don 
César Raúl (Vicepresiden
te). El turno siguiente 
corresponde al Comité In 
dependiente, que ha cedí 
do sus tres minutos al se
ñor Lavandero.

El señor LAVANDERO 
— Señor Presidente, me ha 
solicitado una interrup 
ción el señor Carrasco.

El señor FUENTES, don 
Cesar Raúl (Vicepresiden 
te).— Puede usar de la 
interrupción el señor Ca
rrasco.

El señor CARRASCO

Señor Presidente, es sólo 
para pedir que cuando ha 
ya quórúm. se solicite el 
asentimiento de la Sala 
para insertar el resto ae 
mí intervención.

El señor FUENTES, don 
César Raúl» (Vicepresiden 
te).— Oportunamente s¿ 
recabará, señor Diputado

32.— SOLICITUD DE DE
NEGACION de Indulto 
PARA DIRECTOR DEL 
DIARIO “¡PURO CHI
LE!OFICIOS.

Ei señor FUENTES, don 
Cesar Raúl (Vicepreslden 
te).— Tiene la palabra el 
señor Lavandero.

El señor LAVANDERO 
— Señor Presidente, el di 
rector del diario "¡P|Uro 
Chile!’’ se encuentra con
denado, en sentencia eje 
cutoriada. a la pena de 
541 días de relegación en 
la localidad de Chanco 
por abusos a la Ley de 
Seguridad Interior del Es 
tado.

Este director se halla 
orocesado por nuevos de
litos a la Ley de Según 
dau Interior ael Espado, a 
requerimiento de los Dipu 
tados señores Freí, Mona 
res y Valenzuela Valderra 
ma y del Senador señor 
Narciso Irureta.

El diario ¡“Puro Chile! ’ 
no sólo injuria al Poder 
Legislativo y a sus miem 
bros, sino que también al 
Poder Judicial.

En una oportunidad dijo 
de una Juez de Menores 
que era una lesbiana; que 
le daba la razón a las 
mujeres por su odio a los 
hombres; que en el Poder 
Judicial había una célula 

de homosexuales mas ce
rrada que una del Partido 
Comunista, y que pór es
tas razones quedaban en 
la impunidad los delitos 
cometidos por los anorma 
les.

Recientemente dijo que 
los Ministros de la Corte 
Suprema ganaban cerca 
ae 60.000 mensuales, in
formación que fue refuta
da por el Secretario de ese 
Alto Tribunal. Pero en el 
día de hoy, miércoles 4 de 
agosto, “¡Puro Chile I’, al 
referirse a esa publicación, 
señala;

“Palabra que ante ta 
“ maña frescura y desía- 
“ cha tez uno no sabe si 
“ reírse o indignarse. Lo 
“ que dice la- Secretaria 
" de la Corte Suprema es 
“ una mentira de pies a 
“ cabeza. Una sirvergüei. 
" zura sin nombre. Habría 
“ que meterlos a todos 
" presos por adulterar do 
“ cumentos públicos y en- 
•• gañar al país*’.

Destaco la gravedad de 
estos hechos, porque se 
pretende por algunos ¿ac
tores que se indulte al di
rector de “Puro Chile", 
que tiene el éarácter de 
delincuente habitual y de 
injuriador '.profesional, y 
que en su prontuario regis
tra hasta una anotación 
en un proceso por homici 
aio.

Pido que se oficie al se
ñor Ministro de Justicia y 
a Su Excelencia el Presi 
dente de la República, pa 
ra que se abstenga de ejer
cer la facultad de indultar 
al citado periodista, por 
que ello constituiría una 
burla y un vejamen a los 
Poderes Públicos, al Judi 

ciai y . al Legislativo, y, lo 
que es más, una búria a la 
Justicia, que le serviría do 
patente dé impunidad pa
ra seguir delinquiendo,

El señor FUENTES, dou 
César Raúl (Vicepresiden 
te).-. ¿Me permite, señor 
Lavandero?

El señor LAVANDERO 
— ... igual que las paten 
tes de corso.

El señor FUENTES, don 
César Raúl (Vicepresiden 
te).— Ha terminado el 
tiempo del Comité Inde 
pendiente.

Se enviarán los oficios 
solicítalos por Su Señoría, 
a Su Excelencia el Presi 
dente de la Repúbleca y 
al señor Ministro de Jus- 
ticia.

El señor LAVANDERO 
— Y al Ministro del late- 
rior.

El señor FUENTES, doo 
César Raúl (Vicepresiden 
te).— Y al Ministro del 
Interior.

También en nombre del 
Comité Demócrata Cris
tiano.

Per haber llegado la ho 
ra de término, se levanta 
la sesión.
— Se levantó la sesión a 
las 19 horas 46 minutos.

ROBERTO GUERRERO 
GUERRERO 

Jefe de la Redacción de 
Sesiones,

PRIMER SECTORaMAPOCHO. AVDA. BERNARDO O'HIGGINS, 
TEATINOS. CERRO SANTA LUCIA:

QUINTO SECTOR — PROVIDENCIA, 
DO, LAS CONDES. BILBAO -

VIT*CUR*. „

Turno completo: Atención durante las 24 horas.

FRANCO INGLESA, Portal Bulnes N°405, PORTEÑA; San Antonia 
N°94: ROJAS. Morandé N°13

Turno auxiliar; atención sólo hasta las 12 de la noche.

MERCED. Merced N°403; IBERIA. Estado 190; GUZMAN, San 
Antonio N°581.

SEGUNDO SECTOR.- TEATINOS, CATEDRAL, BALMACEDA 
OCC.,QUINTA NORMAL, CARRASCAL BLANQUEADO.

Turno completo: atención durante las 24 horas.

QUINTA. Nueva Imperial N°4498; BARRANCAS. San Pablo 
N°5420; BELGICA. Mapocho-N°6101; LA ESTRELLA. San Pablo 
N°8735; DIAGONAL, Gonzalo Bulnes 2491. COLÓN. San Pablo 
3310; VENECIA. Catedral 2201

Turno auxiliar: atención sólo hasta las 12 de la noche.
ITALIANA. San Pablo 2402; BITRAN, San Pablo N°15O5; IDEAL, 

Mapocho4052.

TERCER SECTOR.-AVDA BDO. O HIGGINS. RAMON FREIRE, 
POBLACION LOS NOGALES, ZANJON DE LA AGUARDA, SAN 
DIEGO.

Turno completo: atención durante las 24 horas.

ANDRADE, Alameda N°2902; CARRERA. Los Pingüinos N°4294.
MODÉRNA. Ramón Freire N°1924, Maipú. 
------- ....... --.-Rig,; ,, ...

Turnos auxiliar: atención sólo hasta las 12 de la noche.

SAN IGNACIO. Alameda N°1 500; LAS REJAS. Avda Ecuador 
N°5142; LA SANITARIA, Bascuñán N°698.

Turno completo: atención durante las 24 hora»

DE LA CRUZ, Providencia N°2012; SAN JUAN Avh 1 
VITACURA; Vitacura N°5342; LA PROVIDENCIA r C°M 
M°1654. ’ "«enoJ

Turno auxiliar: atención sólo hasta las 12 de la noeti» I 

TOBALABA. Tobalaba N°1191. LEGUlA. Augusto l.
N°210; DEL ORIENTE. Las Condes N°7172. 9uii'd

SEXTO SECTOR - IRRARAZAVAL. BILBAO BUSUuJ 

MACUL. LA REINA.
Turno completo: Atención durante las 24 horas.

FARR. Irarrázaval N°3t33; BRASILIA. J. P Alessandri
REINA, Simón Bolívar 5708; BILBAO . Feo. BilbaoNúaosV1
REINA. Nueva Larraln N°9 000

Turnos auxiliar, atención sólo hasta las 12 da la ñocha
LARRAIN. Larraln N°6877; LOS ALMENDROS Diagonal (J 

N°4508. SUF^iAvda.,¡Grecia N°1004: AMAPOLAS. EliecerpJ 
2O$2. '’I

SEPTIMO SECTOR. VICUÑA MACKENNA, ZANJON Of 
AGUADA, CAMINO MELIPILLA, SAN MIGUEL, LA CISTE J 
LA GRANJA - 1

Turno completo: atención durante las 24 horas.
TURQUESTAN. Enrique Matte N°1551; PUNTA ARENAS.J 

Avenida N°6045; SAN CARLOS. Uruguay N° 1612; KARIn-sJ 
Rosa N°5962; SANTA ELENA. Santa Elena N° 2197; LA Llfl 
Fernández Albano N° 02880; JOSE MARIA CARO, Avda Central 
7597-A

Turno auxiliar: atención sólo hasta las 12 de la noche. |

AEROPUERTO, Camino Melipilla N° 6075; ROCA, San JcJ 
N°2399; ASTURIAS. Gran Avenida N°4308: BERMACO, j] 

Avenida N°9878; LA LEGUA, Santa Rosa N° 3890.

OCTAVO SECTOR.-AVDA. STA. MARIA , RENCA. AV 
VIVACETA, AV: INDEPENDENCIA, AV. EL SALTO, A 
RECOLETA.

Turno completo, atención durante las 24 horas. I

LA PAZ. Avda. La Paz N°402; POPULAR, Vivacela N’IM 
DOMINICA. Recoleta N°483; COLÓN, Vivacela N°700; REYES,M 
Valdivieso N°596.

LAS "UES” EN 
LA NOTICIA
Un equipo de Cobalto-terapia 

completo, y otra serie de mate
riales médicos, por un valor de 
150 mil dólares, donó Caritas 
Chile al Hospital Clínico de la 
Universidad Católica

La entrega se hizo a través del 
Catholic Medical Mission Board. 
organismo dependiente de Can
tas Internacional. El equipo de 
Cobalto-terapia sirve principal
mente pera el tratamiento de 
tumores. La donación además 
comprende suturas, jeringas 
plásticas, guantes de goma, 
medicamentos, libros científicos.

etc.
CURSO DE 

BIOQUIMICA

Patrocinado por el OEA y la 
Escuela de Graduados de la 
Facultad de Química y Farmacia 
de la "U ”, se está realizando un 
curso internacional de Bioquí
mica Vegetal, que reune a 
científicos del ramo de diversos 
centros de estudios del país.

El curso tiene como objetivo 
familiarizar- a los profesionales 
con aquellos aspectos de la Bio- 

ouimica que son fundamen
talmente diferentes en las 
plantas.

Según la opinión de algunos 
profesores, de cada diez bio
químicos que se dedican a 
animales o bacterias, hay uno 
que se preocupa del vegetal

ADMINISTRACION 
PARA GRADUADOS

Un número reducido de 
vacantes anuncié el Programa de 
Administración para Graduados 
en los cursos que se dictarán 
entre septiembre y noviembre de 
este año. El ciclo cuenta con el 
auspicio de INSORA, organismo 
dependiente de la Facultad de 
Ciencias Económicas de la "U".

Los cursos que se ofrecen son 
Administración para el desa 
rrollo; análisis de sistemas; finan
zas de empresas; integración de 
América Latina; investigación de 
mercados; investigación de 
Operaciones; planificación y 
desarrollo de recursos humanos; 
política y acción administrativa, 
preparación y evaluación de 
proyectos.
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CUARTO SECTOR.- AVDA. BDO. O'HIGGINS, FRANKLIN, 
SAN DIEGO, AVDA. BUSTAMANTE.

Turno completo: atención durante las 24 horas.

BAQUEDANO, Vicuna Mackenna N°2. AV. MATTA. Av. Matta 
N°994; SANTA ROSA, Santa Rosa N°1398; HOSPITAL, San 
Francisco N°78.

Turno auxiliar: Atención sólo hasta las 12 do la noche

ALHAMBRA Lira esq. Diez de Julio; MAULE. León Ugalde N°1599; 
EL MERCURIO, San DiegoN0 301 ; BELEN. Natamel N°931

Turno auxiliar: atención sólo hasta las 12 de la noche.

CONCHALI. Avda Recoleta N°3110; SANTA LAURA, Avda sJ 

Laura N°1183; PROGRESO. Pedro Fontova N°4242; TERRAM 
Santa María N°2736.

TURNO PERMANENTE: FARMACIA DE URGENCIA, M 
Portugal N°155.

NOTA: Los turnos son sólo para la atención del despacho« 
recetas, medicamentos de urgencia y útiles de curaciónypdfl 
ser atendidos después de las 20 horas en invierno y 20.30hrt 
en verano por la ventanilla correspondiente.
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La calidad de sus impresos 
es el rostro de su Empresa

COMIENCE 
BUENOS NEGOCIOS 
CON BUENOS

IMPRESOS"
Los impresos que Ud. envía, como facturas, folletos, circulares o ¡n( 
sus propias cartas, reflejan la imagen de su negocio.
Si sus impresos están bien hechos, bien diseñados, ello indica due 
su Empresa es cuidadosa, moderna y bien organizada

L Los Talleres Gráficos “La Nación" producen la mejor impres* 
A porque utilizan la maquinaria más moderna 
* y cuenta con diseños de profesionales.

consulte a

TALLERES GRAFICOS
LA NACION 
sobre: Papel carta, sobres, folletos, formularios, affiches, tarjetas de Kardex. 
carpetas, facturas, volantes, calendarios, etiquetas, periódicos, y revistas pára 

-industrias e instituciones, etc.
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